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 योतक है कि प्रइन क है  कि  wet  को  सभा  में  उसी  सदस्य  ने  पुछा  था  ।



 लोक  सभा  वाद-रिकी

 =——————————=>======= =i  OO

 तोक  सभा

 ह  PER

 १४  ज्येष्ठ  Isuv

 _  a

 TR-TaAT  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 नों  के  सौखिक  उत्तार

 भारत-प्रतीत  water  विमान  सेवा

 (  थी स० चं० सामन्त चे  सामन्त

 थी  सुबोध  हसद
 :

 1१२४६
 क्यो म०  ला०  वेदी

 ait  रघुनाथ  सिंह

 क्या  परिवहन  त्या  सचार  मंत्री  यट  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 क्या  नाइजेरियाभारत-प्राखल  श्रीलंका  विमान  सेवा
 चालू

 करने  के  लिए  wae

 इंडिया  इंटरनेशनल  का  सहयोंग  प्राप्त  करने  की  कोशिश  कर  रहा

 यदि  तो  क्या  नाइजेरिया  भारत  सें  प्रशिक्षित  कर्म चारों  चाहता  है  ;

 यदि  ता  कितने  ;

 क्या  नाइजेरिया  Ye  विमान  चालकों  को  भारत  में  प्रशिक्षण  I
 क  कन  ह पना  जायेगा ?

 उड्डयन  उपमंत्री  मही उद्दीन )  से  में  अपेक्षित  जानकारों

 नवाना  विवरण  सराभा पटल  पर  रखता  हुं  ।

 विवरण

 कुछ  सय  पूर्वे  नाइजेरिया  एयरवेज़  ने  एयर  इंडिया  को  सूझ  दिया  था  कि  लागोस  कौर

 बम्बई  पे  बीच  विमान  cara  चलान ेथेः  लिये  दोनों  कम्पनियों  का  एक  संग्रह  (Get)  बना  दिया  जायें  ॥

 कुछ
 कठिनाइयों

 ५  कारण  एयर  इंडिया
 ने  इस  सुझाव  पर  किया  ।  नाइजोरिया

 x ee धव  वे  oe  me

 pra  wid  में

 Indo-Pan-African  Air  Sevice

 १९४१

 1196(Ai)IS--1
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 के  अधिकारी  हाल  ही  में  विमान  चालकों  को  नियुक्त  करने  के  लिये  भारत  od  तो  आगे  बातचीत

 हुई  कौर  मार्ग  के  यातायात  सर्वेक्षण  की  पीट  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 नाइजीरिया  एयरवेज़  कें  कहने  पर  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन ने  १०  १

 प्लानिंग  १  चौक  इंस्पैक्टर  २३  एयरक्राफ्ट  मेंटेनेंस  इंजीनियरों  को  सेवायें  उघार

 दे  दी  है  ।  इसके  अतिरिक्त  एक  वरिष्ठ  पदाघिकारी
 को  जनरल  मेनेजर

 के

 छप  में  नियुक्त  किये  जाने  के  लिये  नाइजीरिया  एयरवेज़
 को

 ate  दिया  गया  है  |

 नाइंजोरिया  एयरवेज़  ने  भारत  में  उन  के  पाइलटों  का  प्रशिक्षण  करने  की  संभावना के  बारे

 में  भी  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  से  पूछताछ की
 थी  ।  योजना  थ  ब्यौरे

 का  परोक्षण  किया

 था  रहा हैं  ।

 स०  |. & ०  नाइजीरिया  एयरवेज  का  सुझाव  स्वीकार  करने  में  सरकार  को

 कठिनाई ह  ?

 fot  सही उद्दीन
 :

 पहली  ब।त
 तो  यह  कि  इस  लम्बे  माग

 पर
 यातायात  सर्वेक्षण  नहीं  किया

 ।  लागास-का्ना-काहिरा-बेरूत  बेहराइन-कराची-बम्बई-ग्रदन-नेरोबी-ल्योपोड

 लागोस  के  रूट  का  सुझाव  दिया  गया  था  ।  यह  रूट  जहां  त  गा  रम्भ  होता  था  वहीं  पर  श्री  कर  समाप्त

 होता  था  बाद  में  यह  भले  ही  लाभप्रद  सिद्ध  हो  परन्तु  इस  समय  यातायात
 के

 उपलब्ध  होने  में

 नाइयों  दुसरे  इस  रूट  पर  पड़ने  वालें  कई  हवाई  प्रपञ्च  इस
 योग्य

 नहीं
 कि

 वहां  ,  बोइंग
 ७०७-

 उतर  सकें  ।

 tet स०  चं०  सामन्त
 !

 विवरण  से  पता  चलता  है  कि  १०  पाइलट  अन्य  कर्म  चारी  भेजे

 पये  हैं  ।  इसकी  सेवा  की  शर्तें  क्या  हैं
 ?

 feat  सु हो उद्दीन
 :

 शर्तें  वाजिब  हैं  ।  इंडियन  एयरलाइन्स  ait  नाइजीरिया  एयरवेज़  के  बीच

 हुए  एक  करार  के  अधीन  उन्हें  भेजा  गया  हैं  ।

 पत्री  सुबोध  विवरण  से  पता  चलता है  कि  नाइजीरिया की  सरकार  ने  भारत  सरकार

 से  उनके  पाइलेटों  को  प्रशिक्षण  देने  की  प्रथा  की  है  ।  यट  देखते  हुए  कि  हमारे  देश  में  प्रशिक्षित

 पाइलटों  की  संख्या  काफी  है  नाइजीरिया  सरकार  से  यह  प्रार्थना  की  जायेगी  कि  इस  की  बजाये

 वहू  भारतीय  पाइलटों  को  ही  नियुक्त  कर  लें  ?

 ची  मुही उद्दीन
 :

 यदि  वे  हमारे  पाइलट  मांगेंगे  तो  हम  ह्वदय  देंगे  ।  परन्तु  आर्मी  उन्हों ने

 धप  नागरिकों  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिये  कहा  है  |

 felt  ही०  wo  शर्मा
 :

 क्या  इस  चकरदार  रूट  का  यातायात  सर्वेक्षण  किया  जा  चुका  है

 अथवा  करमे  की  काई  संभावना  हे
 ?

 श्री  मुही उद्दीन
 :  हमें  बताया  गया  है  कि  नाइजीरिया  एयरवेज  सर्वेक्षण  किया  है  ।

 हरिश्चद्र  नाइजीरिया  एयरवेज  में  किस  प्रकार  था  विमान  हैं  ग्रोवर  हमारी  बोइंग

 सेवा  से  उनका  सम्पर्क  रहेगा  ?  उन्हों  नें  इंडियन  एयरलाइंस  का  रोटेशन से  कुछ  पाइलट  लियें

 हैं  जिन्हें  बोइंग  विमानों  का  ध्रुव  नहीं  हं
 ।

 इस  का  ag  प्रतिदाय
 हूं  कि  उन

 के
 पास  बोइंग  नहीं

 हैं  ?

 fat  उन  के  पास  डकोटा  ak  फ्रेंडशिप  विमान  हैं
 ।

 मुझे  निश्चित  रूप  से  यह
 i  ? पता  नहीं  कि  उन  ८  पात  वाइकाऊंट  हैं  el

 a

 मूल
 अंग्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर  PERR १४  Wo

 fait  बसु मता रो
 :

 कया  भारत  से  नाइजीरिया  तक  कोई  गैर-सरकारी  विमान  सेवा  चल  रही

 @?

 थी  मुजाहिदीन
 ।

 मुझे  यह  निश्चित  रूप  से  मालूम  नहीं  परन्तु  बम्बई  से  भ्रफ़ीका के  कुछ

 स्थानों  तक  गैर-सरकारी सेवा  चालू  है
 ।

 भी  हरिश्चद्र  माथुर
 :  मेरा  प्रदान  यह  था  कि  नाइजीरिया  एयरवेज़  के  पास  बोइंग  विमान

 नहीं  हैं  प्रौढ़  एयर  इंडिया  के  पास  केवल  बोइंग  विमान  इस  स्थिति में  दोनों  मिल  कर
 विमान

 सेवा  इसे  चला  सकते  हैं
 ?

 परन्तु  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानकारी  wer  साधनों  द्वारा  प्राप्त  कर  सकते  हैं
 |

 fait  हरिश्चन्द्र  हम  तो  यह  ara  करते  हैं  कि  मंत्री  महोदय  से  जानकारी  प्राप्त

 करने  में  श्राप  हमारी  सहायता  करेंगे  ।  प्रदान  का  अभिप्राय  यही  होता  है  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  बहुत  प्रच्छ्धा  तरद्  जानते  हैं
 कि

 प्रदान  के  उत्तर  में  यदि
 माननीय

 मंत्री  पूर्ण  जानकारी  नहीं  दे  पाते  तो  उस
 के

 लिय
 wer  साधनों  का  प्रयोगकर्ता  जाता  है

 ।

 जब  माननीय  मंत्री  को  निश्चित  रूप  से  मालम  नहीं  कि  नाइजीरिया  एयरवेज  के  पास  बोइंग  हैं  या

 नहीं
 तो

 में  उन्हें निहित  उत्तर  देने  के  लिये  कैसे  मजबूर  कर  सकता  हूं
 |

 झंडा दायी स्वास्थ्य  सेवा  प्ोषघालय

 +

 S  att  gata  हुसन
 :

 1*  १२४७.
 ष्  स०  ैं  सामन्त

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यए  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  अंशदायी  स्वास्थ्य  लेवा  श्रौपघालयों के  कौर  दूसरे  उम

 भोजनालयों
 में  प्रदर्शित

 निर्धारित
 समय  के  श्रनुलार  अपना  अपना  काम  करते  हैं  ;

 (@)  क्या  उपस्थिति  की  नियमितता  जांचने  के  लिये  वहां  कोई  कर्मचारी  होता हैं  ;

 (7)  क्या  उस  से  फायदा  उठाने  वालों  को  कीमती  या  खास  खास  दवाएं  देने  का  कोई  श्राघार

 है  ;  भोर

 यदि
 तो

 उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  लय  में  उप मन्त्री  द०  स०  राजू )  :  जी  हां  ।

 जी  हां  ।

 श्र  प्रेमदायक स्वाथ्य  सेवा  योजना  के अंतगंत  दवाइयां  देने  के  लिये  एक  विस्तृत

 सूत्र  सूची  तैयार  कर  दो  गई  है
 ।

 इसे  सूची
 को

 विशेषज्ञ  ate  सामान्य  दो  भागों  में  बांटा  गया  है  ।

 विशेषज्ञ  सूची  में  उल्लिखित  श्रौषधियां  केवल  विशेषज्ञ  ही  दे  सकता  हूं  कौर  सामान्य  सूची  की  श्री वधि यां

 औषधालय के  डाक्टर  दे  सकते  हैं  ।

 fart  सुबोध  हुं सदा
 :  क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  कोई  शिकायत  मिलो  हूँ  कि  श्रमिक  वेतन

 लगी
 पाने  वालों  कौर  कम  वेतन  पाने  वालों  के  साथ  दवाइयां  देने  थी  विषय

 ee में  भेदभाव  किया  जाता

 ras  भ्रंप्रेज़ी  में
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 डा०  द्०  स०  कोई  भेदभाव  नहीं  किया  जाता  हू  ।

 गयी  सुबोध  हंसना  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  दिलाया  गया  ह  कि  विनय

 ANT  विरोध  अन्य कई  प्रौषघालयों  में  दवाइयों  की  कमी  रहती है  ?

 द्७  स०
 राजू  बार  दवाइयां  कम  पड़  जाती  है  परन्तु  सरकार  को

 पता
 पर  यह

 कमी  दूर  कर  दी  जाती  है
 ।

 स०  चे  सामन्त
 :

 जब  किसी रोगी  को  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  ब्रौषघालयों के  जरिये

 अस्पताल भेजा  जाता  है  तो
 क्या

 कीमती  दवाइयों  arfe  का  सरकार  वहन  करती  है
 ?

 बाद ड्०  स०  राजू
 :

 इलाज  का  सारा  खर्चे  सरकार  करती  है

 शी  त्यागो
 :

 काय  के  समय  के  परिचित  विशेषकर  रात  को  जब  डाक्टर  रोगी  को  उसके  घर

 थर  देखने जाते  हैं  तो  क्या  उसके  लिये  उन्हें  कोई  विशेष  भत्ता  दिया  जाता  है  ?

 द०  स०  राजू  :  कोई  प्रतिकर  नहीं  दिया  जाता  है
 |

 श्री  भगवत  शा  आजाद  :  क्या  यह  सच  है  कि  केवल  कीमती  शक्तियां  ही  नहीं  बल्कि

 साधारण  श्रौषघियों  की  भी  कमी  रहती  है  जिन्हें  मंगवाने  में  तीन-तोल  दिन  लग  जाते  हैं  ?  ऐसा

 क्यों  होता  है
 ?

 डा०  द०  स०  माननीय  सदस्य  द्वारा  दी  गई  जानकारी  सही  नहीं  है
 ।

 डाक्टर  द्वारा

 लिखी  गई  साधारण  औषधियाँ  थोड़े  समय  के  ग्रन्थ  ही  दे  दो  जाती  हैं  कीमती  ate  नशीली  विशेष

 भौषधियां प्राप्त  करने  में  ही  विलम्ब  होता  है  क्योंकि  वे  विशेषज्ञों  द्वारा  ही  दी  जात  हैं  ।

 fait  श्रीनारायण दास  :  प्रशन के  भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  यह  निर्णय  किस

 पर  किया  जाता  है  कि  द्रमुक  औषधियाँ  साधारण  डाक्टरों  द्वारा  प्रमाण  विशेषज्ञों  द्वारा
 दी  जायेंगी

 ।

 ऐसा  करते  समय  कया  मूल्य  को  माना  जाता  है  या  उपयोगिता  को
 ?

 द०  स०
 इसका  मूल्य  नहीं  है

 ।
 यदि

 श्रौषघालय
 का  डाक्टर  यह  आवश्यक

 समझ  कि  केस  अधिक  गम्भीर  है  श्र  विशेषज्ञ  द्वारा  देखा  जाना  चाहिये  तो  उसे  विशेषज्ञ हो  देखकर

 भ्रौषधि  देगा  ।

 शो  विभूति  मिश्र  क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  रविवार  को  अक्सर  इन  सी  ०एच
 ०एस'०

 सीरीज  में  डाक्टर  नहीं  ard  हैं  ate  रोगियों  को  बड़ी  तकलीफ़  होती  है
 ?

 द०  स०  राजू :  यह  सही  नहीं  कि  वे  देर  से  जाते  हैं
 ।  कई  बार  उन्हें  रोगियों

 को  उनके

 घर  पर  देखने  जाना  पड़ता  है  कौर  ऐसे  पर  उन्हें  देर  हो  जाती  है  ?

 खेती  के  लिये  ट्रेक्टर

 1१२४८.  श्री  भागवत  झा  आजाद  :
 कया  खाद्य

 तथा
 मंत्री  यह  बताने

 को  झपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  देश  में  ट्रैक्टरों  का  उपयोग  बढ़  रहा  है  या
 कम

 हो  रहा
 झ्रौंर

 क्या  धीरे  धीरे  ट्रैक्टरों  का  उपयोग  करने  के  लिए
 किसानों  को प्रो  दिया  था

 ?
 रहा है

 —_——

 मल  अंग्रेजी  में
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 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग  बढ़  रहा  है
 +

 PEXR  में  ट्रैक्टरों की  संख्या  २१,०००  थी  |  १९६१  में  यह  ३४,०००  हो  गई

 भारत  इसके  लिये  कोई  विशेष  प्रयत्न  नहीं  कर  रही  ।  खाय  की  उपज  को

 बढ़ाने  के  हेतु  को  निम्नलिखित  प्रोत्साहन  दिये  गये  हैं

 कृषि  ट्रक्टर  सीमा  शुल्क  उत्पादन  शुल्क  से  मुक्त  होते  हैं  ।

 अधिकतम  राज्यों  में  कृषि  ट्रेक्टर  स्थानीय  करों  जसे  कि  बिक्री  कर  oe  .  से

 भी
 मुक्त  होते  हैं

 ।

 )  कुछ  एक  राज्य  सरकारें  ट्रक टरों  कृषि  के  अन्य  श्रौजारों  की  खरीद  के  लिये

 तकावी ऋण  देती  रही  हैं  ।  कुछ  एक  ने  किसानों  को  किराये  पर  ट्रेक्टर  देने  की

 बनाई है  ।

 छी  भागवत आजाद  :  क्या  सरकार  ने  इसके  कारणों  का  पता  लगाया  है  कि  कृषि  देव
 दायर  ट्रक्टर  द्वारा  खेती  को  कयों  नहीं  अपना  रहे  हैं

 ?

 श  राम  पु भग  तीन  कयों  कि  वे  परम्परागत  तरीकों  के  अस्वस्थ  हो  गये  हैं  ।  इसके  इलावा

 ट्रक टरों  का  मूल्य  बहुत  अधिक  होता  है  साधारण  कृषक  उसे  नहीं  खरीद  सकता
 |

 pat  भागवत  झा  आजाद  :  कया  यह  सच  है  कि  पुर्जों को  कमो के  क।रण  श्रघिकतम  ट्रक्टर

 सराब पड़े  हुए  हैं  ?

 डा०  राम  सुलग  fag:  में  ने
 बताया

 कि  १९५६ से  ERR  तक  ट्रैक्टरों की  संख्या  २१,०००

 से  बढ़  कर  ३४,०००  हो  गई  है  ।  सम्भव  है  कि  कुछ  ट्रेक्टर  खराब  पड़े  हों  परन्तु  उन्हें  प्रयोग में  लाने

 का  प्रयत्न  किया  जाएगा  |

 fall  Too  चक्रवर्ती  :  ट्रैक्टरों  के  चिरकालीन  प्रयोग  का  भूमि  के  उपजाऊ  होने  पर  क्या

 प्रभाव  पड़ता  है
 ?

 राम  gan  सम्भव  है  कि  कुछ  क्षेत्रों  में  ट्रक्टर  द्वारा  खेती  के  कारण  भूमि  कम

 उपजाऊ  हो  गई  हो  परन्तु  श्रघिकतम  क्षेत्रों  में  ट्रक्टर  उपयोगी  हैं  ।

 डा०  गोविन्द  wit  माननीय मंत्री  जी  ने  ट्रैक्टरों  जो  संख्या  बताई  उसमें

 से  कितने  ट्रेक्टर  सरकारी  जो  भिन्न  भिन्न  ora  उनमें  काम  में  आते  हैं  ake  कितने  ट्रक्टर

 किसानों  के  काम  में  ara  हैं
 ?

 राम  सुलग  fag:  जो  संख्या  म  ने  बताई  हू  वह  सारी  संख्या  किसानों  के  काम की  है  ।

 पाइप ०  र०  यदि  खेती  में
 ट

 कटर  प्रयोग  किये  जाने  हैं  तो  क्या  हम  बलों  का  प्रयोग

 कहीं  दौर  कर  सकते  है ं?

 डा० राम  सुलग  यह  सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  देश  में  छ  :  करोड़  कृषक  परिवार  हैं

 कौर  केवल  B¥,000  ट्रक्टर  ।

 पंश्री पु ० ०
 ठ  मेरे  प्रदान  का

 sary  27  Fira  ।  ne उत्तर  नहीं  कहे  च्युत  हल  जोतने  के  लिये  saree

 का  प्रयोग  किया  जाये  तो  क्या  बलों  का  प्रयोग  अन्य
 ee

 के  लिये  आवश्यक  होगा

 ?

 ra  शु श्रग्रेजी  में
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 डा० राम सुभग राम  सुलग  fag:  जेसा  कि  मैं  ने  पहले  बताया  बेलों  का  प्रयोग  त्र ड्ना  झासान  नहीं

 है  ।  माननीय
 सदस्य  को  ज्ञात  होगा

 कि
 हमारे  देश  में  एक  करोड़  बलों  की  कमी  है  ।  हम  तो  ag

 प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  बैल  कौर  ट्रेक्टर  दोनों  से  काम  लें
 ।

 falda  क्या  यह  सच  है
 कि

 गत  वर्ष  कलकत्ता  के  राष्ट्रीय  गयी  मेले  में  अमरीकी

 कक्ष  में  प्रदर्शित  किये  गये  छोटे  ट्रेक्टर  सरकार  को  बहुत  पसन्द  भ्राये  थे  कौर  यदि  हां तो  क्या  सरकार

 ने  देना  में  उन  छोटे  ट्रैक्टरों  का  प्रयोग  प्रा रम्»  करने  की  संभावना  की  छानबीन  की  है  ?

 राम  सुभग  जी  हां  ।

 डा० ब०  नाम  कया  सरकार  का  विचार  है  कि  हमारे  देश  में  छोटे-छोटे  खेत  होने

 पर  भी  ट्रैक्टरों  का  प्रयोग  सफल  रहेगा
 ?

 राम  सुलग  छोटे  ट्रेक्टर  बनाने  का  किये  क्रम  है  ।  इसके  अतिरिकत  सहकारिता
 के  कारण  धीरे-धीरे  खेतों  का  आकार  भी  बड़ा  हो  जायेगा  |

 tet  मे० क०  क्या  बढ़िया  किस्म  के  कृषि  औजारों  सम्बन्धी  सम्मेलन  द्वारा

 की  गई  इस  सिफारिश  को  कार्यान्वित  किया  जा  रहा है  fe  विस्तार  खण्डों  में  arta

 कर्मशाला  यें में  होनी  चाहियें  ?

 राम  सुलग  सिह  उस  कार्यक्रम  पर  भ्रमण  किया  जा  रहा  है
 ।

 माननीय  सदस्य  को

 यह  जानकर  बड़ो  प्रसन्नता  होगी  कि  प्रत्येक  भाषी  ज़िले  में  बड़ी  weal  कर्मशाला  स्थापित  की  जा

 रही है

 छिन्न  प्रदेश  राजस्थान  में  पंचायती  राज

 1१२४८.  श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  :  कया  सामुदायिक  विकास  पंचायती  राज  तथा  सहकार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  आध्र  प्रदेश  कौर  राजस्थान  जो  पंचायती  राज  के  मामले  में

 झगुझा  के  आधार  पर  इस  मामले  पर  पुनः  विचार  किया  है  |

 यदि  तो  ये  राज्य  किन  निष्कर्षों पर  पहुंचे  हैं  ;
 और

 इन  राज्यों  ने  झपने  यहां  पंचायती  राज  को  बढ़ावा  देने  तथा  उसे  शक्तिशाली  बनाने

 के  लिये  कोई  कार्यक्रम  बनाया  हो  तो  वह  क्या  है
 ?

 सामुदायिक  पंचायती  राज  शौर  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  ब०

 जी नहीं  ।

 ate  (7)  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  पंचायती  राज  एक  नवीन  कौर  प्रगतिशील

 कार्यक्रम  है  शर  केन्द्र  राज्यों  में  उत्पन्न  होने  वाली  समस्याओं  पर  कठिनाइयों  को  दूर  करने

 पंचायती  राज  को  भ्रमित  सक्रिय  बनाने  के  हेतु  निरन्तर  विचार  तथा  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।

 fat  हरिश्चन्द्र माथुर  :  गत  सामान्य  निर्वाचनों  में  पंचायती  राज  संस्थानों  ने  किस  ac  तक

 भाग  लिया  ake  सरकार  नें  उस  से  क्या  सबक  सीखा  था  कि  सरकार  ने  जानबूझ कर  इस  की

 ध्यान नहीं  दिया  ?
 — nce

 te  स
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 fat ब०  सू०  मुक्ति  :  सामान्य  निर्वाचन हाल  ही  में  हुए  हैं  ।  इसका  पूरी  तरह  प्र व्ययन  करना

 पढ़ेगा  ।  यदि  माननीय  सदस्य  के  पास  कोई  जानकारी  हो  तो  वह  हमें  दे  दें  ।

 fait  हरिश्चन्द्र  क्या  माननीय  मंत्री  को  मालूम  है  कि  हाल  ही  में  वरिष्ठ  ज़िला

 कारियों  का  सम्मेलन  gar  जिसमें  कलक्टर  प्रा  जिला  दण्डाधिकारी  उपस्थित  थे  att  उस  सम्मेलन

 में  निर्वाचनों  के  सिलसिले  में  पं  चायती  संस्थानों  की  बड़ी  आलोचना  की  गई  ।  उन्होंने  क्या-क्या

 च्  बताईं  उसके  क्या  उपचार  बताये
 ?

 श्री ब०  qo  भूति :  पंचायती  राज  संस्थानों
 a

 उनके  काय  संचालन  का  मूल्यांकन  किया
 जा  रहा  सभा  को  विदित  है  कि  कुछ  समय  संसदीय  कांग्रेस  पार्टी  का  एक

 भ्रांति  प्रदेश  और  राजस्थान गया  था  ।  बाद में  ग्राम्य  विकास  के  स्वयं  सेवक  अभिकरणों  का

 दल  भी  कुछ  स्थानों  के  दौरे  पर  गया  था  ।  उसके  बाद  प्रजा  सोशलिस्ट  पार्टी  ने  श्री  मुकुट

 बिहारी  लाल  के  सभापतित्व  में  एक  दल  भेजा  था  ।  उसके  भी  बाद  योजना  .  .  .

 fret  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  अधिकारियों के  एक  सम्मेलन  विशेष  के  बारे  में

 पूछा है  ।  माननीय  मंत्री  ने  वहां  गये  श्रष्ययन दलों  के  परिणाम  तो  बता  दिये  हैं  परन्तु  माननीय

 सदस्य  द्वारा  निर्दिष्ट  सम्मेलन  के  बारे  में  कुछ  नहीं  बताया  ।

 fait
 to  qo  मुक्ति

 :
 वह  हमारी  जानकारी  में  नहीं  है

 ।

 थी  हेमा  क्या  सरकार  ने  प्रांत  प्रदेश  में  जिला  परिषदो ंके  सभापतियों के  सम्मेलन

 द्वारा पास  किय  गये  संकल्पों पर  विचार  किया  है  ?  यद्यपि  औपचारिक  रूप  से  संकल्प  पारित

 met  किया  गया  था  परन्तु  कलेक्टरों  के  सम्मेलन  में  समस्या  पर  चर्चा की  गयी  थी  ।

 गजनी
 ब०  go  पत्ती

 ait
 राज्य

 सरकार
 उन

 संकल्पों
 को  छांट  रही  वह  यह  भी

 लगाने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  कि  क्या  आंध्र  प्रदेश  एक्ट के  कुछ  उपबन्धों  का  संशोधन  करने

 की  कोई  आवश्यकता है  ।  वहू  सरकारी  कौर  गे  र-सरकारी  कर्मचारियों  के  विस्तृत  प्रशिक्षण

 को  कार्यान्वित करने  के  लिये  ae  में  एक  विधान  बनाने  का  प्रयत्न  कर  रही

 amt  चल  कर  वह  संकल्पों  में  बताई  गई  त्रुटियों  में  से  कुछ  एक  पर  विचार  करना  चाहती  है  ।  भ्र भी

 किया  जा  रहा  है  ।

 fait  ato  | ह  शर्मा
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पंचायती राज  के  कारण  स्थानीय  गुटबन्दी  इतनी

 बढ़  गई  है
 कि

 इस  से  परस्पर  सम्बन्ध  बहुत  बिगड़  गये  हैं
 ?  दलों  ने  इस  समस्या

 के
 बारे में  कया  कहा  है  शर  वे  इसे  कैसे  दूर  करना  चाहते  है

 ?

 46... | [: हू. स० म्त्ति ड् सु०  यह  सही  नहीं  है  कि  पंचायतों के  स्तर  पर  गुटबन्दी  aaa  कठोर

 गई  है  बल्कि  पंचायती राज  संस्थाएं  तो  दलबन्दी  शादी  से  दूर  ही  रहती  हैं  ।

 श्रीमती  रेणुका  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  प्राधा  प्रदेश  कौर  राजस्थान  में  पंचायती

 राज  की  सब  से  बड़ी  त्रुटि  यह  अनुभव  की  गई  है
 कि  समुदायिक  पिछड़े  वर्गों  जैसे  कि  अनुसूचित

 जातियों  शर  श्रतुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  पर्याप्त  परिवारों  की  व्यवस्था  नहीं  की  गयी

 है  प्रौढ़  उनकी  हालत  सुघारने  कीਂ  बजाये  उनका  शोषण  किया  जा  रहा  है
 ?

 शी
 aerate  राष्ट्रीय  एकता  परिषद्  की  बैठक  में  पंचायतों  के  चुनाव  के  सम्बन्ध  में

 ह कुछ  श्रादशं  या  मान्यतायें  निर्धारित  की  गई  हैं  यदि  हां  तो  वे  बया  हैं
 ?

 —

 मूल  dat  में  ।
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 झष्यक्ष  महोदय
 :

 यह  तो  एक  भ्र लह दो  सवाल  हो  गया  |

 विभूति  मिश्र
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  कोई  निश्चय  किया  है  कि  ग्राम
 पंचायतों  के  चुनाव  में  पोलिटिकल  पार्टीज़  अरपन

 उम्मीदवार  नहीं  खड़  करेंगी  ?

 fat ब०  qo  ध  यह  पूछा  जा  चुका  है  कौर  मैने  कहा  था  कि  सरकार  यह  नियम

 नहीं  बना  सकती
 कि

 राजन  तिक  दल  ग्राम  पंचायतों  के  निर्वाचन  में  भाग  न लें  ।

 jae  महोदय
 :  हम  के  विषय  से  बाहर  जा  रहे  हैं  ।

 fort  जसवन्त  मेहता
 :

 क्या  सरकार  ने  दलबन्दी की  समस्या फर  विचार  किया  है  क्या

 ग्राम  पंचायतों  के  अप्रत्यक्ष  निर्वाचन  करने  की  बजाये  प्रत्यक्ष  निर्वाचन  करने के  बारे  में  कोई

 देश  जारी  किया  है  ।

 महोदय  :  अगला  ।

 विदेशी  पर्यटकों  द्वारा  को  गई  शिकायतें

 7 * 22g.  शी  सुरेख पाल सिह  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  ही  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  कुछ  विदेशी  पर्यटकों ने  इस  देश  के  खराब  भोजन  श्र  मागं-द्शंकों की  बेइमानी

 अकुशलता के  बारे  में  हाल  में  शिकायतें की  हैं  ;

 यदि  तो  इन  शिकायतों  के  कारणों  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा

 परिवहन  तथा
 संचार  मन्त्रालय  में

 राज्य  मन्त्री  (ait  राज  :  )  कौर

 स्वीकृत  गाइडों  की  बेईमानी  श्र  श्राकुदालता  बारे  कौमें  विशिष्ट  शिकायतें  प्राप्त  नहीं  हुई

 देश  में  भोजन  की  किस्म  के  सम्बन्ध  में  हाल  ही  में  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ्र  उन्हें  दूर  करने

 के  लिय  सम्बन्धित  प्रतिष्ठानों  के  साथ  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 fant  प्रकार  पाल  सिह  :
 क्या  भारत  सरकार  के  पर्यटक  विभाग  ने  जनमत  जानने  कौर

 पर्यटकों

 के  विचार  मालूम  करने  के  लिये  कि  क्या  उन्हें  भारत  यात्रा  नागर  प्राप्त  हुआ  है  कोई  व्यवस्था बद्ध

 प्रयत्न  किये हैं  ?

 fait  राज  ऐ  सा  कभी  कभी  किया  जाता  है  ।  हम  पर्यटक  पत्रकार  दलों  पौर  इस
 विषय

 के
 अन्य  विशेषज्ञों को  प्रोत्साहन  देते  हैं  ae  विभिन्न  सुविधाओं  के  बारे  में  उनके  विचार  जानने

 का

 प्रयत्न  करते  हैं  ।  हम  यह  दावा  तो  नहीं  करते  कि  हम  सन्तोषजनक  स्थिति  में  पहुंच  गये  हैं  किन्तु

 हम  सुघार  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  और  सुधार  gar  भी  है  ।

 डा०  गोविन्द  दास  भ्र भी  मंत्री  जो  ने  कहा  कि  कुछ  शिकायतें  खाने  के  सम्बन्ध  में  हैं
 |

 में  चाहता  हुं  कि  यह  शिकायते किन  क्षेत्रों  से  भाई  हैं  ate  जिन  क्षेत्रों  से  यह  शिकायतें  श्राई

 हैं  उनके  वास्ते  क्या  कायंवाही  की  जा  रही  है  ?

 अंग्रेजी  में
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 श्री  राज  बहादुर :  किन  क्षेत्रों  से  अथ  नगर  शिकायत  करने  वालों  के  क्षेत्र  से  है
 तो

 कुछ
 fer-

 कीमतें
 तो

 आस्ट्रेलियन  ट्रे  बल  एजेट्स  के  जरिए  भाई  हैं  कौर  इसी  प्रकार  से  कुछ  लिकायतें  होटलों

 के  बारे  में  विभिन्न  टूरिस्ट  एंड  wat  बोडो  से  भाई  हैं  ।  इम्पीरियल  होटल  श्रागरा  कौर  ऐम्बैसी

 होटल  बंगलोर के  बारे  में  शिकायत  भाई  है  ।  होटल  दिल्ली  कौर  जनपथ  होटल  के  बारे  में  भी

 शिकायत  श्राई  रायल  होटल  के  बारे  में  भी  इसी  तरह  की  शिकायत  श्राई है  ।

 पृश्नी  विद्याचरण  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  भारत  में  पर्यटकों की  संख्या  बहुत  बढ़

 जाने  के  ्  भोजन  के  बारे  में  इस  प्रकार  की  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  पौर  व  शिकायतें  विगत

 दस  ay  से  ar  रही  हैं
 ?

 सरकार  ने  स्थिति  में  सुधार  करने  aver  शिकायतें दूर  करने के  लिये

 क्या  प्रयत्न  किये  गये  हैं  ?

 राज  बहादुर :  जसा  श्रर्भी  बताया  है  कुछ  पर्यटकों  कौर  दूसरी  निकायों  से  विशिष्ट
 शिकायतें

 हाल  ही  में  प्राप्त  हुई  मेने  श्रमी  हिन्दी  में  दिये  गये  उत्तर  में  बताया है  कि

 लियन  ट्रेवल  एजेंट्स  से  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  भोजन  के  सम्बन्ध में  शिकायतें

 प्राप्त  हुई  थीं  इस  मामले  को  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  व्यवस्थापकों  से  निर्दिष्ट कर

 दिया  है  ।  इम्पीरियल  होटल  ait  एम्बेसी  wera  स्वीकृत  होटल  प्रतिष्ठानों की  सुची  में

 थे  उनकी  स्वीकृति  समाप्त  कर  दी  गयी  है  ।  दिल्ली  में  ग्रांड  होटल  के  बारे  में  भी  यही  कायंवाही  करने

 का  विचार है  ।  वोल्गा  रखकर  के  भोजन  के  ठेकेदार  के  विरुद्ध  भी  शिकायत  वे  होटल  जनपथ

 में  भोजन-व्यवस्था  के  प्रभारी  रायल  होटल  के  बारे  में  भी  एक  शिकायत  थी  ate  सम्बन्धित

 होटल  के  साथ  इस  मामले  पर  बातचीत  की  जा  रही  है  ।

 इसे  दूर  करने  के  लिये  क्या  किया  गया  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 कायंवाही  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  |

 कभी  संसार  हर वानी  :  जो  यात्रा  एजेंसियां  पर्यटकों  को  पथ-प्रदर्शक  आदि  की  व्यवस्था

 करती  हैं  उन  पर  नियंत्रण  करने  के  लिये  विधान  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 fat  राज  बहादुर  :  यह  सबंधी  प्रथक  है  प्रश्न  है  ।

 श्री  sara  लाल  सर्राफ  :  क्या  जम्मू  के  पेंशन  केन्द्र  के  समय  समय  पर  मिलने  वाली

 शिकायतों  के  बारे  में  सरकार  को  जानकांरी  है  कि  पर्यटकों  को  न  केवल  अच्छा  भोजन  मिलता  है

 अनेक  मामलों  में  उन्हें  वहां  ठहरने  की  wale  में  समुचित  सेवायें  भी  नहीं  मिलती  हैं  ?  पर्यटकों  को

 उपयुक्त  सेवाय  प्र्च्छा  भोजन  उपलब्ध  करान के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 राज  बहादुर
 :

 मैं  यह  जानकारी  नोट  कर  लेता  हूं  कौर  इसे  राज्य  सरकार  के  श्रषिकारियों

 की  सुचना में  ला  दूंगा ।

 डा०  ब०  ato  इस  बात  को  दृष्टिगत  करते हुये  कि  भोजन  की  किस्म  के  बारे  में

 तार  शिकायतें  ar  रही  हैं  क्या  सरकार  भारत  के  समग्र  Tee  केन्द्रों  में  राज्य किय  होटल  खोलने  का

 विचार  कर  रही  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 जहां  तक  परिवहन
 मंत्रालय

 के
 det  विभाग

 का  सम्बन्ध है  हम  इन

 wife  में  भोजन के  लिये  प्रभारी  नहीं  हें  ।  जो
 शिकायतें  हमारे  पास  जातीं हूँ  हम

 उनकी  जांच

 करने  का  प्रयास करते  हें  प्रौढ़  इन्हें दुर दुर  करने  के  उपाय  उठाते  हें  ।  जहां  तक  सरकारी हाथों  में

 होटल
 उद्योग  लने  का  सम्बन्ध

 है  हमारी
 नीतियह  है  कि  यह  गेर  सरकारी  क्षेत्र  में  ही  रहे  ।  जब

 +e  अंग्रेजी  में
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 इनमें  गुंजाइश हो  कौर  भ्रबंतोषजनक हो  तो  हम  कदम  उठाते  हैं  जैसा  दिल्ली  में  wits

 होटल  at  जनपथ  होटल  के  सम्बन्ध  में  हमन  किया  है  ।

 watt  मन्दिर

 1*  १२५२.  थी
 पु०  ₹०

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 कया  भारतीय  ie  विदेशी  पर्यटक  बड़ी  सख्या  में  गुजरात  राज्य  में  स्थित  मुद्रा  मन्दिर
 को  देखने  के  लिये  जाते  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  महलाना  शौर  मुधेरा  के  बीच  कोई  कंक्रीट  या  डामर  की  सड़क
 न

 होंन  से  पर्यटकों  को  कठिनाई  होती  है  ;  शौर

 क्या  सरकार  का  सड़क  बनाने  का  इरादा है  ?

 परिवहन  तथा  संचारਂ  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  (9tt tra राज  :  मुद्रा  मदिर

 जान  वाले  पर्यटकों  की  संख्या  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 गुजरात  सरकार  से  प्राप्त  जानकारी  के  अनुसार

 पर्याप्त  संख्या  में  भारतीय  पर्यटक  इस  मंदिर को  देखने  जात  हैं  ।  वस्तु-कला में  रुचि  रखने  वाले

 कुछ  विदेशी  पेट  भी  इसे  देखने भ  हैं  ।

 हाँ
 ।

 मिट्टी  को  स्थायित्व  प्रदान  करने  के  प्रमाप  के  अनुसार  सड़क  का  कुछ  भाग  ठीक  करने

 के  लिये  केन्द्रीय सड़क  निधि  ford से  ५०  प्रतिशत लागत  को  पूरा  करने  के  लिये

 १,२७,०५० रुपये  का  सहायता  मतदान  दिया गया  है  ।

 र०  इस  सड़क  के  निर्माण का  काम  कब  प्रारम्भ हो  जायेगा  प्रौढ़  यह  कब  पूरा
 ?

 राज  इसके  पूरा  होने  का  निश्चित समय  नहीं  बताया  जा  सकता  है  ।  किन्तु

 उसकी  स्वीकृति हाल  ही  में  दी  गई  है  कौर  रकम  मंजूर  कर  दी  गई  है  ।

 थी  रखना सिह  पर्यटकों के यहां पर ठहरने के के  यहां  पर  ठहरने  के  लिये  क्या  इतजाम है  ?  यहां पर  कोई

 होटल  या  घमंशाला wie  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  पिर  हमारा  ए  क  पुराना  मंदिर  है
 ।

 उस  को  देखने  के  लिये  बहुत  से  धपने

 ae  के  ही  पर्यटक  जात  हैं  कौर  वह  स्वयं  झपने  ठहरने  का  वहां  इंतजाम करत  हैं  ।

 धी  उ०  मू०  त्रिवेदी
 :  पेय  मंदिर  की  प्राची  नता  ऐतिहासिक  महत्व  का  वर्णन  करने

 वाली  कोई  पुस्तिका  सरकार  द्वारा  प्रकाशित  की  गई  है
 ?

 part राज  बहादुर  :  जी  हां  ।  महाराष्ट्र राज्य
 के

 बारें  में  पेंट  caesar  पुस्तिका

 में  इस  मंदिर  की  सम्पूर्ण  सुन्दर  वास्तुकला  इंजीनियरंग  कला  का  वर्णन  किया  गय  है  ।  इसका  निर्माण

 इस  ढंग  से  किया  गय  है  कि  उदीयमान  ga  की  किरण  झिंगन  में  होकर  सीधे  सभा  मण्डप  में  जाती

 हैं
 और  फिर  वे  सूर्य  की  मुती

 को  झा लोकित  करती  हैं  ।  सुख  की
 मुर्ति  इस  समय  वहाँ  नहीं

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रोगाणु  नियंत्रण  को  राष्ट्रमण्डलोय

 1१२५३  शरीर  |".  बक्का  :  क्या  साल  तथा  हंसी  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (a)  बया  प्रम रोका के  कृषि  विभाग  ने  रोगाणु  नियंत्रण  को
 राष्ट्र मंडलीय  संस्था

 के  बंगलौर

 केन्द्र  को  (U5  प्रकार  का  पर जोव ों  तक  को  नट  करने  वाले  कीटाणुग्रों  त  सर्वक्षण

 और
 उनके  प्रकार का  META  करने  के  लिये  &£४५,३५८  झालर  का  अनुदान  मंत्र  फिदा

 Q  ग्रोवर

 इस  ae779  में
 rar  प्रगति  को  ar  चुको

 तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा  सचिव  ).  अवरोधों  कृषि  विभाग  ने  इस

 योजना के  लिये  ४,  Xv, oX%o  रुपये  मंजर  किये हैं  ।  रकम  पो०  ४८०  निधि  में  स  दो  जायेगा ।
 जो  भारत  में  अमेरिका  सरकार  के  उपयोग  के  लिये  निर्धारित  हूं  ।

 यह हैं प्रच्ययन १ भ्रगस्त १  १९६२  से  प्रारम्भ  होंगी  जो  इसकी  मेजरों  के  लियें  कार्प

 आरम्भ  करन  की  स्वीकृत  तारीख  ह  ।

 शी घ्र०  (०  ब्या  :  इत  योजना  में  विदेशो  मुद्रा  का
 कितना  भंग  हू  तथा  क्या  अमेरिका

 के  कृषि  विभाग  द्वारा  दिया  गया  ब्रिटेन इस  are  के  लिये  पर्याप्त है
 ?

 गश  दिये  जी  नहीं  इसमें  विदेशी  मुद्रा की  आवश्यकता  नवदीं  ह  ।  जहां  जक  इस  योजना

 का सम्बन्ध  हे  मंजर  की  गई  रकम  इसके  लिये  पर्याप्त  ह  ।

 fat  to  चं०  बदगा  यद  प्रतिमान  कित  रूप  में  प्राप्त  होगा--डालर  में  या  जिन्हों  वस्त  प्रो

 केरूप  में
 ?

 क्या  विदेशो  विशेषज्ञ  यहां  बनायेंगे
 ?

 डीके  यह  रकम  पो०  एल०  Yao  में  से  दी  जायेगी  यह  अमेरिका  को  सरकार  के  ऊपर

 है  ।  पी०  एल०  ४८०
 को

 रकम
 भारत  में

 अमेरिका
 को  सरकार  द्वारा  उपयोग  करने

 के  लिये

 निर्धारित है  ।  इस  रकम  वे  ही  यह  दो  जायेगी  ।

 थी  इखजीत  लाल  मलहोत्रा  क्या  वित्तीय  सहायता  के  अतिरिक्त शभ्रमेरिका  ने  विशेषज्ञों

 की  सेवाएं  भो  ऋण  स्वरूप  प्रदान  की  हैं
 ?

 fait  दीद  :  जहां  तक  वर्तमान  योजना  का  सम्बध हू  इसमें  वादे  विशेषज्ञ  प्रयास  नहीं  किये

 शायद  ॥

 चिकित्सा का  लाइसें  सि  एट  कोस

 1१२२४.  री  महेश्वर  नायक  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कपा
 करेंगे  कि

 क्या  चिकित्सा के  पुराने  लाइसेंसिंग कोस  को  आरम्भ करने  दे  बारे  में  कोई

 mite  निश्चय  हो  ग्या

 यदि  तो,ग्राजकल प्रस्ताव  फिर  स्थिति  में  हू

 आजकल  देश  में  प्रति  ag  कितने  व्यक्ति  चिकित्सा-स्नातक  बनते  हैं  पौर  कितनों  की

 धात्विक ता  हती  कौर

 हमारा  श्रावश्यकता  की  पूर्ण  पूति  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 स्वास्थ्य
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  द  स०  राजू )  :  स  लक-सभा  के

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।
 afzfarez  शनवन्ध च्छ  संख्या

 ७५]
 «ा  लाएएयल्यल्एतल्ए  एचएएल  नन

 मल dat में
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 जून  FER

 महेश्वर  विवरण  से  ag  प्रतीत  होता  है  कि  तीसरी  पंच  ade  योजना  के  अत  मैं

 ६६,०००  डॉक्टरों  की  आवश्यकता  का  अनुमान हू
 जब  कि  हर  वर्ष  लगभग  R35  डाक्टर  तैयार

 होत ेहैं
 ।

 सरकार  इस  कमी
 को

 किस  प्रकार  दूर  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 स०  राजू  :
 यथार्थ

 स्थिति  यह  है
 ।

 इनकी  कमी  सापेक्ष  रूप  में  हे  ।  शहरों  श्र

 नगरीय  क्षेत्रों  में  डाक्टरों  की  बहुतायत  हूं  ।  नगरोय  क्षेत्रों  में  प्रति  २,०००  व्यक्तियों  के  पीछें एक
 डाक्टर  ह  जब  कि  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  इत  का  अनुपात  अत्यंत  अल्प  है  ।  मेडिकल न  कालेजों  को  संख्या  बढ़ाने
 के  प्रस्ताव  द  अवन  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  १८  मैडिकल  कालेज  और  खोले  जायेंगे  इससे

 कुछ  कमी  पूरी  हो  freq  आवश्यकता  पूरी  होने  में  दो  योजनाओं  का  समय  ate  लग

 अस्थायी  रूप  में  कुछ  व्यवस्था की  जा  रही है
 ।

 डाक्टरों
 क

 वेतन-ग्राम  में  ग्राम्य  भत्ते  तथा

 कुछ ग्न्य  सुविधायें  दे
 कर  इन्हें  गांवों  की  अर  ग्रांट  करने  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  इन्हें  यात्रा

 सम्बन्धी  शर  बच्चों  को  शिक्षा  के  बारे  में  सुविधाएं  दी  जायेंगी  |  इनकी  पदोन्नति  की  दिशा  में

 ग्राम्य  सेवा
 का

 भी  ध्यान रखा  जायेगा  ।  कुछ  सेवानिवृत्त  चिकिसत्कों  को  भो  गांवों  में  भेजने  के

 प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  महेश्वर  नायक  :  विवरण  से  प्रकट हूं
 कि  लाइसेंसिएट्स  एसोसिएशन  ध  की

 परिषद्  ने  लाइसेंससिएट  ard  का  तीव्र  विरोध  किया  हे  ।  कुछ  राज्यों  में  झर पका लीन

 एकीकृत  कार्य
 से  सरकार  भ्रमित  हूं

 र
 कया  उसे  हो  चालू  किया

 जा  रहा हू
 ?

 डा०  दं०  स०  FIAT पर  सन्  १९६०  में  केन्द्रीय  स्वस्थ्य  परिषद् ने  विचार  फरिया था

 वहां  इस  पर  मत  विभाजन  था  ।  वे  एक  निश्चित  निवास  पर  नहीं  पहुंच  राज्य  सरकारों

 पर  ही  यह  बात  छोड़  दी  गई  जैसा  चाहें  निर्णय  करें  ।  अन्य  किसी  राज्य  ने  तो  नहीं  किन्तु

 मंसुर  ने  शिमोगा  att  बीजापुर  में  दो  स्कूल  खोलकर यह  योजना  प्रारम्भ  कर
 दी  |

 बाद  में  वे  भी
 ~

 इस  पर  पछतावे  क्योंकि देश  म  विभिन्न  क्षेत्रों  से  इसका  तीब्र  विरथ  किया  गया  ।  भारतीय

 चिकित्सा  एस  सीएएन  इसके  विरूद्ध  थी  ।  अखिल  भारतीय  लाइसेंस सिए टस  एसोसिएशन  इसके

 विरूद्ध  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  भी  इसके  विरुद्ध  थी  ।  कौर  उन्होंने  इन  स्कूलों  के  भावों

 विकास  को  रोक  दिया है  |

 pa  भगवत  झा  आजाद  :  डाक्टरों को  गावों  में  जाकर  काम  करनें के  लिये  प्रलोभन  देने

 पर  भी  क्या  उनकी  संख्या  तीसरा  पंचवर्षीय त  योजना  के  र  से  कस  नहीं है
 ।

 डा०  द०  स०  राज
 :  बंगाल  ने  इस  दिशा  में  भावों  प्रदर्शन  किया  वहां  ग्राम्य

 क्षत्रों  में  डाक्टरों  की  कमी  नहीं  ह  ।

 श्री दी०  do  शर्मा  :  डाक्टरों  की  कमी  पूरी  करने  के  लिये  हम  अल्पकालीन  कोसे

 प्रारम्भ कर  रहे  हैं  ।  क्या  देश  में  डाक्टरों  की  कमी  दूर  करने के  लिय  स्वास्थ्य  मंत्रालय
 भी

 ऐसा ही  कसे  प्रारम्भ  करने  का  विचार  रखता

 पडा०  द०  स०  राजू  :  इस  घिर  पर  चर्चा  हो  सकती  है  सामान्यतया  इसका  अनुमोदन नहीं  किया
 जाता  है  ।  श्रघ्यापकों  के  लिये  भी  अल्पकालीन  कोस  स्वीकृत  नहीं  किया  जाता  हूं  ।  इसके  लिये  नियमित

 ait  निविष्ट  नियम  एवं  विनियम  हैं  ।  क्या  माननीय  सदस्य  स्नातकोत्तर  पाठ्यक्रम  की  अर  निर्देश

 कर  रहे  हैं  ।

 श्री  हरिचन्द  विवरण  ate  माननीय  उपमंत्रीं  के  उत्तर  से  यह  स्पष्ट  है  कि  डाक्टरों

 की  तीब्र  कमों  are  पंद्रह  या  बीस  वष  तक  रहेगी  ac  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  डाक्टरों  की  पर्याप्त  कमी  है  ।

 डाक्टरों  की  भरती  ग्राम्य  क्षेत्र  नगरीय  क्षेत्र
 के  लिये  पृथक्  नहीं  की  जाती

 हूं
 किन्तु

 उनकी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सामान्य  सेवा  है  तब  फिर  डाक्टरों  का  प्रायः  क्षत्रों  सरकार  क्यां  नहीं  रखती  है  ।  एक  सरकार  की

 री  ही  हैं  ।

 द०  स०  सारे  देश  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  वी  खोले  जा  रहे  हैं  ।  डाक्टर  कम  हैं

 इसलिये  इन  यारों  में  भी  इसकी  कमी

 ग्रव्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  थे  कि  जब  डक्टर  सामान्य  सेवा  म

 लिये  भरती  किए  जाते  हें  तो  उन  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  क्य  नहीं  भेजा  जाता  ?

 द्०  स०  :  डाक्टरों की  कमी है  ।

 श्री  बसुमतारी  :  देश  क  सम्पूर्ण  क्षेत्रों  क  लिये  कितने  डाक्टरों  की  श्रावश्य
 कता  है

 ?

 चिप्स  के०  देव  :  विवरण  से  यह  स्पष्ट  हूं  कि  तीतरों  योजना में  €  ६,०००  डाक्टरों  को

 श्यावश्य कता  हू  जबकि  हुर  वह  शक्ल  359.0  डॉक्टर  हा  तयार  BIT  हूं  ।  क्या  सरकार  तसर

 योजना  में  निर्धारित  सख्या  से  प्रिक  मेडिकल  कालेज  खोलने  का  rare  कर  रहो  है
 ?

 pert  नाथ  पाई
 मानकों  मंत्री  के  वक्तव्य  कौर  उन  पुर्वाधघिकारी  को  कर मरकर  फ  वक्त

 जो  उन्होंने  reqe7Tl र  ४  लय  ह-तभी  में  faa  या  कि  देश  में  डाक्टरों  को  अधिकता  कौनसा

 र्स  उप  समग्र  तत्काल ”  Weta  श्री  अ्राय्गार  ने  झपने  अतएव  का  जीत  fear  था  ।  आज

 हमें  यह  बताया  जा  रही  हैं  कि  डाक्टरों  को  कमो है  ।  इस  विविध  में  सद्द  ओवर  क्या है
 ?

 द्७  स०  मैन  उत्तर  दे  दिया  ह  कि  की  कमी  सापेक्ष ह  ।

 श्री  नाथ  पाई  अप  दाऊद  प्रयोग  कर  श्री  कर मरकर  के  वक्तव्य  से  नहीं

 बच  सकत  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  मंत्री  महोदय  का  लिखकर  इसका  स्पष्ट  करा  कर  सकते  हैं  ।

 fart  नाथ  पाई  :  मुझे  यह  wares  चा  ये  कि  स्थिति  में  सुधार  हो  रहा  है  ।

 डा०  लक्ष् मो मल्ल  सिधवां  :  क्या  ग्राम्य  पष्ठ  भि  के  प्राकार  पर  डिसमल  शिक्षा  के  इंस्टीट्यूट

 खोलने  का  प्रस्ताव  है  ताकि  शहरा  मेडिकल  संस्थाओं  में  प्रशिक्षण  नात  करने  वालों  का  तुलना  में

 उन्हें  गांवों  में  काम  करनें  थ  लिये  शोघ  तयार  किया  जा  ae

 द०  स०  ऐसा  काई  प्रस्ताव नहीं  है  ।

 गजनी  त्यागी  :  क्या  यहं  सच  है  fr  re  कम  अनुभव  श्र  कम  योग्यता  वाले  डाक्टर  हो  गांवों

 में  काम  करते सकी  जब  कि  प्रदेश  डाक्टर  दायरों  में  रखे  जाते हैं  ।

 द०  स०  मेरा  विचार है  कि  यह  सहा  नहीं  है  ।

 fete
 सा०  थो  कुछ  लाइसे  face  स्कूल  में  भी  विद्यार्थी  पढ़ते  व  ।  पास

 कर  लेने  पर  ते
 मेडल  कालेजों  में  दाखिला  ढूंढ़ते  iq  उन्हें  भरत  री  feat  जाया  है  क्या

 सरकार इत  अवगत  है  ?

 To  स०  राजू  :  इत  लाइए एमसीएक्स  क  मेड  कल  कालेजों  में  दाखिले सा  सम्बन्ध  में
 >

 कुछ  नियम  प  ।

 जरी  कयाम
 लाल  एम०  बाण  बी०  एस०  डॉक्टरों  के  लिये  छः  वर्ष  का  के  है

 वर्ष  काले  में  ग्रोवर एक  वर्ष  फियों  tara  पर
 काम

 करना  ९  सिए
 i  प्रत् हाहा  दवे  के

 लिये  सर  हार  क्या  कर  ars  जगा  डॉ  ों  कम
 ale  जर  ते  त  agit  हा  सकता

 ne —

 +I  wast  में
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 डा०  |: हूँ ०.  स०
 यदि  हम  डाक्टरों को  नागर ोय  क्षेत्रों  से  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  जाने  के  लिये

 प्रोत्साहन  बने  में  सफल  न्  जायें  तो  आंशिक  समस्या  हल  gi  जायेंगी  ।

 fet  वॉरियर
 :

 क्या  सरकार  ६ वर्षीय  कोस  क  स्थान  पर  gran  एल  भाई एम
 खोलने  पर  विचार  कर  रही

 (०  स०  राजू
 :

 प्रभी  एसा  विचार  नहीं  है  ।

 शी  क्या  यह  सच  है  कि  विषव  स्वास्थ्य  संगठन  ने  afar  चिकित्सकों के

 प्रदान  के  लिए  नवीन  सहायता  प्रदान  की  हूं  ;  यदि  तो  इसका  ब्योरा  औरा  सरकार

 की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 डा |: हूँ * |
 स०

 राजू
 :

 मुझे  इस  के  लिये  पूर्वे  सूचना  चाहिये
 |

 खजुराहों में  हवाई  पैदा

 1*  १२५६.  गोमती  जमना  देवी
 :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यद  बताने  को  कृपा  करेंगे  किं

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  मध्य  प्रदेश  के  दर्शनीय  स्थान  खजुराहों  में  एक  हवाई  अड्डा

 बनाने  का  विचार  रखती  हैं  ;

 यहीं  सतत्  सम्बन्धी  प्रस्ताव  का  क्या  विवरण  हैं  ;

 इस  प्रस्ताव  ण  कब  कार्यान्वित  होने  की  सम्भावना  arc

 उसे  पुरा  होने  में  कितना  समय  लगेगा  ।

 परिवहन  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  :  से  खजुराहो  में

 एक  एयरोड्रोम  के  बनाने  की  स्कीम  पर  गौर  हो  रहा  हैं  शर  उसकी  तफसील  तैयार  की  जा  रही

 है

 गोमती जमना  देवी  :  केन्द्रीय  सरकार  कब  तक  हवाई  अड्डा  बनाने के  काम  को  शुरू

 करेगी  ?

 1.1  मोहिउद्दीन :  उम्मीद  हू  कि  जल्दी  ही  शुरू  कर  दिया  जाएगा ।

 श्रीमती  जमना  देवी
 :  कब  तक  पूर्ण हा  जाएगा  ?

 घायल  महोदय
 :

 जल्दी  का  क्या  कुछ  बता  सकते  हैं  कि  जल्दी  का  क्या  मतलब  है
 ?

 को  मु हो उद्दीन  :  यह  बताना  मुश्किल  है
 ?

 श्री  विद्याचरण  इस  विषय  पर  सरकार  कब  से  विचार  कर  रही  है
 ?

 थी  महो उद्दीन  :
 लगभग  एक  सौ  या  दो  at  से  श्रमिक  एयरोसौल  पर  सदा  ही

 विचार  होता

 रहता है  यह  कहना  कुछ  कठिन  है  कि  इस  एरोड्रोम  पर  कब  से  विचार  हो  रहा  है
 कल

 विमान  सर्विस  पन्ना  तक  जाती  है  यह  गर  भ्रनुसुचित सर्विस  इंडियन  एयरलाइन्स
 कारपोरेशन

 गत

 तीन  वर्ष  से  चला  रही  है  ।  पन्ना  शौर  खजुराहो में  लगभग  awe से
 ४०  मील

 का
 फासला

 खजुराहों  के  समीप  एरोड्रोम बनाने  का  विचार  गत  एक  या  दो  वर्ष  पहले  किया  गया  था

 ata  va  भी  विचाराधीन  है  |  हमने  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  एयरो ड्राम  बनाने  के  थि  ए  निःशुल्क

 भूमि  देने  के  लिये  कहा  है  ।

 थी  रघुनाथ  सिंह
 :

 इस  एयरोड्राम  के  वास्ते  क्या  रुपया  अलग  से  रख  दिया  गया  है  कौर  क्या

 ह पह  अन्दाज़ा  लगाया  गया  है
 कि

 इस  पर  कितना  खरच  होगा

 अंग्रेजी  में
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 fat म  हो उद्दीन  :  श्रन  मान  है  कि  एयरोड्रोम पर  १२  से  १४  लाख  रुपये  नगर
 ।

 इस  रकम  का

 उपबन्ध कर  दिया  गया  है

 डा०  गोविन्द दास  :  कभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  मध्य  प्रदेश  की  सरकर  को  उन्होंनें

 लिखा  है  जमीन  के  बारे  में  ।  मं  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  कब  लिखा  war  हज़ारों  मध्य  प्रदेश  को

 क्या  जमीन  देने  में  कोई  है  ?

 tit  मुही उद्दीन  :  शीघ्र  उत्तर  मिलने  की  are  है  ।

 tat  उ०  हुए  त्रिवेदी  :  पत्र  कब  भेजा  गया  था
 ?

 tat  मुही उद्दीन
 :

 Ei कर  दूंगा |

 दिल्ली में यातायात में  यातायात

 1१२५७.  श्री  शिवचरण  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा
 करेंगे

 कि

 क्या  नगर  आयोजन  संगठन  कौर  दिल्ली  प्रशासन  ने  दिल्ली  में  यातायात  की  दवाइयों

 सम्बन्धी  सर्वेक्षण  किया  है

 यदि  तो  क्या  दिल्ली  में  यातायात कम  करने  पौर  यातायात
 पल

 be  खतरों  को

 टेकने  की  सिफ़ारिशों की  गई  हैं  ;  प्रौढ़

 भी  यदि वर्ष  PERI-RR  तीस  री  पंचवर्षीय  योजना  काल  की  शेष  प्रविधि

 कोई  सिफारिशें  क्रियान्वित  की  जायेंगी  तो  वे  कया  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  To  स०  में  end  श्र  वहां  से

 आने  वाले  सवारी  यातायात  के  उदभव  are  भ्रान्ति  स्थानों  के  बारे में  सन  REXo  में  नगर  नियोजन

 संगठन  ने  सर्वेक्षण किया  था  t

 ये  सिफारिशें  दिल्ली  मास्टर  प्लान  के  मस्जिदे  में  ही  दी  हुई  हैं  ।  यह  सरकार  के

 बाघिन है  ।

 सरकार  द्वारा  स्वीकृत  कर  लेने  के  सम्बन्धित  एजेंसिया  मास्टर  प्लान  की

 विभिन्न  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करेगी  ।

 गधी  दिवचरण गुप्त  :  क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  सात  वर्ष  पहले  साइकल  रिक्शा

 समाप्त  कर  देने  का  विचार  किया  था
 ?

 इस  प्रस्ताव  की  wa  कितनों  प्रगति  हुई  है
 ?

 To  स०  राज  प्रदान  का  वर्तमान  विषय  से  क्या  सम्बन्ध  है
 ?

 1  भी  शिवचरण गीत  :  कया  धीमे  चलने  वाले  जिनमें  ट्रामें  भी  शामिल  यातायात

 के  संकट  के  लिये  काफी  तक  उत्तरदायी  हैं  तथा  कया  इन्हें  स्थानान्तरित  करने  के  लिये  are

 ऋमबद्ध  कार्यक्रम  है
 ?

 डा०
 द् ०  स०

 राजू
 :  ये

 सब  सिफारिशें  दिल्ली  मास्टर
 प्लान

 में  rfafere  हैं
 |

 ee

 ya  अंग्रेजी  में
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 fort  शिवचरण गुप्त  :  अन्तरिम मास्टर  प्लान  पन  Pays  में  प्रस्तुत  को  गई  कब

 वर्ष  बीत  चुके  हैं
 ।

 सरकार  ने  इन  वर्षो  में  इस  पर  विवार  नहीं

 मुंडा द०  स०  भ्रन्तरिम योजना  के  च  मास्टर  प्लान  st  fae  weqet  प्रशन

 पर  विचार  करना  श्रावक  समझा  गया  ।  इस  पर  अब  विवार  क्रिया  जा  रहा  है  ।.

 पूँजी प्र०  के०  यातायात के  निबन्ध  जाने  जाने  के  लिये  क्या  दिल्ली  परिवहन  के

 जनरल  मेनेजर ने  जमीन  के  नीचे  ऊपर  रेलों  के  उपबन्ध  की  योजना  तैयार  को  है  ।

 डा०  द०  स०  राज  :  वित्त  व्यवस्था  होने  पर  मास्टर  प्लान  में  यह  भी  विचारा  घिन  है  ।

 श्री  इमाम  लाल  सर्राफ  :  क्या  सरकार  यातायात  के  घंटों  पर  विशेष रूप  से  रात्रि  में

 ay  लगाने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 पडाव द्०  स०  कप  इस  आशय की  भी  सामान्य  सिफारिश की  गयी  है

 महेश्वर  नायक  :  भारत  सरकार  के  सामने  कितनी  योजनायें  प्रस्तुत  की  गयी  हैं

 कितनी  पर  विचार  किया  गया  है  और  कितनी  एक  att  रख  दी  गई  हैं
 ?

 डा०
 दर  स०  जूलाई  १९६०  में  जनता  के  सामने  रखी  गई

 मास्टर
 प्लान  में  सब  कुछ

 दिया ह ै'  ।  माननीय  सदस्यों  ने  इसका  अध्ययन किया  होगा  ।  यह  विशाल ग्रंथ  हैं

 fara  जनन

 -1- !

 (sit  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी

 QWs  ५  थो
 प्र०  चं०

 |  भरो  विष्णु  चन्द्र  सेठ
 :

 बया  सिचाई wie  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  go  करेंगे  कि

 कया  wa  यह  समझा  जाता  है  कि  तीसरी  योजना  में  निर्धारित  वियत  जनन  के  लक्ष्य

 में  निश्चित  रूप  से  काफी  कमी  रह  जायेगी  क्योंकि रूस  से  विद्युत  यंत्र
 मिलने  में

 काफी
 देर  हो

 गई  है
 ?

 यदि  तो  कितनी  कमी  रहेगी

 इसका  किन  विशेष  परियोजनाओं  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ;

 कमी  दूर  करने  या  न्यूनतम  करने के  लिये  क्या  कार्यवाही की  जा  रहीं
 ह  ?

 कौर  faq  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  इस  बात को

 संभावना  है  किं  कमी  फिर  भी  उपकरण  के  संभरण  की  तिथियां  बढ़ाने  को  दृष्टि से
 संभरण  कतारों के  साथ  भ्र भी  बातचीत हो  रही  है  ।

 यह  बातचीत  के  परिणाम  पर  निर्भर  होगी  ।  वर्तमान  ७ संकेतों  कुल

 इकाइयों  में  से  ५०  मेगावाट  प्रत्येक  की  दो  से  तीन  इकाइयों  तक  का  योजना  के

 पहले  ay  तक  चला  जा  सकता  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में
 समारोहों

 शर  बिहार  में  पथरा दु  |

 मूल  अंग्रेंजी  में
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 ७  ची
 संभरण  कतारों  के  परामर्श  यह  देखने  के  लिये  कि  क्या  समूचे  उपकरण  का  संभरण

 शीघ्रतापुबेंक  किया  जा  सकता  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 डा०  लक्ष्मीमलल  सिंधवी  :  इस  उपकरण  के  संभरण  में  विलंब  होने  के  क्या  कारण थे  शौर

 बातचीत  को  अन्तिम  रूप  न  दिये  जाने  में  विलंब  के  लिये  कौन  सी  बातें  जिम्मेवार  हैं  ?

 पी  renter
 :

 यह  मान  लिया  गया  है  कौर  संभरण  शादी के  लिये  कुछ
 तिथियां  निश्चित

 की  गई  हैं  ।  उन्हें  यहां  जाना  था  कौर  परियोजना  सभ्वश्वो  रिपोर्टो  शादी  तयार  करने  के  लिये

 करारों  पर  हस्ताक्षर  करने  थे  ।  इस  मामले  में  प्रभी  रूसी  संभरणकर्ताप्रों  के  साथ  बातचीत

 जारी है  ।  हम  केवल  कुछ  इकाइयों  के  सम्बन्ध  में  अपेक्षा  करते  हैं  कि  वे  चौथा  योजन  के  पहले घ  बं
 में  mat  ।

 लक्ष्मोमत्ल  सिंघवी :  हम  बातचीत  पूर्ण  होने  से  पहले  केसे  उपकरण  प्राप्त  कर  सकते  हैं  मे

 हम  केसे  यह  योजना  बना  सकते  हैं  कि  हमें  यह  उपकरण  प्राप्त  जब  बातचीत  श्रमी

 अन्तिम रूप  से  तय  नहीं  हो  पाई  है  ?

 fat  श्रलगेदान  :  रूसी  लोगों  ने  रु बिल  ऋण  शर  रूस  व्यापार  करार  के  अधीन  यह  उपकरण

 देने की  प्रतिज्ञा  की  है  ।  जब  वे  मोटे तौर  पर  इससे  सहमत हो  जायेंगे  उसके  बाद  यह ब्योरा  ते  यार

 किया  जायेगा  ।

 ची  प्र०  चं०  बर्रा  :  रूस  द्वारा  किस  विशिष्ट  प्रकार  का  उपकरण  या  संयंत्र  नहीं  दिया

 गया  हैं  जिस  के  लिये  संभरण  कतारों  के  साथ  बातचीत  उठी  थी  ?  क्या  यह  उपकरण ate  कहीं

 उपलब्ध नहीं  है  ?

 शी  श्रलगेशन
 :

 हम  अन्य  साधनों  से  अन्य  परियोजनाओं  के  लिये  भी  इन  को  प्राप्त  करने  का

 weet  कर  रहे  हैं  ।  क्योंकि  इस  उपकरण  की  खरीद  के  लिये  विदेशी मुद्रा  की  जरूरत  हमें

 विदेशी  ऋण  के  लिये  विविध  साधन  ढूंढने  पड़ेंगे  ।

 विद्याचरण  चालक  क्या इस  उपकरण  के  बेवक्त  संभरण  के  अतिरिक्त  न्य  कोई  बात

 इस  डर  के  लिये  जिम्मेदार  है  कि  तीसरी  योजना  में  बिजली  के  उत्पादन  में  कमी  यदि

 तो  प्रत्य  बात--कोयला उत्पादन  wife  क्या है  ?

 श्री  झलगेशन :  यह  पूर्णतया  रूसी  संभरण कर्ता त्रों  से  संबंद्ध हैं  ।  भ्रमण  कोई  बात  इसमें

 अन्तग्र स  नहीं  है
 ।

 | चु०  Ho  राव :  क्या  कमी  को  मिटाने के  लिये  सरकार  कुछ  परियोजनाम्रों  की

 quan की  तिथियों  को
 ७  बढ़ा  रही  जहां  दीं  tar

 करना  संभव  तभी  में  पहले
 लाभ  प्राप्त  हो  उदाहरणार्थ  राणाप्रताप  शेरावटी  पम्बा  आदि  परियोजनाओं  ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 हम  इस  सुझाव  पर  विचार  करेंगे
 |

 felt हेम
 ae  :

 क्या  यह
 सच

 है  कि  इस  इकाई  की  प्राप्ति  रूसी  ऋण  कौर  व्यापार  समझौते

 के  साथ  संबंधित यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  इन  व्यापार  समझौते  प्रौढ़  रूसी  ऋण  के

 कारण  ये  काय  क्रम  सन्तोषजनक  रोके से  नहीं  चल  रहे  यह  संभरण में  विलम्ब  होने

 का  एक  कारण है  ?

 मूल  wast  में  ।

 1196  (Ai)
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 छी  झलगेशन
 :

 जी  हां
 ।

 मैंने  बताया
 कि

 यह  ऋण  से  पेदा  होता है
 --

 waar  ऋण  जो

 हमें  रुस  से  श्र  व्यापार  करार  से  मिला  है  ।  ये  चीजें  करार  से  उत्पन्न  हैं  ?

 fait  हेम  बया
 :

 दूसरा  बहुत  महत्वपूर्ण  अंग  है  ।  क्या  ये  व्यापार  करार  कौर  रूसी  ऋण

 करार  अच्छी तरह  कौर  संतोषजनक ढंग  से  नहीं  चल  रहे  हैं  यह  संभरण  में  होने  वालें  विलम्ब

 का  एक  कारण है  ?

 शनी  झागदार
 :  नहीं  ।

 fet  यदि  रुस  से  यह  उपकरण  प्राप्त  करने में  विलम्ब  तो  सरकार  हाइडल

 प्लांट  क्यों  नहीं  श्रपनाती  ?

 पथी  श्रलगेशान
 :

 ये  सब  थर्मल  संयंत्र  हैं  ।

 fart  भागवत  झा  सरकार  ने  इस  बारे  में  कोई  अनुमान  लगाया  यदि

 संभरण  निश्चित  तिथि  तक  करने  में  बातचीत  भ्र सफल  रहीं  तो  परिणाम क्या  होगा  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  उत्तर  दे  चुके  हैं
 कि

 वे  भ्रमण  साधनों  को  भी  जुटा रहे  हैं

 श्री  भगवत  झा  आजाद
 :

 क्या  सरकार  ने  यह  अनुमान  लगाया है  कि  यदि  यह  बातचीत

 उस  प्रकार  सफल  न  हुई  जिस  प्रकार  हम  चाहते  तो  क्या  परिणाम  होगा
 ?

 poet  लग दान
 :

 मुख्य  प्रदान  इसके  सम्बन्ध  में  हूं  ।  इन  दो  या
 तीन  ५०  मेगावाट  बाली

 इयां  चौथी  योजना  के  पहले  वर्ष  तक  जा  सकती  हैं  ।

 लगी  महेश्वर  नायक  क्या  मूल  करार  में  संभरण  के  लिये  किसी  समय  सीमा  का  विचार  नहीं

 किया  गया  ?  इस  का  हमारी  तीसरी  योजना  से  सम्बन्ध  था  ।  करार में  मशीनरी  के  सम् भरण

 के  लिये  कोई  समय  सीमा  क्यों  नहीं  रखी  गई  ?

 fat  झल गे शन
 :

 यह  प्रेक्षा  की  गई  थी  कि  संभरण
 ard

 तीसरी  योजना
 की  समाप्ति

 तक

 पूरा  हो  जायेगा  भ्र ौर  अब  हम  पक्षी  करते  हैं  कि  यह  चौथी  योजना  के  पहले  वर्ष
 तक

 जा

 सकता है  ।  किन्तु  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जाता  है  ।  मामले  के  बारे  में
 प्रभी

 बातचीत  जारी  है
 ।  रूसी

 सलाहकार  भी  इस  काम  के  लिये  मास्को  गया  है  ।  हम  wa  करते  हैं  कि  काम

 में  शीघ्रता लाई  जायेगी ।

 स्ट  पैमाने  के  नमक  व्यापारियों  को  माल  डिब्बों  का  आवंटन

 1१२५९.  थ्री  याज्ञिक
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 (#)  क्या  रेलवे  मंत्रालय एक  ही  वस्तु--हिन्दुस्तान साल्ट  अन्य बड़े  उत्पादकों

 कौर  १०  एकड़  तक  के  क्षेत्र  में  छोटे  व्यापारियों  द्वारा  बिना  लाइसेंस  बनाये  जाने  वाले

 को
 भिन्न  भिन्न  प्राथमिकता  देती

 ह  ;

 पिछले  महीनों  में  वी रैगाटा--खरखौदा  लाइन  पर
 स्टेशनों  छोटे

 पैमाने  के  नमक  व्यापारियों  को  कितने  माल  डिब्बे  झा वंदित  किये  गये

 अंग्रेजी  में
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 उत्तर

 PERE

 कया  पिछले कुछ  महीनों  में  छोट  पैमाने  के  नमक  व्यापारियों  को  वर्तमान  साफ  मौसम  में

 बनाये  गये  नमक  के  बड़े  भंडार  के  परिवहन के  लिये  कोई  भी  माल  डिब्बा  नहीं  दिया  ak

 क्या  are  कुछ  महीनों  में  छोटे  पैमाने  के  व्यापारियों  को  श्रमिक  माल-डिब्बे  दिये

 जायेंगे  ताकि  वर्षा से  पूर्वे  वे  अपने  नमक  को  नष्ट  होने  से  बचा  सकें
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उपमभन्त्री  सें  व  ०  से  (7)  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 नमक  राय  क्त  द्वारा  कायंक्रमित  तथा  रेलवे  द्वारा  अनुमोदित  एक  क्षेत्रीय
 नमक  के

 नाम  से  जाना  जानें  वाला  नमक  पुर-कार  क्रमिक  या  गर-क्षेत्रीय  नमक  की  तलना  में  अधिक  प्राथमिकता

 पर  ढोया  है  ।  इस  विनियमन  के  अ्रन्तगंत  रहते  हुये  अल्प  स्तर  fatal  कौर  बड़े  पैमाने
 के

 के  बीच  कोई  भेद  नहीं  बाद  वालों  के  पहले  की  प्रति  रेल  संवहन  के  लिये  कोई  उच्च

 प्राथमिकता  प्राप्त  नहीं  होती  ।  गे  र-कार्यक्रम  नमक  के  वहन  के  लिये  की  गई  मांगों  के  अन्दर  प्राथमि

 कता  पंजीयन की  तिथि  के  अआधार पर पर  निर्घारित की  जाती  है  wala  पहले  ५५  वाले  की

 पहले की  जाती  है

 छोट  प  माने  के  और  बड़े  पैमाने  के  निर्माताओं  के  बारे  में  नमक  की  ढुलाई  के  पृथक  ७

 नहीं  रखे  जाते  ।  ढलाई  संबंधी  ग्रां कड़े  केवल  क्षेत्रीय  गेर-्षेत्रीय  नमक के  बारे  में  ही

 won  १  १९६१ से  २०  १९६२  के  बीच  की  अवधि  ६२६८ वगन  क्षेत्रीय

 नमक  १५२२  वेतन  शौर  क्षेत्रीय  नमक  विशमगाम--सखाराघोडा  लाइन  पर  खारा घोड़ा  से

 लादे गये  थे  ।

 भाग  के  उत्तर  की  दृष्टि  से  यह  सवाल  पदा  नहीं  होता
 ।

 क्षेत्रीय  नमक  की  आवश्यकता  पुरी  करने  के  जो  उच्च  प्राथमिकता के  श्रंतगंत

 ढोया  जाता  गेर-मंडलीय  नमक  को  मानसून  झरा  रम्भ  होने  से  पूवे  उपलब्ध  वेतन  संसाधनों

 केन्द्र  ढोने का  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जाता  है

 श्री  याज्ञिक  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए कि  नमक  आयुक्त  नमक  का  रखाना निगम

 का  सभापति  क्या यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  नमक  कारखाना  द्वारा  उत्पादित  नमक  को

 हमेशा छोट  गौर  बड़े  पमाने के निर्माताओं के  निर्माताओं  द्वारा  उत्पादित wea  किस्मों  के  नमक  की  भ्र पे क्षा

 काय  क्रमिक  नमक  के  तौर  at  उच्च  प्राथमिकता  मिलती है  .?

 ी सें  ०  वें  ०  राम स्वा मो  :  विभिन्न पक्षों  को  दे  निक  श्रीयंत्र  के  आवंटन  हमारे  पास  नहीं  हैं

 यह  नमक  गाय कट च्े  के  पास  है  ।  यदि  मा०  सदस्य  श्रनभव  करते  हैं  कि  कोई  wear  या  भेद  है

 || तो  उसे  वह  मामला  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  साथ  उठाना  चाहिये

 ची  क्या  कार्यक्रम नमक  कौर  गेर-कार्यक्रम  नमक  के  बीच  कोई  अनुपात

 निर्घारित किया  जाता  है
 ?

 उदाहरणार्थ  ,  क्या  यह  बात  है  कि  यदि  कार्यक्रम नमक  के  दो  वेगन

 ढोये  जाने  दिये  जाते  तो  गर-कार्यक्रम  नाक  का  एक  वैगन  ढोने  दिया  जायगा  ?

 जब  तक  कायंक्रमित  श्र  गेर-कायंक्रभित नमक  के  बीच  कोई  श्रनपात  निश्चित
 न

 किया  हिन्दुस्तान  कारखाने  द्वारा  उत्पादित  सारा  नमक  जाएगा

 जब  कि  गर-कार्यक्रम सारा  नमक  बिलकूल  नहीं  उठाया  जाएगा  कौर उस  नमक  का

 a
 उत्पादन करने  वाले  लोगों  में  बहुत  दुख  कौर  बेकारी  फेल  जाएगी

 ?

 अंग्रेजी में



 2&0  मौखिक  उत्तर  ४
 १९६२

 थी सें  ०
 | है ०  राम स्वामी

 ?
 क्षेत्रीय  कौर  गेर क्षेत्रीय  नमक के  बीच  कोई

 frac  नहीं  किया  जाता  ।  क्षेत्रीय  नमक के  लिये
 प्रतिदिन  बहुत  से  art  का  आवंटन  संबद्ध

 पक्षों
 के  लिये  किया  जाता

 जो
 कुछ  बचता  है  वह  विशिष्ट  रेलवे  के  लिये  निश्चित  वस्तु  श्रीयंत्र

 में
 से

 उठाया  इस  श्रीयंत्र
 के

 अतिरिक्त  उपलब्ध  होने पर  कुछ  बैगन  भी  गे  र-क्षेत्रीय

 नमक  केਂ  वहन  के  लिये  दिये  जाएंगे  ।

 part  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 इस  विवरण  में  हम  देखते  हैं  कि  छोटे  माने  के  कौर  बड़े  पैमाने  के

 निर्माताओं  के  बारे  में  नमक  की  ढुलाई  के  पृथक  आंकड़े नहीं  रखे  जाते  ।  कया

 सरकार
 ने  इस  उद्देश्य के  कोई  कारवाई  की  कि  छोटे  निर्माता झ्र ों को

 हानि न  उठानी  पड़े  ak  क्या  वे  उन  कों  कोई  प्रतिमान  देंगे
 ?

 गी  सें०  दें
 ०  राम स्वामी  :  यह  समावेदन  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  से  किया

 जाना  जिस के  घिन  नमक  आयुक्त ह  करता  है  ।

 Pasar:  we  तक
 दिये  गये  वैगनों

 के
 श्रम्यंश

 के  हिन्दुस्तान नमक  संबंधी
 mae  की  कार्यान्वित  ware  छोटे  गर-सरकारी  frail  के अम्यंश  की  तुलना  में

 ea है  ?

 श्री  सें
 ०  Fo

 रास स्वामी  जैसा  मैं  ने  पहले
 विभिन्न  दलों  को

 किये  श्रम्यंशों

 का
 आवंटन

 हमारे  पास  नहीं  है  ।  उन्होंने  हिन्दुस्तान  साल्ट  को  अन्यों  की  अपेक्षा  अधिक

 दिया  है  ।  हमें  यह  पता  नहीं  कि  वह  क्यों  शौर  केसे  यह  करता  है  ।

 ४२२  राउत  चक्रधरपुर-गामा पैसेंजर  गाड़ी  से  टूक  की  टक्कर

 १२६०.  थी  प्र०
 ०  चक्रवर्ती

 :  कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  २०  १९६२  को  बिना  व्यक्ति  वालें  एक  लेवल  क्रासिंग  पर  ४२२  डाउन

 चक्रधरपुर-गामा  पैसेंजर  गाड़ी की  एक  ट्रक  से  टक्कर  हो  गयी

 )  कया  एक  व्यक्ति  घटनास्थल  पर
 ही  मारा गया  शौर  कुछ  अन्य  सख्त  घायल

 जांच  करने  कौर  चिकित्सा  की  व्यवस्था करने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें  गये  हैं  ;
 ~

 कौर

 क्या  मारे  गये  व्यक्ति के  परिवार  कौर  घायल  व्यक्तियों  के  लिये
 भी  झनुग्रहात

 सहायता  मंजूर  की  गई  है  ?

 मन्त्रालय में  उप-मन्त्री  सें
 ०  हू«  राम स्वामी )  ः

 जी  नहीं  ।  किन्तु  इस

 प्रकार  की  एक  दुर्घटना  Re-Y—RR FIFE को  हुई

 कोई  भी  व्यक्ति  तुरन्त  नहीं  मरा  ।  तीन  व्यक्ति  घायल  हुए  जिन  में  एक  को  गहरीਂ

 ae  लगीं  कौर  वह  बाद  में  प्रस् पताल  जाते  जाते  मर  गया  ।

 एक  सहायक  अफ़सर  संयुक्त  जांच की  गई  ।  गाड़ी  के  गार्ड  ने  प्रथमोपचार

 किया  ।  दो  घायल  व्यक्ति  गोमोह  रेलवे  हस्पताल  ले  जाए  जब  तीसरा  व्यक्ति  स्वयं

 भ्र सैनिक  अस्पताल  धनबाद में  दाखिल  हो  गया  |

 जी  नहीं
 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 ०  चक्रवर्ती  :  बहुत  सी  दुखद  घटनायें  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  ,  क्या  सरकार  ऐसे

 फाटकों  को  बन्द  करने  का  विचार  करती  है  जहां  आदमी नहीं  रखे  जाते  कौर  यदि

 तो  कब  तक  ?

 tat  शाहनवाज़  सरकार  का  इन  फाटकों को  हटाने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 श्री  प्र
 ०  र०  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  प्रत्येक  दुखद  घटना  क  बाद  जो  जांच

 समितियां
 बनाई  जाती  वे  दुर्घटना के  संबंध  में  कुछ  विशिष्ट  कारणों  को  पहुंचती a

 हैं  घौर  यदि  तो  क्या  सरकार  उन  निष्कर्षों की  जांच  करके  कार्रवाई  करती  है  ?

 ची  शाहनवाज खां  :  जी  हां  ।  हम  नियुक्त की  गई  प्रत्येक  जांच  समिति के  प्रतिवेदन को

 पढ़ते हैं  पौर  बताये  गये  कारणों  को  हटाने  या  कम  करने  का  प्रयत्न  करते

 ची  मुहम्मद  सरकार  सभी  फाटकों  पर  श्रादमी  क्यों  at  रखती ?

 थी  शाहनवाज  कयोंकि  उनकी  संख्या  बहुत  शिक  होती  है  i \

 थो  विभूति  अक्सर  इन  लेवल  क्रासिंग  पर  इस  तरह  के  एक्सीडेंट  हो  जाते

 भ
 जानना  चाहता हूं  कि  क्या  सरकार  इस  के  लिए  कोई  tar  इन्तिज़ाम  सोच  रही  है  कि

 इस  तरह  के  एक्सीडेंट  न  हों  ?

 थी  शाहनवाज  वहां  सरकार  रेलवे  ट्रक  के  ऊपर  बड़ा  सा  बोलें  लगा

 देती  है  रेलवे  इं जिन्स  के  लिए  कि  ।  कौर  सड़क  के  ऊपर  रोड

 ft  भी  बोर्डे  लगाती  है  feat  wads  लेविल  क्रासिंग  होशियारी  से  चलो  ।

 परिवार  नियोजन

 1१२६१.  थो  हेम  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  परिवार  नियोजन  कार्यक्रमों  को  लोकप्रियता का  पता

 लगाने के  लिये  कोई  सरकारी

 x
 यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  लोग  इन  कार्यक्रमों के  विरुद्ध

 नज  att

 यदि  तो  परिवार  नियोजन  को  अघिक  प्रोत्साहन देने  के  लिये  सरकार ने  कया

 विद्वेष  उपाय  किये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री
 स०  हां  ।

 जी  नहीं  ।

 सवाल नहीं  होता  ।

 घी  हेम  क  क्या यह  सही  है  कि
 परिवार  नियोजन  के  संबंध  में  किये  गये  क्षेत्रीय

 अघ्ययन  से  विशेषकर  दिल्ली  ak  लखनऊ  पता  चला  है  कि  केवल  २८  प्रतिशत

 लोगों  को  गर्भ निरोध  साधन  मिलते  हैं  ate  उन  में  से  केवल  १४  लोग  उनका

 नियमित  रूप से  उपयोग  करते  यदि  तो  क्या  सरकार  हाल ही  में  इंगलड  में  ईजाद

 ह
 मौखिक  गोलियां जारी  करने  विचार

 करती  है
 या  डा०  चन्द्र  शेखर  के

 tae  भरंग्रेजी  में
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 सुझाव  को  मानने  का  विचार  करती है  कि  पुरुष  का  सर्जिकल  वंध्यकरण  करना  चाहती  है  ?

 fete | ह  स०
 मौखिक  गोलियां

 बहुत  संतोषजनक नहीं  समझी  जातीं  ;  वे  बहुत

 weg  परिणाम नहीं
 देतीं  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  पुरुष को  बंध्यकरण  करने  की  वह

 स्वेच्छा का  मामला  ea  लोगों  के  ऊपर  छोड़  गया  है  ।  यह  श्रनिवायं उपाय

 नहीं

 श्री  हेम  बच्चश्रा : इस तथ्य इस  तथ्य  दृष्टिगत  रखते  हुए  कि  परिवार  नियोजन  के

 क्रम हम  लोगों  में  बहुत  लोकप्रिय नहीं  क्या  सरकार  ने  लोगों  के  ध्यान  में  देश  की  बढ़ती  हुई
 संख्या  के  परिणामों  को  लाने के  ak  उन  के  मनोविज्ञान  को  इस प्रकार  पुनर्वास

 करने  की  ग्रा वश्य कता  की  कौर  दिलाने के  ताकि वे  गर्भ  निरोधक  साधनों  को  अपनायें

 था  परिवार  नियोजन  के  कार्यक्रम  को  अपना  कोई  आन्दोलन  चलाया  है  ?

 डा० द्०  स०  मैं  माननीय  सदस्य  के  वक्तव्य  से  सहमत  नहीं  परिवार

 नियोजन  कार्यक्रम  बहुत  लोकप्रिय  हो  रहा  है  ।  उदाहरणार्थ मैं  बता  सकता  हूं  कि  हाल  हीਂ
 में  सतारा  में  लगे  एक  शिविर  में  लगभग  एक  सप्ताह  की  अल्पावधि  में  १४००  बंघ्यीकरण

 aint  किये  यदि  कार्यक्रम बहुत  लोकप्रिय  न  हु  होता  ऐसा
 न  हुआ  होता

 श्री  नाथ  किस
 राज्य

 ने  इस  दिशा  में  श्रघिकतम  st  किया  है  ate

 सर्वोत्तम  परिणाम  प्राप्त  किये  हैं
 ?

 fatter:  पिछली  बार  यह
 घोषणा

 की  गई  थी  कि  प्रत्येक  डाक्टर  को

 भ्र प्रे शन के  बारे  में  प्रशिक्षण  दिया  जिसका  उल्लेख  किया  गया  कौर  यह  भ्र प्रे शन

 हर  किसी  व्यक्ति  at  निःशुल्क  दिया  जाएगा  ।  क्या  यह  प्रथा  श्री भी  प्रचलित  है  ?

 पंडा०  द०  स०  जी  यह  अभी  प्रचलित  है  ।

 डा०  गोविन्द  परिवार  नियोजन  के  ऊपर  तक  सरकार  का  कितना खर्चे  ga  है

 mit  परिवार  नियोजन  के  पहले  इस  देश  की  जनसंख्या  जिस  प्रकार  बढ़  रही थी

 उस  में  क्या  कोईफर्क पड़ा  है
 ?

 maa  महोदय
 :

 प्रभी  कुछ  देर  इंतजार  कीजिये

 fait दो०  चं०  धर्मा
 :

 यह  सच  नहीं  हे  कि  कुछ  राज्य  सरकारें  उन  लोगों  को  प्रोत्साहन

 दे  रही  हैं  जो  करवाते  हैं  कौर  कया  केन्द्रीय  सरकार  भी  यही  करने  वाली

 पंडा० द०  स०  राजू  :  जी  केन्द्रीय  सरकार  इन  बंध्यकरण  भ्रप्रेशनों  के  लिये शत

 प्रति  दात  सहायता  देती  ह  wie  ad  निरोधक  सामग्री  निशुल्क  दी  जाती  है
 ॥

 बसुमतारी
 :

 क्या  यह  सच  हैकि  परिवार  नियोजन  केवल
 नागरिक  क्षेत्रों

 तक  सीमित

 है  ate  गांवों  में  यदि  रह  तो  गांवों  तक  इस  को  ले  जाने  के  लिये  क्या  कार्रवाई

 की
 गई  है

 ?

 डा०
 न  Fo  राजू

 :
 यह  सही  नहीं  है  कि  परिवार  नियोजन  केवल  नगरीय

 क्षेत्रों  तक

 सीमित  ४२००  परिवार  नियोजन  केन्द्रों  में  जो  स्थापित  किये  गये  १०००  नागरिक

 क्षेत्रों में  और  ३०००
 ग्राम्य  क्षेत्रों  में  हैं

 ।

 मूल  wast  मे
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 पथी हेम  ae
 :  क्या  यह  सही  है

 कि  सरकार  मदन  तरंग  प्रणाली को  लोकप्रिय

 बनाने का  प्रयत्न कर  है  ग्रोवर  यदि  तो  क्या  सरकार का  ध्यान  इस  आशय  के  बयान

 की  are  दिलाया  गया  है  कि  मदन  तरंग  प्रणाली  एक  अत्याचार  है  क्योंकि  यट  पुरुष  को

 प्राकृतिक  भावना  को  रोकती  है  जो  एक  महिला  सदस्य  ने  ब्रिटेन  के  हाउस में  कॉमन्स  में

 दिया  था  ?

 द०  स०  ्  इस  दृष्टिकोण  से  ये
 सब  उपाय  स्वाभाविक  के  लिये

 रुकावट  हैं
 ।

 शी  हेमा
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  दो  बातों  की  कौर  आकर्षित  किया  गया  watt

 जहां  तक  wa  निरोधक  सामग्री  के  संभरण  का  संबंध  विशेष  कर  गांवों  यह  पर्याप्त

 है  कौर  दूसरे  ग्रूप  प्रक्रम  भी  इतना  अच्छा
 नहीं

 है  ?

 द०  स०  राजू  :
 जब  तक  हम  भारत

 में  इनका  निर्यात  नहीं  करते
 पह  अपर्याप्त

 रहेगा  ।  ग्रूप  प्रक्रम  भी  बहुत  wear  नहीं  है  ।

 थी  खाडिलकर
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  मौखिक  च्  निरोधक  सामग्री  की  ark
 दिलाया  गया  जिस का  ब्रिटेन में  बड़े  पैमाने  पर  प्रयोग  किया  जाता  है  कौर  क्या  सरकार ने

 भारत  में  उसका  प्रयोग  किया  है  ?

 द०  स०  तक
 गर्भनिरोधक  सामग्री

 का  सम्बन्ध  में  समझता  हूं  कि
 ब्रिटेन  में  रबड़शीथ  बहुत  लोकप्रिय  है  ।

 av  ees  eee

 geal  के  लिखित  उत्तार

 खाद्य  उत्पादन

 १२४५०.  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 क्या  सरकार  ने  यह  जानने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  है  कि  करको  को  अधिक

 श्रन्नोत्पादन में  कठिनाइयां  हैं  ;

 यदि  तो  उसका  विवरण  क्या  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  श्र०  Ho  :  संविधान के

 गत  का  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  से  है  atk  विभिन्न  कृषि  कार्यक्रमों  को  क्रियान्वित

 कराने  का  कायें  राज्य  सरकारों  का  जो  कि  किसानों से  अपना  सीधा  सम्बन्ध  बनाये  रखती

 केन्द्र
 केवल  एक  समन्वय करने  वाली  सत्ता  है

 ।  व्यापक रूप  में  देखने  पर  अधिक  ware

 उत्पादन
 में  किसानों  द्वारा

 आमतौर  पर  अनुभव  होने  वाली  कुछ  मुख्य  कठिनाइयां  निम्नलिखित
 y
 ह  ow

 (१)  ऋण  सुविधाओं की  कमी

 (२)  पर्याप्त  सिंचाई-सुविधायें  ।

 मल  dict  में
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 (  दि  )  उत्पादन  की  अपेक्षित वस्तुओं
 जैसे

 कीटनाशी  बीज  atk

 औजार  इत्यादि  की  कमी  शौर  wana  पर  उनकी  उपलब्धि  ।

 (४)  उन्नत  कमी  विधियों  के  बारे  में  ज्ञान  की  कमी  ।

 इन  कठिनाईयों  की  समाप्ति  करने  के  लिये  पंचवर्षीय  योजनाश्रों  क  wart  श्रावक

 कदम  उठान  का  श्रयोजन  किया  गया  हे  ।

 प्रदान  नहीं  होता  ।

 रेलवे  के  वित्तीय  पलकों  द्वारा  दशमिक  सिक्का  प्रणाली  का  दुरुपयोग
 ~

 शरर यो att  उठ  ला०  बायपास :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  gat  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैकि  ५  नये  पैसे  की  भिन्न  के  मूल्य  वाले  रेलवे  टिकटों  के  लिये

 यात्रियों  से  पूरे  ५  नये  पैसे  लिये  जाते  हैं  क्योंकि  बुकिंग-क्लबों के  पास  एक  या
 at  नये

 qa  के  छोटे  सिक्के  नहीं  होते  atk  इस  प्रकार  वे  टिकट पर  छपे  मूल्य  से  श्रमिक मूल्य

 लेते  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  किराया  निर्धारित  करने  में  ५  नये  पैसे  की  भिन्न

 को
 समाप्त  करने  के  पर  विचार  कर  रही  जेसा

 कि
 दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  ने  किया

 है  ;  कौर

 यदि  प्रश्न  के  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इसके  क्या

 कारण हैं  ?

 मन्त्रालय में  उप मन्त्री  (att qo सें०  वें  ०
 :  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई

 हैं  ।

 site  १  जुलाई  १९६२  से  यात्री  भाड़ों  की  अधिसूचना  ५  नये  पैसों
 में

 केवल  कुछ  तीसरी  श्रेणी  के  अल्प  दूरी  के  भाड़ों  को  छोड़कर  जहां  भ्रमित  वृद्धि  को

 रोकने  के  लिये  ४५  नये  पैसों  में  भाड़े  नहीं  रखे  गये  हैं
 ।

 तटवर्ती  जहाजों  की  रफ्तार

 1१२६२.  वारियर :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे

 कि

 क्या
 यह  सच  है  कि  भारत  में

 तटवर्ती  जहाजोंਂ  की  अधिकतम  रफ्तार
 केवल

 ११  है  ;

 क्या
 ख

 दे  जाने  वाले  नये  जहाजों  की  भी  यही  रफ्तार  है  ;  प्रौढ़

 यदि
 तो

 सरकार  ने  नौवहन  हाथों  को  तेज  रफ्तार  वाले  जहाज

 खरीदने  के  निदेश  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  है
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मन्त्रालय में  नौवहन  स्त्री  राज
 :  जी  नही ं।

 हमारे  तटीय  जहाजों  की  गति

 ७

 wet  से
 १७

 atet  तक  हैं

 ।
 ह  Fe

 मिल  ध स भ्रंग्रंजी  में
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 ate  जहाजों  की  कितनी  गति  cat  चाहिये  यह  नौवहन  समवायों

 द्वारा  निधि  का  विषय  व्यापार  की  संचालन  के  लाभ  कौर  ant में  art

 चाले  पत्तनों  शादी  का  ध्यान  रखते  हुए  ।  तथापि  अनुभव  से  यह  पता  चला  है  कि  ६  १/२  से

 १०  १/२  नोटों तक  की  श्रौसत  गति  वाले  जहाज  भारतीय  तटीय  व्यापार  आवश्यक  ताशों

 की  पर्याप्त पूर्ति  करते  हैं  ।

 नौ  परिवहन  क  लिय  गंगा  नदी  को  गहरा  करना

 1१२६३.  at
 fasta

 प्रसाद  कया
 परिवहन  तथा

 संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कपा

 करेंगे  कि

 क्या  नौपरिवहन  के  लिये  पर्चम  बंगाल  से  ले  कर  इलाहाबाद  तक  गंगा  नदी

 को  गहरा  करने  की  सरकार  की  कोई  प्रस्थापना  है  ;

 यदि  तो  सरकार  का  इस  काम  को  कब  हाथ  में  लेने  का  विचार  है  ?

 तथा  संचार  areata  में  नौवहन  मन्त्री  राज
 :  जी  नहीं  ।.

 सवाल  पेदा  नहीं  होता  |

 परिचय  कोसी  नहर

 Paar.  Lat  झा  :

 an  सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  यह
 बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह
 सच

 है  कि  परिचय  कोसी  नहर  के  निर्माण
 का

 काम  शुरु  किया  जा

 चुका  था  ॥

 क्या  यह
 भी

 सच  हैकि  इस  नहर  के  निर्माण  कार्य  के  लिये  टेंडर  मांगे  गय  थे  ;

 यह  भी  सच  हैकि  नेपाल  में  दो  रहे  metas  के  इस  नहर  के
 >

 निर्माण  art  में  विलम्ब  हो  गया  है  ;  शौर  i

 यदि  तो  काम  को  शीघ्र  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्रवाई  करने

 नो  विचार  करती  है
 ?

 सिचाई  site  विद्युत्  मंत्रालय  में  राज्य  सदी  ही  :  से

 gt

 नेपाल  के  राज्य  क्षेत्र
 में

 स्थानीय  लोगों  ने  मांग
 की  है  कि  नहर  के  वर्तमान

 बंध को  उधर  की  उधर  am  किया  जाए  ताकि  aire  क्षेत्र  घेरा  जाए  ।  कोसी  परियोजना

 के  प्राधिकारी  नेपाल  सरकार  सम्बद्ध  अधिकारियों  के  पराग  के  साथ  इस  मामले  al  निपटाने  के

 लिये  प्रत्येक  प्रयत्न कर

 कन्वेयर  का  निर्माण

 1१२६४.  शी  भागवत
 हा

 आजाद
 :

 क्या
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या
 अजमेर  कारखाने  में  एक  नये  किस्म के  इनवर्टर का  पूर्णरूपेण

 ——  ee:
 निर्माण  feat  गया  है  ;

 और

 मूल  अग्रेंजी  में
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 क्या  इस  का  काम  संतोषजनक  रहा  है
 ?

 मंत्रालय  में  उप मन्त्री  सें०  वें०
 :  एक  इस्पात

 परिवेश

 आयोजन  कारखाने  द्वारा
 १६६३

 से
 अजमेर

 के  गाड़ी  तथा  माल  डिब्बे
 कारखाने

 में  इस्पात
 फाउंडरी  में  उपयोग  के  लिये  बनाया  गया  था  |  इसी  प्रकार  का  एक  ait  जिसमें

 कुछ  सुधार  किये  गये  कभी  हाल  में  ही  wea  कारख़ाने  में  गया  है

 शर  इस  वर्ष  के  प्रारम्भ  में  चालू  गया है

 नवीन «  परिवर्तन  संतोषजनक  काम  कर  रहा है  ।

 प्र संकर  सक्का  के  वीज

 1१२६६.  शी  सुरेन्द्रपाल  सिंह :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  किसी  सरकारी  समीकरण  द्वारा  प्रसंकर  मकका  के  बीज  तैयार  करने
 का

 कोई  सस्ता  सरल  तरीका  निकालने  का  कोई  प्रयत्न  किया  गया  जिसे  किसान  आसानी

 से  सीख  सके  कौर  समूचा  काम  अपने  निजी  खेतों  में  कर

 यदि  तो  किसानों  में  इस  तरीके  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  क्या  कार्रवाई

 की  गई

 यदि  बीज  खेतों  के  स्तर  पर  पदा  नहीं  किया  तो  सरकार  द्वारा

 इस  की  अत्यधिक  कमी  को  दूर  करने  इस  की  सुगमता  पूर्वक

 उचित  कम  दामों  पर  उपलब्धि  करवाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कार्रवाई  की  रहीं

 fara  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग
 :  प्र संकर

 मक्का  उत्पादन  के  प्रसिद्ध  माने  हुए  तरीके  किसानों  की  सहकारी  संस्थाएं  स्थापित  करके

 बड़े  इकट्ठे  में  प्रयोग  किया  जाता  अकेले  किसानों  के  खेतों  में  उत्पादनਂ  संभव  नहीं

 है  मकका  की  प्रसंकर  खेती  के  कारण  ॥

 बीज  उत्पादकों  की  सहायता  के  लिये  निम्न  कार्य  किये  गये

 (१)  भारतीय  कृषि  sada  परिषद्  तथा  रौक  फांउंडेशन  से  कि

 मकका  कार्यक्रम  में  सहयोग  दे  रहा  विशेषज्ञ  ज्ञान  ak  साहित्य  इस  कायें  में

 प्रविष्ट  होने  के  लिये  किसानों  को  दिया  जा  were

 (२)  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद्  के  सीधे  तत्वावधान  में  उत्पादित  नींव  का

 बीज  किसानों  को  दुहरा  प्रसंकर  मकका  उत्पादन  के  लिये  किया  जाता  है  ।

 भारत  सरकार  ने  राष्ट्रीय  बीज  निगम  स्थापित  करने का  फैसला  कर  लिया

 जो  तीसरी  योजना  अवधि
 में

 कुल  मकका  भूमि  के  ५४  प्रतिशत  को  पूरा  करने
 के  लिये  sare

 मकका  बीज  उत्पादन  करेगा
 eo cer

 गमन  अंग्रेजी
 में

 tHy  brid  maize  seed
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 झन्तर्रष्ट्रीय  हिक्स  सेवा

 1*१२६७.  शो  प्र०  |. हूँ०  बर्थ  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बता नेकी  gar

 करेंगेकि  :

 क्या  हाल  में  ही  भारत  तथा  इजरायल  के
 बीच

 अन्तर्राष्ट्रीय  टेलैक्स  सेवा  चालू

 कर
 दी

 गई
 कौर

 यदि हां  तो  उसकी  लागत  क्या

 तथा  संचार  मन्त्री  जगजीवन  :
 जी  १४  १९६२  स े।

 कोई  भ्र ति रिक्त  व्यय  नहीं  किया  क्योंकि  सेवा  की  व्यवस्था  लन्दन  से

 राइल  तक  विंमान  सीधे  टेलेक्स  संबंध  को  बढ़ा  कर  की  गई

 सफदरजंग  नई  दिल्लो

 1१२६८.  श्री शिवचरण गुप्त
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 तथा  १९६२ में  सफदरजंग  अस्पताल  नई  दिल्ली

 के
 _  फिनियोधिरेयी  मुनीश

 में  प्रतिदिन  औसतन  कितने  रोगियों  की  चिकित्सा की  जा  रही

 var  रोगियों  की  संख्या  बढ़  रही  है  ;

 फिजियोथैरेपी  यूनिट  में  कितने  कर्मचारी

 क्या  सरकार  समझती  है  कि  रोगियों  की  संख्या  को  देखते  हुए  कर्मचारी  पर्याप्त
 संख्या  में  WK

 यदि  तो  सरकार  का  विचार  यूनिट में  चिकित्सा  कराने की  बढ़ती हुई  मांग

 को  पूरा  करने के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुशीला

 जनवरी  RRR  ८२

 फरवरी  ै  =~  के

 ara
 ह

 ै

 (@)  fat

 तीन  ।

 शौर
 कर्मचारियों

 की  संख्या  बढ़ाने  का
 प्रशन  विचाराधीन

 पशतूनों  का  निर्यात

 1१२६६.  att  आशिक  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 कि

 गत  तीन  वर्षो ंमें  भारत  से
 कितने  दुधारू  cast  तथा

 का
 निर्यात

 किया  शौर

 मूल  wast  में
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 इन  मूल्यवान  दुधारू  पुत्रों  के  निर्यात पर  प्रतिबन्ध  लगान ेके  लिये  सरकार  क्या

 कदम  उठा  रही

 खाद्य  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  द्र्ठ  म०  EXE  से  मई  १९६२

 तक  तीन  वर्षों  में  ५७२  दुधारू  पद्  (७१  गायें  ५११  ब्रोकर  re  हीक. "५०  (Yo

 गाये  शौर
 ४  )  भारत  से  निर्यात  किये  इसी  अवधि  में  ५३  बछड़े  भी  निर्यात  किये

 गये 1

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 विदेशों को  भ्  का  निर्यात  केवल  नस्ल  पैदा  करने  या  खेती  के  बहुत  सीमित
 मात्रा  करने

 की  orate  दी  गयी  दूसरे  देशों  के  प्रति  सद्भावना  के  तौर पर  या  विदेशी

 सरोकारों  द्वारा  दिये  गये  लाभदायक  मूल्यों  के  कारण  नस्ल  पैदा  करने  वालों  को  प्रोत्साहन

 प्राप्त  होने  के  कारण  ये  निर्यात  करने  की  अनुमति  दी  गयी

 २.  थारपार्कर शौर  लाल  सिन्धी  किस्म  के  पैरों  का  विभाजन  के

 बाद  देश  में  नहीं  निर्यात  करने  की  अनुमति  १९६०  से  नहीं दी  गयी  लेकिन

 इसमें  कुछ  विशेष  परिस्थितियां  अपवाद रूप  हैं  ।

 ३.  केन्द्रीय  गो संवर्धन  परिषद् के  अध्यक्ष  ने  प्रभी  हाल  में  सिफारिश की  है  कि

 कं करेज  ak
 हरियाना  किस्म

 के
 cater  निर्यात  भी  इसी  ढंग  से  सीमित  किया  जाना

 सरकार  इस  सिफारिश पर  विचार  कर  रही

 केरल  में  कन्द-मूल  फसल  ष्  केन्द्र

 *
 RYWo  = 1  श्री  प्र०  |. ह ०

 ie  ne
 श्री

 मे०
 क०  कुमारन

 क्या  छाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  केरल  में  पूर्णांग  केन्द्रीय  कन्द मूल  फसल  अनुसंधान  केन्द्र  स्थापित  करने

 की  योजना  को  स्वीकृति दे  दी  है  ;

 यदि  तो  योजना  की  क्या  लागत  है  ;

 संस्था  की  स्थापना  के  लिये  कौन  सा  स्थान  चुना  गया  है  ;  बौर

 योजना  की  रूपरेखा कया  है  ?.

 fara  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य-मन्त्री  राम  सुलग
 :  )  दौर  नस्ल

 फसल  के  जोरदार  की  एक  व्यापक  योजना  जिसकी  कुल  लागत
 २५

 लाख  रुपया

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  की  गयी  है  ।  इसके  केरल  में  एक
 केन्द्रीय

 स्टेशन  कौर  (१)  बिहार  (२)  (३)  उत्तर  प्रदेश  (४)  मैसुर  ate  (५)  उड़ीसा में  पांच

 mein  उपकेन्द्र  स्थापित  करने  का  विचार है  ।

 केन्द्रीय  कंदमूल  फसल  भ्रनुसंधान  केन्द्र  के  लिये  जो  जगह  चुनी  गयी  हैं  वह  त्रिवेन्द्रम  जिले

 के  चेरूविक्कूल  गांव  में  श्री  कार्य मा  है
 ।

 लिएਂ

 गल  अग्रेज़ी  में



 ४  १८८४  लिखित  उत्तर  BRE

 टैपीश्रोका  तथा  wa  कंदमूल फसलों  डिस् कोरिया

 के  सुघार के  सभी  पुत्रों पर  विचार  करना  ।  इसमें  अच्छी  किस्मों का  बढ़ाना भी  ।  शामिल

 संबंधी  सर्वोकृष्ट  aa  तथा  कीड़े  शर  रोगों  के  नियंत्रण  के  तरीके  भी  ढूंढे  जायेंगे  ।

 इस
 योजना  में  उन  उन  राज्यों  में  कौर  अधिक  वृद्धि  के  लिये  समुन्नत  किस्मों  का  स्टाक  भी  तैयार

 किया  जायगा  ।

 उत्तर  रेलवे  में  नियुक्त  आकस्मिक मजदूर

 1२४१३-  थ्री  कर्णीसिंह  जी  :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 जिन  पदों  के  लिये  नियमित  रूप  से  नियुक्ति  करना  आवश्यक  होता  क्या  उनके

 faa भी  आकस्मिक  मजदूर  रखने  की  कोई  स्थायी  पद्धति  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  संबंध  में  ब्यौरे  सभा  पटल  पर  रखे  जायेंग े;

 (१)  १९६१-६२  में  उत्तर  रेलवे  के  प्रत्येक  डिविजन  में  नियुक्त  किये  गये  झ्राकस्मिक

 मजदूरों  की  जिलेवार  उनके  झ्रांकड़ों  सहित  ;

 (२)  आकस्मिक  मजदूरों  को  दिये  जाने  वाले  काम  का

 (३)  क्या  झ्राकस्मिक  मजदूरों  के  लिये  निर्धारित
 किसी

 पद  को  स्थायी  पद  के  रूप  में

 वर्जित  किया  जा  सकता  है  ;

 (४)  आकस्मिक  तौर  पर  नियुक्त  किये  गये  उन  व्यक्तियों  की  संख्या  जिन्हें  स्थायी  प्रकार

 का  काम  दिया  जाता  है  कौर  जिलेवार  उनकी  संख्या  ;

 (५)  आकस्मिक  तौर  पर  नियुक्त  किये  गये  उन  व्यक्तियों  की  संख्या  जो  निरंतर  अपने
 पदों पर  काम  कर  रहे  हैं  तौर  जिनकी  नियुक्ति  हर  चौथे  महिने  एक  या  अधिक

 दिन  के  लिये  समाप्त  कर  दी  जाती  ate  जिलेवार  उनकी  संख्या  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप  मन्त्री  (sit सें०
 :

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उपन्न  नहीं  होता  ।

 केरल  में  पेरियर ata

 1२४१४. १४.  श्री  मे०  ह ०  कुमारन
 :

 कया  सिचाई  श्र  वियत  मंत्री  यह  बताने
 को  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  केरल  सरकार  से  केरल  के  ६७  वर्ष  पुराने  पेरियर  बांध  की

 खतरनाक  स्थिति  के  बारे  में  कोई  सुचना  प्राप्त  हुई  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  कया  कायंवाही  की  गयी  ?

 सिचाई  शोर  चियात चय ष्च  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री
 :

 जी  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 टपीग्रोका  उत्पादन

 TW.  थी
 से०

 क०  कुमारन  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  बताते  को  कपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  feeder का  उत्पादन  at  हाल के  वर्षों  में  काफी घट  गया

 मूल  अंग्रेजी  में



 यदि  तो  कितना  ;  कौर

 उसके  कारण  कया  हैं  ?

 खाद्य  में  उप मन्त्री  ao  स०  जी  नहीं  ।  टैपीश्नोका का  उत्पादन

 बढ़  गया  PERK—Y  से  तक  टैपीश्रोका  का  उत्पादन  दिखाने  वाला  एक  विवरण

 संलग्न  है  ।
 परिशिष्ट  झनुबन्घ  संख्या  ७६]

 दौर  प्रश्न  उपन्न  नहीं  होते  ।

 दक्षिण  में  यात्रा  सुविधाएं

 1२४१६.  श्री मे०  े (हूँ ५  कुमारन  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  को  केरलीय  केंद्र  संघटना  बहत्तर  बम्बई  से  एक  ज्ञापन  प्राप्त  हुमा है
 जिसमें  दक्षिण

 को  ak
 खासकर

 केरल  में  जाने  के  लिये  रेल  यात्रा  सुविधाघरों में  सुधार  करने  की

 प्रार्थना की  गयी  है

 यदि  तो  उनकी  मुख्य  मांगें  कया  हैं  ;  प्रौर

 क्या  उसपर  कोई  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  सें
 ०  वें  ०  से  केरलीय  केन्द्र  संघटना

 बम्बई  से  एक  ज्ञापन  प्राप्त  हुमा  है  जिसमें  निम्नलिखित  मुख्य  मांगें  प्रस्तुत  की  गयी  हैं

 (१)  बम्बई  कौर  कोचीन  के  बीच  साप्ताहिक  जनता  एक्सप्रेस  गाड़ियां  जिनमें

 मंगलौर के  लिये  स्पेशल  डिब्बे  हों  ;

 (२)  जनता  हालिडे  स्पेशल  एक्सप्रेस  श्र  मेल  गाड़ियों  में  तीसरे  दल  के  यात्रियों  के

 लिये  स्लीपिंग  अर्थों  की  व्यवस्था  ;

 (३)  विक्टोरिया  टरमिनस  ake  कोचीन  बन्दरगाह  टर्मिनस  शावकों

 कौर  मंगलौर  कालीकट  के  बीच  जिन

 स्टेशनों

 पर  एक्सप्रेस  गाड़ियां  रुकती हैं

 उन  सभी  स्टेशनों से  टिकटें  हन्  कराने  की  सुविधाओं की  व्यवस्था

 (४)  वैकेशन  स्पेशल  गाड़ियों  में  सफर  करने  वाले  यात्रियों  को  जो  खासकर

 पंखा  कौर  रोशनी  की  व्यवस्था  है  कौर  देर  कम  करने  के  संबंध  में  होती

 उन्हें  दूर  ;

 (५)  प्रादेशिक रेलवे  उपभोक्ता  परामर्शदातृ  समितियों  में  मलयाली  संगठनों का

 निर्देशन

 इन  मांगों  की  छानबीन  की  जा  चुकी  है  कौर  सारी
 स्थिति

 केरलीय  केन्द्र  बम्बई  के
 श्रोती

 जनरल  सेक्रेटरी  के  नाम  Fo—-Y— FERR  को
 भेजे

 गये  एक  पत्र  द्वारा  उसे  बता  दी  गयी  है
 ।

 रुपए-नंगल बांघ  सेक्शन  में  यात्री  सुविधाएं

 1२४१७.  थी  दलजीत  सिंह
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  में  रुपए-नंगल  बांध  सेक्शन  में  यानी  सुविधाओं  की

 व्यवस्था  के  लिये  arf  आधी  रकम  (0  करने  के  बाबत  पंजाब  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  के

 बीच  एक  समझौता  १९६८ तक  है  ;  a

 मूल  में
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  भाखड़ा  बांध  अब  पुरा  होने  वाला  है  प्रौढ़  पंजाब  सरकार

 इस  सेक् दान में  यात्री  सुविधाओं  पर  कोई  रकम  खां  करना  नहीं  चाहती  ;

 यदि  तो  इस  सेक्शन  में  यात्री  सुविधाएं  देने  के  लिये  क्या  कदम  का

 सरकार का  विचार  है  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  सें०  व०  उत्तर  रेलवे  का  रुपए-नंगल

 बांध  सेक्शन  इस  झ्राधार पर  बनाया  गया  है  कौर  चलाया  जा  रहा  है  कि  उसके  खर्चे  में  कुछ  हिस्सा

 दिया  न  कि  इस  भ्राता  पर  कि  उसका  खच  राधा-राधा  बांट  दिया  जाये  ।  यात्री  सुविचारों

 की  व्यवस्था  का  खच  उसी  करार  की  शर्तों  के  अनुसार  बांटा  जाता है  ।

 जी  हां

 इस  विषय  की  छानबीन  की  जा  रही

 के
 लिय  उड़ीसा  की  मांग

 TWs. WT Sarat: थी  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  ga  करेंगे

 कि

 १९६०-६१  शर  PEKW—KR  में  उर्वरकों  की  सप्लाई  के  लिये  उड़ीसा

 सरकार  की  वार्षिक  मांग  कितनी  रही ;

 उपयुक्त  safe  के  लिये  कितनी  मात्रा  नियत  की  गयी  थी  कौर  कितनी  मात्रा

 दी  गयी ;

 PERQ—KR  के  लिये  कितनी  मांग है  ;

 कया  यह  मांग  रूरकेला  के  वर्ग  कारखाने  जहां  चालू  वर्ष  में  उत्पादन  आरम्भ

 होने  वाला  पुरी  की  जा  सकती

 तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  (ato  राम  सुभग
 :  से  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परि  बिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ७७]

 टीकमगढ़  से  जतारा  तक  टेलीफोन  लाइन

 २४१९.  श्री  माते  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  टीकमगढ़  से  जतारा  वाली  टेलीफोन  एवं  तार  की  लाइन  लगभग

 पिछले  ६  मास  से  खराब  पड़ी  है  परौ  लाइन  के  खम्भे  नीचे  गिरे  पड़े  हैं  ;

 यदि  तो  उपरोक्त  आवश्यक  कार्य  की  मरम्मत  करने में  देर  क्यों  की  जा

 रही  कौर

 यह  काम  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा  ?

 परिवहन तथा  संचार  मन्त्री  जगजीवन  टीकमगढ़  जतारा  के  बीच  एक

 फोन-तार  परिपथ  प्र्  तारों  को  टेलीफोन  पर  भेजने  का  एक  परिपथ  है  ।  यह  परिपथ  पिछले  एक

 साल  से  कुछ  ठीक  काम  नहीं  कर  रहा  है  ate  पिछले  दो  महीने  से  उसमें  गड़बड़ी  चल  रही

 सामान
 की  भारी  कमी  है

 ।

 मूल  set
 मे
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 जब
 तक  कि

 परिपथ
 को  पूरी तरह  से  बनाने के  लिये सामान  प्राप्त  हो  उसे  अस्थायी

 रूप  से  तुरन्त  ही  फिर  से  चालू  करने  के  अनुदेश  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ।  संबंधित  कर्मचारियों  के

 विरूद्ध  अनुशासनिक  कार्रवाई भी  की  जा  रही  है  ।

 निवासी  में  टेलीफोन  सुविधायें

 २४२०.  शी
 मात  :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (*)  क्या  तहसील  निवासी  जिला  टीकमगढ़  की  जनता  ने  वहां  पर  टेलीफोन  की
 व्यवस्था  के  लिये  सरकार  को  कोई  पत्र  लिखा  है

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  जगजीवन  रास )  श्र  .  निवासी  में  एक

 सार्वजनिक  टेलीफोन  पर  १  १९६१  से  ही  कार्य  कर  रहा

 निवाड़ी  में  यात्री  सुविधायें

 २४२१.  श्री  माते  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  निवासी  रेलवे  स्टेशन  पर

 ऊंचे  नहीं  हैं  प्रौढ़  न  प्रथम  व  द्वितीय  श्रेणी  का  प्रतीक्षालय  तथा  गुड्स  शेड  हैं

 शौर

 यदि  तो  जिलेਂ  का  एकमात्र  स्टेशन  होने  के  साथ-साथ  व्यापारिक  केन्द्र  होने

 के  कारण  क्या  सरकार वहां  पर  उपरोक्त  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करेगी
 ?

 मंत्रालय में  उप मन्त्री  पूठ  वें०  निवासी एक

 छोटा  स्टेशन  है  प्रौढ़  यहां  दरमियानी ऊंचाई  का  एक  प्लेटफार्म  पहले  से  मौजूद  है  ।

 ऊंचे इस  स्टन  पर  दर्जें  के  यात्री-यातायात  को  देखते  हुए  ऊंचे  दर्जे  का  एक  अलग

 प्रतीक्षालय  बनान  का  कोई  औचित्य  नही ंहै  ।  माल  की  लदाई  के  लिएएक  प्लेटफार्म

 माल  व  पार्सल  यातायात  के  लिए  एक  कमरा  बनाने  के  सवाल  पर  विचार  किया  जा  रहा

 सड़क  निर्माण  की  नयी  प्रणाली

 (att  ललित  सेन

 शी सती  सावित्री  निगम 1२४२२

 att  रामेश्वर  टांटिया

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 क्या यह  संच  हैकि  राष्ट्रीय भवन  निर्माण  श्रतुसन्धान  प्रयोगशाला तथा  भारतीय

 सड़क  अनुसन्धान  शाला  ने  सड़क  बनाने  की  एक  ऐसी  नयीਂ  प्रणाली  निकाली  है
 जो

 वर्तमान

 प्रणालियों
 श्र

 et

 से  कहीं  अघिक  सस्ती  है  ;

 गए  एए  एचएएमए-ए

 पनाह  भ्रंग्रेजी  में
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 सरकार ने  क्या यदि  तो  इस  प्रणाली  को  कार्यान्वित  करने  के

 वाही  की  है  कौर  उसका  ब्यौरा  कया  है  ;

 क्या  इस  नयी  प्रणाली  का  उपयोग  करने  का
 सरकार  का  विचार है  atk  यदि

 a  तो  सड़क  निर्माण  के  लिए  रखे  जाने  वाले  aR  पर  इसका
 प्रभाव  पड़ेगा  ;

 पौर

 क्या  यह  सच  है  कि  पहाड़ियों  में  सड़कें  बनाने  के  लिए  इस  नयी  प्रणाली  का

 विशेष  उपयोग  हो  सकता  है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मन्त्री  राज  से  (7)

 we  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 देश  की  किन अनक  सड़क  अनुसन्धान  झा लायें  समय  समय  पर  सड़क  निर्माण  की  नयी  प्रयोगात्मक

 का  सुझाव  देती  रहती  हैं  ।  अनुमान  है  कि  उन्हें लागू  करने  पर  बचत  फिर

 भी  इस  दशा  में  विभिन्न  प्रयोगात्मक  प्रणालियों  से  होनें  वाली  बचत  या  उनके  अन्य  लाभों  का

 लगाना  संभव  नहीं  है  ।  निम्नलिखित  क्षेत्रों  में  उन  नयी  प्रणालियों  का  प्रयोग  करने

 के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 २.  नयी  प्रणालियों  उपयुक्तता  मालूम  करने  रोक  यह  निर्घारित  करने  के

 लिये कि  उनका  कहां  प्रयोग  किया  जाना  एक  केन्द्रीय  निर्धारण  समिति  कायम  की

 गयी  है  ।  जहां  कहीं  दिल्ली  भर  श्रमिक  दृष्टि  से  उचित  वहां  उन  प्रणालियों  को

 काम  में  लाने  के  लिये  राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना की  गई  ह  प्रयोगों  पर  अतिरिक्त व्यय क
 या  हानि  को  पूरा  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  फंडਂ  के  तौर  पर  ७५  लाख

 रुपये  की  रकम  अलग  रखी  है  ।  कुछ  राज्य  सरकारों  को  कुछ  नयी  प्रणालियों  की  प्रारंभिक

 amd के  ५०  प्रतिशत  के  बराबर  सहायक  अनुदान  भी  दिये  गये

 भारत  में  पारेषणਂ क्षति

 1२४२३-  थी  ह् ०  चे  पिता
 कया  सिचाई  we  विद्या  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  (१)  अमरीका  (2)  रूस  (2)  पश्चिम  जर्मनी  (४)  जापान
 कौर  (x)  फ्रांस  की

 दरों
 की

 तुलना  में  भारत  में  पारेषण  क्षति  की  दरें  कम  हैं  या  ज्यादा
 ?

 सिचाई  शर  विद्युत  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री
 :  उपर्युक्त  विदेशों  शौर

 में  पारेषण  क्षति  की  प्रतिशतता  इस  प्रकार  है  :

 प्रतिश्त

 १२

 पश्चिम  जर्मनी

 जापान  १२

 ०
 | ग  Gres

 मूल  अंग्रेजी में
 tTransmission  Losses.

 4196  (Ai)
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 उड़ीसा को  कन्ट्रोल  सहायता

 TREY.  थी  उलाका  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 केन्द्रीय  सरकार  ने  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  at  safe  में  उड़ीसा में  मछली पालन

 के  विकास.झौर  पशुपालन  तथा  दूघ  सप्लाई  के  कार्यक्रम  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कितनी  रकम
 का

 अनुदान  उड़ीसा  सरकार  को  दिया ;

 प्रत्येक वर्ष  में  प्रत्येक  योजना  पर  वास्तव  में  कितनी  रकम  खर्च  की  गयी ;  शौर

 (7)  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  उपयुक्त  योजनाओं  के  लिये  कितनी  रकमਂ

 नियत  की  गयी

 मन्त्रालय  में  उपमंत्री  श्र०
 स०

 दूसरी  पंचवर्षीय योजना  में

 दुग्धशाला मछली  पालन  कार्यक्रमों  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  ५०.७ लाख  रुपये

 का  अनुदान दिया  गया  था  ।

 प्रत्येक  वर्ष  में  इन  कार्यक्रमों  पर  राज्य  सरकार  ने  जो  ad  किया  वह  इस  प्रकार

 है

 (ara  est  ~
 (SUIS  R440  से  }

 विकास का  वर्ष  FeXE-  १९€४५७-  ReXa—  geye—  REKo-  कुल

 ५७  y  ९  ६०  द्  १९५६

 १.  पद्  पालन  औ  RR  ३३ ५

 २.  दुग्धशाला दूघ  सप्लाई  अ  दे  १  ४१  4X

 ३.  मछली  पालन  ै  र्  र१  RR  \ols

 9  श्र  yy  फरेरे कुल  २

 उड़ीसा  की  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  स्वीकृत  खर्च  इस  प्रकार  है

 रुपये

 AAS पशुपालन  ी

 दुग्धशाला कौर  दूध  सप्लाई
 Ce

 मछली  पालन  L&o

 कल  द्र

 उड़ीसा में  गन्ने  की  खेती

 1२४२५.  थी  इलाका  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  geye FATS, से  ERR  तक  की  प्रविधि  के  दौरान  उड़ीसा

 राज्य  में  गये  की  खेती  के  विकास  के  लिये  उड़ीसा  को  कोई  वित्तीय  सहायता दी  है
 ;  कौर

 अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उपयुक्त  अवधि  में  प्रत्येक  at  में  कितनी  कितनी  सहायता दी  गयी  ?

 pare  dara में  उपमंत्री  |" है +
 स०  जी

 हां
 ।

 १९५६  थोमस  तक  राज्य  सरकार की  गन्ना  विकास  योजना  के  लिये  उसे

 जितनी  सहायता  दी  गयी  वह  इस  प्रकार है

 वह  रुपये  में  )

 rEKe—Ko  © .8s

 रखे १६६०-६१

 १६६१-६२  0.28

 )

 ह क  द  ब  द  ि पार्वेडिका  मुर्गों  पालन  उड़ीसा

 TREE.  श्री  उलाका
 :

 बया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 गय
 +

 ae  १६६१-६२  में  उड़ीसा  के  प्रादेशिक  मुर्गीपालन  फोन  में  कितने as  पैदा
 किये

 (@)  क्या इस  काम  में
 अंडों

 का  उत्पादन  १६६०-६१  में  कुल  उत्पादन
 की

 तुलना  में
 कम

 होता  gat  दिखायी  पड़ा हैं

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं
 ;

 इस  फार्म  ने  PEK L—KY  में  कितनी  मुर्गियां  बांटी  ;

 १६६०-६१ में  विवरण  की  तुलना  में  वह  कभ  है  या  प्रदीप
 ?

 खद्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  म०
 प्रादेशिक  मुर्गीपालन

 भुवनेश्वर  ने  ZEGO—EY  में  ५२,५५१  के  मुकाबले में  १६६१-६२  में

 BS,GXR  पड  पैदा  किये  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 में  १४,२२६  मुर्गियों के  वितरण  की  तुलना  में  १६६१-६२  में  Eos?

 मूर्तियां फार्म  ने  वितरित  कीं  ।  कमी  का  कारण  यह  था  कि  पड़ोसी  राज्यों  से  मांग  कम  पायी ।

 उड़ीसा  में  वन  विकास  कार्य  क्रम

 1२४२७.  थी  इलाका  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  ने  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  उड़ीसा  में  वन  विकास
 क्रमों  के  लिये  उड़ीसा सरकार  को  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  है  ;

 प्रत्येक  योजना  के  ate  खर्च  की  गयी  रकम  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 (7)  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना की  अवधि में

 इस  प्रयोजन  के  लियें  कितनी  धनराशि  रखी
 तवी

 मल प्रंग्रेजी  में
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 खाद  erat  कृषि  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  राम  सुलग  पंचवर्षीय
 योजना  की  अवधि  में  वन  विकास  कार्यक्रम  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  केन्द्रीय  सरकार  की  गोर से

 थी  गयी  वित्तीय  सहायता इस  प्रकार  है  a
 eo

 ऋण  झन दान  कुल .

 PEXK—XY  3G0  CAR  २.८३४

 ovo Pe XO—¥s  929.0  है  9X9

 PEYG—KE  go  R50  १५.  rea

 REXE—KO  २०  920.0  RX  wo

 १६६०-६१  १२०

 लाा
 ३१०

 श्र
 S20

 720.0  Ce  AER  ४०  ERR
 ead  ios

 १६५८-५९,  PEYE—Ko, WIL  १६६०-६१  के  आंकड़ो ंमें  वनों  कौर  भूमि  संरक्षण के  लिये

 रखी  गयी  रकमें  शामिल  हैं  ।  Reys—-VE  से  लागू की
 गयी  संशोधित  वितीय  प्रक्रिया  के  म्रतुसार

 घन  कौर  भूमि  संरक्षण  के  लिये  एक  ही  इकट्ठी  रकम  के  रूप  में  श्रदायगी  की  मंजूरी  जारी  की  जाती

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  ak  वह  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख

 दी  जायेंगी  ।

 १६०  लाख  जिसमें  राज्य का  हिस्सा  शामिल  है  ।

 उड़ीसा  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य कब्र

 1२४२८.  श्री  इलाका  :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 वि
 (*)

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल में  उड़ीसा में  कितने  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोले

 इस  काय के  लिये  कितना  धन  आवंटित  किया  गया  है  ;  a

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  उड़ीसा  at  कितनी

 facia  सहायता  दी  गयी  ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुशीला  :  १९६ I

 १०३  लाख  रुपय े।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  काल  में  प्रथम  प्रावस्था  खंडों  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 स्थापित  करने  की  योजना  के  श्रन्तगंत  प्रत्येक  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  को  इमारतों  पर  अनावर्ती

 व्यय  का  ६०,०००  रुपये  से  अधिक्तम  ६७,५००  रुपये  तक  अथवा  वास्तविक  व्यय  का  9X  प्रतिशत

 जो  भी  कम  नियोजन  रूमाल के  लिये  उपयुक्त  स्थान  समेत  केन्द्र  के  लिये  तथा
 कम

 चोरियों  के  लिये  रिहायशी  क्वार्टरों  के  ake  बिस्तर  ate  कपड़ों  के  लिये

 ९७,५००  रुपये  मिलता  था  ।  आवर्ती  व्यय  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  प्रत्येक  केन्द्र  को  औषधि  के  लिये

 Q,000
 रुपये  प्रति  वर्ष  atte  कर्म  वासियों  पर  व्यय  के  लिये  ६,५००  रुपये  प्रति  वर्ष  तक

 देती
 ene

 मूल  पं प्रे जी  में
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 बाकी  घन  संबंघित  राज्य  सरकारों  द्वारा  दिया  जाता  केन्द्रीय  सहायता  में  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ate

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  का  योग  था  कौर  स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  भ्रंश  सीमित

 WAT  ५२,५००  रुपये  इमारत  पर  कुल  व्यय  का  २१/३२  वां  भाग  भी  कम  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  ३१-३-१९४५८ तक  राष्ट्रीय  विस्तार  खंडों  में  खोले  गये

 प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  की  स्थापना  att  उनके  बनाये  रखने  के  लिये  व्यय  पर  स्वास्थ्य

 मंत्रालय के  रंदा  के  रूप  में  उड़ीसा  सरकार  को  १,७८,०००  रुपये  का  सहाय्य  अनुदान  मंजूर  किया

 गया  १  ¢&Xs  से  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  फे  सहायक  अनुदान  की  राशि  सीघे  उड़ीसा  के

 महालेखा पाल  द्वारा  दी  जा  रही  है
 ।  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  द्वारा  इन  प्राथमिक

 स्वास्थ्य  केन्द्रों  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  त्रैमासिक  व्यय  विवरण  द्वारा  खंड  ग्रायव्ययकों  से  ली  जाती

 थी  ॥

 १६६१  तक  यूनिसेफ ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  उड़ीसा  में  खोले  गये

 मिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  के  लिये  ४६  सेट  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  ८४  सेट  उपकेन्द्र

 ४६  सेट  योजना  ak  औषधि और  ३२  गाड़ियां दी  हैं  ।

 घी ०  बी०  मेडिकल  कटक

 1२४२९.  थ्री  उलाका  :
 कया  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 केन्द्रीय सरकार  द्वारा  एस०  सी ०  बी०  मेडिकल  कालिज  कटक  )  को  के

 विज्ञान  में  डिप्लोमा  पाठ्यक्रम  area  करने
 के  लिये  वर्ष  PEGL-—RVA में  कितनी  वित्तीय  सहायता

 दी  गयी  है  ;  कौर

 भोज्य  विज्ञान  में  कालिज की  कया  क्षमता  है
 ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुशीला  शौर  जानकारी एकत्र  की  जा  रही

 पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  I

 उड़ीसा  में  मलेरिया  att  फाइल  रिया  के  रोगों

 1२४३०.  श्री  उलाका
 :

 कया  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  a  पा  करेंगे कि  :

 वर्ष  १६६० से  १९६२  तंक  के  वर्षों  में  उड़ीसा  में  विभिन्न  अस्पतालों ate  औषधालयों

 में  मलेशिया  ate  फाइलेरिया के  कितने  मम राजग  का  इलाज  किया  गया  ;

 उपरोक्त  wafer  में  कितने  व्यक्तियों को  अच्छा  किया  गया  कौर  कितने  व्यक्ति  मरे  ;

 अझर

 (7)  उड़ीसा में
 विशेषत

 :  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  रोग
 की  रोकथाम  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या

 कायंवाही  की  गयी  है  श्रद्वा  की  जायगी  ?

 स्वास्थ्य  ae  ०
 :  ate  wafers  जानकारी  उड़ीसा  सरकार

 से  एकत्र  की  जा  रही  है  उपलब्ध  होने पर  संभा  पटल  पर  रेख  दी  जायेंगी  :

 उड़ीसा
 में

 विशेषत
 :

 ग्रामीण
 क्षेत्रों  में  रोग  की

 रोकथाम
 के

 लि  ए  सरकार द्वारा  की
 गयी

 ली  एट अथवा  की  जाने
 वाली  कार्यवाही  निम्न  प्रकार  है

 :

 मूल  sia
 में
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 जून  ERR

 (१)  मलेरिया  को  रोकथाम
 के

 लिये  कदम

 राष्ट्रीय  wafer  नियंत्रण  जो  १९५३  में  आरम्भ  किया  गया  था  ak  राष्ट्रीय

 मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रमों  PEUGAYE  में  प्रारंभ  किया  गया  से  देश  से  मलेरिया को  नष्ट

 करने
 को

 प्राशि  की
 ।

 जहां  तक  उड़ोसा का  संबंध  सभी  रोगों  से  मलेरिया  की  प्रतिशतता

 जो  PEYI—UY F में  ev ¥  प्रतिशत  aq  EGO—EL  में  घट  कर  Y  २  प्रतिदिन  रह  गयी  है  ।

 (२)  फाइल रिया  की  रोकथाम के  लिये  कदम

 राष्ट्रीय  फाइलेरियाई  नियंत्रण  कोरम के  घिन  उड़ीसा को  सर्वेक्षण यूनिट  कौर  ५

 रण  यूनिट दिय  गये  हैं
 ।  ZVE,AVY  ०  व्यक्तियों  को  टीके  लगाये  गये  हैं  ।  तथापि  टीके

 लगाने  शौर  भ्रमण  कीटाणुनादाक  उपाय  अधिक
 कार्यकारी  सिद्ध  नही  हुए  wa  नगरीय  क्षेत्रों  में

 केवल  gros  नाशक  उपाय  अपनाये  जा  रहे  हैं  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रो ंमें  फाइलेरियाई  नियंत्रण के  लिये  कभी  सर्वेक्षण  किया  है  ।  राष्ट्रीय

 लेस् या  नियंत्रण  कार्यक्रम
 का  मूल्यांकन  करने  के  लिये

 भारतीय  चिकित्सा aq  परिषद्

 द्वारा  मुहूर्त  को  गयी  समिति ने  ग्रामींग  क्षेत्रों  में  के  निमंत्रण  के  लिये  ठोस  उपाय

 सिकालने के के  स्याल से  उड़ीसा में  दो  श्रनुसंघान  एवं  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  की  सिफारिश  की

 ग्रामीण  फाइलेरियाई  के  पुनगंठत  उपाय  संबंधी  श्रनुसंघान  करने  के  अतिरिक्त  ये  जिनमें

 से  प्रत्येक लगभग  २०,०००  व्यवसायों की  देखभाल  में  विभिन्न  श्रेणियों के  व्यक्तियों  को

 प्रशिक्षण भी  देंगे  ।  परीक्षण  क्षेत्र  कार्यक्रम में  प्रशिक्षण  क्षत्र  का  काम  देंगी  ।  राज्य  सरकार से  ये  केन्द्र

 स्थापित  करने की  प्राथना  की  गयो है  श्रौतं  उसको  सूचित  कर  दिया  गया  है  कि  इन  केन्द्रों  पर  भारत

 सरकार  ५०  प्रतिशत व्यय  वहन  करेगी  |

 उड़ीसा  में  तपे  दिक  याज  रोग

 ४३१.  थी  उलाका :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि
 :

 १९६०  से  १९६२  के  बीच की  अवधि में  उड़ीसा में  तपेदिक  कौर  याज  बीमारियों

 &  में  कितने  व्यक्ति  रोगी  थे  :

 उक्त  wat  में  अब  तक  कितने  एसे  रोगियों की  मृत्यु  हुई  ;

 केन्द्रीय  सरकार को  उड़ीसा में  इन  रोगों  के  नियंत्रण के  लिये  कितनी  वित्तीय  सहायता

 दी  हैया  देने  का  विचार  किया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में
 उप मन्त्री

 To  स०
 :  रोक

 सुचना

 एकत्रित  की
 ज

 रही
 है  ग्रोवर  यथा  समय  सभा  पटल  पर  दी  जायगी

 केन्द्र  द्वारा  सहायित
 स्शस्प्य  योजनाओं

 के  लिये
 केन्द्रीय

 सहायता  देने  की  प्रक्रिया

 के  श्रतुसार  भ्रनुदान  राज्य  सरकारों  को  इकट्ठी  राशि
 के  तौर  पर  दिये  जाते  हैं

 न
 कि  व्यक्तिगत

 योजनाओं के  लिये  YY 8  लाख  रुपये  शर लाख रुपये YS  लाख  रुपये  (१९६०-६१  में
 ४०  ५७

 लाख  रुपये  कौर  १९६१-६२  में  ३४.७३  लाख  रुपये  की  राशि  तक  मलेरिया  कौर  फिलेरिया  के

 has  प्रंग्रेजी  में



 {aoe  लिखित  उत्तर  Race

 लिये  जिनसे  के  रूप  में  सहायता को  नि  हाल  कर  की  राशि तक  के  सहाय-ग्रतुदान  १९६०-६१

 शर  PEKW—-KR  में  केन्द्र  द्वारा  सहायता सब  योजनाओं  के  लिये  जिन  में  कोढ़  नियंत्रण  कौर

 तपेदिक  योजना  शामिल हैं  भारत  सरकार  द्वारा  उड़ीसा  सरकार  के  लिये  मंजूर  की  गयी  थी
 ।  मास

 के  नियंत्रण  के  लिये  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  कोई  नियतन  नहीं

 किया  गया  था  ।  १२००  श्र  ४४४००  रुपये  के  अनुदान  कोष्ठ  रोग  के  निदान  के  लिये  १९६  ६०-

 ६१  कौर  RERL—EV FT में  उड़ीसा की  स्वयंसेवी  संस्थापकों के  लिये  मंजूर  किये
 गये  थे  ।

 रेल क  चोर

 [att 1.0
 ला०  त्रिवेदी

 र३३े«
 "  att  स०  चे  सामन्त :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १४  PERI BT
 को  कौर  उसके  बाद  रेलवे  माल  के  चोरों  के  जिस  गुट

 को
 गिरफ्तार

 किया  गया  था  उसके कुल  कितने  व्यक्ति  १५  १६६२ तक  पकड़े  जा  चुके हैं  |

 क्या इस  गुट  भी  व्यक्ति  अभी  गिरफ्तार  होने  बाकी  हैं  कौर  यदि  तो  कितने

 इस  गुट  ने  रेलवे  मंत्रालय की  सुचना  के  भ्र तु सार  कितनी  चोरियां  विभिन्न  गाड़ियों  में

 कीं  पौर  इस  चुराये गये  माल  का
 क्या  मूल्यांकन है  ;

 चारी  कितना  माल  कहां  कौर  किसके  पास  से  बरामद  garg  ;  शौर

 क्या  इस  तरह के  कुछ  गिरोह  रेलगाड़ियों में  सक्रिय हैं  ?

 रेल  मरा तय  उप मन्त्री  सें०  वं०  :  सात

 कभी  पुलिस  इस  मामलें  की  जांच  कर रही है  ।  लेकिन इस  गिरोह दारा  चुराये  गये

 माल की  कुल  कीमत  ३७,६०६  रुपये  ५३  नये  पैसे  गयी है

 एक  बयान  साथ  नत्थी  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ७८]

 (=)  नहीं
 ।

 गांवों  में  डाक  वितरण  सेवा

 at  alata  दास  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 देश  के  कितने  गांवों  में  साप्ताहिक  या  सप्ताह से  अधिक  समय  पर  डाक  बांटव  का  काम

 जारी है  ;

 क्या  निकट  भविष्य
 में  इस  संख्या

 को
 कम  से  कम  करने  के  लिये  प्रयत्न किये

 जा
 रहे

 और

 यदि  तो  उस  का  व्यारा  क्या

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  जगजीवन  cooks  |

 ax  जी  अघिक  डाक  घर  खोल  अतिरिक्त  डाकिये  डाकियों

 के  मत्ते  बढ़ाकर  कौर  मोटर  साइकिल  वाहकों इरादी  परी  हन  के  अधिक  शी  घ्नवादही  साधनों

 के  द्वारा  डाकियों  को  बदल  कर

 faa  aaa  में



 ERO  लिखित  उत्तर  ara,  ४  जन  १९६६२

 परिवार  नियोजन

 रमेश  श्री  प्रफादाबीर  शास्त्री  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  परिवार  नियोजन के  लिये  जो  खाई  जाने  वाली  गर्भनिरोधक  aisha

 परीक्षण  चल  रहा  वह  पूर्ण  होगया

 यदि  तो  उस  में  कहां  तक  सफलता  मिली  है  ;

 परिवार  नियोजन  के  लिये  भ्रापरेशन  कौर  ग्रोस्ज़ी  प्रयोग  के  भ्रतिरिकतत  कया  सामाजिक

 स्तर  पर  प्रचार  की  भी  कोई  योजना  ate

 यदि
 तो  क्या इस  में  गैर-सरकारी  dani  का  सहयोग  भी  प्राप्त  किया

 गया  यदि  तो  इस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 gate  जी  नहीं  ।  खाये  जाने  वाले  गर्भ  निरोधकों  पर

 अ्नुसंघान  कार्य चल  रहा  है  ।

 बहुत  औषधियां  जिनका  परीक्षण  किया  गया  प्रभाव  कारी  पाई

 गयी
 हैं  ।  एक  )  लग  भग  ५०  प्रतिश्त  में

 प्रभाव  जान  पड़ती है  ।

 att  जहां  ।  सामाजिक  स्तर पर  परिवार  नियोजन  का  प्रचार  राज्य

 भ्र वत निक  परिवार  नियोजन  शिक्षा  तथा  परिवार

 नियोजन  कार्यक्रम  में  लगे  स्वयंसेवी  संगठनों  द्वारा  चालू  किये  गये  परिवार  नियोजन  के
 निर्धारण  कैम्पों  द्वारा  किया  जाता  है  ।  भारत  सरकार  ६०  व्यक्तियों  को  त्रिदिवसीय  परिवार

 नियोजन  निर्धारण  कैम्प  कालिया  G00 MT  अथवा  '४०  व्यक्तियों  के  ऐसे  ही  कैम्प  के

 ४००
 रुपये  का  व्यय  स्वीकृत  करती  है  ।  इन  कैम्पों  को  चलाने  के  प्रस्ताव

 राज्यों  के  स्वास्थ्य  सेवा  निदेशकों की  सिफारिशों  पर  स्वीकृत  किये  जाते  हैं  ।

 परिवार  नियमन  शिक्षा  नेता  भी  परिवार  नियोजन  का  प्रचार  करते  हैं  ।  इन्हें  कूल  मिला  कर  क्रमशः

 ¥ooo)  रु०  तथा  R000)  रुपये  वार्षिक  सहाय्यानदान  दिया  जाता  है  ताकि वे  यात्रा

 खाने  शौर  अपने  क्षेत्रों  में  परिवार  नियोजन पर  सामूहिक  बैठकों
 तथा

 चर्चाओं  के  प्रायोजन  के

 संबंध  में अपेक्षित  क्लासिकल  सहायता पर  होने  वाले  खरोंच  की  पूति कर  सकें  |

 उत्तर  ate  पश्चिम  रेलवे  में  राज्य  पुलिस

 1२४३६.  श्री  प०  ला०  बारुपाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  उत्तर  कौर  परिचय  रेलवे
 की

 सवारी
 गाड़ियों  के

 अन्दर

 प्रभी तक  राज्य  सरकारों की  पुलिस  काय  कर  रही

 यदि  तो  1
 न  से  जनवरी  ,  १९४५४  तक  उन्होंने  कितने  चोरी  के

 मल  प्रंग्रेजी  में



 १४  १८८४  लिखित  उत्तर  REL

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  सें०  Fo  :  जी  हां
 ।  सम्बन्धित

 राज्यों
 रेलवे  पुलिस  झ्रपने-अपने क्षेत्र  की  सभी  रेलों  पर  कार्य  करती  जिन  में  उत्तर

 शर  पश्चिम  ta  भी  शामिल

 eyo YX Tage, से  QEUe Tah Al तक  की  अवधि  में  रेलवे  पुलिस  a

 उत्तर  कौर  पश्चिम  रेलों  में  सवारी  गाड़ियों  में  चोरी  के  २१८  ५०३  मामले

 पकड़े

 कृषि  संबंधो  शिक्षा  ate  अनुसंधान

 1२४३७.  श्री  सुबोध  हूंसदा : क्या खाद्य क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  गप  करेंगे  किं

 क्या  कृषि  शिक्षा  झर  wade  विषयक दू  सरे  संयुक्त  भारत  अमरीकी  प्रतिवेदन

 दल  के  प्रतिवेदन  पर  सरकार  द्वारा  विचार  किया जा  चका  ;

 ?
 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  सभी  सिफारिशें  स्वीकार  करली  हैं  ।

 खाद्य  तथा  ऋषि  मंत्रात्लय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  कौर  (a)

 शिक्षा  कौर  श्रनसंधान  विषयक  दसरे  संयुक्त  भारत-अमरीकी  दल  का  प्रतिवेदन

 सरकार के  विचाराधीन  है  ।

 स्तोराई  नदो  द्वारा  भूमि  कटाव

 1२४३८.  श्री  दशरथ  देव ':  क्या  सिचाई  शौर  विद्या  मंत्री  यह  बताने की
 कपा  करेंगे

 कि

 खोवाई  नदी  पर  ga  पाकिस्तान  की  सरकार  द्वारा  बाघों  के  निर्माण

 के  त्रिपुरा में  दुर्गापुर  में  ates  नदी  के  द्वारा  लगातार  भूमि  कटाव

 रहा और

 यदि  तो  उस  भूमि  कटा व  को  रोकने के  लिये  क्या  कदम  ~ Si-y174  गयें

 a?

 सिचाई  site  faery  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  :
 ae

 त्रिपुरा  प्रशासन  ने सूचना  दी  है  कि
 में

 दुर्गापुर
 में

 सामान्य  तौर
 कोई  कमी

 कटाव  नहीं  ,  हालांकि  कछ  लोगों  की  कछ  भूमि  प्रभावित अवश्य  हुई  है  ।  खेवाई में

 कुछ  कटाव  wea  हुम  जिसे  उपयुक्त  उपायों  के  द्वारा रोक  दिया  गया  है

 खेवाई  नगर  के  दूसरी  afer  अधिकारियों द्वारा  निर्माण  के

 प्रभाव  जहां  संबंध  प्रशासन  न  कहा हूं  इसका  मुकाबला

 खेवाई  में  विद्यमान  areal  और  टीलों  को  मजबूत  जाता है

 स्थानीय  प्रशासन  पाकिस्तान  द्वारा  टीलों  के  निर्माण  के  प्रभाव  पर  निगरानी

 रखता है  कौर  जब  कभी  wars  नगर  को  बचाने के  लिये  पर्याप्त  कारवाई

 की  जाएगी  ॥

 अंग्रेजी  में



 FREER
 ४  १९६२

 झींगर  प्रदेश में  सड़कें

 1२४३९.  शो
 वेंकट  :  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने की  शापा

 करेंगे कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  गांव
 सड़क  विकास  से  सहकार  योजना  के

 ward सड़कों  के  निर्माण  के  लिये  भ्रांति  प्रदेश  के  लि
 यें  कितना  आवंटन  किया  गया  है

 ;

 wa  तक  इस  योजना के  म्रन्तगंत  राज्य  सरकार  ने  कितनी  राशि  का  उपयोग

 किया
 ?

 परिवहन  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  (#)  ate
 को  तीसरी  योजना  में  गांव  सड़क  विकास  सहकार  योजना  के  श्रन्तगंत  नई  सड़कों

 निर्माण  के  लिये  कोई धन  नियत  नहीं  फिया गया  क्योंकि  इस  बारे में  कोई  निर्णय  नहीं  किया

 wat  कि  कराया  यह  योजना  चालू  योजना  में  जारी  रखी  जाएगी  या  नहीं  ।

 राज्य  सरकार  द्वारा  जब  ate  दुसरी  योजना  अवधियों  में

 गांव  सड़क  विकास  सहकार  योजना  के अन्तरगत  मंजूर  सड़क  निर्माण  कार्यों  के  लिये ~

 Wea  रुपये  खर्चे  किये
 गये

 हैं
 ।

 मलेरिया  से  नागार्जुनसागर  तक  यात्री  गाड़ियां

 श्री  यलमंदा  रेड्डी  :  कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 eraser  में
 मलेरिया  से  नागार्जुनसागर  बांध

 तक  यात्री  गाड़ियों
 का

 करने का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  :  से
 .

 मलेरिया
 से

 नागार्जुनसागर  बांध  तक  कौर  वापिस  यात्री  गाड़ियों  के  विस्तार  की  संभाव्यता  तथा

 उपयुक्तता  प्रशन  विचाराधीन  है  कौर  जांच  के  द्वारा  कार्रवाई

 करनी  उचित  होगी वह  इस  मामले  में  की  जाएगी ?

 डाक  व  तार  कमंचारी

 1२४४१.  श्री  सुबोध  सदा  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने की  कपा

 करेंगे  कि

 क्या  डाक  व  तार  विभाग  के  उन  कम  वेतन  पाते  वाले  कर्मचारियों  की  सेवा  को  कोई

 मान्यता दी  गई  जिन्होंने  १६६०  की  हड़ताल  में  भाग  न  वफादारी

 के  साथ  सरकार  की  सेवा  किसी

 यदि  दो  उन  को  किस  प्रकार  की  मान्यता  दी  गई  थी  ; कौर

 कितने  कर्मचारियों
 को

 wera  दी  गई

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 परिवहन तथा  सवार
 मंत्री  जगजीवन  जहां

 ।

 (१)  योग्य  कर्मचारियों  को  प्रशंसा  पत्र  जारी  किये गये
 ।

 (२)  उनके  चरित्र  वरित्तों  में  उचित  शब्द  लिखे  गये
 ।

 (३)  विभागीय  पदोन्नति  परीक्षा  जो  हड़ताल  के  बाद

 ४५  परसेंट  wal का  बोनस  दिया  गया

 जो  अपनी  निजी (४)  योग्य  कर्मचारियों को  धन  के  परितोषक  दिये

 सुरक्षा  को  जोखिम  में  डालकर  हड़ताल  की  श्रवण  में  अपने  पदों  पर
 बने

 (५)  सुचना  एकत्रित  की
 जा  रही  है  सभा  पटल  पर

 रख  दी  जाएगी ।

 बीकानेर  डिवोजन  में  रेलवे  स्टेशनों  पर  साइडिंग

 २४४२.  श्री  प०  Mo  बारूपाल :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि

 wat  रेलवे  के  बीकानेर  डिवीजन  में  कितने  ऐसे  छोटे व  बड़े  स्टेशन हैं  जिन  में  माल  शादी

 उतारन ेव  चढ़ाने  के  लिए  साइडिंग  नहीं  हैं  जिसके  कारण  स्थानीय  नागरिकों  को  काफी

 कष्ट  उठाना  पड़ता  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  गुरुसर-सेहरेवाला

 धौर  श्रेणी  के  सोलह  स्टेशनों  छोड़कर  बीकानेर  डिवीज़न  के  सभी  स्टेशनों

 पर  मालगोदाम-साइडिंग बनाये  गये  हुरैरा  कौर  गुरुसर-सेहरेवाला स्टेशनों  पर

 साइडिंग  इसलिए  नहीं  बनाये  गये  क्योंकि  ये  स्टेशन  माल-यातायात के  नहीं

 खोले  हैं  हसियावास के  अलावा  श्रेणी  के  सोलह  स्टेशनों  पर  माल

 उतारने  की  सुविधा  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई  मांग  नहीं  की  गयी  है  ।  हंसियावास पर

 इस  प्रकार  सुविधा  देनेकी  मांग  की  गयी  जिस  पर  विचार  किया  जा  रहा

 कुसी नगर  में  एजेंसी

 1२४४३. श्री  विश्वनाथ  राय  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  विभिन्न  वस्तुप्नों  के  परिवहन  के  लिये  विविध  रेलवे  लाइनों  के

 नई  एजेंसियां  खोलने  का  विचार  करती  है  ;

 यदि  तो  क्या  उत्तर  पूर्व  रेलवे  के  समीप  कुछ  महत्व  के  स्थानों  को  भी  यह

 सुविधा  प्रदान  को  जाएगी  ;  ak

 क्या  सरकार  जिला  देवरिया  में  कुसी नगर  में  उत्तर

 qa  रेलवे  की  एक  आउट  एजेंसी  स्थापित  करने  का  इरादा  करती  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :
 जी  हां  ।  सरकार  जितनी

 श्रमिक  संभव  हो  उतनी  arse  एजेंसियां खोलने  का  इरादा  रखती है  यदि  उसके  लिये  यातायात

 काफी gt  उचित  ठेकेदार  मिल  जाएं

 जहां  ।

 एक  आउट  एजेंसी  खोलने  के  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
 ee ee

 aa  में
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 कलकत्ता पत्तन  के  लिये

 faves.  थ्रो  रघुनाथ सिंह  :  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि :

 क्या  यह  सही  है  कि  कलकत्ता पत्तन  न्यास  ने  स्काटलैंड की  जहाज  निर्माण फर्म  को
 दो

 नौकाओं  के  लिये  श्राडंर  दिये  हैं
 ;

 wr

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री

 राज
 :

 जी  हां  ।

 fara  जमीन  आकार  पर  टेंडर  मंगवाने  के  पश्चात्  कलकत्ता  पत्तन  न्यास  में

 १९६२  में  मैसर्स  सामना  लौबनिटज  सीमित  एक  स्काटलैंड  की  फर्म  को  जिस  की

 पेशकश  निम्नतम  १४००  टन  क्षमता  वाली  थ्रोट  ७  १२४५०  पौंड  लागत  वाली

 जिस  में  पुर्जों  और  प्रासंगिक  व्यय  शामिल  डीजलਂ  से  चलने  वाली  दो  नौकाएं

 बनाने  के  लिये  mex  दिया  है
 ।.

 ,  दिल्ली  a  संभरण  योजना

 श्री  सुरेन्द्र पाल  सिह  :
 FROCK.

 पू
 थी  प्रकादावीर  शास्त्री

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  दिल्ली  दुग्ध  योजना  gra  दिल्ली  के  आसपास के

 ग्राम्य  क्षेत्र  से  दूध  इकट्ठा  करने  के  वहां  की  ग्रामीण  जनता  अपने  दैनिक  भोजन  के

 लिये  मक्खन  आदि  से  वंचित  हो  जाती  है  और  उस  कमी  ने  उन  के  स्वास्थ्य  पर

 बुरा  प्रभाव डाला  है  ;
 ~

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  दिल्ली  दुग्ध  योजना  की  मांग  की  पूर्ति  करने  क

 लिये  ant  ot  बनाने  की  कोई  योजना  बनाई  है  ;  श्र

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैं  ?

 rat  कृषि  मंत्रालय  में  खाद्य  उपमंत्री  (att Fo  म०  :  नहीं

 दिल्ली  ga  योजना  द्वारा  दिल्ली  के  area  के  प्रायः  क्षेत्रों  में  दूध  के  उत्पादकों  से  एक

 निर्धारित  मूल्य  पर  दूध  इकट्ठा  fet  जाने  से  उनको  अधिक  दूध  तेयार  करने का  प्रोत्साहन

 मिला है  ॥

 कौर  सवाल  पदा  नहीं  होता  ।

 पश्चिम  बंगाल  में  चीनी  को  मिल

 ह

 aft  सुबोध  सदा  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  परिचय  बंगाल  में  दूसरी  चीनी  मिल  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 मिल  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  क्या  यह  सरकारी  क्षेत्र
 में

 खोला  जाएगा  या  गैर  सरकारी  क्षेत्र

 यदि  सरकारी  क्षेत्र  तो  सरकार  कितना  धन  लगाएगी  ;  शौर

 क्या  इसका  खर्चें  राज्य  सरकार  देगी  या  केन्द्रीय  सरकार  ?

 खाद्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  भर  :
 परचम  बंगाल  में  दूसरी

 मिल  स्थापित  करने  के  लिये  लाइसेंस  नहीं  दिया  गया

 से  सवाल  पदा  नहीं  होता  ।

 दिल्लो  में  क्ष  य  रोगियों  का  घर  पर  इलाज

 1२४४७.  थो  भागवत  झा  आजाद  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  दिल्ली  नगर  पालिका  निगम  क्षय  रोगियों  के  लाभ  एक  घर  पर  इलाज

 योजनाਂ  करने  का  विचार  करता

 )  प्रस्तावित  योजना  बिस्तरों  की  कमी  के  कारण  हस्पताल  में  भरती  न  होने  का

 अवसर  प्राप्त  न  कर  सकने  वाले  रोगियों  की  कहां  तक  सहायता  करेगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  दिल्ली  नगरपालिका  निगम  ने  पहले से

 क्षय  रोगियों  के  लाभाथे  एक  घर  पर  इलाजਂ  योजना  आरम्भ  कर  रखो  है  ।  इस  योजना का

 झग्रतर  विस्तार  करने  का  भी  विचार  है  ।

 इस  योजना  से  हस्पताल  में  इलाज  लिये  भरती  होने  की  पांग  कौर

 कता  बहुत कुछ  घट
 जायेगी

 ।

 खाद्यान्नों  का  श्रायात  कौर  परिवहन

 Tea.  श्री  प्र०  Co  चक्रवर्ती  :  क्या  वाश  sat  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 १९६२  के  पहले  तीन  महीने  में  कौर  १६६१  में  पी०  एल०  Sao  के  झन्तगंत

 कितने  खाद्यान्न  का  आयात  किया  गया  ;

 खाद्यान्न  का  आयात  करने  के  लिये  कितने  भारतीय  जहाजों  कं  प्रयोग  किया

 गया  arc  कितना माल  इस  प्रकार  किया  गया  ।

 देश  में  खाद्यान्न  ढोने  के  लिये  कितनी  रेलवे  art  काम  में  लाई  गई  ौर

 क्या  सरकार  ने  रेलवे  बैगनों  से  भिन्न  किसी  वैकल्पिक  परिवहन  का  उपयोग

 करने  की  कोई  योजना  बनाई  जिसके  द्वारा  रेलवे  बंगलों  को  उद्योगों  दे  उपयोग  के  लिये

 कोयला  ait  wea  श्रत्यावस्यक  सामग्री ढोने  के  लिये  दे  दिया  जाये ?

 fara  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  श्र०  स०  :  २९,३९,३१२  मीट्रिक  टन

 ४७  भारतीय  जहाजों  ढारा  ho  १९४७  मीट्रिक  टन  माल  रायात  गया

 लगभग  2  लाख  बैगन  सी०  Veale में  धौर  १९६२  के  पहले  तीन

 महीनों  में  |
 एएए  ल  neweme

 मूल  पं प्रे जी  में
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 जहां  तक  आवश्यक  या  वैकल्पिक  परिवहन  साधनों  का  उपयोग  किया  गया  ।.

 निरोधी  म  एयर  इंडिया  इन्टरनेदानल  का  इंजीनियर  कारावास  में

 २४४६.  sit  £.. ह ०  सि०  सहल  कया  परिवहन  तवा  संवार  मंत्री  ११  १९६२  के

 तारांकित प्रशन  संख्या  ६६९६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  पर  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों ने  बम्बई  में  भी  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल

 के  इंजीनियर  के  परिवारिक  मकान  पर  छापा  है

 क्या  नैरोबी  सरकार को  कहा  गया  हैकि  उसे  भारत  सरकार  को  agit  दिया

 जाये धौर

 ऐसे  तस्कर  व्यापारी  को  दंड  देने के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्रवाई की  है

 था  करने  का  विचार  किया  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (art  :  से  क्योंकि

 जांच  wit  जारी  इस  स्तर
 पर  कोई  ब्यौरा  बताना  लोक  हित  की  दृष्टि  से  उचित  नहीं

 होगा  |

 अगरतला  नगरपालिका

 1२४५०.  थो  सोरेन  दत्त
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  अगरतला  नगरपालिका ने  धालेश्वर-प्राटलागार  क्षेत्र  में  टट्टी  कौर

 सकता  व्यवस्था  की  कोई  योजना  बनाई  है  ;

 यदि  तो  योजना  की  भ्र नुमा नित लागत  क्या  होगी ;  भोर

 इसमें  पुरा  होने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला नायर  )  :  हा

 घालेइवर  समेत  समूचे  अगरतला  नगरपालिका  क्षेत्र  वे  लिये  एक  सामान्य  नाली

 व्यवस्था  योजना  है  जिस  की  लागत  20 FR  लाख  रुपये  है  ।  धालेदवर-प्राटालगार  की  सड़क

 योजना  की  लागत  का  अनुमान  gFx2  लाख  रुपये  लगाया  गया  गहर  गई

 easy  टट्टियों  की  व्यवस्था  दोनों  क्षेत्रों  में  धीरे  धीरे  की  जा  रही  है  ।

 सड़कों  का  विकास  कार्य  हरज  2853.0  तक  कौर  नाली  व्यवस्था  मार्च  १६६४

 तक  पूरा  होने  की  श्पेक्ा  की  जाती है  ॥

 त्रिपुरा  में  गेर-श्रीम  जातियों  के  लिये  भूमि  की  बिक्री

 रण५१. थी ददारथ देव : क्या थ्री  दशरथ  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि  :

 त्रिपुरा में  त्रिपुरा  भूमि  राजस्व  तथा  भूमि  सुधार  अधिनियम  rego  लागू  होने
 के

 पश्चात्  गर  प्राचीन  जातियों  को
 ख़ादिम  जातियों

 की
 भूमि  बेचने  के  लिये  सरकार  की  ऋतुमति

 मूल  ग्रंग्रेजी
 मे



 १४  yacy  )  लिखित  उत्तर  yeas

 (a)  कितने  मामलों  में  यह  अनुमति दी  गई  ;  कौर

 अनुमति देने  के  कारण क्या  थे  ?

 fara  मंत्रालय में  उपमंत्री  श्र०  स०  :
 से  (77)  wafer  aaa

 एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 त्रिपुरा  में  बिजली  का  उत्पादन

 1२४५२.  ott  बीरेन  दत्त
 :

 कया  सिचाई  te  विद्वत  मंत्री यह  बताने  की
 कपा  करेंगे

 कि

 बिजली  करने  के  लिये  त्रिपुरा
 की

 कितनी  नदियों
 की

 जांच  पड़ताल की

 J

 उस  जांच  पड़ताल से  नतीजा  निकला ;

 क्या  जल  fara  परियोजना रह रह  कर  दी  गयी  a  ;

 इन  जांच  पड़तालों पर  कितनी  रकम  खच  की  गयी  है  ;  कौर

 (=)  क्या  कोई  जल  frag  परियोजना  सरकार  प्रारम्भ  करेगी ?

 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 इस  प्रयोजन  के

 चार  नदियों  मनु  देव  तथा  नौ  छोटे  छोटे  झरनों  की  जांच  पड़ताल
 की

 गयी है  ।

 गुमती  नदी  पर  एक  जलविद्युत  परियोजना  उपयुक्त  प्रतीत  होती  है
 ।

 खेवाई  देव

 नदियों  पर  योजनाएं  श्रमिक  तथा  दिल्ली  कारणों  से  उपयुक्त  प्रतीत  नहीं  हुईं  ।  मनु  नदी  पर  योजना

 के  संबंध में  परियोजना  रिपोर्ट  की  छानबीन  केन्द्रीय  पानी  कौर  बिजली  आयोग  कर  रहा  है  ।  नौ

 छोटे  छोटे  झरनों  के  जांच  पड़ताल के  बारे में  परियोजना  रिपोर्टों की  छानबीन  भी  की  जा  रही  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 लगभग  ५.३  लाख  रुपया  |

 (=) )  soft  तक  कोई  भ्रान्ति  निश्चय  नहीं  किया  गया  है  ।

 मोट  गाड़ी  i  fret

 थी  सोरेन  क्या  परिवहन  agar  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे कि  :

 त्रिपुरा में  मोटर  गाड़ियों  के  प्रतिमील किराये  क्या  हैं  ;  ak

 क्या  उन्हें  जल्दी  ही  कम  करने  का  विचार

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (att  राज  :

 जानकारी  नीचे  दी  गयी है

 स्टेट  केरेजेस  किराये की  दरें

 (१)  पहाड़ी  सड़कों  पर  ७  नये  बैसे  प्रति  मील  प्रति  यात्री

 ५  नये  पेसे  प्रति  मील  प्रति  यात्री (२)  समतल  क्षेत्रों  में  काली  सड़कों  पर

 मूल  wis  में
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 (३)  पक्की  सड़कों  ६  नये  पसे  प्रति  मील  प्रति  यात्री

 (४)  कच्ची  सड़कों पर  |  [१०  नये  पेसे  प्रति  मील  प्रति  यात्री

 मोटर  किस

 किराये  की  दर  सभी  पर  ०.  ६२  नये  पैसे  प्रति  मील  है  ।

 पब्लिक  क  रियो
 भाड़ा  दर

 १  भ्रक्तूबर से  ३  १  मई  तक  |  ३  नय  पसे  प्रति  मन  प्रति  मील

 ५  az १  जून  से  ३०  सितम्बर तक  प्रति मन  प्रति  मील

 बस  किराये कम  करने  के  प्रदान  पर
 र
 राज्य  परिवहन  त्रिपुरा  विचार

 कर  रहा है  ॥

 टेलीफोन  राजस्व  पदाधिकारियों  का  वतन-कपास

 1२४५४.  शो  ato  शोकान्तक नायर  :  क्या  परिवहन तथा  संधार  मंत्री  यह  बताने

 की  दर्पा  करेंगे  कि

 क्या  कलकत्ता  कौर  दिल्ली  के  टेलीफोन  जिलों  के  सामान्य  प्रबन्धकों

 तथा  उनके  पोस्ट  मास्टर  जनरलों  के  अधीन  कोई  टेलीफोन  पदाधिकारी  है

 र  |

 यदि  तो  क्या  उनके  वेतनक्रम श्रलग  अलग  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रो  जगजीवन  जी

 जी  नहीं  ।

 रायपुर  जगदलपुर  राष्ट्रीय  राजपथ

 1२४५५.  शी  बोरेक्स  बहादुर  क्या  परिवहन  तथ  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रायपुर-जगदलपुर राष्ट्रीय  राजपथ  टूटी  फूटी  हालत  में  पड़ा

 ;  श्र gar  Q

 यदि  तो
 उसकी

 सामान्य  स्थिति  सुधारने
 के

 लिये  क्या
 घ्यान  किया  जा

 रहा है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 at

 राष्ट्रीय  राजपथ  का  लगभग  ६६  मील  का  यह  टुकड़ा  अच्छी हालत  में  दण्डकारण्य  क्षेत्र  का

 हिस्सा  राष्ट्रीय  राजपथ  के  स्तर  का  नहीं  है  ।  लगभग  ws  लाख  रुपये  की  लागत  की  मरम्मत के  लिये

 मंजूरी दी  जा  चकी  हैं
 ।

 अ्रनुमान  है
 कि

 मध्य  प्रदेश  लोक  निर्माण  कार्य
 विभाग  शीघ्र  ही  राष्ट्रीय

 राजपथ a  के
 इस

 हिस्से  को
 maa  अधीन  ले  लेगा  जल्दी  ही  मरम्मत  करायेगा

 SS जरल

 trast  में
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 दिल्ली  ale  बंगलौरਂ  को  जोड़ने  वाली  मोटर  मेज  लाइन

 1२४५६.  थी  बीरेन्द्र  बहादुर  तकिए-अ  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  जपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  कौर  बंगलौर को
 जोड़ने

 वाली  एक  मीटर  गेज  लाइन  बनाने  की  कोई

 योजना  सरकार  के  सामने  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 (77)  अगले  पांच  वर्षों  में  यह  कब  कार्यान्वित की  जायेंगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  :  जी  नहीं  ।  सल्ल  ate  बंगलौर

 के
 बीच

 मीटर  गेज  लाइन  पहले  ही  बनी  हुई

 श्र  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 १९६१  की  बाढ़  में  झाझा  स्टेशन  पर  बेची  गई  खाने  को  खोजें

 २४५७  श्री  भ०  Ato  मंडल  :  कया  रेले  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 सन्  EER  की  भीषण  बाढ़  के  दौरान  १,  २,  ३  अक्तूबर  को  बिहार  राज्य  के  मगर

 जिला  के  झाझा  स्टेशन  पर  खाने  पीने  की  चीजें  यात्रियों  को  मनमाने  दाम  पर  स्टेशन  स्टाफ  की

 जानकारी में  खले  ग्राम  बेची  गई  थीं

 क्या इस  घटना  की  खबर  atk  उन  यात्रियों  के  नाम  जिनको  पुरी  का  झ्रत्यधघिक दाम

 देना  पड़ा  सरकार को  दी  गयी है  ;

 इस  संबंध  में  अरब  तक  FAT  कार्रवाई की  गयी  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ait Go सें०  वें०  :  से  इस  झ्ाशय की कुछ की  कुछ

 शिकायतें are  हैं  कि  १९६१  की  बाढ़  के  दिनों  में  झाझा  स्टेशन  पर  किसी  ठेकेदार  ने  खाने  की  चीजें

 ऊचे  दाम  पर  बेचीं  |  रेल  प्रशासन  द्वारा  इसकी  जांच  की  गयी  है  ।  जांच  के  निष्कर्ष की  प्रतीक्षा

 है  ।

 इडक्का  परियोजना

 श्री  श्र०  घ०  गोपालन
 1२४५८

 Let  उसा नाथ

 सिचाई  att  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  इडुक्की  परियोजना  क्षेत्र में  निष्कासन की  कोई  धमकी  दी  गयी  है  ;

 क्या  उन  निष्कासित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  की  कोई  योजना  बनायी  गयी है

 पौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा कया  है  ?

 ate  विद्या  मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री झलगेदान  )  से  erat

 विद्या  परियोजना  में  निर्माणकाय  कभी  तक  आरम्भ  नहीं  किया  गया  है  ।  जिन  लोगों  को  निकाल

 बाहर  किया  जायेगा  उनके  पुनर्वास  की  योजना  का  ब्यौरा केरल  सरकार  तैयार  करेगी  ।

 मूर  अंग्रेजी  में

 £96  (Ai)
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 ~
 काल  में  गेर-सरकारो  वनभूमि

 S  थी
 झ०  क०  गोपालन : TRUE.

 शी  उमा नाथ

 क्या  खाता  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  सरकार  ने  गर-सरकारी  वनभूमि  way  भ्रमित  ले  लेने  की  कोई  योजना

 भेजी है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ;

 क्या  ये
 जमीनें

 उन  लोगों  को
 बांटने

 के  लिये  चाहिये जो  परियोजनाओं  के  लिये  भूमि
 अजन  के  परिणामस्वरूप  निष्कासित  किये  जायेंग े?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  राम  सुभग  :  ak

 में  गेर-सरकारी वनों  को  झपने  alla  ले  लेने  की  केरल  राज्य  सरकार  की  एक  योजना  है  ।

 सरकार  का  यह  इरादा  है  कि  सभी  गर-सरकारी वनों  को  राज्य  के  स्वामित्व श्र  नियंत्रण  के  अधीन

 लाया  जाये  ताकि  वन सम्पत्ति  को  सुरक्षित  रखा  जा  उसका  उपयोग  ate  विकास  किया  जा

 भूमि  कटाव  रोका  जिसके  कौर  नदियों  तथा  झरनों  के  बांध  क्षेत्रों  का  नियंत्रण

 संरक्षण  किया  जा  सके  ।  राज्य की  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  प्रयोजन के  लिये  १००  लाख

 रुपये की  व्यवस्था  की  गयी है  ।  गैर-सरकारी वनों  को  हस्तगत  करने  के  लिये  राज्य  सरकार ने  विधेयक

 को  एक प्रारुप  भी  तैयार किया  अभी  उस  पर  विचार हो  रहा  है  ।

 जी  नहीं  ।  उपर्युक्त  रोक
 में  उद्देश्य  बनाया  जा  चुका  है

 ।

 दोषसिद्ध  रेलवे  कर्मचारियों  st  बर्खास्तगी

 1२४६०.  श्री  याज्ञिक
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 जिन  लोगों  का  किसी  न्यायालय  द्वारा  अपराध  सिद्ध  किया  जा  चुका  है  श्र  जिनका

 अपराध  सिद्ध  न  होने  पर  भी  जिन्होंने  मुखबिर  के  तौर  पर  में  सहयोग  मंजूर  कर  लिया

 क्या  उन्हें  नौकरी  से  बर्खास्त  करने  की  उनके  मंत्रालय  की  प्रथा  है  ;

 यदि  तो  इस  नियम  से  कितने  व्यक्तियों  विशेष  मामले  के  तौर  बरी  किया

 जा  चुका है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  [... ५  :
 जी  नहीं  ।  प्रत्येक  मामले  को

 उसके  गुणदोष  के  पर  निबटाया जाता  है  ।

 ate  उपर्युक्त  भाग  .
 के  उत्तर को  देखते  हुये  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 समितियों  ate  जिला  परिषदों  में  विधान  मंडलों  के  सदस्यों  क

 मतदान  अधिकार

 FRE,  श्री  ईश्वर  शेट्टी  :  क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  ale  सहकार  मंत्री  यह

 बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  इस  सुझाव  पर
 कि

 विधान  मंडल  के  सदस्यों  को  समितियों ग्रोवर  जिला

 परिषदों  में  मतदान  का  झ्र धि कार  नहीं  होना  राज्य  सरकारों  की  ae  से  कोई  राय  प्राप्त

 हुई  है

 मूल

 m_~
 a
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 यदि  तो  किन-किन राज्यों  ने  अपनी  राय  पेश  की  है  ;

 क्या  उनकी  राय  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायगा
 ?

 सामुदायिक  पं  चायती  राज  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 ब०  सू»

 !

 से  विभिन्न  राज्यों में  पंचायत  समितियों  कौर जिला  परिषदों  में  संसद  सदस्य/विधान

 सभा  के  विधान  परिषद्  के  सदस्यों  की  स्थिति  बताने  इस  जानकारी  के  साथ  कि  उन्हें

 मतदान  का  अधिकार  प्राप्त  है  या  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 अनुबन्ध संख्या  98]  |

 इस  सुझाव  पर  कि  ष्  सदस्यों/विधान  सभा  के  सदस्यों/विधान  परिषद्  के
 सदस्यों  को

 पंचायत  समितियों  कौर  जिला  परिषदों में  मत  देने  का  झ्रधघिकार  नहीं  होना  संबंधित  राज्य

 सरकारें विचार  कर  रही  हैं  ।  अन्तिम  निश्चय  उपयुक्त  राज्य  विधान  मंडल  करेंगे  ।

 भारतीय  कृषि  श्रनुसन्धानशाला के  हल  जोतने  वालों  को  वर्दियां

 1२४६२.  श्री  नम्बियार  :.  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  कृषि  शअनुसंघानशाला  के  हल  जोतने  वालों  अर

 कुछ  भ्रमण  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  को  वर्दी  देने  का  निश्चय  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  उन्हें  गर्मी  की  वर्दियां दी  जा  चुकी  हैं  ;  भ्र ौर

 यदि  तो  किन-किन  डिवीजनों में  अभी  तक  गर्मी की  वर्दियां नहीं  दी  गई  हैं

 और  क्यों  नहीं दी  गई  हैं ?

 खाद्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  म०  :  भारतीय  कृषि

 श्रनुसन्धानशाला  में  वर्ग  ४  के  कमेंचारियों  की  ३४  श्रेणियों  को  जैसे

 हल  जोतने  शादी  को  वर्दियां दी  जाती हैं

 ar  एन्टयोलाजी  डिविजन  को  छोड़  कर  सभी  डिविजनों  में  गर्मी  की

 वर्दियां  दी  जा  चुकी  हैं  ।  उस  डिविजन  में  नदियां  सिलाई  के  लिये  भेजी  गई  हैं
 भ्र ौर

 वे
 शहरी

 प्राप्त  नहीं हुई  दूसरे  डिविजनों में  लगभग  तिहाई  तमंचा  रियों  को  वर्दियां दी  जा  चुकी

 हैं प्र ौर  बाकी  को  वर्दियां  प्राप्त  होने  जिनके  लिये  प्राप्त  दिया जा  चुका  दे  दी

 मध्य  रेलवे  में  लीटर-मिराज सेक्शन

 1२४६३.  श्री  तुलसीदास  जाघव :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 an
 यह  सच  है  कि  मध्य  रेलवे के  लातूर-भीरत  saad:

 (१)  सवारी  गाड़ियां  चलाने के  लिये  पर्याप्त  इंजन  नहीं  हैं  ;

 (२)  माल  गाड़ियां  चलाने  के  लिये  पर्याप्त इंजन  नहीं

 (२)  कई  बार  रात  की  गाड़ियों  के  इंजन  बगैर  रोशनी
 के  चलते हैं

 (४)  सफर
 करने  वाली  जनता

 की
 मांगें  करने  के  लिये  किसी  .  भी  दर्जे  के  पर्याप्त

 डिब्बे नहीं  हैं  गौर  यात्री  डिब्बों  के  छतों  पर  सफर  करते  हैं  ;

 मूल  ait में
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 (५)  किसी भी  दर्जे के  डिब्बों  में  पंखों की  व्यवस्था  नहीं  श्र

 है
 (=)

 यदि  तो  ये  कमियां  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार

 मंत्रालय
 में  उपमंत्री  सें०  व०  :  (१),  (२),  (3)  ह

 प्रौढ़  (४),  जी  नही ं।

 (५)  जी  हां  ।

 उन  पुराने  डिब्बों  की  जगह  जिनमें  तकनीकी  कारणों  से  पंखे  नहीं  जा  सक

 नये  डिब्बे  चलाये  जायेंगे  जिनमें  पंखे
 लगे  हुए  होंगे  ।

 आमों  का  उत्पादन

 1२४६४.  थी  विधान  प्रसाद :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह॒  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 देश  में  १६६  ०-६१  १६६१-६२  में
 कामों  का

 कुल  कितना  उत्पादन  रहा  ;

 उपयुक्त  wat  में  मौसम  या झ्ौर किसी कारण से किसी  कारण  से  नष्ट  होने  के  कारण  कुल
 कितनी

 हानि  हुई ;

 पिछले  तीन  वर्षों  में  कुल  कितनी  मात्रा  निर्यात  की  गयी  ate  कितनी  विदेशी

 मुद्रा  प्राप्त हुई  ;  प्रौढ़

 मौसम  के  अलावा  दूसरे  समय  इन  mal  को  सुरक्षित  रखना  के  लिये  सरकार

 ने  क्या  कदम  उठाये थे

 feta  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  :  gg  o—

 ६१  PEKL-EQ FH के  लिये  शभ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ,  १९४५६  के  जब  कि

 बिक्री  ak  निरीक्षण  निदेशालय  ने  आमों  का  अखिल  भारतीय  बिक्री  सर्वेक्षण  किया

 देश
 में

 कामों  के  उत्पादन  का  अनुमान  ५,  ०६९  हजार  मैट्रिक टन  था
 |

 अनुमान है  कि  वार्षिक  हानि  उत्पादन  के  लगभग  १६  से  २  ०
 प्रतिशत  के  बीच  है  ।

 अला
 PEXE=KR  के  वर्षों  में  निर्वात की  गई  कुल  मात्रा और

 उसका  मूल्य  इस  प्रकार

 ag  Ue faa  a  की  मात्रा  मूल्य

 १९४६-६०  १,१८७  टन  ११,४५३,
 eoo°0

 १६६  ०-६१  oe  ०६४  टन  १६,३१४,  090

 FS L-KR  8,882  टन  R¥,  १५,  ०००

 १९६२  तक  )

 भारतीय  कृषि  श्रनुसंघान  परिषद्  ने  हारमोन्स  ake  रासायनिक  द्रव्यों  के

 उपयोग  से  झाम  तथा  दूसरे  फलों  को  सुरक्षित  रखने  के  लिये  कुछ  प्रयोग  किये
 थे  कौर  यह  देखा

 गया  कि  इन  द्रव्यो ंके  उपयोग से  इतने  श्रमिक  समय  तक  फलों  कों  सुरक्षित  नहीं  रखा  जा  सकता

 कि
 उन्हें

 मौसम
 के

 भ्र ति रिक्त  दूसरे
 समय  में  भी

 इस्तेमाल
 किया  जा

 सके  कामों  सबन्ध

 tat  प्रंग्रेजी  में
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 फल  श्रनुसन्घान  के  कुछ  प्रादेशिक  केंद्रीय  में  कौर  जांच  पड़ताल  आरंभ  करने  विचार

 है  |

 अतिरिक्त  फलों
 श्राम  की  झाम  का

 मुरब्बा  और  दूसरी  दूसरी  चीजें  काफी
 मात्रा  में  तैयार  की  जाती  हैं  ।

 रेलवे  वकंदाप

 २४६५.  थ्री  रामेश्वर  टाटिया
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न रेलवे  वकंशापों  में  काफी  परिमाण  में  रही

 टनी  कौर  बोरिंग  बेकार  पड़े  हुए  शर

 यदि  तो  उन  इकट्ठा  हो  जाने  के  क्या  कारण  ?

 pera  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  do  :
 जी  नहीं  ।

 xt.  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 टिप्पणी  :  3 PH=R-ER  तक  के  संग्रह  को  हिसाब  में  ले  लिया  गया  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  का  च्

 1२४६६.  श्री  रघनाथ  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि  क्या  यह  संच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  जिलों  में  gat  at  बुखार  फैला  emt  है  जो  एक  बड़े

 पैमाने  पर  gat  के  लिये  घातक  सिद्ध  हा  रहा  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  fag)
 :  जी  हां  ।

 qa का  बुखार  जिसका  ot  तक  इस  देश  में  कोई  पता  नहीं  उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  जिलों

 में  फैला  gare  |  यह  बहुत  ही  अधिक  घातक  जहरीला  रोग  है  ।  राज्य  में  यह  रोग  दूर

 विज करने  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  का  पशुपालन  विभाग  aren  कार्यवाही  कर  रहा  है  ।

 लैबोरेटरीज  से  किस्मत  वायोलेट  स्वाइन  फीवर  वैक्सीन  मंगाने  की  व्यवस्था  भी

 की जा  रही है  ।  भारतीय  पशुचिकित्सा  मकतेदइव र र  राज्य  पशु-रोग

 जांच  पड़ताल  पदाधिकारी भी  यहीं  पर  ae  टीका  तैयार  करने  के  लिये  कार्यवाही  कर  रहे

 आगरा  कौर  नैनीताल  जिलों  से  इस  रोग

 की  श्रभी  तक  सुचना  मिली है  पहले दो  जिलों  में
 ८  बार  यह  रोग  फैसला  हुआ  देखा  गया  है

 जिसमें  १७६  सुनकर  बीमार  हुए  कौर  उनमे ंसे  १३६  मर  गये  ।  दूसरे  जिलों  के  आंकड़े

 कभी  तक  नहीं  मिले  हैं  ।

 ata  में  सिचाई  att  परियोजनाएं

 1२४६७.  श्री  मे०  क०  क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 वर्ष  १९६२-६३  में  केरल  में  कौन  कौन
 सी

 सिचाई  कौर  जलविद्युत  परियोजनाएं

 की  जाने  वाली  और

 क्या  art  आरंभ
 करने  के  लिये

 श्रावक  मंजूरी दी  गई  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कौर  कव्दित भ ७  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (att  वर्षों  RERR-

 ६३  में  केरल  में  निम्नलिखित  सिंचाई  ak  बिजली  परियोजनाएं  आरंभ  करने  का  विचार

 सिचाई  परियोजनाएं

 कल्ला

 पना

 .  कजीरापुफा

 बुझा

 कुट्ठीयाडी

 योजना  श्रायोंग  को  स्वीकृति  से  तीसरी  योजना  में  शामिल  करने  के

 योजना  भी  करने  का  सरकार  का  विचार है  ।

 बिलों  परियोजनाएं

 १,  इड्डीककी

 २.  कुट्टी या डी

 योजना  आयोग  ने  उपर्युक्त  किसी  भी  योजना  पर  अपनी  स्वीकृति  नहीं  दी  है  ।

 केन्द्रीय  पानी  at  बिजली  आयोग  ने  पहली  तीन  सिंचाई  परियोजनाओं  की  रिपोर्टों  की  छानबीन

 कर  ली  है  ate  इन  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  पानी  शौर  बिजली  अयोग  टिप्पणियों

 पर  उत्तर  कभी  प्राप्त  नहीं  डी  है  ।  बाकी  तीन  के  सम्बन्ध  में
 परियोजना  रिपोर्ट

 प्रभी  तक  राज्य

 सरकार  से  प्राप्त नहीं  हुई  हैं
 ।  इडट्डीक्की  बिजली  परियोजना  के  बारे  में  रिपोर्ट  केन्द्रीय  पानी

 are  बिजली  श्रायोंग  तैयार  कर  रहा  है  शौर  कुट्टी या डी  बिजली  परियोजना  सम्बन्धी  रिपोर्ट

 की  छानबीन  की  जा  रही  है  ।

 wage  गांव

 श्री  दीदारे  देब  क्या  सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार

 मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 त्रिपुरा में  चन्द्रपुर  धरम नगर के  लोगों की  कौर  से  पंचायत  निर्वाचन

 क्षेत्र  के  नाम पर  आपत्ति  उठाने  वाला  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  कौर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या राय  है  ?

 1  सामुदायिक  पं  चायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  सु»  :

 )  aie  घर मन गर  गांव  के  चन्द्रपुर  क्षेत्र  के  कुछ  निवासियों

 की  ओर  उनके  लिये  एक  अलग  गांव  सभा  स्थापित  करने  के  एक  अभ्यावेदन  त्रिपुरा

 प्रशासन को  प्राप्त  था  I  त्रिपुरा  में  लागू  उत्तर  प्रदेश  पंचायती  राज  gov

 की  घारा  २  के  प्रत्येक  गांव  या  गांवों  के  समूहों  के  लिये  एक  एक

 गांव  सभा  स्थापित  करनी  होती  है  ।  इसलिये  मौजा  का  एक  हिस्सा  जिनमें  केवल

 चन्द्रपुर  क्षेत्र  एक  अलग  गांव  सभा  बनाने  के  लिये  अलग  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 ग्रीम  सं विहित  अधिसूचना  प्रकाशित  कर  दी  गई  है  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 कोसी  नहर

 FREE.  थ्री  कठ  ना०  तिवारी :  क्या  सिचाई  धौर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  सरकार  ने  कोसी  नहर  के  निर्माण-कार्य  के  लियें

 जनरेटर  खरीदने  हेतु  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  कराने  के  लिये  उनके  मंत्रालय  को  लिखा  था ;

 थि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  केन्द्रीय  जल  ak  विद्या  oa  ने  ड्राइंग  a

 तैयार  नहीं  किये  जिसके  फलस्वरूप  कोसी  बांध  के  मुख्य  रेगुलेटर ों  के  ऊपर  पुल का

 काय  रुका  हुआ  है  शर  बिहार  सरकार  द्वारा  बार-बार  स्मरण  कराये  जाने  के  बावजूद

 ये  ड्राइंग  कौर  डिजाइन  उसे  भेजे  नहीं  गये  हैं  ;  ak

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 site  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 हां

 ।

 ६,६६,४५०  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  की  जा  चुकी  है  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 श्रफललगढ़ में  डाक  की  सुविधायें

 Vigo,  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  कया  परिवहन  तथा  सचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  बन  रहे  कालागढ़  बांध  के  निकट  बड़े  नगर

 में  तक  विभागीय  डाकघर  नहीं  खोला  गया  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  स्थान  पर  तारघर  भी  नहीं  है  ;  ak

 सीमावर्ती  उस  प्रदेश  की  महत्वपूर्ण  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  तथा  एक

 महत्वपूर्ण  सिचाई  केन्द्र  होने  के  कारण  उस  स्थान  पर  इन  दोनों  सुविधाओं  को  उपलब्ध  कराने

 के  सम्बन्ध  म  क्या  कोई  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन
 :  से  अफजलगढ़ मे  एक

 अतिरिक्त  विभागीय  जिसमें  फोन  तार  प्रणाली  की  तार-सुविधाएं  भी  उपलब्ध

 पहले  सेही  कम  कर  रहा  है  ।  इस  डाकघर  को  विभागीय  उप-डाकघर  मे  बदलने  की  मंजरी

 दे  दी  गई  है  a  जैस ेही  विभागीय  उप-डाकघर  के  लिए  कोई  उपयुक्त  स्थान  मिल

 डाकघर  को  पदोन्नत  कर  दिया  जायेगा  ।

 कोरबा-चम्पा  लाइन  के  लिये
 माल-डीजे

 २४७१.  धोती  मिनीमाता  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बिताने  की  कृपा  करेंग कि  :

 क्या  कोयले  की  बढ़ती  हुई  आवश्यकता ate  मांग  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  सरकार

 ने  कोरबा-चम्पा  लाइन  पर  माल-डिब्बों  की  संख्या  बढ़ाने  का
 निर्णय  किया

 है  ;  शर

 ee  न

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेलवे
 मंत्रालय

 में
 उपमंत्री  (sit सें०

 |. है५  राम स्वामी )  :
 कोयले

 के  के
 सार  माल-डिब्बे  दिये

 जायेंगे  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  प्रायोजना  के  अन्त  तक  कोरबा  कोयला  खान  में  प्रति  ईई  ३१  लाख

 टन  कोयला  निकाले  जाने  की  are  है  ।  ada  संकेतों  के  wax  कोरबा  पटेल  पावर

 स्टेशन  में  लगभग  ११  लाख  टन  कोयले  की  खपत  होगी  जिसके  लिए  रेल  परिवहन  की  जरुरत

 नहीं  बाकी  २०  लाख  टन  कोयला  रेलवे  से  ढोये  जाने  की  ae  है  ।  इस  यातायात

 के  लिए  कोरबा-चम्पा  लाइन  को  दस  मील  श्र  बढ़ाया  जा  रहा  है  ae  बढ़े  हुए  यातायात

 को  सम्हालने  के  लिए  कोरबा  हज  में  सभी  श्रावक  सुविधाएं दी  जा  रही  हैं  ।

 सोने के  डिब्बे

 २४७२०  श्रीमती  मिनीमाता :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  यात्रियों  की  बढ़ती  हुई  मांग  को  देखते  हुए  विभिन्न ट्रेनों  में

 के  डिब्बों  की  संख्या  बढ़ाने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  व०  :  जी  हां  ॥:

 एक  बयान  साथ  नत्थी  है  ।  परिदिष्ट  3,  अनुबन्ध  संख्या  ८०]

 दक्षिण  रेलवे  मं  श्रतसुचित  जातियों  और  शभ्रनुसुचित  आदिस  जातियों  के  कमेंट्री

 1२४७३  श्री  इलयापेस्माल :  क्या  रैली  मंत्री यह  बतान  की  छपा  करेंग कि

 (#)  दक्षिण  रेलवे  के  प्रधान  कार्यालय  मे  अ्रनुसूचित  जातियों  शर  भ्रनुसुचित  safer

 जातियों  के  लिये  तीसरी  ake  चौथी  श्रणी  के  रक्षित  स्थानों  को  भरने  के

 लियें  a  से  १९६१  तक  कितन  श्रावेदन  प्राप्त हुए  ;

 !  साक्षात्कार  के  लिये  कितने
 व्यक्ति  बुलाये  गये  कौर  कितने  व्यक्ति  चुने  गये  ;

 कौर

 feat  व्यक्ति  नियुक्त  किये  गये  तथा  कितने  व्यक्तियों  को  भविष्य  में  नियुक्ति

 के  लिये  सूची
 मे  रखा  गया

 ?

 n

 रेलवे  मंत्रालय में  FTAA  (st  सें०  द्०  से  (  दक्षिण  रेलवे
 क

 प्रधान  कार्यालय  द्वारा  पहली  प्रौर  दूसरी  श्रेणी के  पदों  के  लिये  कोई  भर्ती  नहीं की
 जाती  ।

 इसलिये  उसे  कोई
 mae  प्राप्त  नहीं  हुए

 जहां  तक  तीसरी  अर  चौथी  श्रेणी के  पदों  का

 मूल  wast
 में
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 सम्बध  अपेक्षित  जानकारी
 इस प्रकार

 है
 टा

 तीसरी  श्रेणी  चौथी  श्रेणी

 oa  om  ee  लल

 नं अनुसूचित  भ्रनुसुचित  अनुसूचित

 ख़ादिम  जाती  ख़ादिम  जातियां

 ow
 प्र  nx

 लि  क
 की

 .
 ३१६  qe  १४२

 साक्षात्कार  के  लिये  बुलाये  गये

 दीवारों की  संख्या  ्  2¥o  Re

 चुन  गये  व्यक्तियों  की  संख्या  e  Vo  अ  १०

 नियुक्त  व्यक्तियों  की  संख्या  २३  २

 पेनल में  रखे  गये  व्यक्तियों की  संख्या  x

 मद्रास  में  उद्यान  विद्या  का  विकास

 1२४७४.  भरो  इलयापेरमाल  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 मद्रास  राज्य  को  उद्यान  विद्या  के  विकास के  लिये  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना के  प्रत्येक

 वर्ष  में  कितना  अनुदान  दिया  गया  ;  शौर

 ये  अनुदान  योजनाओं  के  लिये  दिये  गये  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  रास  सुभग  :  राज्य

 में
 उद्यान-विद्या  के  विकास  के  लिये  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रत्येक  ay mt  में  निम्नलिखित

 उपबन्ध  किया  गया था

 वह
 ~

 योग

 PRUG—-XO

 PEYV—4S  SX 000  2,090,000  2,82%,000

 PeYS—LE  ६२,०००  २,१०,०००  2,192,000

 PEXE—QO  93,000  2,090,000  2,938,000 000

 RE,000  2,090,000  २,६६,००७०

 ee  ee  ee  ee  eaten

 योग  FR,00  9,2  0,000  €,  ४२,०००

 योजनायें  फल  उत्पादन  के  विकास  की  थी ं।

 मूल  wait  में
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 भरमार  रेलवे  स्टेशन  पर  पीने  के  पानी  की  सुविधा

 1२४७६.  थो  प्र०  ब्र  :
 क्या  रेलव  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कांगड़ा  वेली  सेक्शन  पर  स्थित  भरमार  रेलवे  स्टेशन  पर

 विशेष
 कर

 प्रत्येक
 se

 जलाई-ग्रस्त  में  नाग  मेले
 अवसर  पर

 यात्रियों
 के

 लिये

 पीने  के  पानी  का  अत्यन्त  अभाव  रहता  है  ;

 यदि  तो  इस  स्टेशन  पर  यह  श्रावक  सुविधा  करने  के  लिये  क्या

 कदम  उठाय  जा  रहे  हैं  ;

 क्या  नलकूप  के  निर्माण  का  प्रस्ताव  त्याग  दिया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वं०  :  नहीं  ।  पानी  की

 गाड़ियों  के  जरिये  पीने  का  पानी  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  किया  जाता  है  ।

 प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 att

 जमीन के  नीचे  पानी  उपलब्ध  होने  के  कारण  कुए
 से

 कौर  संकरे  नलकूप

 जो  हाथ  से  चलाया  जाता  पानी  प्राप्त  करने  के  प्रयत्न  प्रसाद  रहे  ।

 ज्वार  ७  से  विद्या  निर्माण

 श्री  प्र०  के ०  देव
 1२४७७.

 ‘Lat  यो०
 ato

 सिंह
 :

 या  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  किसी  ऐसे  टर्बाइन  ज्वार-भाटे  से  चलाया  बिजली  gar

 करन  की  कोई  कोशिश  की  गई  है  ;  कौर

 ज्वार-भाटे  से  बिजली  पैदा  करने  के  केन्द्र  के  निर्माण  का  अध्ययन  करने  के  लिये

 क्या  वैज्ञानिकों  को  सोवियत  wa  भेजनेका  इरादा  है  ?

 सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्रालय  में  :  नहीं

 एसा  कोई  प्रस्ताव  इस  समय  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 ए०  एच०  मेडिकल  कालेज  कोट्टायम

 थी  हू  शक्  गोपालन  :

 1२४७८.
 भी  उमा नाथ

 :

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैकि  केरल  राज्य  में  कोट्टायम  में  सचिवोत्तमयुरम  का  To

 एच०  मेडिकल  कालेज  केन्द्रीय  सरकार  से  भ्रनुदान  प्राप्त  करता  रहा  है  ;

 यदि  तो  REXE—Ko
 हए  ROK  में  उसे  कितना

 भ्र तु दान  दिया  गया  ;
 ——  =

 मूल  ध्रंग्रेजी  में
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 क्या  १६६०-६१  कौर  FERI~-KR  में  भ्रनुसन्धान  के  लिये  कोई  अनुदान  दिया

 गया  अर

 यदि  तो  इन  दो  वर्षों  में  अनुसन्धान  की  प्रगति  का ब्यौरा  कया है
 ?

 पं स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  हां  ॥

 कौर
 में

 2,290,000  रुपये  की
 दी

 गयी
 थी

 कौर

 BEG L—GR  में  एक  होमियोपैथिक  मेडिकल  कालेज  खोलने  के  2,Yo,coo  रुपये  की

 तथा  १९६१ में  अनुसन्धान  के  ३०,०००  रुपये
 की

 राशि
 दी  गई  ।

 जल्दी  कोई  निश्चित  परिणाम  प्राप्त  नहीं  हो  सकते

 हिमाचल  प्रदेश  में  कृषि  का  विकास

 FREE.  थ्रो  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  में  कृषि के  विकास  के  लिये  भारत  सरकार  ak  पश्चिम

 जर्मनी के  बीच  कोई  करार  gat  है  ;  और

 यदि  तो इस करार  की  शर्तें  क्या  हैं
 ?

 fata  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग
 :  (#)  हां  ।

 करार  एक  प्रति  संलग्न है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  कल

 Zto—— 2G 8/E2]  |

 हिम्मतनगर-उदयपुर  लाइन

 1२४८०  श्री  सार्नासह  पृ०  पटेल
 कया  रेलवे  मंत्री यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  fH:

 पश्चिम  रेलवे
 की  जो  हिम्मसतनगर--उदयपुर  लाइन  बन  रही  थी  उसके  निर्माण

 मे  क्या  प्रगति हुई  है  ;

 १९६१-६२ में  किये  गये  उपबन्ध  में  से  कितनी  राशि  खर्चे कीं  गयी  ;

 चालू  वर्ष  में  इस  कार्य
 के  लिये  कितना  उपबन्ध  किया

 गया  ak

 इस  कायें  के  कब  तक  पुरा  होने  की  संभावना  है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री
 सें०

 :  RE?  तक

 कुल  मिलाकर  २२  प्रतिशत  प्रगति  हुई  है  ।

 १९६१-६२  में  X,0 &,¥R,00 °  रुपये  की  का  उपबन्ध  किया  गया  था

 जो  खर्चे की  जा  चुकी  है  |

 || (7)  2,%0,00,000  रुपये

 (4)  arr  हैं  कि  ३१  १६६४  तक  इस  लाइन  को  काम  में  लाना  रार

 हो  जायेगा  |

 mnie  fade?

 अंग्रेजी  में
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 सेहसाना  कौर  पालनपुर  तक  दुहरी  लाइन

 1२४८१. श्री  मान  सिंह  qo  पटेल :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 फि

 (®)  कया  पश्चिम रेलवे  के  मेहसाना  पालनपुर  स्टेशनों  के  बीच  लाइन  को  दुहरा

 करने  के  बारे  में  सर्वेक्षण-कार्य  ga  कर  लिया  गया  है  ;  श्र

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :

 पुर  सेक्शन  के  ११.५  मील  तक  की  लाइन  को  दुहरा  करने  के  बारे  में  क्षेत्रीय-कार्य पूरा

 करलिया गया  है  कौर  प्रतिवेदन  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।

 । प्रतिवेदन  तैयार  होने  के  बाद  इस  बात  का  पता लग  सकेगा

 हिसार  के  डाक  व  तार  कमंचारियों  को  नदियां  दिया  जाना

 २४८२.  श्री  भगत  दर्शन :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हिसार  के  डाकियों  ने  नंगे  पांव  डाक  बांटने  का  fara

 किया  क्योंकि  उन्हें  पिछले  दो  वर्षों से  सरकारी  चप्पल व  डाक  के  थैले  नहीं  दिये

 गये  fax  उन्हें  फटी-पुरानी  वर्दियों से  ही  काम  करना पड़  रहा

 क्या  किन्हीं
 sear  स्थानों  से  भी  इस  प्रकार

 की
 शिकायत  हैं

 ;

 यदि  तो  इस  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 करते

 का  विचार

 | परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  :  जी  नहीं

 इस  प्रकार की  कोई  भी  शिकायत  किसी  ate  स्थान से  नहीं
 मिली

 set  नहीं  उठता ।

 ~

 पश्चिम  रेलवे  के  सेंदड़ा  पर  प्रतीक्षालय

 रेपो  डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्यां  परिचय  रेलवे  के  सेंदड़ा  रेलवे  पर  एक  प्रतीक्षालय
 की  शझ्रावश्यकता

 है  ;

 क्या इस  विषय  में
 सरकार

 को  कोई  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ;  !

 क्या  सेंदड़ा  रेलवे
 स्टेशन  पर  प्रतीक्षालय  निर्माण  करने

 की  कोई
 योजना  है

 ;.

 यदि  तो  इस  योजना को  कब  तक  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ;  और

 यदि  तो
 इसका  क्या

 rm
 है  ?

 मूल  अंग्रेजी में
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 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वीं

 म
 जी नहीं  ॥

 जहां  ।

 (7), (  ate  (=)  जी  नहीं  ।  इस  स्टेशन पर  ऊंचे  दर्जे  के  यात्री  यातायात  को

 देखते  हुए  ऊंचे  दर्जे  का  प्रतीक्षालय  बनाने का  कोई  औचित्य  नहीं  इस  स्टेशन  पर  तीसरे

 am का  प्रतीक्षालय  पहले  सेही  मौजूद  है  ।

 ata  के  गांवों  में  बिजली  लगाना

 कि
 Peeee.

 वॉरियर  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केरल  राज्य  सरकार  ने
 गांवों

 में  बिजली  लगाने के  चालू  वर्ष  में  ऋण

 करने  के  लिये  प्रार्थना  की  है  ;

 यदि  तो  उसने  कितना  ऋण  मांगा  है  ;  शर

 क्या  उसे  ऋण  मंजूर  किया  गया  है
 ?

 शौर  विद्या  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  नहीं  ।

 ate  wet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 पूना  से  हड़प सर  तक  दुहरी  लाइन

 TFRVSY.  थी  ७, ७  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  मध्य  रेलवे  के  पूना
 और  हड़प सर  स्टेशनों  के

 बीच
 लाइन  दुहरा

 करने  का  इरादा है  ;

 यदि  तो  कितनी  लाइन  दुहरी  की  जायेगी  ;  ai

 इसके  बारे  में  कार्यक्रम  बनाया  गया  ae  इस  कार्य पर  अनुमानतः

 कितना
 व्यय  होगा ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :
 फिलहाल  नहीं  ।

 att  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 पुना  से  पौंड  तक  अतिरिक्त wea

 1२४८६.  श्री  ७ सि  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  पूना-घोडे  लाइन पर  यात्रियों  की  भीड़भाड़  को
 ध्यान  में  एखते' हुये

 इस

 साइन  पर  अतिरिक्त  शटल  चलाने  का  इरादा  रखती  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  स०  :  नहीं
 ।

 wet
 नहीं  होता

 पका  बालन  ना  tet  ee

 मूल  a  में
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 कौर  पौंड  के
 बीच

 एक  कौर  शटल  चलाने  की  कोई  श्रावर्यकता नहीं  है  ।  किन्तु

 लम्बी  यात्रा  वाली  कुछ  गाड़ियां चलाने  के  कुछ  प्रस्ताव हैं  ate  ये  गाड़ियां  पुना-घोडे  लाइन पर  भी

 चलेंगी इन  गाड़ियों का  चलना  लाइन  की  बिजली  ate  इं जन-डिब्बे के  स्टाक  पर  निर्भर

 करता  है  ।

 तुंगभद्रा  परियोजना

 श्री  रा०  शिबू
 1२४८७.

 शो  स०  पाटिल  :

 क्या  सिचाई  att  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 तुंगभद्रा  परियोजना  का  निर्माण  कब  पुरा  ड  प्रयोग  उस  पर  कितना  व्यय  हुमा  ;

 इस  परियोजना  से  कितने  क्षेत्र
 की

 सिचाई
 की  जायेगी  तथा

 तब  तक  कितना क्षेत्र

 सिचाई के  भ्रन्तगंत  लाथा गया  है  ;  कौर

 सिंचाई के  संसाधनों  का  अधिक  gear  उपयोग  तेजी  से  करने  के  लिये  सरकार  क्या

 उपाय काम  में  लाने  का  इरादा  रखती  है  ताकि  इस  परियोजना  मे  लगाई  बड़ी  पूजी  से  कोई  लाभ

 प्राप्त हो  सके  ?

 ak  fara  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  तुंगभद्रा  योजना  के  कई

 भाग  हैं  जिनमें  से  कुछ  पुरे  किये  जा  चुके  हैं  ।  मुख्य  बांध  का  निर्माण  १९४८  पूरा कर  लिया

 गया  ।  बायें  किनारे  की  १२७  मील  लम्बी  नहर  बना  ली  गई  है  किन्तु  उसकी  सहायक  नहरों  का  काम

 जारी है  प्रौढ़  वह  १९६३  मे  पूरा  हो  जायेंगा  |  दायें  किनारे  की  २१७  मील  लम्बी  नहर  का  निर्माण

 १९५७  में  पुरा  हो  चुका  है  तथा  उसकी  सहाथक  नहरों का  काम  2ERR  में  पुरा  कर  लिया जायेगा ।

 १२२  मील  लम्बी  हाइ  लेवल  नहर  का  काम  जारी  ् ष् है श्रौर  उसके  PeE¥-EX A TUT al मे  पुरा  हो  जाने  की

 ar है  ।

 तुंगभद्रा  परियोजना  जिसमें  हाइ  लेवल  नहर  का  प्रथम  प्रक्रम  शामिल

 ७४.११  करोड़  रुपये  व्यय  होगा  ।

 इस  परियोजना  से ग्रांघ्र  प्रदेश
 की  २,६९,७१५  एकड़  भूमि  तथा  मंसूर  राज्य  की

 9, Co YE  एकड़  भूमि  ष्  कुल  मिलाकर  १०.  १०  लाख  एकड़  भूमि  लाभान्वित  होगी  जिसमें

 आध्र  प्रदेश  की  १,२०,०००  एकड़  TAT  राज्य  की  २,  ३०,०००  एकड़  भूमि  कुल  मिलाकर

 ३.  ५
 लाख  एकड़  भूमि  सिंचाई के  rents  लायी जा  चुकी  है

 आध्र  प्रदेश  और  मंसूर  राज्य  की  सरकारों से  कहा  गया  है  कि  वे  १००  एकड़ तक  के

 भू-खंडों के  पानी ले  जाने  के  रास्ते  सरकारी खर्चे  पर  बनायें  ।  खेतों  में  नालियां  श्राम  तौर  पर  किसानों

 द्वारा  बनाई  जाती  हैं  किन्तु  यह  सुझाव दिया  गया  है  कि  यदि  किसान  नालिया ंन  बनायें तों  सरकार

 उन्हें  बना  दे  कौर  किसानों  से  उसका  खर्च  वसूल कर  ले  ।  सिंचाई  विभाग  द्वारा  निर्माण कार्य  की

 आयोजन  के  साथ  प्रत्येक  विभाग  समन्वित  प्रयत्न  ate  उचित  शभ्रायोजना करे  इसके  लिये  राज्य

 सरकारें  विकास  समितियां  गठित  कर  रही  हैं  जिनमें  संबंधित  विभागों

 सामुदायिक  विकास  संगठन  नौ  सहकार  के  प्रतिनिधि  रहेंगे
 ।

 भारत  सरकार
 विभिन्न

 योजनाओं की  प्रगति  की  समीक्षा  करने  के  लिये  एक  दल  भेज  रही  है  कौर  यह  दल  इन  पर्योजनाग्रों

 ह के  सिंचाई  संसाधनों  को  समय  पर  काम  में  लाने  के  पहलू  का
 भी

 अघ्ययन  करेगी
 ।

 GEC  CIE
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 मैसूर  राज्य  में  घटप्रभा  के  ad  किनारे  की  age

 थ्रो  रा०  गि०

 1२४८८.
 f  श्री  स०  ब०  पाटिल

 सिचाई ae  विद्या  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 मैसूर  राज्य  में  घट प्रभा  के  बायें  किनारे  की  नहर  से  कितने  क्षेत्र  की  सिचाई  हो  सकेगी
 और  सिंचाई के  अन्तर्गत  वास्तव में  कितना  क्षेत्र लाया  गया  है  ;

 नहर  की  प्रगति  को  देखते  हुये  कुल  कितना  क्षेत्र  सिचाई  के  श्रन्तगंत  लाया  जा

 सकता  है  ;

 वास्तव  में  कितना  क्षेत्र  सिचाई  के  wert  लाथा  जा  चूका  है  ;  और

 यदि  सिंचाई  की  पूरी  क्षमता  को  काम  में  नहीं  लाया जा  सका
 तो  उसके

 कया  कारण

 हैं  ?

 1  सिचाई  ate  विद्या  मंत्रालय में  उपमंत्री  श्रलगेदान )  :
 से  राज्य  सरकार

 से  भ्रपेक्षित  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  प्रौढ़  उपलब्ध  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 गारो  पहाड़ियों  तक  रेलवे  लाइन  बनाना

 1२४८४.  श्री  रा०  बरुआ  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  ऊपर  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार का  गारो  पहाड़ियों  तक  रेलवे  लाइन  बनाने  का  इरादा है  ;  रोक

 यदि  तो  सरकार  इस  लाइन  के  निर्माण  के  कार्यक्रम को  कब  कार्यान्वित  करने

 का  इरादा  रखती है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी  )
 :  कौर  प्रस्तावित

 लाइन  तीसरी  योजना  मे  रेलवे के  नई  लाइनों  के  निर्माण  के  लिये  बनाये  गये  कार्यक्रम  में  शामिलਂ  नहीं

 की  गयी है  ।  तीसरी  योजना वधि  मे  इस  लाइन  के  निर्माण  की  कोई  संभावना  नहीं  है  ।

 जोरहाट  जोरहाट  टाउन  स्टेशन

 1२४६०.  श्री  रा०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जोरहाट  श्र  जोरहाट  स्टेशन  को  मिलाकर  एक  स्टेशन  बनाने  का  इरादा

 है
 ;  शर

 यदि  तो  इस प्रस्ताव कें  कार्यान्वय में  विलम्ब कयों  हो  रहा  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  उठ  :  जी  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ses  परियोजना

 1२४६१.  श्यो
 सान  सिह  य्०  पटल

 :
 कया  सिचाई  wie  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 गुजरात  राज्य  की  उकई

 सिंचाई
 योजना  का  भ्रान्ति  प्रक्रम  कया  है  ;

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 इस  योजना  के  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  मे  कितनी  राशि  रखी  गई  है  ;

 सरकार  इस  योजना
 को

 कब  तक  अन्तिम  रूप  दे  देगी  ;

 इस  योजना  पर  अनुमानतः  कुल  कितना  व्यय  होगा  ;

 )  इस  योजना  से  कुल  कितना  क्षेत्र  सिचाई  के  aes  लाया  जा  सकेगा  ;  कौर

 योजना से  कुल  कितने  किलोवाट  बिजली  पेदा  की  जा  सकेगी ?

 श्र  विद्युत  मंत्रालय  स  राज्य-मंत्री  (sit  श्रलगेशन )
 :  परियोजना

 के  संबंध में

 एक  प्रभारी  नियंत्रण  मंडल  हाल  में  गठित  किया  गया है  ।  प्रारम्भिक  शिकार  तथा  जांच  जारी

 ६  करोड़  रुपये  ।

 चौथी  पंचवर्षीय योजना  के  ard  तक  ।

 ५८.२१  करोड़  रु०  |

 २.६२ लाख  एकड़  ।

 2,230,000  किलोवाट  |

 प्रादेशिक  नारियल  श्रनुसन्घात
 कन्द

 1२४९१.  थी  राघवन क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 pay कि  :

 क्या  अमोनदीवी  अर
 मिनी  काय  दीपों

 में  प्रादेशिक  नारियल

 केन्द्र  स्थापित  करने  का  इरादा है  ;

 इन  द्वीपों  मे  नारियल  की  फसल  का  कुल  रकबा  कितना है  ;  alk

 क्या  इन  द्वीपों  में  नारियल  के  वृक्ष  पैदा  करने  के  लिये  बीज  का  एक  च  निन्दा  बाग

 बनाने  का  भी  कोई  प्रस्ताव है  ?

 tera तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  :  at

 ६,०००  एकड़  |

 (7)  त्रिवेन्द्रम  में  १९६१  में  नारियल  विषयक  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन

 का  एक  सम्मेलन gat  जिसमें  सुझाव  दिया  गया  था
 कि

 लक्का दीव  द्वीप  में
 बीज  बनाने

 के

 एक  चुनिन्दा  श  की  स्थापना की  संभावना ग्रां  की  खोज  की  जायें ।

 भारतीय  केन्द्रीय  नारियल  समिति  के  सचिव  ने  इन  द्वीपों  के  हाल  में
 भ्र पने  दौरे

 के

 दौरान  इस  सुझाव  की  संभावनायें  की  जांच की  उसने  सूचित  किया  है  कि  इस  तरह
 का

 बाग

 लगाने  के  लिये  द्वीप  मे  कोई  जमीन  खाली  नहीं  है  ।

 वाई ०  एस०  सी०  एज  शौर  वाई०  डब्ल्यू०  सी ०  ए०  को  अनुदान

 1२४९३.  थ्री  श्र०  ०  राघवन  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  मध्यम  श्रेणी  के  पर्यटकों  को  पश्चिमी  तरीके
 की

 सुविधायें  देने  के  लिये  केरल

 के  वाई०  एम०  to  ए०  और  वाई०  डब्ल्यू०  सी०  To  को  सहायता  देने  कोई  प्रस्ताव

 है  ;  कौर

 मल  ग्रंग्रेजी में
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 यदि  तो  इस  कार्य  के  लिये  कितने  केन्द्र चने  गये  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्रो  राज  :  कौर

 मध्यम  साथ  श्रेणी  के  प्रेक्षकों  के  लिये  उपयुक्त  स्तर  की  पश्चिमी  तरीकों

 की  श्रीवास  सुविधायें  दैनिक  लिये  सरकार  वाई०  एम०  सी०  ए०  कौर  ako  डब्ल्यू०

 सो०  ए०  को  सहायता  देने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ।  अभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है

 और  उन  केन्द्रों  के  बारे  जहां  as  सहायता  दी  जानो  अ्रन्तिम  रूप  से  कोई  चयन  नहीं

 हुआ है  ।

 दिल्ली  कौर  नरेला  में  बिजली  का  सम् भरण

 र  CEU  थ्रो  जगदेव  fae  सिद्धांत  :
 क्या  सिचाई  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 घरेलू  कार्यों  के  लिये  (१)  दिल्ली ate  में  बिजली  की  प्रति  यूनिट  दर

 कया है
 ~

 जब  दोनों  क्षेत्र  एक  ही  कारपोरेशन  के  अधीन  तो  फिर  दरों  में  विषमता के  कारण

 क्या हैं  ;  अर

 इस  विषमता  का  समाधान  कब  तक  हो  जायेगा
 ?

 सिंचाई  श्र  विधु  मंत्रालय मे में  राज्य-मंत्री

 उपभोक्  ६  श्रेणीਂ  दिल्ली  विद्यार्थी  संभरण  उपक्रम
 नरेला

 घरों  में  प्रकाश के  लिये  बिजली  १८  नये  पैसे  प्रति  यूनिट  ।  जल्दी  ६२  नये  पैसे  प्रति  यूनिट

 तथा  प  अदायगी  के  लिये  इसमे  से  ४

 प्रतिशत  कटौती  कर  दी  जाती

 छ्

 २.
 घरेलू  विद्युत

 ७  नये  पसे  प्रति  यूनिट  |  ३१
 नये  पेसे  प्रति  यू

 यूनिट ।

 यद्यपि  नरेला  दल्ली  नगर  निगम  के  प्रादेशिक अधिकार  क्षेत्र  में  ही  वहां  पर  विद्या

 का  संभरण  कौर  वितरण  ए  क  प्राइवेट  लाइन  सवार  राष्ट्रीय  विद्युत  सम् भरण

 तथा  व्यापार  निगम  लिमिटिड  को  उत्तरदायित्व  दरों में  अन्तर  का  कारण

 नरेला  में  विद्युत  उत्पान  श्र  संभरण  की  अधिक  लागत  ही  है  ।

 इस  समय  कोई  भी  तारीख  नहीं  बताई  जा  सकती

 नरेला  की  गलियों  में  बिजली

 २४९४५.  श्री  जगदेव सिह  सिद्धांत  :  क्या  सिचाई  ate  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 रेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नरेला  के  दिल्ली  नगर  निगम  के  नागरिक  नियंत्रण  के  घिन

 के  पहले  ्  अ्रघिसूचित  क्षेत्र  नरेला  द्वारा  वहां  सड़कों  पर  बिजली  का  प्रबन्ध

 क्या  यह
 सच

 है  कि  निगम  द्वारा
 सड़कों  से

 बिजली  हटा
 ली  गई  ;

 me

 मूल  अंग्रेजी  में

 1196  (51)
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 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैं  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  जी
 हां

 ।

 तथा  सड़कों  पर
 लगा  बिजली का  साज़ सामान हटाया  नहीं  बल्कि  ब्यास

 नेशनल  इलेक्ट्रिक  सप्लाई  एंड  ट्रेडिंग  कार्पोरेशन  लिमिटेड  ने  \9-€-2E Go  से  बिजली

 देना  बन्द  कर  दिया  क्योंकि  भूतपूर्व  अ्रधिसूचित  क्षेत्र  नरेला  के  साथ  उनके  करार  की  मियाद

 इस  तारीख  को  खत्म  हो  गई  ।  देहली  नगर  निगम  ने  मैसेज  नेशनल  इलेक्ट्रिक  सप्लाई  एंड  ट्रे  डिंग

 कॉर्पोरेशन  )  लिमिटेड  को  बिजली बांटने  का  जो  लाइसेंस  दिया  था  वह  मनसुख कर  दिया

 कौर  हिदायत  की  कि  साजसामान  निगम  के  देहली  बिजली  प्रदाय  उपक्रम  को  हस्तांतरित  कर  दिया

 जाये  ।  लेकिन  कम्पनी  ने  अदालत से  निषेधाज्ञा  )  हासिल  कर  ली  जिससे  निगम  पर  यह

 रोक  लग  गई  कि  वह  साजसामान  चले  ।  सरकार  कभी  इस  मसले  का  अन्तिम  हल  नहीं  निकाल  पाई

 कभी  काम  चलाने  के  निगम  द्वारा  मिट्टी  के  तेल  से  जलने  वाले
 ८०  लालटेन दे  दिये

 हैं  ।

 ~
 टेलीफोन  ष्ह्  कॉल  का  किराया

 VER.  श्री  जगदेव  fag  सिद्धांत :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 (१)  गाजियाबाद  से  दिल्ली  ate  (२)  नरेला से  हन दिल्ली  तक  प्रत्येक  सामान्य  टेलीफोन

 कॉल  का  क्या  है  ;

 नरेला  के  लिये  टेलीफोन  कॉल  की  दरें  ऊंची  होने  के  कारण  कया हैं  fasta रूप  से

 कि  गाजियाबाद  उत्तर  प्रदेश  में  है  कौर  नरेला  दिल्ली  में  ;  तौर

 इन  दरों  में  समता  लाने  के  लिये  क्या  कांयं वाही  करने  का  विचार है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  :  (2)  स्थानीय  टेलीफोन  कॉल  का

 शुल्क  १२  न०  पृ०  |

 (२)  तीन  मिनट  के  सामान्य  टेलीफोन कॉल  के  लिये  ६०  न०  पृ०  ।

 दिल्ली  att  गाजियाबाद  के  बीच  इस  प्रकार  की  सुविधाएं  प्रदान  कर  दी  गई  हैं  कि

 एक  उपभोक्ता  दूसरे  उपभोक्ता  को  डायल  करके  स्वयं  टेलीफोन  मिला  सकता  है  प्रौढ़  ऐसी  कालों

 को  ट्रंक  टेलीफोन  प्रचालकों  द्वारा  मिलाने  की  आवश्यकता नहीं  रहती  ।  नरेला की  दूरी  ata  है

 कौर  टेली-फोन  कालों  को  प्रचालकों  द्वारा  मिलाना  पड़ता है  ।  दूरी  के  आधार  पर  ६०  न०  पृ०

 शुल्क  लिया  जाता  है  |

 इस  क्षेत्र  में  टेलीफोन  की  शुल्क  दरों  को  फिर  से  निर्धारित किया  जा  रहा  है  ।

 जनता  एक्सप्रेस  में  सोने  का  स्थान

 1२४९७.  को  ताजिक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  सामान्यतः  सभी  रेलवे  में  ३००  मील  या  इससे  श्रमिक  यात्रा  करने  वाले

 यात्रियों

 है  ;

 को  सोने  का  स्थान  देने  के  लिये  इकट्ठा  की  जाने  वाली तीन  वषों  की  व्यवस्था  करती

 att  में



 ्  सिम  उत्तर
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 क्या  यह  सुविधा जनता  एक्सप्रेस में  att  वन्य  मेल  गाड़ियों जो  अहमदाबाद  अथवा

 वीरमगाम से  बम्बई  यात्रियों  को  ले  जाती  है  जिसकी  दूरी  ३००  मील  से  अधिक  यह

 सुविधा  रखी  गयी  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  इन  यात्रियों  को  सोने  की  सुविधा देगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  व०  :  नही ं।

 तौर  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 जाली  रेलवे  टिकट

 1२४६८.  श्री  आशिक  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  देश  में  यात्रियों  के  पास  जाली  रेलवे  टिकट  बड़ी  संख्या में  पाये  गये  हैं  ;

 पिछलेਂ ad  मिलें  टिकटों  की  कुलਂ  संख्या  क्या  है  कौर  उस  पर  कुल  कितना  जुर्माना

 इकट्ठा  किया  गया  ;

 क्या  उनमें  से  कुछ  टिकट  रेलवे  के  बुकिंग  कार्यालय  से  बेचे  गये  थे  ;  कौर

 रेलवे  बुकिंग  कार्यालयों  शर  wea  स्थान  से  जाली  टिकटों  की  बिक्री  रोकने  के  लिये

 सरकार ने  क्या  उपाय किये  हैं  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  - (५  :  झर  पिछले  वर्ष
 केवल

 qa  रेलवे में  जाली  बगर  छपे  टिकट  का  एक  मामला  पकड़ा  गया  था  ।  मामले की  पुलिस  जांच

 कर  रही  है  ।

 नही ं॥

 बुकिंग  कार्यालयों  के  बारे  में  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  लाउडस्पीकरों  के  जहां

 कहीं  ऐसी  व्यवस्था  घोषणा  की  जाती  है  जिनमें  यात्रियों  से  अनुरोध किया  जाता  है  कि  वे  बुकिंग

 कार्यालय  के  अ्रतिरिक्त  किसी  प्रत्य  स्थान  से  टिकट  न  खरीदें  ।  इसके  अतिरिकत  सदरमुकाम  के  अधीन

 स्पेशल  इन्सपेक्टर  छद्म वेश  में  घूमते  हैं  कौर  भ्र वांछित  तत्वों  की  किसी  भी  ade  कार्यवाही

 को  पकड़ते हैं  ।

 राज्य  म
 ~

 सिचाई  योजनायें

 1२४९६.  श्री  सं०  ब०  पाटिल  :  कया  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  मंसूर  राज्य  में  बड़ी  att  मध्यम  सिंचाई  परियोजनाओं  के  बारे  में  कोई  व्याप

 सर्वेक्षण किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाएगा  जिसमें  उपरोक्त  परियोजनाओं

 के  लाभ  प्रौढ़  अनुमानित प्राक्कलन  बताये  गये  थे  ;  श्र

 प्रथम तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल  में  ऐसी  परियोजनाश्रों पर  कितना  धन  व्यय

 किया  गया  है  झ्र  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना में  कितना  उपबन्ध  किया  गया  है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  अलग  att  केन्द्रीय

 जब
 तक  राज्य  सरकार ने  मध्यम  प्रौढ़  बड़ी  सिचाई  योजनाओं का  सर्वेक्षण  नहीं  करती  ।

 मूल  श्नग्रेजी  में
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 राज्य  सरकारें  भ्र पनी  बड़ी  मध्यम  सिंचाई  परियोजनाओं काਂ  सर्वेक्षण  कौर  जांच  स्वयं  करतीਂ

 हैं  ।

 द्वितीय  तथा  तृतीय  योजना  परियोजनाओं  उनकी  लाभ  झर

 तीसरी  योजना  में  उनके  लिये  उपबन्ध  एक  सुची  संलग्न  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध

 संख्या

 प्रथम  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौ  रान  बड़ी  शर  मध्यम  सिंचाई  परियोजनाओं

 पर  ६८  करोड़  रुपये  व्यय  किये  गये  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना कै  लिये  ४०  vy  करोड़  रुपये  की

 व्यवस्था की  गयी  है  ।

 मंसूर  में  छोटो  सिचाई  परियोजनाश्रों का  सर्वेक्षण

 1२५००

 थी  do  है ५  पाटिल :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  मैसुर  राज्य  में  छोटी  सिंचाई  परियोजनाओं के  बारे  में  कोई  व्यापक  सर्वेक्षण

 किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जायेगा  जिसमें  उपरोक्त  परियोजनाओं

 से
 होने  वाले लाभ  प्रौढ़  भ्र नुमा नित  प्राक्कलन  बताये  गये  हों  ;  र

 प्रथम तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना के  दौरान  ऐसी  परियोजनाओं  पर  कुल  कितना

 व्यय  किया  गया  ait  तीसरी  पंचवर्षीय प्र  योजना में  कितना  उपबन्ध  किया  गया  है  ?

 fare  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wo  म०  :  से  अपेक्षित  जानकारी

 थि  सरकार  से  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  सिंगरौली  a  विद्युत  सत्र

 भो  go  Wo  पन्त
 :

 कया  सिचाई  ake  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 (#)  क्या  तृतीय  योजनाकाल  में  उत्तर  प्रदेश  में  सिंगरौली  में  प्रत्येक  ५०,०००  किलोवाट

 के  ५  यूनिटों  वाला एक  तापीय  विद्युत्  संयंत्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव है  ;

 क्या इस  संयंत्र  के  लिये  रूस  ने  उपकरण  देना  आरम्भ  कर  दिया है  ;

 क्या  इस  परियोजना के  तृतीय  योजना  काल  में  पूरा  हो  जाने  की  श्रद्धा है  ;

 यदि  तो  कब  ;  सनौर

 (=)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 सिचाई  sie  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हां  ।

 जी  at

 कौर  इस  परियोजना  के  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  के  दौरान  पूर्ण  रूपेण  पुरा  होते

 की  नहीं  है  ।  इसके  ESA)  तक  पूरा  होने  की  संभावना है

 )  संयंत्र  के  शीघ्र  संभरण  के  संभरणकर्त्ता  के  परामर्श  हर  संभव  प्रयत्न  किया

 जा  रहा है  ।

 मूल  अंग्रेज़  में
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 परिचय  यमुना  नहर  योजना

 RRR.  श्री  गजराज  fag  wa:  क्या  सिचाई  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :
 vn

 क्या  पश्चिम  यमुना  नहर  फीडर  योजना  को  दो  ae  aa  अन्तिम रूप  दिया  मया

 था  ,

 योजना को  शीघ्र  क्रियान्वित  करने  कौर  पूरा  करने  के  लियें  क्या  कदम  उठाये गये

 }

 क्या  वोहरा  नाइट  लाइन  नहर
 ४०

 लाख  रुपये  के  पंजाब  कौर  राजस्थान  सरकारों

 wet  कौर  १८  लाख  रुपये  केन्द्रीय  सरकार  के  अंश  से  बनाई  जानी  थी  ;

 यदि  तो  क्या  राजस्थान  सरकार  भ्र ौर  केन्द्रीय
 सरकार

 ने
 श्रपना

 प्रश  दे
 दिया

 है  अथवा  इसके  लिये  श्रायव्ययक  में  व्यवस्था  कर  दी  है  ;

 (= )  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ;

 पौर

 क्या  यह  सच  हैकि  इस  योजना  के  wa  दो  भागों  को  तकनीकी  रूप  से  गलत

 बताया गया  है  ?

 ste  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  झल गे दान  योजना को  कभी

 प्रति  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 योजना के  योजना  ध्यानयोग द्वारा  स्वीकृत  हो  जाने  के  बाद ही  इसके  क्रियान्वयन

 का  उठंगा ॥

 से  कोई  जानकारी उपलब्ध  नहीं  है

 ait  इस  योजना  का  केन्द्रीय  जल  att  विद्युत  आयोग में  परीक्षण  किया  जा

 रहा है  ।

 नजफगढ़  क्षेत्र  म  बाढ़

 1२४०३.  श्री  गजराज fag  राव  :  सिंचाई  कौर  faa  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 क्या  नजफगढ़  क्षेत्र  से  बाढ़  का  पानी  निकालने  के  लिये  कोई  निर्धारित  कार्यक्रम

 बनाया गया  है  ;

 इस  कार्यक्रम में  से  कितना  क्रियान्वित किया  मया  है

 यदि  तो  क्रियान्वित न  करने  के  क्या  कारण हैं

 इस  क्षेत्र  में  पिछली  वर्षा  ऋतु  में  गुड़गांव  रोहतक  जिला  att  दिल्ली के  कौन

 से  क्षेत्रों में  बाढ़  we

 (=)  इस  क्षेत्र  में  लोगों  को  कुल  कितनी  क्षति  पहुंची  कौर  पिछले वर्ष  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा सहायता-कार्य पर  कितना  धन  व्यय  किया  गया  ;

 इस क्षेत्र  अ्रगली  वर्षा ऋतु  बाढ़  भराने से  रोक  ने  के  लिये  सरकार  ने  क्या

 कदम  उठाये  हैं  ;  कौर

 मूल  अंग्रेजी में
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 क्या  बाढ़  के  मामले
 लोगों  a

 सरकार  को  हानि  के  लिये  निर्धारित  कार्यक्रम  का

 शेर-क्रियान्वयन होगा  att  हानि  की  रकम  कितनी  होने  की  संभावना है  ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  (3)
 .

 अपेक्षित

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथा  संभव  शीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 ~~
 बिहार  म  विद्युत  संभरण

 1२५०४.  थी  प्र०

 क्या  सिचाई

 कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  पोलैंड कीਂ  एक  फर्म  बिहार  बिजली  ate  को  दो  विद्युत्  प्रजनन  संयंत्र  संभरण

 करने  को  सहमत  हो  गयी  है

 यदि  तो  किन  शर्तों  पर  ;  कौर

 इन  संयंत्रों  कौर  बिहार  के  विद्यालय  संभरण  में  ad  योजनाओं में  अपेक्षित  अतिरिक्त

 कारखानों के  चालू  हो  जानेਂ  पर  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  wea  में  बिहार  में  बिजली  की  कितनी

 कमी  रहेगी
 ?

 ate  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 हां  ।

 प्रजनन  संयंत्र  भारत-पोलैंड  ऋण  करार  के  भ्रन्तगंत  दिये  जायेंगे  |

 लगभग  २१  मिलो  वाट  जो  उत्तर  विहार  प्रदेश  में  होगी

 दिल्ली  ga  संभरण  योजना

 1२५०५.  थी  दी०  चे  फार्मा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यद  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  दिल्ली  दुग्ध  संभरण  योजना  के  डायनों  में  धन  के  सौदों  के  बारे  में  शिकायतें

 बढ़  रही  हैं

 क्या यह  सच  है  कि  छोटी  रेजगारी  की  कमी
 काड

 वापस  करने  वाले  व्यक्तियों

 को  शीघ्र  ही  रया  वापस  नहीं  किया  STAT, rT ow

 कार्डों को  नया  बनवाने  मे  बहुत  समय  लगता

 है  भ्रोर  उस  अ्रवधि  में  वे  व्यक्ति  झपना  were  नहीं  ले  सकते  ;

 उस  दूध  का  क्या  होता  है  जिसका  भुगतान  किया  जा  gar  होता  है  ate  उसका

 संभरण  नहीं  किया  जाता  ;

 इस  मामले  में  क्या  कदम  उठायें  जायेंग े?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्री  स०
 :  से  एक  विवरण

 संलग्न है

 विवरण

 माननीय
 सदस्य  दूघ  न

 लेने
 के

 कारण  उपभोक्ताओं  को  दिल्ली  दुग्ध  योजना

 से  वापस दय  राशि  का  जिक्र  कर  रहे  हैं  ।  ऐसी  देय  राशि  के  भुगतान  में  विलम्ब  wear

 भुगतान
 न  किये

 भाने  के  बारे
 में

 शिकायतें  मिल  रही  हैं  कौर  उनकी  जांच  की  जाने  पर
 यह

 fae  प्रेमी  में
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 पता  लगा है  कि  मामलों में  उपभोक्ता  ने  रकम  वापस  लेने  के  लिये  निर्धारित

 तरीका  नहीं  श्रपनाया  है  ।  छोटी  रेजगारी  को  कमी  कभी  नहीं  हुई  है  ।

 कार्डों  के  नवीकरण  के  बारे  मे  दुग्ध  काड  वालों  को  प्रत्येक  महीने  की  २  कौर

 तारीख  के  aa  भ्रमरी  ग्रसने  कार्ड  नवीकरण  के  लिये  रजिस्टर  कराने  पड़ते  हैं  कार्डों

 को  उस  महीने  की  १३  तारीख  से  amd  महीने  की  १२  तारीख  तक  दूध  के  संभरण  के

 लिये  ३  oe  दस  तारीख  के  बीच  नया  बना  दिया  जाता  है  ।  प्रत  उस  प्रविधि  में  दूध  न

 ले  सकने  का  wea ही  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।  दिन  के  area  में  बिना  बिका  gar  ga  केन्द्रीय

 डरी में  वापस  लाया  जाता हैं  जहां  इससे  दुग्ध  उत्पाद  बनाये  जाते हैं  ।

 दिल्ली  में  जल  सम् भरण

 1२५०६.  थी  दी  च०  शर्मा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  पंजाब  सरकार  दिल्ली में  पीने  के  पानी  के  संभरण  को  पूरा

 करने
 के

 लिये  मुनाक  से  यमुना  नदी  में  २००  क्यूंकि  पानी  छोड़ने  को  सहमत  हो  गयी  है  ;

 कौर

 यदि  तो  उसकी  क्या  ad  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  पंजाब  सरकार  पहले  के

 वर्षों  की  भांति  पश्चिम  agar  नहर गर्मी  के  महीनों  मे  अन्तरिम  व्यवस्था  के  तौर  पर

 पीने  के  लिये  दिल्ली  को  सीमित  मात्रा  में  पानी  देने  को  राज़ी  हो  गयी  झर्थात् जैसे जैसे

 यमुना  मे  निकासी  २००  age  से  कम  निगम  पंजाब  के  प्राधिकारियों  से  मुनाफ़

 इन्द्री  से  पानो  छोड़ने  का  अनुरोध  करता  है  ।  यह  व्यवस्था  पश्चिम  यमुना  नहर

 फीडर  परियोजना के  पूरा  होने  तक  इसके  लिये  पंजाब  सरकार  को  दिल्ली  नगर

 निगम  द्वारा  २.२०  रुपये  प्रति  ६०००  घन  फुट  जल  के  हिसाब  से  भुगतान  करना  पड़ेगा

 नकली  दवाइयाँ

 1२५०७.  थो  .* (५  व०  राघवन :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उन्हें  देश  में  गलत  ब्रांड  की  ate  नकली  दवाइयों  के  बड़े  पैमाने  पर  निर्माण
 शर  बिक्री का  पता  है

 क्या  वह  गलत  दवाइयों  की  रोकथाम  की  वांछनीयता  पर  विचार  करेंगी  ;  atk

 क्या  सरकार  समक्ष  औषधि  शअ्रघिनियम  में  संशोधन  करने का  कोई  प्रस्ताव

 स्वास्थ्य  मंत्रो  सुशीला  :  को  देश  में  गलत  ब्रांड

 कीं  are  नकली  दवाइयों  के  बड़े  पैमाने  पर  निर्माण  और  बिक्री  का  पता  नहीं  है  ।  तथापि

 समय  समय  पर  नकली  दवाइयों  के  निर्माण  के  मामले  सरकार  के  ध्यान लाये  जाते  हैं

 ax  इस  काय में  रत  पक्ष  के  विरुद्ध  राज्य  श्र  नियंत्रण  पदाधिकारियों  द्वारा  औषधि  अधिनियम

 के  उपबन्धों  के  ्  की  जाती  है  ।  ऐसे  मामलों  मे  जहां  नकली  दवाइयों  के

 बनाने  वाला  उस  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  होता  जिस  राज्य  में  दवाई  बेची  जाती

 उस  राज्य  जिसमें  दवाई  बनाई  जाती  प्रोक्ति  नियंत्रण  प्राधिकारियों  को  स्थिति  से

 प्रवीण  करा  दिया  जाता  है  कौर  भ्रावस्यक  कार्यवाही  करने  को  कहा  जाता  हैं  ।

 pyar  ist
 में
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 औषधि  अधिनियम  में  नकली  दवाई  बनाने  वालों
 के

 विरुद्ध  कार्यवाही  किये  जान

 की  व्यवस्था  है  ।  इन  उन्हों  को  ध्यान  में  रखते  श्रवैघ  कार्यवाही को  रोकने  के

 औषधि  कोई  दौर  संशोधन  करने की  श्रावस्यकता  नहीं है  ।  भ्रौषधि  अधिनियम

 के  भ्रन्तगेंत  प्रसाधन-सामग्री  को  लाने  के  लिये  राज्य  सभा  द्वारा  एक  विधेयक  पारित  किया  गया

 है  ak  यह  उचित  समय  पर  लोक-सभा  के  समक्ष  विचारार्थ  रखा  जायेगा

 दिल्लो  खाद्य  परीक्षण  प्रयोगशाला

 1२५०८.  M  ट्०  सध  सुदन  राव
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राजधानी में  खाद्य-पदार्थों  के  परीक्षण  के  लिये  एक

 दाला  स्थापित की  जा  रही  है

 यदि  तो  उसका क्या  ब्यौरा  है  ;  कौर

 क्या  सरकार  ने  देश में  खाद्य  भ्रपमिश्रण  को  रोकने

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  हां  ।

 (a)  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  दिल्ली  में  राज्य  स्वास्थ्य  प्रयोगशाला  की  स्थापना

 के  लिये  ६  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  किया  है  ।  सरकार  ने  दिल्ली  नगर  निगम  को

 प्रयोगशाला के  निर्माण  के  लिये  रायपुर  रोड  अलीपुर रोड  के  जंक्शन पर  २.  ३९

 एकड़  भूमि -  दी  है  ।

 प्रयोगशाला  की  तीन  मंजिली  इमारत  के  निर्माण  के  ८४,७००  रुपये  का

 प्राक्कलन  तैयार  किया  गया  है

 हां  ।  खाद्य  अपमिश्रण  में  रोक  १९४५४ की  घारा  २३  २४

 के  अन्तर्गत  केन्द्रीय  सरकार  कौर  राज्य  सरकारों  द्वारा  नियम  बनाये  गये  हैं  atk  ग्र धि नियम

 ar  उसके  adie  बनाये  गये  नियमों  के  उपबन्धों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  आवश्यक

 कार्यवाही  की  जाती  है  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  यो  जना  में  केन्द्रीय  सहायता  से  विभिन्न  राज्यों  में  लोक-स्वास्थ्य  प्रयोगशालायें

 स्थापित  की  गयी  इन प्रयोगशालाओं का  एक  काम  खाद्य  अपमिश्रण  रोक  PEXY

 के  अधीन  लिये  गये  खाद्य  पदार्थों  के  नमूनों  का  परीक्षण  करना  है  ।

 प्रचार  के  लिये  भी  सामग्री  तैयार  करने  के  खाद्य  अ्रपमिश्रण  मे  रोक

 सम्बन्धी  एक  चित्र  और  जनता  को  स्वास्थ्य  के  बारे  में  बताने  के  लिये  एक  पुस्तिका  तैयार

 करने  के  लिये  कदम  उठाये  गये  हैं  ।

 खाद्य  पदार्थों  में  मिलावट  को  रोकने  के  लिये  सरकार  सदैव  प्रयत्न  करती  रही  है  ।'

 इस  बारे  में  योजना  आयोग  द्वारा  स्थापित  की  गयी  एक  उपसमिति  ने  खाद्य  अपमिश्रण

 रोक  eU¥  में  संशोधन  करने  के  लिये  कुछ  सिफारिशें
 की

 उप-समिति  की

 सिफारिशें  विचाराधीन  हैं  ।

 दिक. «|  में
 ।



 १४  १८८४  लिखित  उत्तर  ४०
 २३?

 दिल्ली  में  द्  में  मिलावट

 २४०९.  श्री  मिथ  :  क्या  स्वास्थ्य
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में
 जो

 बाहर  से  दूघ  बेचने  वाले
 od

 हैं  वे
 जब

 मिलावट के
 अपराध

 में  पकड़े  जाते  kat  अपना  गलत  नाम  we  पता  बता  देते  हैं
 श्र

 यदि  तो  क्या  सरकार  ज़ो  बाहर  से  दूध  बेचने  हैं  उनको  किसी  किस्म

 का  परिचय-पत्र  लेने  पर  ही  बेचने  का  अधिकार  देने  की  व्यवस्था  करेगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  :  बिना  लाइसेंस  के  दूध  बेचने

 वालों  से  जब  दूध  के  नमूने  लिये  जाते  हैं  तो  वे  कभी  कभी  अपना  गलत  नाम  व  पता  बतला

 देते हैं  ।

 खाद्य  अ्रपमिश्रण  निवारण  PEAY  के  नियम  ५०  (१३)  के  अनुसार

 घूमने  वाले  मंडर  की  aig  जिसे  इन  नियमों  के  अधीन  लाइसेंस  दिया  गया  एक  धातु

 का  बैज  बाधा  हुजरा  होना  चाहिये  जिस  पर  उसका  लाइसेंस  उन  वस्तु ग्र ों  के  नाम  जिन्हें

 बेचने  का  उसे  लाइसेंस  दिया  गया  उसका  नाम  तथा  पता  एवं  उसके  मालिक  कोई

 हो  का  नाम  तथा  पता  जिसके  लिये  वह  काम  कर  रहा  हो  अंकित होना  यदि

 राज्य  सरकार  भरवा  स्थानिक  प्रथा रिटी  द्वारा  अपेक्षित  हो  तो  धातु  के  बैज  के  अतिरिक्त

 ast  के  पास  उसकी  फोटो  तथा  लाइसेंस  नम्बर  सहित  एक  परिचय-पत्र होना  चाहिये  ॥

 उपयुक्त  नियमों के  अधीन इस  परिचय  पत्र  को  प्रति वर्ष  बदलना  चाहिय े|

 wa  में  द्वितीय  stot  के  पदाधिकारियों

 1२५१०.  श्री  राम  सैनिक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 भारतीय  रेलवे  में  द्वितीय  श्रेणी  के  पदाधिकारी  हैं  और  उनमें  ग्रनुसुचित

 जातियों  के  कितने  व्यक्ति हैं  ;  atk

 सरकार  cur  प्रतिशत  का  aa  पूरा  करने  के  लिये  कदमਂ  उठा

 रही है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  सें०  कह  :

 कुल  सख्या  अनुसूचित  या

 eer ee  ae  ay  ee

 १६८७  २७

 wer  ४-१-५७  के  बाद  रिक्त  होने  वाले  स्थान  का  १२/,  प्रतिशत  है  ।

 यह  संख्या  १६४  होती  जब
 कि

 चयन  के  दौरान  अनुसूचित  जातियों  के  भ्रनुभवी

 की  कमी
 के  कारण  केवल २७  व्यक्तियों  को  ही  पदोन्नत  किया  जा  सका  ।  यह  अ्रभ्यंश  तभी  पूरा

 किया  जा  सकता  है  जब  अनुसूचित  जातियों  के  कमंचारी  पर्याप्त  अ्रनुभव  प्राप्त  कर  लें  ।

 इसमें  शीघ्रता  करने  के  लिये  विशेष  चयन  बोर्डे  बनाने  इरादी  जैसे  कुछ  पग  उठाये  जाते हैं

 चयन  बोर्डों  द्वारा  अनुसूचित  जातियों  के  उम्मीदवारों  के  मामले  पर  सहानुभूतिपूर्ण  रूप  से

 विचार  किया  जाता  है  भ्रौर  जो  स्तर  पर  नहीं  होते  उन्हें  उस  स्तर  पर  लाने  के  लिये  भ्र ति रिक्त

 प्रशिक्षण  दिया  जाता  है
 i

 मूल  अग्रेजी  में



 MOVs  पर्वों  पाकिस्तान  में  हुये  उपद्रवों  उसके  ४
 जून  १९६६२

 परिणामस्वरूप  हुये  प्यार जन  के  बारे  में

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  शौर  विनियोग  लेखे

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  में  निम्नलिखित  पत्रों
 की  एक-एक  प्रति  सभा-पटलਂ

 रखता  हूं  :--

 (१)  संविधान के  ध्रनुच्छेंद  24ue(2)  के  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन

 ERR  |

 (२)  विनियोग  लेखे  |

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो०--१६७/६२  १६८/६२]

 ne

 पूर्वी  पाकिस्तान  में  हुए  उपद्रवों  alt  उसके  परिणामस्वरूप
 हुए  प्रतिजन

 के  बारे  में  वक्तव्य

 प्रधान  मंत्री  wat  वैदेशिक-कार्य-मंत्री  प्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 मेंने  १२  मई  को  ate  के  महीने  में  मालदा  में  हुये  दुर्भाग्यपूर्ण  जिनमें  कुल  १४  व्यक्ति--

 होली  के  दिन  मारे  में  are  ५  व्यक्ति  १६  कौर  २०  दरअसल  को--मारे  गये  के  संबंध  में  एक  काफी

 विस्तृत  वक्त  दिया  था  ।  मुर्शिदाबाद  जिले  में  कोई  गड़बड़ी  नहीं  हुई  थी  ।  प्रापको  याद  होगा  कि

 तब  पाकिस्तान  के  समाचारपत्रों  में  उन  खबरों  में  काफी  नमकीन  लगाकर  बड़े  बड़े  अधिकारियों  के

 आपत्तिजनक  वक्तव्यों  द  साथ  प्रकाशित  किया  गया  था  |  उनके  फलस्वरूप  पूर्वी  पाकिस्तान  के

 राजशाही  कौर  wa  कुछ  जिलों  में  बड़े  गम्भीर  उपद्रव  हुये  थे  ।  हमने  उनके  बारे  में  पाकिस्तान

 सरकार  को  विरोध  पत्र  भेजा  था  प्रौर  पाकिस्तान  सरकार  को  न्याय  तथा  व्यवस्था बहाल  करने  के

 लिये कुछ सक्रिय कुछ  सक्रिय  कदम  उठाने  के  लिये  कढ़ा  था  ।  हमने  भ्रनुरोध  किया  था  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  के
 दंगों  में  बेघर  होने  वाले  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  ate  अल्पसंख्यकों  Aga:  आत्म  विश्वास  पैदा  करने

 फे  लिये  तुरन्त  कदम  उठाये  |

 पाकिस्तान सरकार  ने  हमारा  १२  मई  के  पत्र  का  उत्तर  भेजा  उसमें  कुछ  इस  तरह  कहा

 गया  है  जैसे  पाकिस्तान में  साम्प्रदायिक दंगे  कभी  शुरू  ही  नहीं  हुये  वहां  यदि  कभी  साम्प्रदायिक

 किस्म  की  कुछ  घटनायें  हुईं  भी  तो  भारत  में  होने  वाली  साम्प्रदायिक  घटनाओं  की  प्रतिक्रिया

 स्वरूप  ही  हुई  थी  ।  पाकिस्तान  के  उत्तर  में  यह  तो  स्वीकार  किया  गया  हैं  कि  पूर्वी  पाकिस्तान

 में  हुई  घटनायें  थीं  काफी  गम्भीर  किस्म  की  ।  उसमें  दरसा  कौर  अरन्य  स्थानों  को  खास  घटनाओं  के

 बारे  जिनक  बारे  में  हमने  उनका  ध्यान  अरक्षित  किया  कुछ  भी  नहीं  कहा  गया  उसमें

 उपद्रवग्रस्त  क्षेत्रों  में
 पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  उठाये  गये  कदमों  का  विस्तृत  विवरण  दिया  गया

 मैं  उसका  एक  भाग  सभा  में  पढ़कर  शुनातां  हूं  £--

 जिले  ग्रोवर  सीमा  के  उस  पार  मुसलमानों  पर  हुये  प्रत्या  चारों
 के  प्रतिक्रिया

 स्वरूप  जट्टां  जहां  भो  तनातनी  बढ़  गई  उन  क्षेत्रों  से  भराये  हाल  समाचारों

 से  पता  चलता  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  में  aa  स्थिति  बिलकुल  सामान्य  है  शर

 लगभग  चार  सप्ताह  स  ऐसी  ही  बनी  है  ।  वास्तव  पूर्वी  पाकिस्तान  राइफल्स

 की  जोਂ  टुकड़ियां  उपद्रवग्रस्त  क्षेत्रों  में भेजो  गई  wa  धीरे  धीरे
 वापस  बुलाई

 ्

 मूल  wast  में



 CORK (१४  e-i-2- 9  पूर्वी  पाकिस्तान  में  हुये  उपद्रवों  कौर  उसके

 परिणामस्वरूप हुये  प्रश्नों  के  बारे  मे  वक्तव्य

 जा  रही ह  ।  उपद्रवगस्त  क्षेत्रों  में
 लगभग  १९०८  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया

 गया  उपद्रवों  के  लिये  जिम्मेदार  व्यक्तियों  कै  विरुद्ध  प्रभावशाली  कार्यवाही

 करने के  लिये  पुलिस  बड़ी  सरगर्मी  से  जांच  पड़ताल कर  रहो  अनेक  व्यक्तियों

 को  aaa  पत्र  दिये  जा  चूके  हैं  ग्रोवर  हर  रोज  कई  को  अभियोग  पत्र  दिये  जा

 रहे हैं  ।  स्थानीय  अधिकारी  ait  उपद्रवग्रस्त  क्षेत्रों  के  मुसलमान  अल्पसंख्यक

 समुदाय  के  लोगों  के  क्षतिग्रस्त  कौर  जले  हुये  मकानों  को  फिर  से  खड़े  कर  रहे  हैं  ।

 राजशाही  जिले  में  ऐ  से  co  प्रतिशत  मकान  फिर  से  खड़े  कर  दिये  गये  हैं  आर  ५०

 प्रतिशत  से  प्रिक  लूटी  हुई  सम्पत्तियां  उनके  मालिकों  को  लौटा  दी  गई  हैं  ।

 एस  भी  कई  उदाहरण  देखने  में  mas  जिनमें  मुसलमानों  ने  कई  स्थानों  पर

 काफी  जोखिम  उठाकर  भी  wat  हिन्दू  पड़ोसियों  का  बचाव  किया

 इससे  स्पष्ट  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  भें  फापो  गम्भीर  किस्म  का  उपद्रव  ६: | |  था  ।  पाकिस्तान

 सरकार  ने  उसे  काबू  में  करने  के  लिये  एक  बड़े  पैमाने  पर  फौज  का  इस्तेमाल  किया  था  |  हमें  भय

 और  भय  काफी  उचित  भी  था  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  के  श्रल्पसंब्यक  एक  बड़ो  तादाद  में  भारत

 में  प्रदान  करेंगे  ।  मई  के  पहले  तीन  सप्ताहों  में  राजधानी  स्थित  हमारे  कार्यालय  उच्च

 प्रयुक्त )
 में  ४,०००  से  भ्रमित  इच्छुक  प्रेरक  गये  थे  ।  बाद  के  समाचारों  से  पता  चला  है  कि

 पाकिस्तान सरकार  ने  उनकों  गांवों  में  वापस  जाने  को  राजो  कर  लिया ढाका  संभाले  हाल

 के  समा  चारों  से  पता  चलता  है  कि  हमारे  उप  उच्च  अ्रायुक्त  के  पास  परिजन  के  लिये  २,०००  व्यक्तियों

 ने  प्राय  नापत्र  भेज  हैं  ।  प्रमाणपत्र  केवल  ढाका-स्थित  उप-उच्च  आयोग  द्वारा  जारी  किये

 जाते  ।  वह  उनकों  आवश्यक  सहायता  दे  सकता  है  ।  लेकिन  में  सभा  को  बतलाना  चाहता हूं
 कि  इस  बार  पूर्व  से  पश्चिम  की  TIT  कोई  बहुत  बड़ो  संख्या  में  प्रतिजन  नहीं  gars  हमें  जांच  करने

 पर  पता  चला  है  कि  राजशाही  जिले  में  हुये  उपद्रवों  के  तुरन्त  बाद  पाकिस्तान  से  ग्रल्पतंख्यक  समुदाय

 के
 २००  व्यक्ति  भारत में  बराये  थे  ।  उसके  बाद  मई  में  पश्चिमी  बंगाल  में  ६००  से  कुछ  अधिक

 संख्या  में  लॉग  जिनमें  से  ४००  के  पास  ऐसे  प्रजनन  प्रमाणपत्र  जो  उपद्रवों  से  पहले  जारीਂ

 किये  गये  थे  ।  पूर्वी  पाकिस्तान  तर  पश्चिमी  बंगाल  के  बीच  यात्रा  करने  वाले  लोगों  की  संख्या

 देखने  से  ऐसा  नहीं  लगता  कि  उसमें  कुछ  प्र सामान्यता  हो  ।  उदाहरण  tie  |) ग्रश्नल  के  होने  में

 ११,६६४  हिन्दू  परिश्रमी  बंगाल  में  aa  और  १३,०१५  पश्चिमी  बंगाल से  पूर्वी  पाकिस्तान

 गये  थे  |  BV, 99§  मुसलमान  परिश्रमी  बंगाल  में  जाये  थे  और  १४,२६४  परिचमी  बंगाल  से

 पूर्वी  पाकिस्तान  गये  मालदा  में
 खून  रानी

 को  पाकिस्तानी  पत्रों  को  अतिरंजित  खबरों  के  बावजूद

 मई  महीने  के  पूरे  आंकड़े  मेरे  पास  नहीं  लेकिन  मई  के  पहले  पखवारे  में  यात्रियों  की  संख्या  बहुत
 mite  नहीं  qt—-— Fat  ६,४६४  हिन्दू  आये  शर  २,६७६  गये  थे  ।  मुसलमानों  पा  संबंध  में  भो

 अकड़  देखिये  वह  ate  भी  महत्वपूर्ण  है  ।
 मई  के  पहल  पखवारे  में  ६,४८७  मुसलमान  पश्चिमी

 बंगाल  से  पूर्वी  पाकिस्तान  गये  ate  %, ORK  परिमाण  बंगाल  में  अय  थे  ।  स्पष्ट  है  कि  यदि  पाकिस्तान

 कैंपों  में  छपे  अतिरंजित  समाचारों  में  कोई  सार  होता  तो  ५,०००  मुसलमान भारत  में  नाते  ।

 कम  से  कम  उसी  पखवारे  में  तो  न  आते  जिसमें  मालदा  कौर  मुर्शिदाबाद  में  दंगों  are  कत्लों  की

 ख़बरें  उड़ी  थीं  ।

 1  गे  हेम  बस्ता  :
 कया  यह  सच  हे  कि  पूर्वी  पाकिस्तान में  हमारे  उच्च  प्राय  ने

 पाकिस्तान  से  aa  के  इच्छुक  अल्पसंख्यक  समुदाय  के  व्यक्तियों  को  सुविधायें  देने  से  हाथ  रॉक

 लिया  इस  साधार  पर

 il
 वह

 i  इतने
 अधिकारी

 नहीं  थे  जो  उनका  काम  संभाल  सकें  ?  मेरी

 मूल  aia  में



 VorRy  पूर्वी  पाकिस्तान  में  gt  उपद्रवों  ौर  उसके  ¥  VEER

 परिणामस्वरूप हुये  ब्र जन  के  बार  में  वक्तव्य

 सूचना  तो  यह  है  कि  भारत  सरकार  ने  अधिक  प्रतिजन  के  भय  से  उनको  जानबूझ  कर  भारत

 aia  में  रोक  दिया  था  ।  ?

 fait  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 ढाका  स्थित  हमारे  उच्च  आयोग  ने  पुरी  जांच  के  बाद  ही  प्रजनन

 प्रमाणपत्र  जारी  किये  हैं  ।  उन्होंने  न  सुविधायें  दी  ate  न  रोकें  ।  फिर  भी  भारत  में  प्राधिकारी

 बाद  में  इस  पर  विचार
 कर

 सकते  हैं
 ।

 लगता  यह  है  कि  लोगों  ने  एक  बहुत  बड़ी  तादाद  में
 प्रफेशन

 प्रमाण  पत्र  मांगे  जिनमें  स
 कछ  मामले

 विचाराधीन  हें  ।  उनमें से  बहुत  स  पाकिस्तानी  als

 कारियों वे  समझाने  पर  भ्रपने  अपने  गांवों
 को  लौट भी  गये थे  ।  कारण  जों  भी  रहा  हो  पाकिस्तान

 कार  ने  कुछ  कदम  तो  उठाये  थे  ।  राजशाही भ्र ौर  ढाका  उपद्रवों के  पाकिस्तानी  अधिकारियों ने

 उसे  खत्म  करने  लोगों  को  बसाने  तथा  उनके  लिये  मकान खड़े  करने  के  लिये  फौज  की  सहायता

 ली थी  ।  शायद  उनकी  से  कुछ  लोंग गांव  से  वापस  लौंट  थे  ।  जो  भी  यहां  जो  Yoo

 व्यक्ति  जाये  उनके  पास  उपद्रवों  से  पहले  जारी  हुये  प्रमाणपत्र थे  ।  इसलिये  उपद्रवों  से  उसका  कोई

 संबंध नहीं  लगता  ।  कुछ  समय  बाद  २००  व्यक्ति  बिना  प्रमाणपत्रों के  आये  थे  इसलिये  यह

 भ्रारोप  उचित  नहीं  मालूम  पड़ता  कि  भारतीय  उच्च  श्रायोंग  ने  लोगों  को  भारत  खाने  से  रोका  है  ।  यह

 सही है  कि  हमने  उनको  यहां  आने  के  लिये  उत्साहित  नहीं  किया  |  यह  नहीं  कहा  कि  प्रमाणपत्र हों  य

 भारत  में  श्री  सकते हो  ।.  वह  तो  गलत  बात  होगी  ।  जाती  तौर  मुझे  तो  ताज्जुब  ही  हु  कि

 इतना aa  उपद्रव  होने  के  बाद  भी  भारत  से  पाकिस्तान ake  पाकिस्तान से  भारत में  इतना

 मामूली  सा  ब्र जन  2.0  है  ।  पूर्वी  पाकिस्तान  aaa बंगाल  के  बीच  एक  से  दूसरी  जगह
 वाले  यात्रियों  की  संख्या  काफी  रहती  है  ।

 पची  बदरुदुदुज्ञा  )  :
 कया  मालदा

 में
 २२  १९६२  को  |  मुसलमान  जिन्दा

 जलाये गये  तीन को  इतना  पीटा  गया  कि  वे  मर  गये  थे  ग्रोवर  एक  आठ  वर्षीय  लड़की  के

 बलात्कार  किया  गया  कौर  बाद  में  १६  ि अ्रप्रल  को  कई  व्यक्तियों  को  पीट-पीटकर  मार  डाला

 गया  था  प्रौढ़  इसलिये  मालदा  से  मुसलमान  एक  बड़ी  संख्या  में  भागे  हैं  ?

 fait  जवाहरलाल  नेहरू
 :  माननीय सदस्य  जिन्दा  जलाये  जाने  की  बात  कहते हैं  ।  उस

 घटना  का  कारण  या यहं  था
 कि  एक  जलती हुई  छत  उन  लोगों पर  गिर  पड़ी थी  ।  उनको  जलाया

 नहीं  गया  बल्कि  एक  जलते  हुये
 घर  की

 छत  उनके  ऊपर  गिर  पड़ी  थी  ।  इसका  कुछ  प्रभाव  तो  पड़ा

 ही  लेकिन  इतना तो  नहीं  पड़ा  कि  एक  बड़ी  में  लोग  भागना  शुरू  कर  देते  ।  मैंने  दोनों  प्रो

 से  होने  वाले  प्रतिजन की  एक  तसवीर  श्राप  सामने  पेशा  कर  दीਂ

 श्रीमती  रेणुका  राय  :
 माननीय  सदस्य  ने  शहरी  जो  wea  पूछा  उसके  संबंध

 में  क्या  सरकार को  जानकारी हे  कि  मालदा  में  मरे  उन  व्यक्तियों में  सभी  मुसलमान बल्कि

 लगभग पांच  हिन्दू  भी  थे
 ?

 कया  प्रधान  मंत्रीਂ  जी  मे  जो  संख्या  बताई  है  उसमें  हिन्द  भी  शामिल  नहीं

 हैं  ?  वह  साम्प्रदायिक जैसी  कोई  घटना  नहीं थी

 fat  जवाहरलाल  नेहरू
 :  नहीं  ।  जहां तक  हमारी  जानकारी  मालदा  में  १४  व्यक्तियों

 4.4.
 की  मृत्यु  हुई  जो  सभी  मुसलमान  ज  में  से  €  होली  के  दिन  २२  मान  ५  बाद में  १६

 से  २०  बीच  मरे  थे  ।
 उन

 €
 व्यक्तियों

 में  ५-६  वे  व्यक्ति भी  शामिल  हैं  जो  जलती हुई

 छत  ऊपर  गिरने  के  कारण  मरे  थे  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  उनमें  कोई  भी  हिन्दू  नहीं था

 मू  अंग्रेजी
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 अनुदान  की  मांगें--जारी

 श्रीवास  ate  संभरण  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  aa  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्रालय  की  अनुदान  सम्बन्धी  मांगों

 थर  विचार  होगा  ।  साथ  ही  उन  पर  प्रस्तुत  हुए  कटौती  प्रस्तावों  पर  भी  विचार  जायेगा  ।

 श्रीवास  site  संभरण  मंत्रो  मेहर
 चन्द  :

 बहुत  से  माननीय  सदस्यों

 ने  पुनर्वास  मंत्रालय  में  किये  गये  मेरे  काम  की  प्रशंसा  की  मैं  उन  का  साभार  मानता  हूं  ।  इस  विवाद

 के  दौरान  में  कई  माननीय  सदस्यों  ने  रचनात्मक  सुझाव  दिये  मैं  उन  सब  का  परीक्षण  करना

 चाहता हुं  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  छींटाकशी  भी  की  है  ।  पुनर्वास  के  कार्य  को  ठीक  प्रकार  से  समझने

 के  लिये हमें  १९४७  के  उस  दुर्भाग्यपूर्ण  चित्र  को  सामने लाना  होगा  जबकि  एक  करोड़  लोगों  को

 घर  से  बेघर  होना  पड़ा  था  ।  मेरे  विचार  में  सारे  इतिहास  में  इस  प्रकार  की  भयानक  समस्या  किसी

 भी  देश  के  सामने  नहीं  arg  ।  इतने  अधिक  लोगों  के  पुनर्वास  का  व्यय  केन्द्रीय  राजस्व  में  से  देना

 प्रौढ़  इस  पर  ४००
 करोड़  रुपया  खर्च  करना  पड़ा  |  जब  लाखों  लोग  हृदयों  से  घर  बार

 छोड़  सीमा  पार  कर  भारत  आरा  रहे  उस  समय  उन्हें  बसाने  के  उद्देश्य  से  ही  पुनर्वास  मंत्रालय  की

 स्थापना की  गयी  थी  ।

 यद्यपि  भारत  सरकार  के  स्थायी  मंत्रालय  परन्तु  पुनर्वास  मंत्रालय  आपातकालीन  समस्या

 को  हल  करने  के  लिये  था  ।  १६४७-४८  की  बात  १४  वर्ष  व्यतीत हो  गये  हैं  ।  परिश्रमी  पाकिस्तान

 सेहरा  लोगों  की  सहायता  प्रौढ़  पुनर्वास  का  काय  पुरा  हो  गया  क्योंकि  यहां  से  लोग  गये  भी

 और  are  भी  ।  इन  लोगों की  समस्यायें  लगभग  हल  हो चुकी हैं  ।  पुर्व  क्षेत्र  में  स्थिति  इसके  बिलकुल

 विपरीत  थी  ।  उन  के  पुनर्वास  में  इस  कारण  कठिनाइयां  रही  हैं  क्योंकि  पश्चिम  बंगाल  की  जनसंख्या

 बहुत  अधिक  है  तथा  वहां  कौर  स्थान  भी  नहीं  है  ।  इधर  विस्थापित  अय  भी  एक  सारे  नहीं  ।  पहिले

 2EVE-V9  फिर  १९४५०  में  नेहरू-लियाकत  के  समय  ara  और  तीसरी  बार  १९  YY

 ५६  में  आये  |  कुल  मिला  कर  ४२  लाख  विस्थापित  पूर्व  पाकिस्तान  से  भारत  आरा  चुके  हैं  ।  हमारा

 देश  बापू  गांधी  का  देश  है  प्रौढ़  हमारा  राज्य  धर्मनिरपेक्ष  है  ।  हमें  गौरव है  कि  हमारा  व्यवहार

 संख्यक  तौर  अ्रल्पसंख्यकों  से  एक  जैसा  है  ।  पश्चिमी  aaa  शादी  से  लोग  पाकिस्तान  गये

 भी  तो  हमने  उन्हें  वापिस  बुला  लिया  कौर  उन  की  सम्पत्ति  उन  को  वापिस  दे  दी  ।  इस  के  अतिरिक्त

 उन्हें  वापिस  बुला  कर  उन्हं  बसाने  के  लिए  खुलें  दिल  से  आर्थिक  सहायता  भी  दी  ।  दूसरी  शोर

 की  स्थिति  भिन्न  रही  ।  बहुत  कम  हिन्दू  पाकिस्तान  वापिस  गये  ।  जब  नेहरू  लियाकत  क  रार  ह्री

 था  उस  समय  बंगाल  में  २५  लाख  हिन्दू  थे  ।  PEYoO— LEN  तक  १७  लाख  हिन्दू  शौर  Theat

 बंगाल  में  झरा  गये  ।  अब  हिन्दुध्रों  की  कुल  संख्या  ४२  लाख  हो  गयी ।  इस  परिस्थिति में  पुनर्वास  का

 काय  अत्यन्त कठिन  हो  गया  ।  हमारे  पास  कोई  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  भी  कोई  नहों  हर  बात  नये

 सिरे  से  प्रा रम्»  करनी  पड़ी  ।  जन  संख्या  भी  बढ़  गई  प्रौढ़  बेकारी  भी  ।  जो  कुछ  हम  से  हो  सका  वह

 हम  ने  किया  ।  यद्यपि  हमें  उस  मात्रा  में  सफलता  प्राप्त  नहीं  हुई  जितनी कि  होनी  चाहिये  थी  ।  wa

 विस्थापितों  के  पुनर्वास  के  लिये  दण्डका  रण्य  योजना  चालू  की  गई  है  कौर  बहुत  से  शरणार्थी  वहां जा

 रह ेहैं  ।  लगभग ६  मास  हुए  मैने  यहां  पर  विस्थापितों  को  बसाने  की  समस्या  पर  श्रासाम

 की  सरकारों  तथा  त्रिपुरा  के  प्रवासन  से  बातचीत  की  ।  यहां  के  विस्थापितों  की  समस्यायें  भी  लगभग

 हल  हो  गई  हैं  ।  परन्तु  oat  बगाल  की  समस्या  अभी  हल  नहीं  हो  सकी  |  फिर  भी  काम

 इतना  झ्रघिक  नहीं  रहा  कि  उस  के  लिये  एक  पूरे  मंत्रालय  की  आवश्यकता  हो  ।

 rome  शिविरों  में  लगभग  १०  लाख  लोग  रहते  रहे  हैं  ।  इन  की  सहायता  के  लिये  सरकार

 ने
 लगभग

 et  लाख से  ६०  लाख  रुपया
 पदाया  दे  ay Ff  सम  RAT |  aa  विस्थापित  व्यक्तियों

 के

 मूल क  प्रंग्रेज़ी  में



 VOR  अनुदानों  की  मांगे  ४  १९६२

 कोई  कम्प  शेष  नहीं  हैं  atc  मुआवजा  इत्यादि  के  कोई  भी  प्रार्थनापत्र  विचार  हेतु  नहीं  पड़े  हैं
 ।  भूतपूर्व

 पुनर्वास  मंत्रालय  का  काय  कम  हो  गया  है  ।  इसीलिये  उसे  खत्म
 कर

 के  उस  का  शेष  कायें  निर्माण

 प्रवास  शर  संभरण  मंत्रालय  को  हस्तान्तरित  कर  दिया  गया  है  ।  पुरानी  नीतियां  जारी  रहेंगी

 श्र  शेष  कार्य  उसी  प्रकार  किया  जाता  रहेगा  ।  उसे  पुरा  करने  में  लगभग  दो  या  तीन  वर्ष  लगेंगे  ।

 २६  मार्च  १९६२  कोर मेने डा ने  डा०  बी०  सी०  राय को  भारत  सरकार  की  प्रोर से  एक  पत्र  लिखा

 faa  a  area  की  अनुमति  से  पढ़ता  हूं

 समय  से  भारत  सरकार  यह  शभ्रनुभव  कर  रही है  कि  पुनर्वास  मंत्रालय  के  पास  समुचित

 मात्रा में  काय  नहीं  है  ।  यह  तो  श्राप  को  पता  ही  है  कि  पश्चिमी  क्षेत्र  के  विस्थापितों

 के  पुनर्वास  का  काय  लगभग  पूरा  हो  गया  है  ।  पूर्वी  क्षेत्र  में  भी  इस  दिशा  में  काफी

 प्रगति  हुई  है  ।  पूर्वी  क्षेत्र  में  परब  कोई  भी  कम्प  नहीं  इस  में  कोई  सन्देह  नही

 कि  इस  क्षेत्र  के  कार्य  को  पुर्णतः  समाप्त  करने  में  दो  तीन  वर्ष  लग  जायेंगे  |  गरजता

 इस  के  लिये  कोई  खास  जटिल  समस्या  को  हल  करने  भ्रमणा  कोई  नीति  संबंधी

 निर्णय  करने  वाली  बात  नहीं  दण्डकारण्य  भी  ठीक  तरह  चल  रहा  है  ।  कौर

 उसक  प्राधिकार  को  व्यापक  ग्रन्थकार  fet  गये  हूं  ।

 हाल  ही  में  मंत्रिमंडल  की  बैठक  में  इन  तमाम  बातों  का  परीक्षण  किया  गया  था  ।  परीक्षण

 के  पश्चात्  यह  निश्चय  किया  गया  कि  जो  नई  सरकार बनाई  जायेगी उस  में

 पुनर्वास  मंत्रालय  को  समाप्त  कर  दिया  जायेगा  ।  और  पुनर्वास  मंत्रालय  का  काय

 एक  एकाकी  के  रूप  में  किसी  स्थायी  मंत्रालय  के  श्रन्तगंत  रख  दिया  जायेगा  ।

 are  को  लिखने  का  उद्देश्य  यह  है  कि  मैं  ग्रुप  को  यह  श्राइवासन  देना  चाहता  हूं  पि  जो

 कार्य  मंत्रालय  कर  रहा  था  उस  में  कोई  बाधा  नहीं  देगी  |  प्रौढ़  यह  काय  पुरी
 तत्परता  भ्रौर  निरन्तरता  से  की  दौर  बढ़ता  जायेगा  मी

 मंत्रिमण्डल का  यह  निर्णय  पुनर्वास  मंत्रालय के  gears  की  हैसियत से  मैंने  डा०  ato  ato

 राय  को  भेज  दिया  था  ।
 भी

 मैं
 जब  से  भारत  में  कराया  g  पुनर्वास  के  कायें  में  मेरा  अनुराग

 रहा  है
 ।

 कौर  श्री
 भी

 मैं  यह  कायें  पूरे  अनुराग  से  करता  रहूंगा
 ।

 इस  के
 साथ  ही  जो

 कुछ  श्री
 चाय

 ने  कहा  है  उस  से  मुझे  बहुत  दुःख  हुमा  ।  यह  आरोप  निराधार  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित

 व्यक्तियों  के  साथ  भेदभाव  बरता  गया  है  जैसाकि  उन  की  सहायता  तथा  पुनर्वास  कार्य  पर  व्यय की

 गई  कुल  राद  से  स्पष्ट  है । माचें  PERN  के भ्रन्त तक तक  हमने  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  विस्थापितों को

 बसाने
 के

 लिये  &R  ४४
 करोड़  रुपये  खां  किये  हैं  ।  पूर्वी  पाकिस्तान  से  जाये  हुए  विस्थापितों  पर

 Way  ६४  करोड़ रुपया  खरच  किया  गया  है  ।  कुल  मिला  कर  यह  राशि  3195.0  ०८  करोड़ फल

 जाती है  PEG R-GS  में  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  लोगों  के  लिये  ५६  करोड़  रुपय  की  व्यवस्था

 जबकि  पूर्वी  पाकिस्तान से  ७  लोगों  पर  22.43  करोड़  रुपये
 की

 व्यवस्था  है
 ।  स्थिति यह  हो

 जायेगी  कि  श्री  तक  पश्चिमी  पाकिस्तान वालों  पर  Rey  करोड़ रुपये  भ्र ौर  पूर्वी  पाकिस्तान  वालों
 पर  2&y.  २७  करोड़  रुपये  खर्च  हुएं

 |
 इस  संदर्भ

 में
 यह  बात

 भी
 याद  रखने  योग्य  है

 कि
 पूर्वी  पाकिस्तान

 से  भराने  वाले  कुल  लोगों  की  संख्या  ४२  लाख  थी  ।  जबकि  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  ara  वालों  की

 संख्या  ४८  लाख  थी  ।  परिश्रमी  पाकिस्तान  से  वाले  प्रत्येक  व्यक्ति  पर  ४११  रुपये खच  हए

 जबकि  पूर्वी  पाकिस्तान  से  art  वाले  व्यक्ति  पर  ४७९  रुपये  हुए  ।  हमें  इस  बात  का  कोई  खेद

 नहीं  है
 कि

 हमने  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ary  वाले  लोगों  पर  अधिक  खर्चें  किया  ।



 १४  १८८४  )  अनुदानों  की  मांगें  YoRre

 यदि  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  कोई  प्रतिकर  नहीं  दिया  गया  है  तो  उस

 का  कारण यह  है  कि  नेहरू-लियाकत  समझौते  के  अ्न्तगंत  उस  देश  के  प्रव् रजक  वहां  अपनी  सम्पत्ति

 बनाये  रख  सकते  हैं  ।  कम्प  में  रहने  वाले  कौर  कम्प  में  न  रहने  वाले  दारणाधथियों  के  बीच  भी  कोई

 भेदभाव  नहीं  बरता  गया  है  ।  जिसकी  आरोप  लगाया  गया  है  ।  ऐसा  आरोप  लगाने  वाले  माननीय

 सदस्य  शायद  नये  हैं  दौर  उन्हें  हमारे  वारिक  प्रतिवेदनों  का  पता  नहीं  ।  हमारे  PEKO-|2  के

 वेदन के  पृष्ठ  gy  में  कहा  गया  है
 :

 ह  २२.७५ लाख  शरणार्थी  पुनर्वास  सहायता  प्राप्त  कर  चुक  हैं  उनमे ंसे  ६.६०

 लाख  ऐसे  लोग  थे  जो  नियमित  शिविरों  में  थे  ।  बाकी के  १६  १५  लाख  बाहर  के

 थे  ।  वे  दीवारों  में  नहीं  रहते  थे  ।  ७७.३५  करोड  रुपया  कुल  पुनर्वास  पर  as

 gar  ।  २०.८३  करोड़  रुपये  शिविरों  वालों  ५६.  ५२  करोड़  रुपया  उन

 शरणार्थी  लोगों  पर  (|  जो  शिविरों  में  नहीं  रहते  थे  ।  ४२  लाख लोग  पूर्वी

 स्तान से  प्रौढ़  ro  २५  लाख  शिविरों  में  रहे  ।  कर्जा  देने  कौर  सहायता  देने

 की  बात  अलग  अलग  है  ।  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापितों को  कर्जा  देने  के  मामले में

 केन्द्रीय  सरकार  को  दत  प्रतिशत की  हानि हुई  है  ।  सहायता  पर  भी  सारा  व्यय

 भारत  सरकार ने  किया  है  ।  मैं  यदि  चाहता  तो  यह  सहायता  बन्द  कर  सकता  था  ।

 हमने  ऐसा  नहीं  किया  ।  मेरा  मत  है  कि  यदि  इस  मामले  को  राजनीतिक  प्रश्न
 न

 बनाया  जाता  तो  परिणाम  रहता  ।  श्राप  को  देखना  चाहिये  मेरे  मंत्रालय  का

 मुख्यालय  दिल्ली  में  न  हो  कर  कलकत्ते  में  रहा  है  ।  मैं  कलकत्ते  में  जा  कर  वहां  के

 लोगों  की  सेवा  के  लिये  सात
 वर्ष  वहां  रहा हूं

 ।  मुझे  इस  बात की
 प्रसन्नता  है  कि

 मुझे  सभी  जिम्मेदार  पक्षों  से  पूरा  सहयोग  प्राप्त  gat  ।  मुझे  पूरा  विश्वास  है

 कि
 शरणार्थी  भ्र पने  स्थायी  पुनर्वास  के  लिये  दंडका  रण्य  चले

 जायगे  11.0

 सुझाव  दिया  गया  है  कि  ऋण  माफ  कर  दिये  जायें  ।  इस  के  साथ  यह  भी  मांग  की  गई  है  कि

 पश्चिम  बंगाल  की  बाकी  समस्या  हल  की  जाये  ।  तीसरा  निवेदन  यह  है  कि  गेर-कैम्प  विस्थापित

 व्यक्तियों  को  दंडकारण्य  में  ले  जाया  जाये
 ।
 मैं  मानता  हूं  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  कुछ  शरणार्थियों

 का  पुनर्वास  अभी  नहीं  हो  सका  ।  ऐसे  व्यक्तियों  का  फिर  बसाना  भारत  सरकार  का  मंत्री  होने  के

 नाते  मेरा  गतंव्य  है  ।  मुझे  यह  भी  बताया  जाये  कि  उन्हें  दंडकारण्य  या  पश्चिम  बंगाल  में  बसाया

 जाये  ।  धन  तो  भारत  सरकार  ने  देना  चाहे  उन्हें  किसी  स्थान  पर  बसाना  हो  ।  उन  को  दोनों

 स्थानों  पर  तो  बसाया  नहीं  जा  सकता  ।  इतने  वर्षों  के  awa  के  बाद  मुझे  यह  मालूम  हुआ  है  कि  वे

 विस्थापित  व्यक्ति  भी  जो  art  में  थे  भ्र  भारत  सरकार  द्वारा  दिये  गये  धन  पर  निर्भर  करते

 दंडकारण्य  जाने  से  इन्कार  करते  हैं  |  लाखों  व्यक्तियों  में  से  केवल  ५०००  परिवारों ने  दबाव  आदि

 डालने  के  बाद  वहां  जाना  मंजूर  किया  ।  इसलिये  उन  व्यक्तियों  में  से  जो  ग्राघे  बस  चुके  झ्रघिक

 व्यक्ति  दंडकारण्य  नहीं  जाना  चाहते  ।  वे  पश्चिम  बंगाल  में  ही  बसना  चाहते  हैं  ।

 दस  या  १२  वर्ष  पश्चिम बंगाल  में  रहने के  दंडकारण्य जाना  कम  लोग  ही  पसन्द  करेंगे  |

 किन्तु यदि  कोई  पुनर्वास  अधिकार  वापस  दे  कर  जाना भी  तो  हम  उन  के  मामलों पर  विचार

 कर  सकते  हैं  ।  किन्तु  एक  बात  ध्यान  में  रखनी  चाहिये शौर  वह  यह  है  कि  दण्डकारण्य एक  कृषि

 बस्ती  है  प्रौढ़  शहरी  लोगों  को  वहां  नहीं  बसाया  जा  सकेगा ।

 इस  प्रार्थना  को  भी  कि  विस्थापित  व्यक्तियों  को  जो  करोड़ों  रुपये  का  ऋण  दिया  था  चुका  है

 माफ़  कर  दिया  विचार  किया  जा  सकता है  ।  किन्तु यदि  ऋण  को  अनुदानों  में  परिवर्तित  कर

 दिया  तो  यह  भ्रमणी  तरह  समझ  लेना  चाहिये  कि  चरागे  पौर  ऋण  नहीं  मिलेंगे  ।  तक
 ७०-



 Soo  भ्रनदानों  की  मांगें  सोमवार दि  ह  दि  दी  ४  १९६२

 ‘Go
 लाख  रुपये  ऋणों  के  रूप  में  दिये  or  चुके  हैं  ।  यदि  मांग  यह  हैं  कि  इन  ऋणों को  अनुदानों  में

 परिवर्तित  किया  भाये  तो  यह  अच्छी  तरह  समझ  लेना  चाहिये  कि  भागे  कोई  ऋण  नहीं  दिये  जायेंगे

 क्योंकि  aa  जो
 एक  पैसा  भी  मैं  देता  हूं  वह  भ्रनुदान  के  रूप  में  परिवतित करना  पड़ेगा  ।

 बसे  हुए  लोगों  के  बारे  में  में  यह  स्थिति  भी  नहीं  स्वीकार  कर  सकता  कि  उन्हें  पश्चि

 बंगाल में  बसाया  फिर  दंडकारण्य ले  भाया  फिर  ऋण  ae  भूमि  दी  जाये  ate  प्राण

 तक  दिये  गये  ऋण  भी  माफ़  कर  दिये  जाये ं।

 कुछ  सदस्यों  ने
 उन

 अभागे  व्यक्तियों  की  ae  निर्देश  किया  है  जो  पूर्वी  पाकिस्तान  में  रह

 गये  हम  इस  मानवी  समस्या  को  दयाभाव  से  सुलझाना  चाहते  हैं  ।  यदि  भारत  सरकार  विस्थापित

 व्यक्तियों के  पुनर्वास  के  लिये  ४००  करोड़  रुपये  दे  सकता  तो  इन  लोगों  की  सहायता न

 करने  का  सवाल  ही  नहीं  पैदा  होता  ।  किन्तु  कुछ  तथ्य  ध्यान  मे  रखने  चाहिये  ।  ने  हर-लियाकत  समझौते

 के  मुस्लिम  तो  भारत  वापस  ar  गये  किन्तु  हिन्दू  पूर्वी  पाकिस्तान  वापस  नहीं  गये  ।  इस  के
 अ्रतिरिक्त  १७  लाख  व्यक्ति  ar  गये  शिन  को  मिलाकर  कुल  संख्या  ४२  लाख  होती है  ।  ae

 EXE  में  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ६  लख  विस्थापित  व्यक्ति  कौर  गये  थे  ।  मैं  स्वयं  वहां  गया  था  कौर

 में  ने  वहां  लोगों  को  समझाया  किन्तु मुझे  सफलता  नहीं  मिली  ।

 २१  REXK  में  दारजिलिंग में  उत्तर  परिश्रमी

 शादी  राज्यों  का  सम्मेलन  हुआ  था  ।  इस  का  निर्णय  मंत्रालय  की  रिपोर्टे  में  दिया  गया  है  ।

 ने  एक  अन्तिम  तिथि  निश्चित  की  जिस  के  बाद  नये  प्रेरकों  को  पुनर्वास  सहायता  नहीं  मिल

 सकेंगी  श्र  यही  हमारी  नीति  रही  है  ।

 दुर्भाग्य  से  पिछले  एक  या  दो  महीनों  में  कुछ  चिन्ताजनक  घटनायें  हुई  जिन  के  बारे  में  प्रधान

 मंत्रो  ने  वक्तव्य दिया  है  ।  मुझे  इस  का  बहुत  दुख  हू  ।  यदि  पाकिस्तान  भारत के  उदाहरण का  अनुसरण

 तो  अल्पसंख्यकों के  प्रति  उन  का  रवैया  बदल  सकता है  ।  मैं  चाहता हूं  कि  पाकिस्तान मेरे  शब्द

 सुने  ।  हम  ने  ५००  करोड़  रुपये  की  सम्पत्ति  छोड़ी  है  प्रौढ़  हमारे  यहां  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  १००  करोड़

 रुपये  से  अधिक  नहीं  ।  हमारा  दृष्टिकोण  रुपये  का  नहीं  बल्कि  मानवीय  है  ।  वहां  wa  बहुत  हिन्दु

 नहीं  रहे  कौर  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  कानून  पाकिस्तान  में  हटाया  नहीं  गया  जैसाकि  हम  ने  यहां  किया  है  ।

 राजस्थान  के  एक  सदस्य  ने  मेवों  के  बारे  में  शिकायत  की  है  ।  में  उन्हें  बताना  चाहूंगा  कि  इसी

 सरकार  ने  उन्हें  पाकिस्तान  से  वापस  बुलाया  था  उन  के  2X,oo¢  परिवारों  को  उन  की  सम्पत्ति

 जिसे  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  घोषित  किया  गया  वापस  की  गई  थी  ।  हम  ने  २४५,०००  परिवारों को

 लाखों  एकड़  भूमि  दी  है
 ।  सरकार  एक  दो  हजार  एकड़  भूमि  के  बारे  में  कभी  संकोच  नहीं  करेगी

 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  कुछ  ऐसे  मामले  जानते  जिन  में  राजस्थान  सरकार  ने  मेरे  आदेशों  के  अनुसरण

 में  कार्यवाही  नहीं  तो  वे  उन्हें  मेरे  ध्यान  में  मैं  उन  की  छानबीन  करूंगा  |  मैं  ने
 ४०००

 ३  या  ४  करोड  रुपये  की  सम्पत्ति  वापस  करा  दी  है  ।  १०  करोड़  रुपये  की  सम्पत्ति  मुसलमानों  को

 ara  कर  दी  है  ।  यदि  aft  जवाहरलाल  मुझे
 ४००

 करोड़  रुपये  दे  सकते  हैं  तो  कुछ  करोड़  शर  भी

 दे  सकते  हैं  ।  प्रतिकर  तो  दिया  जाना  है  धन  भारत  सरकार  ने  देना  है
 ।

 हमारा  राज्य  धर्म नि पक्ष

 राज्य  है  कौर  उस  का  यह  स्वरूप  इस  मंत्रालय  के  कार्यालयों  से  प्रमाणित  हो  सकता है
 ।

 हम  पाकिस्तान

 का  भ्रनसरण नहीं करते नहीं  बल्कि  गांधोजी  के  पदचिन्हों पर  चलते हैं  ।



 VoR १४  १८८४  )  अनुदानों की  मांगें

 का०  हाथ  चके प्त  :  गैर-दावेदार विस्थापित  व्यक्तियों  कौर  पट्टीदारों के  बारे

 में  क्या  स्थिति है  ?

 पच्ची  से हरचन्द  खन्ना
 :

 वह  रखें
 ।

 मैं  ने  कुछ  छुपाना  नहीं  है
 ।

 अब  मैं  पूर्वी  पाकिस्तान  की  स्थिति  को  लेता  हूं  ।  मुझे डा०  राय  से  राज  एक  पत्र  प्राप्त  हुआ

 जो  में  ने  प्रधान  मंत्री  को  भी  दिखाया  है  ।  उन  का  भी  यही  विचार  हैं  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  से  जाने  वाले

 अभागे  लोगों  के  लिये  श्रव्य  कुछ  करना  चाहिये
 ।  मुझे उन  से  पूरी  सहानुभूति है  ग्रोवर  मैं  पुरी  कोशिश

 करूंगा  कि  उन्हें  सहायता  दी  जाये  किन्तु  हमें  यह  खयाल  रखना  होगा  कि  सहायता  केवल  उन  को  दी

 जो
 उचित  प्रजनन  प्रमाणपत्र  ले  कर  भारत  में  जाये  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  मैं  कोई  नये  कैम्प

 खोलने  का  सख्त  विरोघ  करता  हूं  ।  छोटे  छोटे दान  देने  की  प्रक्रिया  भी  समाप्त  होनी  क्योंकि

 लेने  वाले  निरुत्साहित  हो  जाते  जैसाकि  हम  दंडकारण्य  में  देख  चुके  हैं  ।  मेरा  इरादा  यह  है  कि

 सहायता  तदर्थ  रूप  से  उपयुक्त  व्यक्तियों  को  दी  क्योंकि हम  नहीं  जानते  कि  स्थिति  कया  है

 कितने  व्यक्ति  oat  ।  हम  कोई  ऐसा  कदम  नहीं  उठाना  जिस  से  स्थिति  भी  बिगड़  जाये  ।

 मैं  ५०  ay  पाकिस्तान  में  रहा  हुं  और  उस  भाग  में  जहां  प्रधान  ल  रहते  थे  ।  उस  क्षेत्र  में

 समुदाय  के  अघ्यक्ष  का  यह  गतंव्य  समझा  जाता  था  कि  अल्पसंख्यकों  की  रक्षा  की  जाये  ।  मुझे  खेद  है  कि

 पाकिस्तान में  ऐसा  नहीं  किया  ना  रहा  कौर  प्रधान  अयूब अब ध् कर्ब  पठान  मर्यादा  का  पालन  नहीं  कर  रहे  ।

 में  चाहता  हूं  कि  डा०  खान  साहिब  wa  जीवित  होते  ।  उन  के  अधीन  ईसाई  aris

 अपने  श्राप  को  मुसलमानों  की  तरह  सुरक्षित  समझते  थे  ।  दूसरा  महान  पठान  wa  भी  हैदराबाद के

 जेल  में  है  ।  में  चाहता  हुं  कि  प्रधान  अयूब  यह  समझें  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  से  हिन्दुप्नों  को  निकालने  की

 नीति  से  कोईਂ  लाभ  नहीं  होगा  ।  मैं  करता  हूं  कि  बुद्धिमता  से  काम  लिया  जायेगा  ate  हमें

 स्वतंत्रता के  १४५  साल  बाद  उन  लोगों  के  पुनर्वास  का  उत्तरदायित्व  हम  पर  नहीं  डाला  जायेगा  ।

 भारत  ही  एक  ऐसा  देश  है  जिसे  पुनर्वास  की  इतनी  बड़ी  समस्या  का  सामना  करना  पड़ा  है  ॥

 हमे  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  से  या  किसी  न्य  देश  से  एक  पाई  भी  नहीं  मिली  ।  इसी  तरह  भारत  ही  एक

 ऐसा  देश  जो  दूसरे  देश  में  छोड़ी  हुई  शहरी  wae  सम्पत्ति  के  लिये  प्रतिकर  देता  है  ।  प्रतिकर के

 लिए  कुल  ५,०४,०६ १  झ्रावेदन  पत्र  दिये  गय ेथे  ।  १  १९६२  तक  ४,€६,३५८६  ग्रावेदन  पत्रों

 को  निपटाया  गया  है  |  इसी  तरह  ५  लाख  प्रार्थना  पत्रों  से  ४,६००  बाकी  हैं  ।  हम  ने  कुल  eas  पश्

 करोड़  रुपये  का  प्रतिकर  दिया  है--  ५६  करोड़  ow  ६४  करोड़  सम्पत्ति  के  हस्तांतरण

 द्वारा  शौर  २४'  ६५  करोड़  सरकारी  देयों  की  अदायगी  द्वारा  ।

 एक  आरोप  यह  था  कि  विक्रय  पत्र  नहीं  दिये  कुल  ३६  ०,६७०  सम्पत्तियों का  निपटारा

 किया  गया  है  कौर  शेष  ६०,०००  जिन  में  विक्रय  पत्र  प्रभी  नहीं  दिये  गये  ।  इस  का  अर्थ  है

 ३,३०,०००  मामले  निपटाये णा  चुके  हैं  ।  हम  ने  विस्थापित  व्यक्तियों  को  किश्तों  द्वारा  धन  देने  की

 सुविधा  दी  है
 as

 किश्तें  gy ¢  से  शुरू  होती  हैं  प्रयास  साल  |  जब  तक  सारे  देय  चुकाये  न

 विक्रय पत्र  नहीं  दिये  जा  सकते |

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  ने  जम्मू  और  के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  बारे  में  कहा  है

 जिन्हें  पुलिस  ate  सेना  की  areal  कें  दौरान  बहुत  कष्ट  उठाने  पड़े  थे  ।  हम  ने  उन  लोगों  को  देने  के

 लिए  राज्य  सरकार को  ६०  लाख  रुपये  दिये  हूं  |  जहां  तक  जम्मू  कौर  काश्मीर  के  saa  का  संबंध

 उन  के  बारे  में  योजना  3  या
 ४

 वर्ष  पहले  घोषित  की  गई  थी  are  उसे  क्रियान्वित  किया  णा  रहा  है  ।

 मूल  we  ga  पीठासीन

 मूल  झंप्रेजी  में  |

 1196  (Ai)



 ४०३२  को  माग  ४
 १९६२

 श्री  मे हरचन्द

 पाकिस्तान  अधिकृत  अम्मू  कौर  काश्मीर  क्षेत्र  से  शाने  वाले  ३०  हजार  परिवारों  को  पुनर्वास

 सहायता  देने  में  ६  शौर
 ७

 करोड़  रुपये  के  बीच  राशि  खर्च  होगी  ।  यह  योजना  कार्यान्वित  की  जा

 रही  है  ate  मेरा  विचार  है  कि  अनुदान  या  ८०००  अथवा  १०,०००  परिवारों के  लोक  ऋण  के

 समाया-स्वरूप लगभग  एक  करोड़  रुपये  पहले  ही  खर्च  किये जा  चके  हैं  ।  दारणार्थी  समस्या द्य ों

 के  बारे  में  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त  समिति  seat  काम  कर  रही  है  ।  दण्डकारण्य योजना

 स्वत  की  था
 स

 eI  ती
 आमन

 ै  सब  से  सरकार  की  नीति  स्पष्ट  कर  दी  है  ।

 में  के  बारे  में  कहूंगा
 ।

 इस  विभाग  में  भ्रष्टाचार  कौर  कुशलता  के  वारे
 x  शिकायतें  की  गई  है  |  संसद  सदस्यों को

 कुर्सियां  ate  फर्नीचर  को  ले  कर  भी  कुछ  कहा  गया
 हैं  ।  संसद्  सदस्यों  के  लिए  एक  निर्धारित  है  ।  इसी  संग्रह  में  मकान  हैं  ।  समिति  के  श्रेय

 द्वारा  इस  का  भ्रावंटन  किया  जाता  है  ।  निर्माण  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  इस  समिति  का

 सदस्य  नहीं  हे
 ।

 कुछ  मकान  संसदीय  कार्य  मंत्री  द्वारा  झरावंटित  करने  के  लिये  रखे  गये  हैं  जो  उनके

 द्वारा  सभा  के  नेता  और  राज्य  सभा  के  एवं  लोक-सभा के  yeast  से  परामर्श  के  पश्चात

 दिये  जाते  हैं  ।  में  इस  समिति  का  भी  सदस्य  नहीं  हं  ।  मेरे  पास  सीधे  कोई  बात  नहीं  है  ।  गह-प्रवास

 समिति  शिकायतों पर  विचार  करती  है  ।  यदि  सदस्यों  को  कोई  शिकायतें  हे  तो  मेरी  प्रार्थना  है  कि  वे

 मुझे  इस  बारे  में  लिखें  भ्रौर मैं उन्हें में  उन्हें  सन्तोष  प्रदान  करूंगा  |  इसके  लिये  कोई  भ्रौचित्य नहीं  हो  सकता

 है  किस  मंत्रालय  द्वारा  दी  जाने  वाली  वस्तुएं  सन्तोषजनक  होते  हुए  भीਂ  उनका  किराया  vfs

 हे  ।  में  इन  विषयों  की  जांच  करूंगा
 |

 मझे  कांस्टीट्यशन हाऊस  वेस्ट नें  कोर्ट  से  भो  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ।  मैं  इन  दोनों

 स्थानों  में  गया  था  ।  श्री  जगन्नाथ  राव  नाथे  प्रौढ़  साऊथ  एवं न्य  गये  थे  ।

 fall  च०  का०  भट्टाचार्य  :  सब  बंगले  मंत्रियों के  बंगलों  की  तरह  होने  चाहियें  ।

 शी  मे हरचन्द खन्ना  :  यह  संभव  न्हीं  ह  ।
 यदि  सब  ७४५०  सदस्यों  को  मंत्रियों  के  समान  बंगले

 मिलें  लो  सरकारी  कमंचारियों  को  कहीं  अन्यत्र  जाने  के  लिये  कहना  पड़ेगा  |  किन्तु  सब  सुविधायें  और

 झा राम  देने  का  प्रयत्न  किया  1.0  रहा हें  ।  में  यह  स्वीकार  करता हूं  कि  जब  तक  रिहायश की  स्थिति

 संतोषजनक कौर  स्वच्छता पूर्वक  न  वे  मंत्री हों  या  अरपना  कार्य  भली  भांति  नहीं  कर  सकते

 हैं  ।  जिन  भूतपूर्व  सदस्यों  ने  कभी  तक  लिट  खाली  नहीं  किये  हैं  उनके  प्रति  अधिक  कठोरता का

 व्यवहार  करना  उचित  नहीं  होगा  ।  वे  पांच  या  दस  वर्ष  तक  हमारे  साथी  रहे  हैं  कौर  हम  अभी  कुछ

 प्रतीक्षा  कर  सकते  हैं  ।  कांस्टीट्यूशनल हाउस  में  कमरे  बनवाये  इनकी  €ख्या के बारे में के  वारे  मे

 मैं  निश्चित  नहीं  हूं  ।  इन  में  से  केवल  २६  कमरों  का  ही  उपयोग  किया  गया
 शर

 खाली  हैं
 |

 शी  छा०  हाऊसिंग  विभाग  ने  तो  कहा है  कि  कांस्टीट्यूशनल  हाऊस  पुरा

 भरा  हुआ  है  ।  में  इसका  साक्षी  हूं
 ।

 fort  मेहरचन्द खन्ना  :  में  माननीय  सदस्य  के
 कथन

 का  खण्डन  नहीं  कर  रहा  हूं
 ।

 मैं
 इस

 विषय  की  जांच  करूंगा
 ।

 कांस्टीट्यू  शन  हाऊस  में  अभी  तक  कुछ  कमरे  खाली  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 थी  रामसेवक यादव  :  कुछ  मंत्री भी  ऐसे  हैं  जिन्होंने झपने  बंगले  खाली  नहीं

 किये हैं  ।

 ait  खन्ना
 :  जब  तक  मैं  यहां  बैठा  तब  तक  मंत्रियों के  erat  तो

 श्राप
 को  सिल

 नहीं
 सकते

 ।
 मेरे  नाने  के  बाद

 जो
 कुछ  हो

 ।
 भाप  मंत्रियों  को  मेरे  ऊपर  छोड़  दीजिये

 ।

 ee

 मूल  मंप्रेड़ी  में
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 भी  यादव  कुछ  मंत्री  हालांकि  चुनाव  में  हार  गय ेहैं  लेकिन  at  तक  सरकारी

 बंगलों  पर  कब्जा  किये  हुए  हैं  ।  उन  से  यह  बंगले  खाली  क्यों  नहीं  कराये  जा  रहे  हैं  ?

 थी  मेहरचन्द  खन्ना :  मेरी  बिरादरी
 की

 बात  तुम  अपनी  बिरादरी  की  परवाह  करो  ।

 ait  QATATT
 सिह  )  सेकुलर  स्टेट  में  यह  बिरादरी  कहां  से  ग्रा  गयी  ?

 शी  मेहरचन्द खन्ना  :  प्राय  तो  राजस्थान से  ग्रा  रहे  हैं  ।

 शो  यशपाल सिह  में  बजफ्फरनगर से  पाया  हूं  ।

 श्री  मेहरचन्द खन्ना  :  आप  तो  स्वतंत्र  ग्रुप  ने  क्या  करना  है  ।  बस  जाने  दीजिय े।

 मुझे  कया  कहेंगे  ?  में  तो  श्राप  का  कूदता  हूं  ।  में  ने  झंडा  उठाया  । में  ने  मुस्लिम लीग  का  मुकाबला

 ast  का  म  काबिल  किया  कौर  शरणार्थी  हो  कर  ।  इस  देश  को  मैं  सेकुलर  न  समझूंगा

 तो  क्या  झप  समझेंगे  ?  मुझे  तो  लज्जा  ्  है  जब  मैं  श्राप  की  तरफ  के  लोगों  को  हिन्दू  राष्ट्र  का

 नाम  लेते  सुनता  gt  जाने  दीजिये  ore  सेकुलरिज़्म  क्या  समझेंगे
 ?

 श्री  रामसेवक यादव  :  कांग्रेस  का  भी  क्या  ने  मुकाबला  किया
 ?

 at  मे हरचन्द  खन्ना
 :

 में  ने  सब  कुछ  किया
 तो  खैर  कल  रा  गईं  लेकिन  ee ी

 वर्ष  में  झाज
 तक  नकल

 नहीं  भाई
 ।

 अरे  इधर
 AT

 जानो  वहां  रहने  से  कुछ  नहीं  बने

 श्री  यदा पाल  fag  हम  भी  बादशाह  खां  के  साथ  जेल  में  रहे  हैं  ।  हमेशा  प्रंप्रेज  के ममालिक

 रहे  हैं  ।

 श्री  मेहरचन्द  यह  तो  नजर  ग्रा  रहा  हैं  ।  यहां  बठ  हैं  ।

 श्री  यश्पाल सिह सिह  जब  हम  जेल  में  थे  तब  रुपया  कमाते  थे  ।

 श्री  मेहरचन्द  खन्ना  :  जब  में  मुस्लिम  लीग  की  जेल  में  था  तत्र  श्राप  हिन्दुस्तान का  बंटवारा

 कर  रहे  थे  |  अरब  इस  में  ज्यादा बातें  करने  से  क्या  फायदा  है  ।  मैँ  जानता हूं  कि  प्राय  बड  बहादुर हैं

 प्रौढ़  नजर  भी  रहा  है  किं  ara  बड़े  बहादर  हैं  ।

 महोदय  :  शान्ति  ।  इस  प्रकार  की  चर्चा  इस  भाषण  के  बीच  में  नहीं

 होनी  चाहिये  |

 tart  मे हरचन्द  खन्ना  :  में  लोक  निर्माण  विभाग  के  बारे  में  कुछ  शब्द  कहूंगा
 ।  यह  कथन किं

 विभाग  में  भ्रष्टाचार नहीं  है  गलत  है  ।  भ्रष्टाचार  आजकल  तुलनात्मक  अवस्था  है  ।  लोक  निर्माण

 विभाग एक  व्यापक  विभाग  यह  सारे  भारत  में  फैला  है  प्रौढ़  कार्य  का  परिमाण  भो  इसके  पास

 अधिक  है  ।  डाक  तथा  तार  विभाग  कौर  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  ने  मेरे  मंत्रालय  से  कर्मचारीवर्ग  ले

 लिये  हैं  किन्तु  निर्माण  कार्य  को  वे  ही  कार्यान्वित  कर  रहे  हैं  ।  केन्द्र  प्रशासित  क्षेत्रों  में  भी  मेरे  मंत्रालय  के

 कमेंट्री  हैं  किन्तु  उन  पर  नियंत्रण  गह-काय  मंत्रालय  का  हैं  ।  जब  भ्रष्टाचार की  बात  चल  रही  है

 तो  उन  सब  पर  भी  इसका  उत्तरदायित्व है  ।  जब  तक  हम  कठोर  जांच  नहीं  रखते  तो  ध्रकुशलता  दूर

 करने  में  हम  सफल  नहीं  हो  सकते  हैं
 ।

 मान  ottfaz,  कलकत्ता  में  निर्माण  कार्य  चल  रहा  है  तो  मेरे  मंत्रालय  का  भ्र ति रिक्त  मुख्य

 इंजीनियर  वहां  श्री  पाटिल  के  काम  पर  उस  मंत्रालय  का  मुख्य  इंजीनियर  जायेगा  शौर

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्री  मेहर  चन्द

 यदि  श्री  जगजीवन  राम  को  डाकघर  बनाना  है  तो  उनका  मुख्य  इंजीनियर  वहां  जायेगा  ।  इसी  तरह

 केन्द्र  प्रशासित  क्षेत्रों  में  काम  का  दोहरापन  है  कौर  जांच  की  कमी  है  जो  एक  वृहद  संगठन  केਂ  लिये

 अत्यन्त  झ्रावश्यक  है  ।  इनके  विभिन्न  मंत्रालयों  में  प्रतिस्पर्धा  की  भावना  उत्पन्न  हो  गई  या  सात

 मुख्य  अ्रतिरिक्त  इजीनियर  हैं  किन्तु  इन  सब  का  मुख्यालय  दिल्ली  काम  चाहे  नेफा  में  हो  aaa

 मद्रास या  बम्बई  मुख्य  इंजीनियर  a  अतिरिक्त  मुख्य  इंजीनियरों  के  मुख्यालय  दिल्ल  में  ही  हैं  ।

 इसका  कारण  यह  बताया  जाता  है  कि  मुख्य  इंजीनियर  के  साथ  समुचित  समायोजन  बना  रहना

 aaa है  ।

 मेंने  प्रपने  सहयोगी  मंत्रियों  को  लिखा  है  कि  इस  कायें  के  लिये  जोन  होना  चाहिये

 श्र  प्रत्येक  जोन  का  प्रभारी  एक  अतिरिक्त  मुख्य  इंजीनियर  रहे  ।  यदि  कलकत्ता  में  किसी  ठेकेदार

 के  साथ  मतभेद  हो  जाये  तो  ठेकेदार को  इतनी  दुर  दिल्ली  तना  पड़ेगा  ।  जोन

 बनाने  या  विकेन्द्रीयकरण  करने  की  आवश्यकता  हैं  ताकि  निर्माण  काय॑  की  देखभाल  की  जा  पके  |

 अ्किटेक्ट्स  भ्रमणा  में  काम  करने  वाले  व्यक्ति  हम  से  प्रसन्न  नहीं  हैं  ।

 में  यह  नहीं  कहता  हूं  कि  वे  मुख्य  इंजीनियर  से  स्वतंत्र  रहें  किन्तु  मेरा  विचार  है  कि  डिजाइन  संगठन  में
 उपयुक्त  व्यक्ति  होना  उन  में  उत्तरदायित्व  की  भावना  होनी  निर्माण  कार्यक्रम  से

 उन्हें  सम्बद्ध  करने  की  श्रावश्यकृता है  |

 Sto  खोसला  विख्यात  इंजी  नियर  योजना  आयोग  के  सदस्य हैं  ।  इसी  तरह  सब  इंजीनियर

 हैं  ।  उन्होंने  हरनेक  भ्रमणी  अर  बरी  इमारतों  का  निर्माण  किया  है  ।  इंजीनियरिंग  विभाग  को  जो  काम

 दिया  जायें  वे  उसके  लिए  उत्तरदायी  हैं  ।  संसद  सदस्यों  के  लिये  एक  होस्टल  की  मांग  हैं  ।  उन्हें एक

 श्रोता-भवन  तरने  के  तालाब  की  ग्रा वश्य कता  है  किन्तु  वित्त  मंत्रालय  इससे  सहमत  नहीं है  ।

 उनका  कहना  हैं  कि  इन  वस्तु ग्र ों  की  लागत  के  अ्रनसार  उपभोक्ता ग्र ों  की  संख्या  होना  यदि

 ७५०  सदस्य  उस  ग्रॉडीटोरियम  उपयोग  करें तो  इसका  निर्माण  आवश्यक  है  ।  डा  ०खोसला ने  कल

 मुझ  से  कहा  है  कि  वह  इन  सब  विषयों  का  gear  करेंगे  ।  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  मुख्य

 इंजीनियर  अत्यन्त  योग्य ate  कुशल  व्यक्ति हैं  ।  किन्तु  यह  कहना  कठिन है  कि  उनके

 अधीनस्थ  प्रत्येक  इंजीनियर  ईमानदार है  ।  यदि  ऐसा  होता  तो  अराज  सकता  विभाग  ate  विशेष

 पुलिस  प्रतिष्ठान  की  आवश्यकता  क्यों  होती  ।  हम  मामले  इनके  पास  भेजते  हैं  ।  सी०  टी०  Fo

 निर्माण  कार्यों  का  परीक्षण  एक  पदाधिकारियों  द्वारा  किया  जाता  है  ।  चार  वर्ष  पहले  इस  पदाधिकारी

 की  नियुक्ति  की  गई  थो  गत  तोन  या  चार  वर्ष  में  इस  ने  २०  या  २५  लाख  रुपये  He  कप  क्रिया  है  जबकि

 हम  ने  उस  शिरीषी  में  ६०  या  ८०  करोड़  रुपे  का  निर्माण  कार्य  किया  है  प्रमावशालों  जांच

 के  लिये  हमें  इस  कार्यालय  को  अधिक  सशक्त  बनाना  होगा  ।

 खत  geyy  में  जो  निधम  बताय  गये
 थे  हमें  उ  तका  पुनरीक्षण  करना  हैँ  ।

 ठे
 कैदियों  को  समय  पर

 बिलों  का  भुगतान  न  करने  की  शिकायतें  मिलो  हैं  ।  मैँ  Ta  मामलों  के  बारे  में  जानता  हुं  जो  चार  रया

 पांच  वर्ष  से  चल  रहे  हैं  श्र  अब  मेरे  मंत्रालय  के  विशेष  पदाधिकारी  ate  ठे  केदार  के  बो  व  मध्यस्थ

 के  निर्णयाधीन  हैं  ।  यदि  मामले  इतने  वर्षो  तक  तय  नहीं हों  तो  ठे  केशर  को  रुपया  कहां  मि  aa

 इस  प्रकार  हमारी  हानि  होंती  है  ।  दरें  ऊंची  हो  जाती  एक  मामले में  छः  बार  टेंडर  मांगते पर
 भो  कोई

 ठेकेदार  तेयार  नहीं  art  क्या  व्यवस्था  खराब  है  ar  नियम  समयानुसार  नहों  हैं
 ?  अतिरिक्त

 ay  इंजीनियर  पर  क्या  उ  तरदायितव  निर्धारित  करना  है  ate  बह  feat  प्रकार  er  उतरदपित्

 का  निर्वाह  करेगा  ।
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 एक  या  दो  कौर  संगठन  हैं  जिन्हें  उत्साहित  करने  की  झावइयकता  है  ।  म  आ्ापकों एक या दो एक  या  दो

 उदाहरण देता  हूं  ।

 राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  निगम  नामक  एक  संस्था  की  हम  ने  स्थापना  की  है  ।  सारे  देश  में  होने

 वाले  निर्माण  art  की  देखभाल  यह  संस्था  करती  है  लेकिन  उन्होंने  मझे  बताया  है  कि  जब  तक  उन्हें

 स्वतंत्र  रूप  से  काम  करने  की  प्रांतीय  नहीं  मिलेगी  तब  तक  वे  अच्छी  तरह  काम  नहीं  कर  सकते  क्योंकि

 मुख्य  इंजी  नियर  का  ही  यह  दायित्व  रहेगा  ।  मेरा  विचार  है  कि  यदि  इस  संस्था  का  अ्रध्यक्ष  कोई

 टेक्निकल  आदमी  होता  है  तो  यह  संस्था  प्रच्छे  ढंग  से  कार्य  कर  सकती  है  काम  भी  अच्छा  होगा  ।

 म
 भारत  सेवक  समाज  संगठनों  को  प्रोत्साहन  देना  चाहता  हूं  ।  यह  इस  विचार से  चाहता

 हुं  कि  पुरानी  प्रणाली  में  जहां  कुछ  लोगों  के  अपने  हित  हो  गये  हैं  वहां  नये  ठेकेदार लॉकर  ठे  कैदियों

 के  एकाधिकार को  समाप्त  किया  जाये  ॥

 जैसे  में  कह  रहा  था  यह  एक  बड़ा  संघठन  है  ।  यह  एक  बहुत  बड़ा  विभाग  है  जो  सारे  भारत  में

 कला  हुआ  है  प्रसन्नता  है  कि  माननीय  गृह  मंत्री  यहां  हैं  ।  यदि  वे  चाहते  हैं  कि  काम  अच्छे

 ढंग  से  यदि  हम  सब  चाहते  हैं  कि  कड़ी  निगरानी  ae  कार्यकुशलता  तो  मैं  उन्हें  भी  सुझाव

 देता  हूं  कि  सारे  भारत  में  विभिन्न  कटिबंधों  में  जो  अतिरिक्त  मुख्य  इंजीनियर  हैं  उन  पर  हमारा  पूर्ण

 नियंत्रण होना  चाहियें  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  के  लिए  ३०,०००  क्वाटर  जब  कि  £0,000  की  है  |

 विस्तार  सरकार  कौर  सरकारी  कमंचारियों  का  हुजरा  उतनी  तेजी  से  निर्माण  कार्यक्रम  नहीं

 हुमा है  ।  इस  लिए  सम्पत्ति  निदेशक  कौर  भाग्यहीन  मंत्री  ae  उसके  दो  सहयोगियों पर  लगातार

 बोझ  रहता है  ।  हमें  बिना  बारी  के  या  उच्च  प्राथमिकता के  पर  क्वाटर  देने  के  लिए  प्रति  दिन

 बहुत  पत्र  आ  रहे  हैं  ।  इस  समस्या  का  यथा थे  में  हल  aa  निर्माण  कार्यक्रम  को  तेज  करने  से  होगा  |

 इस  वर्ष  में  ७,०००  क्वार्टर  तैयार  होने  की  है  ।  हम  १०,०००  क्वाटर  मंजूर  कर  रहे  हैं  ।

 अपने  निर्माण  कार्यक्रम  को  तेज़  करने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  ताकि  कलकत्ता या  बम्बई

 में  कमी  पूरी  हो  सके  ।  जब  तक  इन  सरकारी  कर्मचारियों  को  क्वाटर  नहीं  दिये  जाते  जो  कि  पिछले

 दस  या  पंद्रह  वर्षों  से  प्रतीक्षा  कर  रहे  तब  तक  बिना  बारी  के  क्वार्टरों  के  लिये  जोर  रहेगा  ।

 दफ्तरों  के  लिए  भवन  निर्माण  में  भी  वही  स्थिति  है  ।  देहली  में  ४५  लाख  ्  फुट  की  मेरी

 Waa है  ।  मेरे  पास
 ४०

 लाख  at  फुट  है  झ्र  उनमें  से  ५०  प्रतिशत  से  अधिक  पुराने  हमें

 में  हैं जो  कि  युद्ध  काल  में  बनाए  गए  थे  ।  इसलिए am  सहयोगियों  at  विभिन्न  संगठनों के  लिए

 आवास  के  लिए  हमारे  ऊपर  लगातार  जोर  रहता  है  ।  कई  संघठनों  को  हमने  जगह  दो  है  जो  कि

 सरकारी  कार्यालयों के  लिए  थी  ।  मैं  उन  मकानों  को  वापस  नहीं  लेना  चाहता  ।  यदि  में  कोई  सीमा

 भी  नियत  करूं  तो  भी  में  अधिक  स्थान  नहीं  दे  सकता  ।  क्योंकि  मेरे  पास  कुछ  देने  को  नहीं  है  ।  इस

 सम्बन्ध  में  भी  में  महसूस  करता  हुं  कि  हमें  श्रपना  निर्माण  काय  तेज़  करना  पड़ेगा  |

 मने  यह  निर्णय  कर  लिया  है  कि  सरकारी  उसकी  पत्नी  अथवा  उसके  बच्चों  की

 गम्भीर  बीमारी  के  मामलों  को  छोड़  कर  कोई  भी  क्वार्टर  बारी  के  बाहर  नहीं  दिया  जाएगा  |

 दुकानें  देने  के  मामले  में  विभिन्न  बस्तियों  में  सरकारी  कर्मचारियों  की  लगातार  मांग  है
 कि

 सरकार को  उपभोक्ता  सहकारी  संस्थायें  चालू  करने  में  उनकी  सहायता  करनी  चाहिए
 ।

 मेंने

 यह  फैसला  कर  लिया  है  कि  सरकारी  कर्मचारियों  की  बस्तियों  में  जब  भी  कोई  दुकान  खाली  होगी



 ०  ३६  अनुदानों  की  मांगें  ४  १९६२

 [at  हरचन्द

 गृह  मंत्रालय  से  पूछा  जाएगा  ate  यदि  मुख्य  कल्याण  पदाधिकारी  feat  व्यक्ति  या  संस्था  की

 सिफारिश  करता  है  तो  दुकान  देने  के  मामले  में  उसे  प्राथमिकता दी  जाएगी  ।  अन्यथा जो  लोग

 सड़कों  पर  बैठ  पौर  ग्रहण  कर  ने  योग्य  उन्हें  दुकान  दे
 दी

 जाएगी
 ।

 कल  गृह  मंत्री  के  निवासस्थान  के  सामने  बड़ा  प्रदर्शन  था
 ।

 दो  बजे  वे  मेरे  पास  are

 मैंने  उनसे  बात  की  ।  दुर्भाग्यवश  देहली  में  wag  रूप  से  लोग  बेठ  गए
 ।

 यह  चीज़  परिश्रमी बंगाल  में

 भी  हुई  इस  भ्रवेंघ  रूप  से  किसी  स्थान  पर  बैठने  के  लिए  शरणार्थी हो  दोषी  है  ।  १४  या  १४  वर्ष

 पहले  यह  बीमारी  आरम्भ हुई  ।  जब  स्थानीय  लोगों  ने  यह  देखा
 कि

 शरणार्थी  जिस  स्थान पर  चाहें

 बेठ  जाते  हैं  तो  हम  एसा  क्यों  न  करें  ।  इस  लिये  देहली  में  कई  झुग्गियां  ate  झौंपड़ियां  हैं  ।  एक  बार

 जब  गणना की  गई  थी  तो  लगभग  उनकी  संख्या  VY,  ooo  थी  |  मुझे  पता  चला  है  कुछ  गणना

 में  नहीं  गिने  जा  सके  ।  इसलिए  इनकी  संख्या  अधिक हो  सकती  इसलिए  हमने  गृह  मंत्रालय

 की  सलाह से  फंसला  किया  है  कि  झुग्गी  ate  झोंपड़ी  वालों  की  ठीक  से  गणना की  जाए  ।  दुसरे एक

 रजिस्टर  में  ऐसे  प्रत्येक  व्यक्ति  की  फोटो  लगाई  जाएगी  |  वैकल्पिक  श्रीवास  केवल  उन्हीं लोगों  को

 दिया  जाएगा  जो  जून-जुलाई  में  झुग्गियों  ate  झौंपड़यों  में  रह  रहे  थे
 ।

 यदि  कोई  गलती  से  रह  जाए  तो  यदि  वह  हमें  विश्वास  दिलाएगा  तो  उसका  नाम  भी  वैकल्पिक

 दिए  जाने  के  लिए  श्यामल  कर  लिया  जाएगा
 ।

 परन्तु  सरकार
 की  यह  नीति  हैं

 कि  जो

 reg
 के

 बाद  में  बेठा  हम
 उसे  कोई  वैकल्पिक

 ware  नहीं
 देंगे  va  बेदखल कर  दिया

 जाएगा  |

 इस  समय  भी  संख्या ४०  या  ५०  हजार है  ।  उन्हें  भूमि  देने  के  लिए  हमें
 ४

 हजार  एकड़  भूमि

 की  प्रा वश्य कता है  ।  जब  तक  हम  उन्हें  ऐसे  टुकड़े  नहीं  देते  जिनका  विकास  हो  चुका  हो  कौर  यहां  सब

 सुविधाएं  तब  तक  कुछ  नहीं  हो  सकता  |

 हम  प्रत्येक  बस्ती  में  सब  चीजों  का  विकास  चाहते  हैं  ।  डिस्टेंस  मार्किट

 इत्यादि  सभी  श्रावश्यकतानुसार बना  दी  जाएंगी

 झुग्गियां  ax  झौंपड़ियां  हटाने  का  काम  क्षेत्रवार  किया  मैं  सदन को  श्राइवासन

 दिलाता  हूं
 कि

 जहां  तक  झुग्गी  झौंपड़ी  वालों  का  मामला  हमारी  नीति  सहानभूतिपूर्ण  होगी  ।

 जो  नीति  बनाई  गई  है  उसे  पुरी  तरह  से  कार्यान्वित  फिया  जाएगा  ।  जो  लोग  बैठना  आरम्भ  कर

 दें  देहली  की  शेष  भूमि  का  लाभ  उठाना  शुरू  कर  दें  उन्हें  ऐसा  करने  नहीं  देंगे  ।  क्योंकि जब  तक

 हम  भूमि  का  संरक्षण  नहीं  करते
 न

 तो  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिए  मकान  बन  न  कार्यालयों

 के  लिए  भ्र
 न

 ही  थियेटर  या  सांस्कृतिक  केन्द्र  इत्यादि  बनाए  जा  सकेंगे  ।  इसके  लिए  देहली की

 प्रत्येक  इंच  भूमि  का  संरक्षण  किया  जाएगा
 |  म

 यह  झ्राइवासन  देता  हूं  कि  गन्दी  बस्तियों  झर

 झोंपड़ियों  की  समस्या  को  अ्रगले  तीन  चार  वर्षों  में  हल  कर  दिया  जाएगा  ।

 निकट  भविष्य  में  मुख्य  नई  दिल्ली  म्यूनिसिपल  देहली  के

 संसद्  सदस्य  की  एक  बठक  बुलानी  चाहता  हूं  उन्हें  अपना  कार्यक्रम  बताऊंगा  कौर  उनका  सहयोग

 मांगूंगा  तांकि  यह  प्रस्तावना  जो  कि  कई  लोगों  को  चिन्ता  दे  रही  है  कार्यान्वित  की  जाए  ।

 योजना  का  कार्यान्वयन  भारत  सरकार  नहीं  करती  इस  स्कीम  का  कार्यान्वयन नगर  निगम

 ने  करना हैं  ।  हम  निधियां दे  देंगे  ।  कार्यान्वयन में  भी  हम  सहायता  करेंगे  ।

 सदन  ने  जो  मेरी  मांगों  की  are  ध्यान  दिया  है  ate  सदस्यों  ने  जो  सुझाव  दिए  हैं  मैं  उनके

 लिये  उनका  आभारी हं  ।  यदि  कोई  बातें  रह  गई  हों  तो  सदन  यह  न  समझे  कि  मैं  उनकी  अवहेलना



 १४  tacv  अनुदानों  को मांगें  os

 करूंगा  ।  मैं  हर  बात  का  अ्रव्ययन  कराऊंगा  AL  ्रावश्यकतानसार  सरकार  ध्यान  देगी  कौर  सदस्यों

 ने  जो  प्रति  सुझाव  दिये  हैं  हम  उनसे  लाभ  उठाएंगे  |

 मुझे  आशा  है  कि  जो  मांगें  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  हैं  मतैक्य  से  पास  कर  दी  जाएंगी I

 fat  दीने  भट्टाचार्य  :  सीलदाह में  हजारों  शरणार्थी  बेठ  हाल हाल  में  ही  उन्हें

 जाने  के  लिए  कहा  गया  हैं  ।  इनकी  क्या  हालत  होगी  ?

 fail  मेहरचन्द  खन्ना  :  सलाह  नई  समस्या नहीं  है  ।  सीलदाह  को  पहले
 दो

 बार  साफ

 किया  है  ।  तीसरी  बार  इसे  साफ  करने  के  लिए  कहा  गया  है  ।  सीलदाह  में  दो  या  तीन  प्रकार  के

 लोग  हैं  ।  बहुत  से  स्थानीय  उनका  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकार  पर  है  पुनर्वास  मंत्रालय  पर  नहीं
 ।

 कुछ  परिवार  ऐसे  हैं  जो  पश्चिम  बंगाल  में  सीटी  छोड़  कर  जाए  उन्हें  उन  पुनर्वास  बस्तियों  में

 वापिस  लिया  जा  सकता  है  जहां  से  वें  भाए  हैं  ।  यदि  ग्रोवर  कुछ  करना  है  तो  उसकी  जांच  करने  के  लिए

 तैयार  हुं  श्र  अतिरिक्त  ऋण  site  निधियां  देने  के  लिए  भी  तैयार  हूं
 ।

 कुछ  ate  राज्यों  से  जाए  हुए  हैं
 ।

 वे  प्रिये  राज्यों  को  वापस  जा  सकते  हैं  ।  यदि  यह  विचार  है  कि  जो  लोग  पश्चिम  बंगाल  में  बसाए  जा

 ah  हैं  छोड़  कर  सीलदाह  ग्रा  जो  उत्तर  बिहार  ae  दूसरे  स्थानों  में  बसाए  गए  हैं  वे
 भी

 छोड़  कर  सीलदाह झरा  जाएं  तो  में  यह  मानने  लिए  तैयार नहीं  ।

 fait  च०  का०  भट्टाचायं  :  भारत  सरकार  द्वारा  स्वीकार  किए  हुए  संवाददाताओं  से  मकान

 नहीं  लिए  जाएंगे  जिनमें  वे  रह  रहे  क्या  माननीय  मंत्री  ऐसा  झा इवा सन  देंगे
 ?

 श्र  मेहरचन्द  खन्ना  :  ६४  संवाददाताओं  को  ऐसे  मकान  दिए  गए  हैं  जिनका  उन्हें  श्री  कार

 नहीं  ।  यह  श्रीवास  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिए  जो  क्वाटर  हैं  उनमें  से  लिए  गए  हैं  ।  मेरे  लिए  यह

 कहना  कि  सारा  जीवन  वे  वहां  ही  रहेंगे  कठिन है  ।

 fail  ह ५  का०  भट्टाचायं  :  उतने  समय  के  लिए  जितनी  देर  वे  देहली  में  काम  करते  हैं
 ।

 श्री  से हरचन्द  खन्ना  उनमें  से  कई  बड़ी  के  प्रतिनिधि  हैं  ।  wa

 टाइम्स  एक्सप्रेसਂ  कौर  हिन्दुस्तान  टाइम्सਂ  इनकी  स्वामी  बड़ी

 उन्हें मकान  क्यों  नहीं  दे  सकते ?  उनके  पास  ६४  मकान हैं  ।  यदि  को  भट्टाचार्य मुझे

 दो  बातें  (2)  भविष्य  में  इन  संवाददाताओं के  लिए  अतिरिक्त  मकानों  के  लिए  और  मांग

 नहीं  की  जाए  तो  में  इस  मामले  के  उस  पहलू  पर  विचार  कर  (२)  gat जिन

 दाताओं  के  मकान  देहली  में  हैं  जब  उनके  मकान  खाली  हं  जाएं  वे  झपने  मकानों  में  जाने  के  लिए

 तेयार  तो  में  मामले  के  उस  पहलू  पर  विचार  करने  के  लिये  तेयार  एक ग्ोर तो श्राप श्राप  कहते  हैं

 कि
 सरकारी  कमेंचारियों को  मकान  दिए  दुसरे  मुझे  उनके  लिए  स्थान  देना  है  जिन्हें

 उसका

 भ्र घि कार  नहीं  ।  में  किसी  के  साथ  भी  सख्ती  नहीं  करनी  चाहता  ।  मने  एक  सम्वाददाता  को  जों

 श्री  भट्टाचार्य के  स्थान  के  एक  मकान केਂ  रसोई भी  दी  क्योंकि  उनके  बच्चा  होने  वाला

 जो  सरकारी  ened  में  हैं  जिनके  लिए  उनका  अधिकार  नहीं  उन्हें  मेरी  कठिनाई  भी  समझनी

 चाहिए ।  मैँ  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  इस  मामले  में  मेरा  समर्थन  मैं  किसी
 को

 भी
 सड़क

 पर  नहीं  फेंकना  चाहता  |  में  हर  मामले  को  सही  तौर  पर  देखूंगा  चाहे  सम्वाददाता होया

 ait  कोई  में  आवश्यकता  के  बिना  सख्ती  नहीं  करना  चाहता
 ।

 कुछ  समय-सीमा

 मर  प्रंग्रेजी  में
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 हरचन्द

 होनी  चाहिए जब  तक  वे  मकान रख  सकें  ।  कई  इन  मकानों  में  वर्षों  के  रहे  हैं  उन्हें इस

 मामले  में  मेरी  सहायता  करनी  चाहिए  ।  में  उन्हें  ्र  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  से  मिलने  के  लिए

 तयार हुं  ।  में  समाचारपत्र के  सम्पादकों  की  कान्फ्रेंस  के  सभापति  को  मिलने  के  लिए  तेयार  हूं  ।  यदि

 कोई  ऐसा  तरीका  मिल  जाए  जिससे  संवाददाताओं  को  ara  से  जगह  दी  जा  में उस  पर

 विचार  के  लिए  तयार हूं  ।

 fait  काशी  नाथ  पांडे  मेंने  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  गंगाखादर  में  रह  रहे

 थियों  की  बरी  हालत  कौर  सरकारी  मुद्रणालय  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  की  दिलाया  ।

 माननीय  मंत्री  इस  मामले  की  जांच  करेंगे
 ?

 से हरचन्द  शना  में  मुद्रणालय  के  जो  मजदूर  हैं  उन्हें  उनके  लिए  जो  उचित  चाहिए

 देना  चाहता  हूं
 ।

 मैं  उनके  अघिकार  छीनना नहीं  चाहता  ।  में  अपने  ate  मुद्रणालय  के  कर्मचारियों

 के  सम्बन्ध ठीक  चाहता  हूं  ।  में  इन  सब  मामलों  की  जांच  करूंगा  |  यदि  कोई  विद  ष  बातें  हैं  जिनकी

 आकर  मुद्रणालय  विभाग  में  ध्यान  नहीं  दिया  मैं  सबकी  जांच  करने  के  लिए  तयार  हुं  ।

 जहां  तक  गंगाखादर का  सम्बन्ध  यह  मेरी  बहुत  बरी  परियोजना ग्र ों में  से  हैं  ।  हम  पूरी

 कोशिश  के  होते  हुए  गंगाखादर  में  २००  या
 ४००

 परिवारों  को  फिर  से  नहीं  बसा  सके  हैं  ।  हमने  वहां

 उद्योग  स्थापित  करने  की  कोशिश की  ।  दुर्भाग्यवश वह  अ्रसफल  रही  ।  हम  वहां  उद्योग  स्थापित

 करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  में  फिर  यह  मामला  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  साथ  उठाने  वाला

 ह्

 क्या  माननीय  मंत्री  को  पता  है  कि  न्  बंगाल fait  मुहम्मद  ताहिर  )

 में  कई  सलमान  हैं  जो  पाकिस्तान नहीं  गय  ग्रोवर  वे  कलकत्ता में  उन्हें  विस्थापित कर  दिया

 गया AT  क्या  माननीय  मंत्री  ने  उनके  पुनर्वास  के  faq  कार्यवाई की  है  ?

 fat  मेहरचन्द खन्ना  :  परिश्रमी  बंगाल  में  दो  तरह  के  मुसलमान  हैं  ।  एक  तो  वे  जो

 पाकिस्तान गये  ak  नेहरू-लियाकत समझौते  के  भ्रन्तगंत  वापिस  झरा  गय  ?  इस  समझौते के  अनसार

 हमें  उनकी  weal  सम्पत्ति  उन्हें  वापिस  देनी  थी  ।  इसकी  तिथि  नियत  थी  ।  जिन्हों  ने  उस

 तिथि  से  पहले  भ्रावेदन  पत्र  भेजे  उनकी  संख्या  १  900 t है  उन्हें  उनके  मकान  दे  दिये  गये  हैं  ।

 दूसरे  वे  मुसलमान  हैं  जो  राज्य  में  ही  विस्थापित  हो  गए  ।  जब  शरणार्थी  wag  उन्हों  ने  लगभग

 १०००  या  १२००  मकानों  पर  जो  कलकत्ता  के  पास  थे  ate  हिंदियों  ae  मुसलमानों की  भूमि

 पर  कबजा  कर  लिया  |  TA  ४५०  प्रतिशत  मामलों  में  हम  ने  प्रगति  हिन्दु  ae  म  सलमान  स्वामियों

 को  सम्पत्ति वापिस  लौटा  दी  है  ।  परब  कलकत्ता  के  इरद  गिरा  थोड़े  से  हैं  जहां  हम  सही  कार्यवाही

 नहीं कर  सके  डा०  fo  चल  राय  पूरी  कोशिश  कर  रहे  हैं  रख  हमारे  सामने  दो
 रास्ते  या

 तो  हम  शरणार्थियों को  ज़ाहिर  निकाल  कर  कमी  को  खाली  करवाये  कौर  यदि  यह  सम्भव
 न  हो

 तो  सलीम  स्वामियों  को  ठीक  प्रति  कर  देने  का  रास्ता  ही  हमारे  सामने  रह  जाता

 इस  मामले  पर  में  लगातार  ध्यान  दे  रहा  हूं  ।

 सभापति  महोदय  द्वारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये

 रख  गये  तथा  श्रावित हुए  ।

 es

 ae  अँगरेजी  में
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 सभापति महोदय  द्वारा  श्रीवास  कौर
 संभरण

 मंत्रालय  को  निम्नलिखित मांगें  मतदान

 के  लिए  ag  तथा  स्वीकृत हुईं

 are क  treat

 A SG  HAP  PP  eP  टीए  S-  re

 ~
 रुपये

 संभरण  मंत्रालय €€  मेरे

 १००  संभरण ate  निपटान  २.३८,  े  ०००

 १०१  सरकारी  निर्माण-कार्य  25,85, LE, oee

 १०२  लेखन-सामग्री मुद्रण  BES  of&,000

 विस्थापित  व्यक्तियों  पर  व्यय  शक  शक  ७,१८,९€  oe 203

 १०  aaa  कौर  संभरण  मंत्रालय  का  न्य  राजस्व

 व्यय  च  e  ¥9,EY,c08@

 १४१  ह  9,8  Q¥,coe सरकारी  निर्माण-कराये पर  पू  जी  व्यय

 १४२  दिल्ली पू  जी  व्यय  ESR,  VU,
 000

 १४३  Fra,  पावर  ae  sire  arene  काय  दूरी  साथ  WARE, RE, oe

 Weed  मंत्रालय

 सभापति  महोदय :
 a  सभा  में  गृह-कार्य  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  एवं  मतदान  होगा

 जो  माननीय  सदस्य  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना  चाहें  वे  १५  मिनट  के  भीतर  सभी  कटौती  प्रस्ताव

 पटल  पर  रख  दें  ।

 EER-KR  के  लिये  गृह-कार्य  मंत्रालय  को  waar  की
 निम्नलिखित

 मांगें  प्रस्तुत
 की

 शीर्षक

 सख्या

 लाा  लिन  aS  RO  DE वि  य  य  ि  वि  व  क  व  क

 BG  2,€9,2V,e00 गुट-किये  मंत्रालय

 ¥E  RE  Veg,  coe

 Yo  क्षेत्रीय  परिषद  १,७६,०००

 48  न्याय  प्रशासन  १०,००७

 XR  पलिस

 जनगणना  9°,  2Y¥,000

 कनाट

 pat  wast  में
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 माग  शिक्षक

 सख्या

 ~
 ep  Pg  A  ip  a  eS  SS  Sa  SG  (eS  Sent!  PSR  ly

 yr  शद  80,000

 XX  भारतीय  राहगीरों  की  निजी  थैलियाँ  व  भत्ते  रू  २,०००

 शद  दिल्ली  22,0¥8,\90,0008

 LY  हिमाचल  प्रदेश  ८.६  a 3  २,०००

 Yo  VQrue Ns
 व

 निकोबार  द्वीप  समूह
 २,३२,६७,०००

 XE  मनीपुर  ३,४५१,६०,०००

 qo  Yj,  E,5G,000 त्रिपुरा

 द्  मिनी  हय  व  अमीन द्वीप  द्वीपसमूह  २६,१५८,०००

 द्  3,%0,000 गह-कार्य  मंत्रालय  का  अन्य  राजस्व  व्यय

 १२८  गह-कार्य  मंत्रालय  का  पंजी  व्यय  ८३े, २१,०००

 fat  वासु इं बन  नाथन  :  राष्ट्रीय  एकता  का  प्रदान  हमारे  सामने  है
 ।

 इस  समान

 में  जो  प्रतिक्रिया  होगी  उसके  सम्बन्ध  में  जो  नीति  अ्रपनाई  गई  है  उसका  हम  पुरा  पुरा  समर्थन

 करेंगे  ।  राष्टीय  एकता  द्वारा  भाषा  तथा  दिक्षा में  माध्यम  के  प्रश्न  कौर  विशेषत

 साम्प्रदायिकता के  प्रश्न  की  जांच  करने  के  लिए  एक  समिति  fesse  करने  के  बारे  में  किये  गए  fay

 का  स्वागत किया  गया  यह  समिति  इन  सभी  मामलों  की  अच्छी  तरह  से  जांच  करेगी  ।

 देश  में  साम्प्रदायिकता  कौर  फूट  डालने  वाली  शक्तियों
 का  अन्त  करने  के  लिए  सरकार  को

 कड़ी
 कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 महोदय  पीठासीन

 उसे  तो  यह  समिति भी  राजनीतिक कौर  विचारात्मक  एकता  लाने  का  प्रयत्न  करेगी  ।  अत

 मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  को  इस  बात का  विद्वेष  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  समिति  की  रिपोर्ट

 यथासंभव  शीघ्र  तयार  हो  जाये  उस  पर  जल्दी  से  जल्दी  कार्यवाही  की  जाय े।

 राष्ट्रीय  एकता  के  सदस्यों  को  जो  प्रतिवेदन दिया  गया  है  उस  में  क्षेत्रीय  समानता  का  भी

 उल्लेख किया  गया  राष्ट्रीय एकता  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करते  समय  सरकार  को  जनता

 को  वास्तविक  शिकायतों पर  भी  गम्भीरता पु वंक  विचार करना  चाहिये  ।  जनता  यह  महसुस

 करती  है  कि  सरकार  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  की  सहायता  करने  में  विल्कुल  अ्रसफल  रही  है  ।  सरकार

 को  गम्भी  रता  से  यह  प्रयत्न  करना  होगा  कि  समस्त  देश  का  विकास  सन्तुलित  ga  ही  हो  ak

 और  जब
 तक

 ऐसा  नहीं  किया  जाता  हम  अपने  उद्देश्य  को  पूरा  नहीं  कर  पायेंग े।

 प्रशासन  के  क्षेत्र  में  भी  हमें  कुछ  करना  होगा  जहां
 तक  पुलिस  की  बात  यह  ठीक  है

 कि  यह  राज्य  सरकार  का  मामला  है  लेकिन  फिर  भी  केन्द्र  को  इस  मामले  में  व्यापक  दृष्टिकोण  अपनाना

 होगा  ।  साम्राज्यवाद के  युग  में  पुलिस  का  बर्ताव  बड़ा  श्रमानवीय  था  लेकिन  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद  भी

 पुलिस  का  रवैय्या  वही  चला  श्री  रहा  है  ।_  अतः
 श्रावव्यकता इस  बात

 की  हैं  कि  पुलिस के

 मल  ait  में
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 प्रशासन  में  सुधार  किया  जाये  ।  ताकि  वहू  उस  नये  समाज  के  aaa बन  जाये  जिसे  कि
 हम

 बनाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  यह  बड़े  दुर्भाग्य
 की  बात

 है
 कि  हवालात  कौर  जेलों  में  पुलिस  aa

 भी  निम्नतम  कोटि  के  तरोकों का  प्रयोग  करती  है  ।  विख्यात  न्यायधीशों  ने  avd  फसलों  में

 पुलिस  seat  की  घोर  निन्दा  की  है  ।

 एसा  प्रतीत होता  है  मानों  पुलिस  द्वारा  गोला  चलाने  की  प्रत्येक  घटना  की  न्यायिक  जांच

 कराने  से  गृह-कार्य  मंत्रालय  सदा  से  बचने  कोशिश  करता  रहा  हैं  ।  म्रन्दमान  में  गोली

 चलाने  की  घटना  की  न्यायिक  जांच  करने  के  mea  शीघ्रता शीघ्र  जानो  किये  जाने  चाहिये  थे  ।

 अन्य  राज्यों  में  भी  पुलिस  नाना  प्रकार  की  यातनाएं  लोगों  को  देती  है  लेकिन  उनकी  कोई

 सुनवाई  नहीं  होती  ।  पुलिस  लोगों को  थाने  में  ले  जाकर  पीटती है  कभी-कभी  तो  यह  भी  देखते

 में  प्राया है  कि  लोगों  की  वहां  मृत्यु  तक  भी  हो  गई  है  लेकिन  सरकार
 ने

 इस  बारे  में  कोई
 भी

 कार्यवाही नहीं  की  है

 विख्यात  न्यायधीशों  ने  पुलिस  की  किये  वासियों  के  विरुद्ध  has  किये  हैं  किन्तु  फिर  भी  पुलिस

 के  कानों  पर  जूं तक  नहीं  रेंगी  है  ।  शिवराज  भी  उसकी  यात एं  val  रूप
 में  जारो  हैं  ।

 मेरा  निवेदन है  कि  गह  मंत्रालय  अपनी श्र  से  एक  पुलिस  झ्रायोग  नियुक्त  करे  जो  इस  बात  को

 जांच  करे  कि  प्रत्येक  राज्य  में  पुलिस  का  प्रशासन किस  प्रकार  हो  रहा  इससे  देशों  में  पुलिस

 के  प्रशासन के  बारे  में  एक  नया  वातावरण बन  जायेगा

 सरकारी  सेवा  में  नियुक्ति  करने  से  पूर्व  पुलिस  द्वारा  जो  जांच  कराई  जाती  है  उसे  तुरन्त  ही

 बन्द  कर  देना  चाहिये  ।  क्योंकि  यह  प्रणाली  लोकतन्त्र  के  बिल्कुल  विरुद्ध

 भारत  सरकार में  सहायकों  की  तरक्की  के  बहुत  कम  अवसर  मंत्रालय  को  उनकी

 शिकायतों  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करना  हमें  केन्द्रीय  सचिवालय  में  नियुक्तियों  श्र

 तरक्कियों  के  सम्बन्धों  यथाशीघ्र  सं विहित  नियम  बनाने  चाहिये  |

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कमंचारियों  की  दशा  बहुत  ही  शोचनीय है  तृतीय  श्रेणी  के  पदों  में  कुछ

 स्थान इन  लोगों  के  लिए  सुरक्षित  रखे  जाये  ताकि  जो  लोग  मेट्रिक  तकਂ  शिक्षा  पाले  उनको  वे

 स्थान  मिल  सकें  |

 मद्रास  को
 क

 '
 श्रेणी  का  नगर

 भी
 बनाया  जाये

 ।

 काइमीर  में  जोभारतीय  प्रशासकीय  सेवा  के  लोग  कार्य  कर  रहे  है  उन्हें  भी  भारत  के  प्राय  भागों

 में  सेवा  करने  का  sae  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 क्योंकि  वे  पिछले
 २-३

 वर्षों  से  वहीं  काम  कर  रहे

 हैं  ।

 भ्रमजाल
 सरकार  बहुत

 सी  केन्द्रीय  सेवायों  का
 निर्माण  कर  रही  मेरा  विचार  है  कि  बहुत

 afar  केन्द्रीय  सेवायों  का  निर्माण  राज्यों  के  विषयों  के  सम्बन्ध  में  वांछनीय  नहीं

 यह  राज्यों  की  स्वायत्तता  की  भावना
 के

 विरुद्ध  है
 ।

 श्री  महीड़ा
 :

 गृह  मंत्रालय  का  कार्य Ser  में  विधि  कौर  व्यवस्था  की  स्थापना

 करना है  ।  लेकिन  देखने  में  पाया  है  कि  दिल्ली  राजधानी  में  शान्ति  तथा  व्यवस्था की  हालत  बहुत

 खराब हो  गयी  है  ।  गत  कुछ  वर्षों  में  नगर  में  way  विस्फोट  हुए  हैं  ।  सरकार को  कर्तव्यों

 की
 उपेक्षा  करने  वाले  श्रविकारियों  के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  करनी  चाहिये

 ।
 ि  ब  ्  ि

 अंग्रेजी  में
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 राष्ट्रीय  एकता  का  काम  मेरे  विचार  में  ग्रामों  से  दारू  करना  चाहिये तभी  हमें  सफलता

 ऊपर  से  काम  शुरू  करने  से  सफलता  नहीं  मिलेगी  ।  इस  प्रयोजन  के  लिए  कुछ  राष्ट्रीय

 नेताओं  को  गांवों  में  जाना  चाहिये  कौर इस  सम्बन्ध  में  प्रचार  करना  चाहिये
 ।

 मध्य  प्रदेश  तथा  कुछ  अन्य  राज्यों  में
 डाकुओं

 के
 उपद्रव  को  नहीं  रोका

 जा
 सकाਂ  है  इस

 सम्बन्ध
 में  कठोर  उपाय  किये  जाने  चाहियें

 ।  गुजरात  में  पाकिस्तानियों  के  अनधिकृत  प्रवेश  को

 सक्रियता से  रोका  जाना  चाहिये  ।

 शास्त्र  अधिनियम  में  संशोधन  करना  चाहिये  रोक  यग्य  व्यक्तियों  को  शास्त्र  देने  में

 उदारता  बरती  जानी  चाहिये  विशेषकर  ग्रामीण  तथा  सीमावर्ती  क्षत्रों  में  ।  राष्ट्रीय  राइफल

 संस्था  जेसी  संस्थाओं  को  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये  |

 स्वातंत्र्य  संग्राम  में  अपने  जीवन  की  अछूती  देने  वाले  व्यक्तियों  को  सरकार  द्वारा  सहायता
 दी  जानी  चाहिये तथा  उनकी  स्मृति  में  दिल्ली  में  एक  राष्ट्रीय  स्मारक

 बनाना  चाहिये  ।

 अनुसूचित  जाति
 तथा  afer  जाति तथा  अन्य  पिछड़े  वर्गों

 को
 विकास  कार्यों

 के
 श्रन्तगंत

 कोई  सहायता  विद्वेष  नहीं  दी  जाती  ।  सरकार को  आदिवासी  लोगों  क  उत्थान की  प्रकार  प्रतीक

 ध्यान  देना  चाहिये तथा  उसके  लिये  अधिक  घन  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 मद्य  निषेध  के  बारे  में  सभी  जगह  समान  नियम  बनाने  चाहियें  ।  गुजरात  प्रौढ़  बम्बई  राज्य

 में  शराब  पीना  भ्रपराध  है  जब  कि  दिल्ली  में  वह  अपराध नहीं  मद्य  निषेध  कानून  बनाना

 चाहिये
 जो

 देश  के  समस्त  भागों  पर  लागू  हो  ।

 हिन्दी को  हमारी  राष्ट्र  भाषा  बनना  है  ।  इसके  विकास  के  लिये  मंत्रालय  को  पुरा  पूरा  प्रयत्न

 करना  चाहिये
 ।  हिन्दी  को  लोगों  पर  थोपना तो  नहीं  है  किन्तु  धीरे  धीरे  इसका  प्रयोग  बढ़ाना

 संसद  सदस्यों को  भी  भ्र पने  भाषण  हिन्दी  में  देने  चाहिये  ।  इसलिये  मंत्रालय  को  हिन्दी  के  प्रयोग

 के  लिये  उपयुक्त  कदम  उठाने  चाहिये  |

 जामनगर
 के

 सेनिक  स्कूल  में  अंग्रेजी  में  परीक्षा  ली  जाती है  जिसके कारण  TT:  रात  क  विघार्थी

 उसमें  भाग  नहीं  ले  सकते  क्यों  कि  यहां  ya  स्टैंडों  तक  भ्रंग्रेज़ी  नहीं  पढ़ाई  जाती  ।  इस  प्रकार  वें

 सेनिक  दिक्षा  से  वंचित  रह  जाते  हैं  ।  मंत्रालय  को  इस  बारे  में  भी  कुछ  करना  चाहिये  ।

 से  सम्बन्धित  ऐ  से  मामलों  की  जांच  करने  के  लिये  जो  न्यायालय  में  नहीं  उठाये  जा

 सकते  वयोवृद्ध  च  की  एक  समिति  बनानी  चाहिये  जो  उन  मामलों  का  निबटारा  कर  सके h

 कुछ  प्रशिक्षित  एवं  वैज्ञानिक  लोग
 हैं

 जो  बेकार  सरकार  को  उनको  नौकरी  देने  के  लिये

 प्रयत्न  करना  चाहिय े।

 भारत  की  उत्तरी  सीमा  पर  बहुत  सी  राजनैतिक  कायंवाहियां  हो  रही  सरकार  को  चाहिये

 कि  वह  उत्तरी  सीमान्त  पर  राजनीतिक  कार्यवाहियों  को  कढ़ाई  के  साथ  दबाये  इस  मामले में

 किसी  के  साथ  नर्मी  नहीं  बरतनी  चाहिये  ।

 मेरा  ख्याल  यह  है
 कि

 हम  भ्रपने  लोकतंत्र  में  ऐसी  कार्यवाहियों  के  लिये  जरूरत  से  कुछ

 ज्यादा  ही  स्वतंत्रता दे  रहे  हैं  ।  देश  की प्रतिरक्षा के  बारे  में  ऐसी  राजनीतिक  कार्यवाहियों  की  उपेक्षा

 नहीं  की  जा  सकती  ।  बाद  में  उनका  नियंत्रण  करना  मुश्किल  हो  जायेगा
 ।

 उत्तरी  सीमाझों
 के  बारे

 में  पुलिस  को  afer  आ  रहना  चाहिये
 |

 जो  लोग  वहां  होकर  भाये  बताते  हैं
 कि

 कभी  वहां  fata
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 Taal  जांच  कराकर कौर  व्यवस्था  के  क्षेत्र  में  बड़ी  ढिलाई  प्रतिरक्षा मंत्री  को  समय  समय  पर

 इस  सभा  को  उनके  परिणामों  से  सुचित  करते  रहना  चाहिये

 सरकार  को  ऐसे  बम वस् फोटों  सम्बन्ध  में  अधिक  मुस्तैदी  श्र  सख्ती  से  कार्यवाही  करनी

 चाहिये  ।  हमारी  सरकार  विदेशियों  के  साथ  बड़ी  ढिलाई  बरतती  झाई  इससे  देश  को  सुरक्षा  पर

 आंच  जाती  हैं  ।

 का  हैं  कि  माननीय  मंत्री  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखेंगे  ।

 पेलोसी  रेण  का  राय  )
 :  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  हैं  कि  केन्द्रीय  सरकार ने  आखिरकार

 अखिल  भा  राज्य  सेवाओं  की  संख्या  बढ़ाने  का  निश्चय  कर  लिया  है  att

 स्वास्थ्य  ate  शिक्षा  सेवायें  बनाई  जा  रही  हैं  ।  में  नहीं  मानती  कि

 इससे  राज्यों  की  स्वायत्तता  पर  कोई  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  प्रतीत  भारतीय  दृष्टिकोण  पदा  करना  कहीं

 अधिक  महत्वपूर्ण  है  ।  अखिल  भारतीय  सेवाओं  के  अघिकारियों  को  राज्यों  में  जाकर  नया  अनुभव

 प्राप्त  करने  ओर  उसके  बाद  जब-तब  दिल्ली  जाकर  केन्द्र  की  नीतियों  को  समझने  का  ग्र वसर  मिलता

 रहेगा  ।  बड़ी  प्रसन्नता की  बात  है  कि  प्रय  कुछ  राज्यों  में  जिला  प्रशासकों को  विशेष  भत्ता  दिया  जा

 रहा  जिससे कि  राज्यों  के  विन  कार्यालयों में  रहने  वाले  अधिकारियों  के  ale  उनके  वेतनों

 में  अधिक  meat न  जिलों  के  स्तर  पर  काम  करने  वाले  अधिकारी ही  हमारे  प्रशासन  की  रीढ़

 इसलिये  जिलों  में  हमारे  सबसे  अ्रधिक  योग्य  ate  ग्रतुभवी  अधिकारी  भेजे  जाने  चाहियें  ।

 आदिम  जाति  क्षेत्रों  att  पिछड़े  वर्गों  के  क्षेत्रों  में  सामाजिक  कल्याण  के  कार्य  से  सम्बंधित

 श्रशासंकों  के  बारे  में  एक  कठिनाई  यह  हे  कि  उन  में  ऐसे  बहुत  कम  प्रशासक  होते  हैं  जो  समझते

 हों  कि  उन  क्षेत्रों  में  किस  प्रकार  के  प्रशासन  की  आवश्यकता  है  ।  aries  जाति  क्षेत्रों  के  लिये  एक

 विद्वेष  पदालि  तेयार  की  जानी  चाहिये  ।  तभी  योजनायें
 को

 सही  ढंग  से  कार्यान्वित  किया  जा  सकेगा  ।

 सरकारी  उपक्रमों  में  काम  करने  वाले  हमारे  अधिका  रियों  के  प्रशिक्षण  का  ate  उनमें

 व्यावसयिक  रष्टिकोण  पं  दा  करने  का  प्रयास  किया  जाना  चाहिये  ।  उनको  सरकारी  क्षेत्र  के  वास्तविक

 कार्य  की  शिक्षा  दीਂ  जानी  चाहिये  ।  तभी  सरकारी  क्षेत्र  के  प्रायोजकों  का  मुंह  बन्द  होगा  ।

 इस  प्रतिवेदन  में  पाकिस्तानी  राष्ट्रजनों  के  श्रीराम  में  wafers प्रवेश  का  उल्लेख  किया  गया

 +
 @  |  सभा  में  इस  पर  पहले भी  चर्चा  हो  चुकी  है  ।  तब  भी  कहा  गया  ब्या  कि  इसे  रोकने  के  लिये

 कांयं वाही  की  जानी  चाहिये  ।  इधर  ऐसे  अ्रनधिकृत  प्रवेश  का  झा कार  बहुत  बढ़  गया  है  ।  प्रतिवेदन

 में  इसे  रोकने के  लिये  कुछ  कदम  उठाने  की  बात  कही  गई  मेरा  अनुरोध हैं  कि  माननीय  मंत्री

 सभा  को  सुचित  करते  रहें  कि  उनकी  कार्यान्वित  के  लिये  क्या  किया  जा  रहा  है  ।

 योजना  आयोग  ने  उत्तर  जम्मू  तथा  कश्मीर  कौर  हिमाचल  प्रदेश  के  सीमावर्ती

 क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  कुछ  राशियां  दी  हैं  ।  लेकिन  भ्राइचयं है  कि  पूर्वी  सीमान्त की  are  भी  इतना

 ही  ध्यान  क्यों  नहीं  दिया  जा  रहा  हैं
 ?

 वह  युद्ध  की  दृष्टि  से  ही  नहीं  वहां  की  जनता  की  दृष्टि  से  भी

 अत्यावश्यक है । उन क्षेत्रों में तरह है  ।  उन  क्षेत्रों  में  तरहतरह  के  प्रचार  किये  जाते  हैं  ।  उन  प्रचारों  का  समुचित  उत्तर

 तभी  दिया  जा  सकता  है  जब  उन  क्षेत्रों  का  विकास  होता  चले  ।  गह-किये  मंत्रालय  इसकी  ध्यान

 दे  रहा  है  ।  तिब्बत  ate  चीन  से  मिलने  वाली  हमारी  सीमा  पर  ऐसा  प्रचार  रोकने  के  लिये  प्रचा र  से

 कुछ  अधिक भी  किया  जाना  चाहिये  ।  केवल  प्रचार  से  काम  नहीं  क्योंकि  उन  क्षेत्रों  की  जनता

 बड़ी
 अ्रज्ञानी' है है  ।  इसलिये

 भोली  जनता  गलत  बातों
 पर  भी  विश्वास  कर लेती है  ।

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  रेग का

 अब  दूसरा  प्रशन  लीजिये  ।  पिछड़े  हुए  वर्गों  के  बारे  में  एक  संवैधानिक  गारंटी  मौजूद  हैं  ।

 गृह-किये  मन्त्रालय  के  ही  अधीन  है  ।  इसके  लिये  कई  समितियां  भी  बनाई गई  थीं  ।  झ्रादिम  जाति

 qual के  लिये  एडविन  समिति  बनी  थी  ate  श्री  नंबर  के  सभापतित्व  में  एक  ग्रा योग  भी  नियुक्त  किया

 गया  था  |  उन्होंने  प्रतिवेदन  भी  दिये  हैं  पर  उनकी  कौर  समूचित  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।

 गृह  कार्य  मन्त्रालय  के
 इस

 प्रतिवेदन  में  इतनी  महत्वपूर्ण  समस्या  के  सम्बन्ध  में  भो  केवल  कुछ  ही

 पृष्ठ  दियें  गये  हैं  ।  पहले  एक  सुझाव  रखा  गया  था  कि  इसके  लिये  गृह-किये  मन्त्रालय  में  प्लग  से  एक

 विभाग  स्थापित  किया  जाना  चाहिये
 ।

 मुझे  इस
 पर

 कोई  आपत्ति  नहीं  कि  यह  गृह-कार्य  मन्त्रालय  के

 अधीन ही  रहे  ।  लेकिन  इसको  are  अधिक  ध्यान  दिया  छाना  चाहिये  ।

 अभी  कल  हो  अस् पद यता  के  सम्बन्ध  में  एक  संकल्प  था  |  मेरा  झपना  WAT

 यह  हैं  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे  अभी  भी  नस्परयट प  मौजूद  है  ।  जबकि  संविधान  में  प्रस् पश् यता  को  भ्रपराध

 करार दिया  गया  मैं  चाहूंगी कि  माननीय  मन्त्री हमें  झांकने  बतायें  कि  अस् पद यता के  श्रीराम

 पर  कितने  लोगों  पर  मुकदमे  चलाये  गये  हैं  ।  प्रौढ़  उन  को  किस  प्रकार  का  दण्ड  दिया  गया  है  ।

 अस्पष्टता  की  समस्या  तो  इतनी  विशाल  है  लेकिन  मेहतर  ara  समिति  के  प्रतिवेदन  में

 दिये  गये  सुझावों  को  कहां  तक  कार्यान्वित  किया  गया  श्रोता  है  कि  गृह  कार्य  मन्त्रालय उनको  शीघ्र

 ही  कार्यान्वित  करेगा  |  इससे  झ्रस्पद्यता  निवारण  में  भी  सहायता  मिलेगी  ।

 स  प्रतिवेदन  मे  तौर  प्लान  प्रोजैक्ट  समिति  के  प्रतिवेदन  में  भो  कहा  गया  है  कि  पिछड़े  हुए

 वर्गों  की  pater  प्राचीन  बनती  ग  रहो  है  ।  हमें  इस  काँटों  को  लागू  करने  मे  सावधानी  से  काम

 लेना  चाहिये  ।  कुछ  लोग  सोचते  हैं  कि  राक़िम  जातियों के  लोगों  में  कोई  वर्ग  नहीं  होते  ।  यह  गलत  है  ।

 उनमें  भो  कछ  ग्रहण  ब्राजील  स्थिति  मे  हैं  थोड  शिक्षित  भी  हैं  कौर  उनको  ही  विकास के  alae

 अवसर  मिले  हैं  ।  में  घटना  चाहती  हं  कि  fae  आधार पर  वर्गीकरण  acy  की  इस  करो  को

 लाग  कैसे  किया  गायेगा ।

 बड़  खेद  की  बात  हैं  कि  स्वतन्त्रता-प्राप्ति  के  इतने  चय  वाद  भी  हमारे  यहां यह यह  सामाजिक  क कलंक

 बना  न्  है  ।  यदि  ही  रहा  तो  राष्ट्रीय  एकता  कसे  हो  सकेगी
 ?

 इसलिये  गृह-कार्य  मन्त्रालय  को  इस  पर थोड़ा  कौर  जोर  देना  चाहिये  ।  इसके  लिये  झ्र लग से

 एक  विभाग  बनाया  ना  चाहिये ।  अन्यथा  इन  समितियों  को  सिफारिशों  से  लाभ  हो  क्या  होगा
 ?

 योजना  ने  इन  पिछड़े  हए  वर्गों के  संधार  के  लिये  केन्द्र झ्र  राज्यों  के  लिये  १  १४  करोड

 रुपये  की  व्यवस्था की  है  ।  इससे  सिद्ध  है  कि  उनको  दशा  में  सुधार  करने की  हमारी  इच्छा है  ।  तब  फिर

 सभी  समितियों  ak  प्रयोग  कीਂ  सिफारिशों  पर  पूरा-पूरा  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।

 अंतमें  मैं  पंचायती  के  बारे  में  एक  दो  शब्द  कहना  चाहती  हूं  ।  war  तक  अनुसूचित

 जातियों  प्रौढ़  ख़ादिम
 ८

 पतियों  का  सम्बन्ध  कई  स्थानों  पर  पंचायती राध  ठक  से  काम  नहीं  कर  रहा

 है  ।  प्लान  मिति ने  इसका  ब्यौरेवार  अध्ययन  करके  झादिम  जातियों  के  लिये  कुछ  परिवारों

 की  व्यवस्था  करने  को  सिफारिश को  है  ।  पंचायतों में  झादिम  जातियों  पौर  पिछड़े  वर्गों  के  समुचित

 प्रतिनिधित्व  की  व्यवस्था की  जानी  चाहिये  ।

 बड़ी  त्र  सफलता  की  बात  है  कि  गृह-कार्य  मन्त्रालय  श्व
 इस

 समस्या  की  ग्रोवर  पहले
 से

 fire  ध्यान

 दे  रहा  है  ।  wear  तो  यही  रहेगा  कि  इसके  लिये  अलग  से  एक  विभाग  स्थापित
 कर

 दिया  ्य

 &  इस  wera  की  अनुदानों  की  मांगों  का  समर्थन  करती  हूं
 ।
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 - 116५  मोरे  :  ह-किये  मन्त्रालय  तो  एक  ऐसा  मन्त्रालय  बनता  णा  रहा  हैं  far.

 को  वे  सभी  विषय  दे  दिये  जाते  हैं  जिनको  अन्य  कोई  मन्त्रालय  नहीं  चाहता  ।  इसीलिये मैं  इसको

 शिष्ट  मन्त्रालय कहता  हूं  ।

 इस  मन्त्रालय  के  घिन  इतने  विविध  विषय  हैं  कि  इसे  समय  दिया  जाना  चाहिये  |

 इस  मन्त्रालय  की  सुलतानों  पर  कुल  मिला  कर  मुझे  सन्तोष  है  ।  लेकिन  विषय  इतने  अधिक

 हैं  कि  गृह-कायें  मन्त्री  सभो  की  ae  उचित  ध्यान  नहीं  दे  पाते  कहीं  साम्प्रदायिक  दंगे  हैं  तो  कहीं  भाषाई

 कैदी  प्रादेशिक  विवाद  तो  कहीं  जल  के  वितरण  कीं  समस्या  ।

 राज्य-सीमा  विवाद  काफी  महत्वपूर्ण  बन  गया  है  ।  राज्यों  का  पुनर्गठन  तो  gee  में  gat

 लेकिन  कभी  भी  उसको  लेकर  जब-तब  विवाद  उठते  रहते  हैं  ।

 बिहार  ate  बिहार  प्रौढ़  मैसुर  झर  महाराष्ट्र  के  बीच  ऐसे  विवाद  उठे  हैं  ।

 सरकार  ने  इन  विवादों  को  हल  करने  के  लिये  कया  किया  हैं  ?  इनको  प्रादेशिकता  की  संकट ण

 भावना  कह  कर  टाला  नहीं  जा  सकता  |

 कब  राष्ट्रीय  एकता  की  बातें  चल  रही  हैं  ।  इस  तरह  के  उपदेश  देने  से  राष्ट्रीय  एकता  नहीं  बनेगी

 जब  तक  इन  विवादों  को  निबटाने  की  कोई  स्थायीਂ  व्यवस्था  नहीं  की  wird, तब  तक  व्यवस्था

 फैलने  का  खतरा  बना  ही  रहेगा  |

 मैंने  PEN  में  ही  महाराष्ट्र  के
 मराठी-भाषी  क्षेत्रों  को  मैसूर  में  मिलाने  के  प्रस्ताव  का  विरोध

 fear  था  ।  मराठी-भाषी  लोगों  की  एकता  के  लिये  जरूरी  है  कि  सभी  मराठी-भाषी  लोग  एक  ही  राज्य

 में  लेकिन  उस  पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  था  ।  इसीलियें  महाराष्ट्रीय लोग  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  इसके

 विरुद्ध  प्रचार  आन्दोलन  चलाते  रहे  हें  ।  लोकतांत्रिक  में  जनता  के  पास  अपनी  इच्छा  प्रकट  करने

 का  यहीं  एक  तरीका है  ।

 १९५७  में  बे  लगाम  के  कुछ  लोग  मांग  कर  रहे  थे  कि  उसे  महाराष्ट्र  में  मिलाया  जाये  ।  इसे  आघार

 पर  उन्होंने  चुनाव  लड़ा  था  कौर  झपने  सभी  प्रतिद्वंदियों को  हरा  दिया  गया  था  ।  १९६२  के  चुनावों

 में  भो  वही  लोग  fast  हुए  हैं  जो  बेलगाम  को  महाराष्ट्र  में  मिलाने  के  पक्ष  में  इसे  अधिक  दिन
 तक

 सहन  नहीं  किया  जायेगा  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  स्वयं  ही  साहस  करके  राग  बढ़ना  ष्पक्षता  से

 इस  समस्या  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  मैं  नहीं  चाहता  कि  एक  ही  पक्ष  की  बात  सही  मान ली  धाये  ।

 लेकिन  सही  कौन  है--इसका  निर्णय  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  व्यवस्था  की  है  ?  इस  प्रकार  के

 भ्र न्याय  के  निराकरण  का  इलाज  कया  है  ?  समय  समाज  में  हर  प्र न्याय  का  कोई  इलाज  होना  चाहिये  ।

 परन्तु  हमारी  समस्या  एसी  है  कि  हमारे  सामने  कोई  मार्ग  ही  नहीं  है  जिस  पर  चल  कर  हम  इस

 अन्याय  का  निराकरण  करा  सकें  |  दुर्भाग्य  की  बात  तो  यह  है  कि  हमारी  विनम्रता  का  शलत  as  लगाया

 गया  है  ।

 हमें  सलाह
 दी

 जाती  है  कि  भाइयों  की  में  बैठ  कर  बातचीत  करो  मौर  art  समस्या

 का  हल  निकाल  लो
 ।

 हम  वह  भी  करके  देख  चुके  हैं
 ।

 महाराष्ट्र  सरकार  भर  मैसूर  सरकार  की  भोर  से

 दो-दो  प्रतिनिधि  भेजे  गये  थे
 ।

 लेकिन  वे  किसी  भी  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंच  सके  थे  ।  श्री  पाटनकर  घौर a

 श्री  mee  ने  अलग-अलग  झपने-घ्पने  प्रतिवेदन  तैयार  किये  वे  शायद  श्री  सरकार  को  मिल
 भी

 गये

 होगे
 I~  कहा एएए  ए

 मूल  १६  में
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 गृह-कार्य  दूमत्रो ची  लाल  बहादुर  :
 प्रभी  नहीं

 गच्नी शं० शा० मोरे शे  Mo  मोरे  :  तो  जल्द  ही  मिलने  वाले  होंगे
 ।

 इसलिये  वापसी  तौर  पर  बातचीत  द्वारा

 मसला  तय  करने  की  बात  तो  निष्फल  सिद्ध  हो  चूकी है  |

 दूसरा  मार्ग  है  कार्यपालिका  के  हस्तक्षेप  का
 ।

 केन्द्रीय  सरकार  मैसुर  महाराष्ट्र
 के

 कांग्रेस  के

 कार्यकर्ताओं को  नाराज  क्यों  किया  जाये  |  इसीलिये सरकार  इसे  टालतो  जा  रही हैं  ।  भ्रच्छा  तरीका  तो

 होता  कि  मामला  एक  न्यायिक  निकाय  को  सौंप  दिया  जाता  |

 झाइचर्य  की  बात  है  कि  इसके  बारे  में  सीमा  आयोग  का  सुझाव  क्यों  नहीं  माना  गया  ।  इसी

 मामले  को  न्यायिक  आयोगों  के  क्षेत्राधिकार  से  बाहर  क्यों  रखा  गया  जल-विवादों को  भी  न्यायिक

 न्यायाधिकरण ों  द्वारा  हल  करने  की  व्यवस्था  मौजूद  है  ।  नदी  बो  अघिनियम  में  भी  यही  बात  कही

 गई  है
 ।

 लेकिन  इस  इतने  महत्वपूर्ण  मसले  को  न्यायिक  न्यायाधिकरण को  सौंपने  की  व्यवस्था  क्यों

 नहीं की  गई  है  ?

 में  गृह-कार्य  मन्त्री
 को

 बताना  चाहता  हूं  कि  इस  मसले  को  लेकर  जनता  के  दिमाग  में  बड़ी  उत्तेजना

 महाराष्ट्रियों  ate  मैसूर  के  महाराष्ट्रीय  लोगों  के  सामने  यहीं  प्रश्न  सबसे  अधिक  महत्वपूर्ण  शर

 फौरी  मैसुर  के  कुछ  मित्र  कहते  हैं  कि बेलगाम  तो  छः  वर्ष  से  मैसूर  राज्य  के  अधीन  है  ।  यदि

 इस  तरह  दिया  जाये  तो  कया  काइमीर  का  पाकिस्तान  द्वारा  दबाया  शझा  क्षेत्र  इतने  वर्ष  बाद  श्री

 किताब का  हो  जायेगा  ?

 न्याय  की  यहीं  मांग  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  इसमें  हस्तक्षेप  करे  कौर  इस  अन्याय  निराकरण

 हो  ।

 fart  बाकर  चली  मिर्जा  (  )  :  गृह-कार्य  मन्त्रालय  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण  मन्त्रालय  है  ग्रोवर

 गृह-कार्य मन्त्री  बड़े  विनम्र  और  संयत  स्वभाव  के  मन्त्री  हैं  |

 गृह-कार्य  मन्त्री  को  देश  की  सभी  जटिल  से  जटिल  सदस्यों  का  सामना  करना  पड़ता है
 झर

 वह  सचमुच  बड़ी  कार्य-कुशलता  से  उनको  हल  करते  हैं  ।  उन्होंने  कचार  की  मास्टर

 तारा  सिंह  के  भ्रनशन  से  उत्पन्न  परिस्थिति  इत्यादि  का  बड़ो  कुशलता  के  साथ  सामना  किया  है  ।

 हमारे  देश
 की  जनसंख्या ४०  करोड़ के  करीब  है  ।  यदि  हमारे  यहां  राष्ट्रीय  एकता  हो  जाये  तो  हम

 इतिहास  की  धारा  का  रुख  बदल  सकते  हैं  ।

 देश  के  विभाजन  से  देश  के  शरीर  पर  ज़ो  जख्म  लगे  वे  कभी  तक  पुरी  तरह  भर  नहीं  पाये  हैं  ।

 हमारे  देश  मे  राज  भी  साम्प्रदायिक दल  मौजूद  हैं  ।  राष्ट्रीय  एकता  का  आन्दोलन तब  तक  सफल

 नहीं  हो  सकेगा  जब  तक  हम  साम्प्रदायिक  दलों  कौर  a  छूट  दिये  रहेंगे  ।  कुछ  साम्प्रदायिक

 दल  अपने  प्रदेश  को  भारतीय  संघ  से  बाहर  निकालने  की  भी बातें करते  हैं  ।  ऐसे  लोगों  को  बर्दाश्त नहीं

 किया  जाना  चाहिय े।

 हम  विभिन्नता  में  एकता  की  बात  करते  जहां  तक  जीवन  के  सत्य  का  सम्बन्ध  है  उसमें  कहीं

 विभिन्नता  नहीं  है  ।  सत्य  एक  है  विभिन्न  घर्मानयायी  होने  पर  भी  हम  सत्य  की  खोज  मे  एक  हैं  ।

 ल  ata में



 १४  wane  अत दात नाको माग को  ALT  Yo

 एक  दिन  में  गोल  डाकखाने  के  पास  गिरजाघर  की  तरफ  खड़ा  था  ।  वहां  एक  किसान  ने  जब  मदर

 मेरी  की  मूर्ति  देखी  तो  श्रद्धा  से  उसका  सिर  झुक  गया  कयोंकि  वह  भारतीय  था  ।  उसमें इस  प्रकार  के

 संस्कार हैं  ।

 साम्प्रदायिकता का  झगड़ा  शिक्षितों  ने  पदा किया  है  ।  वे  हो  देश  के  सीधे  सादे  लोगों  को

 काते  हैं  ।  हमारा  लक्ष्य  एकता  होना  चाहिये  भ्र नेक ता  नहीं  |  उदाहरण  के  लिये  में  भ्रल्पसंख्यकਂ वग  का

 व्यक्ति  हूं  फिर  भी  चुनाव  में  सब  लोगों  ने  मुझे  वोट  दिया  चाहे  वे  किसी  भी  धर्मं  के  अनुयायी  हों  ।  हम

 चार  मुसलमान  उम्मीदवार  थे  जिनमें  से  तीन  जीते  जब  कि  वोट  देने  वाले  ey  प्रतिशत  हिन्दू  थे  ।

 कॉंग्रेस  ने  अनुसूचित  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  aa  तक  पानी  को  तरह  रुपया  बहाया  है

 फिर  भी  उनके  अधिकतर  वोट  विरोध  में  गय  ।  ag  दशा  पिछड़े  वर्गों की  इन  लोगों  के  साथ  इतनी

 रियायत  करना  ठीक  नहीं  है  ।  भेदभाव  केवल  से  ही  नहीं  पक्षपात  से  भी  बढ़ता  है  ।  मेरा तो  यही

 कहना  है  कि  इन  लोगों  के  लिये  जहां  जहां  रक्षित  स्थान  हैं  वे  सब  समाप्त  किये  जाने  चाहियें  ।  देश  में

 एकीकरण  तब  ही  हो  सकेगा  ।  यदि  इतनी  जातियां  are  उपजातियां  बराबर  चलती  रहीं  तो  wat

 करण  की  भावना  नहीं  पनप  सकती  ।

 मेरे  मित्र  श्री  त्रिवेदी  ate  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  ने  पाकिस्तान  से  arg  शरणार्थियों  की  बात

 कही है  ।  लेकिन  वे  भी  यह  भी  कहते  हैं  कि  ग्रल्पसंख्यकों की  बदला  बदली  कर  ली  यदि

 स्तान  म॑  कोई  UTA  करता  है  तो  FAT  इस  का  यह  ग्रंथ  है  कि  भारत  के  सब  म्  सामानों  को  बाहर  फेंक

 दिया  जाय  ।  हमे  अनेकता  की  भावना  छोड़  कर  एकता  पर  बल  देना  चाहिये  |  में  मझे  एक  बात

 श्र कहनी है श्रौर वह है है  कौर  वह  है  कि  निवारक  निरोध  अधिनियम  के  बारे  में  ।  प्रजातन्त्र का  यह  मूल

 सिद्धान्त  है  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  पर  ख  ली  अदालत  मे  मुकदमा  चलाया  जाय  ।  हमें  ग्रा जा दी  हासिल  किये

 चौदह  वर्ष  हो  गय  प्रौढ़  हमारे  यहां  अब  भी  निवारक  निरोध  afafaaa  मौजूद  है  जिसके  wetter  किसी

 भी  व्यक्ति  को  हिरासत  मे  लिया  जा  सकता  है  ।  में  गुह-कराये  मंत्री  से  अनुरोध  करता हुं  कि  वे  इस  कानून

 को  रह  करने  की  जल्दी  ही  कार्यवाही करें  ।

 श्री  श्रॉफ़ सिह  (  )  आदरणीय  उपाध्यक्ष  महोदय  सरकारी  सेवाशर्तों  में  ऊंचे

 शिकारियों के  लिये  जो  argo  To  एस०  परीक्षाएं  होती  हैं  उनका  नसर  काफी  प्रति  नहीं  है  ।  इसकी

 बजह  से
 जब  अपनी  परीक्षाएं  देकर वे  बहाल  होते हैं

 प्रौढ़
 अपना  कार्यभार  सम्भालते हैं

 तो  भली  भांति  सम्भाल  नहीं  पाते  हमारे  जो  पिछले argo  सी०  एस०  लोग

 हैं  योग्यता  में  ale  राज  भाई पु  एस०  की  परीक्षा यें देकर  ae

 हैं  उनमें  जमीन  कौर  mena  का  wat  रहता  इसलिये  इस  बात  पर  ध्यान

 देना  चाहिये  ।  हमारे  भाई  सी०  एस०  अफसर  बराबर  घटते  जा  रहे  हैं  कौर  राज  उनकी

 संख्या  १९६  ही  रह  गयी  है  ।  मालम  एसा  होता  है  कि  उनके  साथ  साथ  हमारे  प्रशासन  का  काय  भी

 घटता  जा  रहा  है  ।  इस  के  लिये  घ्यान  देना  ही  चाहिये  |

 साथ  साथ  इस  बात  पर  भी  घ्यान  रहे  कि  भाई  ए०  एस० की  परिवारों  का  स्तर  ऊंचा

 किया  जाए
 प्रौढ़

 इस  बात  का  भी  ध्यान  रहे
 कि

 हमारे  रों  के  भ्रत्दर  जो  पुरानी  नौकरशाही  की

 भावनायें हैं  वे  भी  कम  हों  ताकि  वे  सद्भावना  से  जनता  की  सच्ची  सेवा  कर  सकें  |

 साथ  साथ  मे  सरकार का  घ्यान  इस  बात  की  दनो  भी  दिलाना  चाहता  हूं  कि  काडर  के  मुताबिक

 १४७  अफसर होने चाहिएं होने  लेकिन  कभी  तक  सरकार  काडर  को  पूरा  नहीं  कर  सकी  है  ।

 तक  केवल  RGRy  ही  तैयार  हुए  हैं  प्रः  इनका  भी  बटवारा  समानता  के  साथ  नहीं  |

 बाज
 बाज  प्रदेशों  का  हाल  तो  बहुत  ही  बुरा  है  ।  दिल्ली  पौर  हिमाचल प्रदेश  में  ३५  की

 संख्या  होन

 लेकिन  वहां  १२  ही  हैं  ।  यानी  एक  तिहाई  हैं  ।  साथ  ही  साथ  क़सम  म  ११७  के  बजाए  ८१  हैं

 1196  (Ai)
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 तो  इस  तरफ  ध्यान  देना  चाहियें  प्रौढ़  साथ  साथ  इस  बात  पर  भी  घ्यान  देना  चाहिये  कि  हमारे  काडर

 की  संख्या  पूरी  क्यों  नहीं  हो  रही  है  ।  अफसरों  के  पहुंचने  में  कोई  दिक्कत  है  या  सरकार  की  तरफ  से  कोई

 दिक्कत  है  ।  जो  दिक्कत  हो  उसको  दूर  करना  चाहिए  |

 साथ  ही  साथ  में  इस  बात  पर  भी  गृह-मन्त्रालय  का  घ्यान  दिलाना  चहता हुं
 कि  राजनीतिक  एकता

 कायम  रखना  उनका  काम  है
 ।

 में  सरकार
 को

 बताना  चाहता  हूं  कि  अब  तक  जो  कार्य  चल  रहे  हैं  उनसे

 फूट  ज्यादा  बढ़  रही  है  ।  सरकार  को  इस  ग्रो  भी  कड़ाई  के  साथ  ध्यान  देना  चाहिए  |

 एक  चीज  यह  भी  निवेदन  करनी  है  कि  जो  हमारे  राजनीतिक  दल  हैं  उनमें  जो  सत्तारूढ़  दल

 है  वह  हमारे  प्रशासन  के  कार्यों  में  बड़ा  बाघक  रहता  है  र  वह  समझता  है  कि  संविधान  में  शायद  उसको

 ही  मौलिक  अधिकार मिले  हैं
 ।

 इस  तरफ  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ताकि  न्याय  में  बाधाएं
 न

 उपस्थित

 साथ  ही  साथ  में  इस  बात  पर  भी  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जो  राजनीतिक  दल  हैं  उनके

 पीछे  बड़ी  सी०  भाई  डी०  लगायी  जाती  है  ।  आचार्य  कृपलानी  ने  भी  शिकायत  की  थी  कि  उनके

 झागे  पीछे  इस  किस्म  की  सी  ०  भाई  डी०  लगी  रहती है  ।  यह  कोई  प्रति  बात  नहीं  सत्तारूढ़ दल

 को  यह  नहीं  समझ  लेना  चाहिए  कि  देश  सेवा  का  ठेका  उन्हीं  का  है
 ।

 सरकार  का  घ्यान  एक  कौर  बात  की  पोर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  ग्राम जोਂ
 ८  ०  प्रतिशत  जनता

 ग्रामों  में  रहती  किसान  उनकी  रक्षा  ठीक  से  नहीं  हो  पा  रही  है
 ।

 श्री  त्यागी  :  यह  बात ठीक  है
 ।

 श्री  sere  fag
 :

 इसमें  दिक्कत  यह  है  कि  एक  एक  थाने  में
 दो  दो

 सौ  गांव  हैं  शौर  थाने  में  १६

 सिपाही  प्रौढ़  दो  तीन  दरोगा  होते  हैं  ।  वह  उनकी  करने  के  लिए  are  की  दशा  में  कामयाब  नहीं

 होते  मेरा  सुझाव है  कि  ग्रामवासियों की  रक्षा  के  लिए  सरकार  लाइसेंसों की  नीति  को  दल का कर  दे

 ताकि  ग्रामवासी
 लोग  श्राप  प्रगति  रक्षा  कर  सकें  प्रौढ़  समय  पड़ने  पर  देश  की  रक्षा  के  काम  में

 भी  aa

 एक  बात  में  ग्रोवर
 कहना  चाहता  ।  आजादी से  पहले  कारतूसों  का  भाव

 ७
 रुपया  सैकड़ा

 लेकिन  श्राज  कारतूसों का  भाव  २५  रुपया  प्रति  सैंकड़ा है  ।  कारतूसों का  भाव  गिराया  जाए  शौर  साथ

 साथ  लोगों  को  बन्दूक  लेने  की  सुविधा  मिले  ate  उनको  बन्दूक  चलाना  सिखाया  जाए  ताकि वह

 स्वयं  भ्र पनी  कर  सकें  प्रौढ़  समय  पर  देश  की  भी  रक्षा  कर  सकें  ।

 गृह-कार्य  मंत्रालय  की  मांगों  के  सम्बन्ध में  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये  :--

 कटौती  की मांग
 कटौती

 समय  प्रस्ताव  श्रस्तावक का  नाम  कटौती  का  ग्रा घार  राशि

 सख्या

 व  य  ae  Pea  क  अ  .  re  ene  Sf  er  लि  i  ee  eens  eager  ne  en  क  ह

 fas  ३.  श्री  वासुदेवन  नायर  उम्मीदवारों
 के  राजनैतिक  विचारों

 ak  घट

 के  पर  उन्हें  कर  १  रुपया

 नौकरी  देने  में  पक्षपात  की  जाय  ।

 है Ya  ४
 श्री  वासुदेवन नायर  संघ  क्षेत्रों  में  पूर्ण  प्रतिनिधि afer

 घटा

 सरकार न  बनाने की  नीति  १  रुपया

 की  जाय ।  लाा
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 कटौती  की

 प्रस्तावक का  नाम  कटोती  का  शब्  रिकी

 meres  peregrine  oe  a

 VG  ५  श्री  वासुदेवन  नायर  संघ  लोक  सेवा  हारा  लिये
 घटा

 गये  उम्मीदवारों  की  पुलिस  कर
 १

 रुपया

 द्वारा  जांच

 VE  श्री  रामसेवक  यादव  भ्रष्टाचार  कौर  पक्षपात  समाप्त  १००  रूपये

 करने  की  आवश्य  कता

 Na  हिन्दी  तथा  ग्रन्थ  प्रादेशिक  ी  200  रुपये

 को  सरकारी  भाषा  भ्र ौर  शिक्षा

 तथा
 सरकारी

 सेवा  के
 लिये

 प्रतियोगिता  परिवारों  का

 नाने  मं  असफलता

 है  ै  श्री  रामसेवक  यादव  त्रिपुरा  श्र  हिमाचल  १००  रूपये

 बनाने  मं  अ्रसफलता

 Na  20  श्री  रामसेवक  यादव
 सभा  में  पिछड़े  at  प्रायोगिक  के

 १००  रुपये

 प्रतिवेदन  पर  चर्चा  करने  की

 Mu  ११  श्री  शिवपुरी  स्वामी
 पंचायत  ग्रामों  के

 प्रत्येक  समूह में  १००  रुपये

 की  श्राव्य कता

 Nu  श्र  श्री  नम्बियार  सरकारी  कम  वासियों  के  साथ  १००  रुपये

 पद्धति लागू  कर  निबटाने
 का

 qa  कथन  को  क्रियान्वित  करने

 में  असफलता

 Vs  श्री  नम्बियार
 श्राम  हड़ताल  में  भाग  लेने  वाले

 १००  श्यो

 पद-च्यूत  कर्मचारियों  को  फिर
 ~

 म

 है ¥ o5  श्री  नम्बियार  सरकारी  सेवाशर्तों  में  विशेष  १००  रूपये

 नीतिक  विचारों  के  a4

 पदों  ग्रोवर
 पदोन्नतियों

 में  पक्षपात
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 कटौती  कटौती  की

 स्तावक  का  नाम  राशि

 eS eS et EN SE A Ny SRS  nem

 VG  श्श्  श्री  नम्बियार  १००  रुपये में  पुत्र  परिचय

 की  जांच  के  बारे  में  पुलिस

 ret
 को  दिया  गया  महत्व

 Va  शद  श्री  दशरथ  देव  १००  रुपये
 त्रिपुरा  के

 अल्पसंख्यकों
 को

 यक  परिमाण  गौर

 बारीक
 गारंटी  देने  की

 भ्रावब्यकता

 Ca  219  श्री  दशरथ  देव  जून  कौर  FEEL  में  १००  रुपये

 सब-डिवीजन

 में  श्नादिमजातीय  शरणार्थियों

 पर  पुलिस  द्वारा  अत्याचार

 दै Ws  कप  श्री  दशरथ  देव  स्तान  से  वाले  ख़ादिम  १००  रुपये
 जातीयਂ  शरणार्थियों  को  त्रिपुरा

 भ्रयवां  अन्यत्र  कारण  देने  की

 अव रु यकता

 द ै. i  श्री  दशरथ  देव  १००  रुपये ख़ादिम  जातीय  योजना  के

 की  आवश्यकता

 Cs  २०  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  १७०  रुपये

 जातियों  में  से  नख़ील  भारतीय

 सेवा  अधिकारियों  की
 नियुक्ति

 Va  श्री To  में  पाकिस्तानियों  का  १००  रुपये २१

 कत  प्रवेश

 रोकते

 में
 भ्र

 सफलता

 प  गेर  श्री
 (०  बेहतर  प्रशासकीय  चौकसी  की  १००  रुपये

 भ्रावइ्यकता

 ft  RR  थी
 To  न्याय  को  कम  खर्चीला बनाने  के  १००  रुपये

 लिये  अदालती  फीस
 को

 ¥5  र्२६  श्री  वॉरियर  वार्षिक  सहायक  श्री  १००  रुपये

 लेकर  सचिवालय  के  सहायकों

 श्रावदयकता



 १४  १८८४  अनुदानों  की  मांगें  Vox?

 कटौती  कटौती  की

 संख्या  प्रस्ताव  प्रस्तावक का  नाम  कटौती  का  श्राघार  रानी

 संख्या

 ee  aa  Re  eet  ec  a  ba  CEE  aa  et  es

 Vo  २२७  श्री  वॉरियर  वार्षिक  विभागीय  परीक्षा  द्वारा  too  सफ

 सहायकों को  क»  के

 पदों  पर  उन्नत  करने  के  लिये

 समान  अवसर देने  की

 आवश्यकता

 Vz  २२८  श्री  बैरियर  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  में  होने  १००  रुपये

 वाली  रिक्तियों की  पूर्ति के

 लिये  सहायकों  से  सेक्शन  भ्रमर

 के  लिये  पदोन्नति का  समेकित

 आधार  बनाने  की  श्रावदयकता

 ¥c  श्री  वारियर ३०  सहायकों  के  लिये  बेहतर  वेतन  १००  रुपये

 स्तर  की  श्रावद्यकता

 है ६-1  श्री  Uo २३१  भारत  के  उत्तर  उत्तर  पूर्वी  १००  रुपये

 क्षेत्र  में  ख़ादिम  जातियों के

 कल्याण  विद्वेष

 स्वास्थ्य कौर  संचार  के  काम

 को  प्रिक  गतिशील बनाने  की

 आवश्यकता

 Wo  श्री
 २३९  गुप्त  सूचना  विभाग  होदा  बनाने  oa  रुपये

 की  श्राववयकता

 Wc  शट  श्री  Tea  अनुसूचित  ख़ादिम  १००  रुपये

 जातियों झर  मैदान  में  रहने
 वाले  श्रादिमवासियों  के  लिये

 कल्याण  विभाग  की  श्रावइ्यकता

 We  RRs5  श्री  वारिधर  राज्यों  द्वारा  राष्ट्रपति की  अनुमति  Yoo  रुपये

 के  लिये  भेजे  गये  विधेयकों की

 जांच  att  परामर्श  को  अधिक

 शीघ्र  पुरा  करने  की

 कता

 er  श्री  वॉरियर  प्रस  कौर  प्रेस  वालों  को २४१  १००  रुपये

 पालिका  के  दबाव  से  बचाने  क

 लिये  विधान  बनाने  की

 WIRTH TT
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 कटौती

 संख्या  प्रस्ताव  प्रस्तावक का  नाम  कटौती  का  आधार  कटौती  की

 संख्या  राशि

 बन  a  cr  ay  wc  et  कलपा  et  et  टस  टणाणाणत

 Ve  २४४२  श्री
 प्रण

 ब्०  राघवन  संविधान  द्वारा  श्रनुरक्षित  मूल  १००  रुपये

 भूत  अधिकारों का  दुरुपयोग

 रोकने के  लिये  लंक्कादीव

 मिनिकाय द्वीप  विनियमों  में

 संशोधन करनें  की  श्रावव्यकता

 है  है  २३  श्री to  व०  राघवन  केरल  कृषि  सम्बन्ध  अधिनियम  १००  रुपये

 को  मिनिकाय  atc

 अ्रमीनदीव दीपों  में  लागू  करनेਂ

 की  श्रावद्यकता

 Wa  RAE  श्री प्र  ख०  मिनिकाय  ait  १००  रुपये

 दीवी  द्वीपों  में  ऋण  विधि  लागू

 करने  की  श्रावइ्यकता

 Cz  VHX  श्री प्र  ब०  विधि  विषयों  पर  १००  रुपये

 मिनिकाय कौर  श्रमीनदीवी  द्वीप

 प्रशासन को  परामशं  देने  के

 लिये  पुरे  समय  के  हेतु  विधि

 परामर्शदाता की  नियुक्ति  की

 VT
 २१६

 श्री Yo  ao  मिनिषा zt, aa  कौर  १००  रुपये

 दीवी  द्वीपों  के  लिये  न्यायिक

 सुधारों की  आवश्यकता

 Sz  RAY  श्री Ho  व  मिनिकाय  कौर  १००  रूपये

 दीवी  द्वीपों  में  कार्यपालिका

 कौर  श्रमी नदी वी  द्वीपों  में

 कार्यपालिका को  न्यायपालिका

 से  पूरक  करने  की  आवश्यकता

 Vz  RAS  श्री  प्र ०  व०  राघवन  मशीनी  मत्स्य ग्रहण  नौकरियों  के  १००  रुपये

 निवेदन के  लिये  लक्का दीव

 द्वीप वासियों को  प्रशिक्षित  करने

 के  लिये  प्रशिक्षण केन्द्र  खोलने

 की  शरार
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 ह

 ह

 में  की  मांगें

 कटौती  की

 कटौती  का  श्राधार  राशि संख्या
 प्रस्ताव

 प्रस्तावक का  नाम

 re  re  एए  AY  ES  SD  SN  AD  DS  ES  SAN  ene  Saag

 ह ैNz  RHE  To  Fo  राघवन  मिनी  काय  ate  १००  रूपये

 दीवी  द्वीपों  में  अधिक  अस्पताल

 श्र  डिस्पेन्सरियां खोलने  की

 श्रावर्यकता

 VE  २६०७  श्री  श्र०  व०  राघवन  मिनिकाय  are  १००  रुपये

 दीवी  द्वीपों  में  बच्चों  क  afr

 पार्कों की  श्रावइ्यकता

 VE  २६१  श्री  To  व०  राघवन  १००  रुपये

 दीवी  द्वीपों  में  जल  तथा  सड़क

 परिवहन को  सुधारने  की

 आवश्यकता

 दि  २६२  श्री  Fo  राघवन  मिनी  काय  शर  १००  रुपये

 देवी  द्वीपों मैं

 करघा
 wie

 चटाई  बुनने  के  प्रशिक्षण केन्द्रों

 की  श्रावइ्यकता

 ह 63  २६३  श्री Ho  Fo  राजभवन  कीर्ति  द्वीपों  मैं  fastatt  लगाने  की  900  सोये

 आवश्यकता

 ईद  रद्  श्री  Ho  ब०  राघवन  gata  गौर  अमीनी  में  लड़कियों  १००  रुपये

 के  अधिक  हाई  स्कूल  खोलने

 की  श्रावदयकता

 ¥o  २६५  श्री  fo  व०  राघवन  मिनी  काय  are  १००  रुपये

 दीवी  द्वीपों  में  डाक  सुविधायें

 सुधारने की  आवश्यकता

 है  1  रद्द  श्री  त्०  वं०  राघवन  मिनी  काय  कौर  १००  रुपये

 दीवी  द्वीपों  में  से  किसी  में  हवाई

 बनाने की  श्रावस्यकता

 Mz  Rey  श्री  प्र ०  व  राघवन  मिनिकाय  शौर  १००  रुपये

 dat  द्वीपों  में  बदगारा  हिरनों

 की  नस्ल  बढ़ाने  की  श्रावइ्यकता

 VS  २६८  श्री  न  न  राघवन  मिनिकाय  site  १००  रुपये

 दीवी  द्वीपों  में
 पेंट

 बंगले

 बनाने  की
 श्रावशयकता लि
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 x  2

 लीडिग  uN  RSE  SAEED  ten  PST  A  a  निल  ग  लेटिए

 ३०७  श्री  रा०  बुझा  |  भारतीय  १००  रुपये

 राजनीतिक  way  में  मणिपुर

 श्र  त्रिपुरा मिलाने  के  लिये

 तुरन्त  कार्यवाही की

 न  १००  रुपये att  लहरी  सिंह  देहली  में  विधि  ग्रोवर  व्यवस्था

 की  सन्तोषजनक  अवस्था

 . <4  Rw  १००  रुपये श्री  लहरी  fag  बहुमूल्य  are  ag  पेचीदा
 निक  प्रक्रिया

 है  देर५  श्री  लारी  सिह  प्रशासनिक  झर  न्वनाथयिक  १००  रुपयें

 शिका
 में  राजनैतिक

 ay

  ै६.1  भारतीय  साक्ष्य  saraga  की न  श्री  लहरी  सिह  १००  रुपये

 घारा  २७  के  दुरुपयोग को

 रोकने  में  असफलता

 ह 1.1
 दे  १७  श्री  लहरी  fag  पिछड़ी  हुई  जातियों  की  श्रमिक  १००  साये

 अवस्था को  अच्छा  बनाने

 के  कदम

 उठाने  में  सफलता

 है ¥ t-1  ३१८  १००  रुपय श्री  लहरी  सिंह  पिछड़ी  हुई  जातियों  के  सुधार

 के  लिये  पिछड़े at  आयोग  की

 सिफारिशों  के  कार्यान्वयन की

 हता

 Yo  RE  श्री  वॉरियर  उन  सहायकों  तालिका  १००  रुपये

 बनाने  के  बार  में  केन्द्रीय

 लॉक  सेवा  ara की  मंत्री

 के  कार्यान्वयन  में  जो

 कि  PEAKE  १९६०  की

 परिवारों  के  आधार  पर

 आयोग  द्वारा  घोषित  योग्यता

 सूची  में  स्थान  नहीं  प्राप्त  कर

 सके

 है  ६  ३  Ro  श्री  वॉरियर  १००  रुपये पुलिस  सत्यापन  के  लिये  राज्यों

 को  गोपनीय  weal  को

 वापिस  लेने  की  श्रावय्यकता
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 g  रे  रे  v

 २१  श्री  वॉरियर  दोषों  की  जांच  में  तृतीय  दर्जें  १००  रुपये

 के  तरीकों का  प्रयोग

 ३२२  श्री  वॉरियर  सब  जिला  मुख्यालयों  में  केन्द्रीय  १००  रुपये

 लोक  सेवा  आयोग  के

 केन्द्रों  की  आवश्यकता

 Yo  २२ डे  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  राष्ट्रीय  एकता  लाने  में  सफलता  १००  रुपये

 vc  र  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  प्रवासन  में  पक्षपात

 देरी  को  दूर  करने  में

 असफलता

 द  २२४  श्री  नम्बियार  केन्द्रीय  सचिवालय  में  PERE  १००  रुपयें

 १९६०  की  असिस्टेण्ट

 verse  परीक्षा तर ों  में  पास  हुए

 उम्मीदवारों  की  तालिका

 बनाने में  देरी

 ह  रेश  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  गह  तथा  सीमा पर  संकटकालीन  १००  समय

 स्थिति  को  संभालने के  लिये

 सर्वदलीय  सरकार  की

 यकता

 Yo  र  श्री स०  राज्यों  में  पृथक  ख़ादिम  जाति  १००  रुपये

 कल्याण  विभाग  बनाने  की

 ्राघइयकता

 १  २७२  श्री  वॉरियर  राशिਂ  उठा देश  में  कानूनों  का  प्रशासन

 कर  है

 रुपया  कर

 दी  जाएं

 १  RR  श्री  बैरियर  जजों  के  लिए  वकीलों  में  से  राशि  घटा

 नियुक्ति  कर

 रुपया  कर

 दी  जाए

 RE  श्री  वाई रियर  न्याय  को  सस्ता  करने  की  १००  सबसे

 आवश्यकता

 श्र  20  श्री  वॉरियर  और  १००  रुपये

 भारतीय  दंड  संहिता को
 =

 पुस्तक  संहिता  द  करने की

 ग्रावर्यकता
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 श  र  v  y

 शश  देर  श्री  वारियर
 career  प्रक्रिया  को  सरल  १००  रुपये

 बनाने  की  श्रावइयकता

 ध  ३२  श्री  बैरियर  सर्वोच्च  न्यायालय को  कामिक  १००  रुपये

 संघों  द्वारा  कपिल  करने

 के  लिए  बहुत  फीस  कर  दिया

 जाना

 १  श्री  वॉरियर  ait  न्यायालय-शुल्क  १००  रुपये

 हटाने की  श्री वश्य कता

 श्रे  ड  श्री  वॉरियर  न्यायसभा  प्रणाली को  पुनः  १००  रुपये

 करने  को  आवश्यकता

 द्  श्री  वॉरियर
 कार्यपालिका न्यायपालिका  १००  रुपये

 को  बिल्कुल  पृथक  करने  की

 श्रावइयकता

 शश्श  रद  श्री  बैरियर  as  १००  रुपये प्रक्रिया  संहिता  शहरों

 भारत  दंड  संहिता को

 संहिता  बद्ध  करने की

 प्रा वद यकता

 ९  ३७  श्री  नम्बियार  कराई  पी०  ऐस ०  के  १००  रुपये

 विकेन्द्रीकरण  mit  राज्य

 सरकारों  को

 mat कौर  केन्द्र  की

 भ्र नुम ति  के  बिना
 नौकरी

 मामले म से  हटाने  के

 पूर्ण  देने  की

 ग्रावइयकता

 शद  CS
 श्री  वासुदेवन  नायर  देहलीਂ  के  लिए  पूर्णतया  १००  रुपये

 निधि  सरकार  की  आवश्यकता

 ५७  है  ह  श्री  वासुदेवन  नायर  हिमाचल  प्रदेश  के  लिए  पूर्णतया  १००  रुपये

 प्रतिनिधि  सरकार  की

 इसका

 Xo  है  श्री  रा०  शिक्षा  शर  स्वास्थ्य  १००  रुपये

 के  में  हिमाचल
 Be

 प्रदेश  a

 विशेष  ध्यान

 यकता



 ४०  १७३७ १४  १८८४  की  मांगें

 rs  y

 दर्द  vig  श्री रा०  अन्दमान  द्वीपों  में  लोक  निर्माण  १००  रुपये

 विभाग के  कुछ  मजदूरों

 की  हाल  की  गोली  चलाने

 की  घटना से  मृत्यु

 4S  श्री  रा०  अन्दमान  दीप  में  लोक  निर्माण  १००  रुपये

 विभाग  के  मजदूरों  को ~
 उचित  माग  मानने  में

 VARTA

 +  ve  श्री  वासुदेवन  नायर  लोक  निर्माण  विभाग  के  मजदूरों  १००  रुपये

 पर  हाल  की  गोली  चलाने
 की

 उचित  द्वारा  जांच

 कराने में  सफलता

 शद  भारत  में  घनी  वाले Xo  श्री
 वासुदेवन  नायर  १००  रुपये

 क्षेत्रों से  बहुत  को
 श्रध्दा

 मान  site  निकोबार  द्वीपों में

 बसाने की  अआआवश्यकता

 श्री  वासुदेवन  नायर  द्वीपों के  प्राकृतिक  संसाधनों  १००  रुपये

 के  विकास  में  सफलता

 हूँ  २  श्री  वासुदेवन  नायर  भुख्य  भूमि  शौर  द्वीपों  में  ars  १००  रुपये

 me  संचार  की

 आवश्यकता

 4S  न  श्री  नम्बियार  १०  FEqR  को  १००  रुपये
 मान  में  मजदूरों  पर  गोली

 चलाना

 YS  yy  श्री  नम्बियार  wart  मजदूरों  की  १००  रुपये

 मजूरी  बढ़ा  कर

 मजदूरों  के  बराबर

 करने  की  अवस्यकता

 4S  Xx  श्री  नम्बियार  mea के  लोगों को  कार्मिक  १००  रुपये

 संघ
 कौर  होने

 इत्यादि  की  सैनिक

 तायें  देंने  की  श्रांवश्यकता  .

 क  ५६  प्री  नम्बियार  wed  में  भारी  १००  रुपये बहुत

 प्रशासन
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 ys  FAC)  श्री  नम्बियार  wer  में  पुलिस  की  हकीकत

 बाई  से  पीड़ितों  का  बर्ताव

 Ze  YS  श्री  वासुदेवन  नायर  wit के  पूर्णतया  Roo  रुपय

 प्रतिनिधि  सरकार  की

 अझवइयकता

 XE  4&  श्री  वासुदेवन  नायर  मनीपुर में  लोक  प्रिय  सरकार  १००  रुपये

 की  मांग  का  कुचलने  के

 लिये  अपनाये  गये  तरीके

 XE  न  राज  मनीपुर  प्राविधिक  १००  रुपये

 शिक्षा  झर  कुटीर  उद्योगों  के

 सुधार  *  झोर  विशेष

 ध्यान  की  झा वद यकता

 ६०  ्र  श्री  दीवार  देव  त्रिपुरा  १००  रुपयों

 28Ro  को  लागू  करने  में

 देरी

 ६०  ्  श्री  दर  देव  त्रिपुरा में  पीने  के
 पानी

 की

 कमी  को  दूर  करने की

 आवश्यकता

 stl  wavy देव  १००  रुपये ६9

 पिल
 निर्वाचन  करने  में

 देरी

 ६०  ६६  श्री  दवाथर  देव  त्रिपुरा  में  अगरतला  नगर  १००  रुपये

 में  पानी  संभरण  कार्यों को

 पूरा  करने  में  देरी

 ्  ददारथ देव देव  त्रिपुरा के
 उन  क्षेत्रों

 में  जहां
 200  रुपये

 wa  कम  सिंचाई

 में
 सुविधायें

 देने

 फलता

 १००  रुपये ६9  &&  att  दीदार ea  fag  में  झुम  लोगों  के

 पुनर्वास  की  गति at  a

 करने की  झ्रावइ्यकता



 Yo  १९ १४  १८८४  )  अनुदानों  की  मांगें

 |  र  v

 ६०  RE  श्री  दीदार  देव  त्रिपुरा  के  भूमिहीन  किसानों  १००  रुपये

 को  भूमि देने  पुनर्वास

 देने की

 यकता

 qo  198.0  श्री  carey  देव  shin  उत्तर  सदर  त्रिपुरा  १००  रुपये

 पर  afer  जातियों  और

 दूसरों के  भूमि  झगड़े

 निपटाने में  असफलता

 न  9X  श्री  दरकार  देव  aa  चीजें  त्रिपुरा  १००  रुपये

 स  ग्रामीण  जातियों को

 हटाए  जाने  के  संरक्षण

 सफलता

 ६०  ७३  श्री  दीदार  देव  उस  क्षेत्र
 में  जहां  झुमिया  लोग  १००  रुपये

 खेती रहते  हैं  झुम  की

 करने  अनुमति  की

 आवश्यकता  जब  तक  उन

 का  भूमि  पर  पुनर्वास न

 किया  जाये

 ६०  oe  श्री  दीदार  देव  ख़ादिम
 के

 कल्याण ों  के  १००  रुपये

 काम
 लिये  त्रिपुरा

 प्रशासन  के  अधीन  एक  अलग

 कार्यपालिका समिति  बनाने

 की  श्रावव्यकता

 ६०  9X  श्री  दीदार  देव  त्रिपुरा  के  विस्थापित  व्यक्तियों  १००  रुपये

 के  पुनर्वास के  लिये  शेष

 कामों  के  पूरा  करने  की  गति

 को  तेज  करने  की  झावइयकता

 ६०  ७1७  श्री  दशरथ  देव  त्रिपुरा में  विस्थापित  व्यक्तियों  १००  रुपये

 को  कृषि  संबंधी  ग्रोवर  दूसरे

 ऋणों  को  बट्ट  खाते  डालने

 की  ध्रावश्यकता

 ०  go  श्री  दीदार  देव  कंचनपुर से  रामिया  बाजार  १००  रुपये

 तक
 सब  मौसमों  में  काम
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 रे  रे

 ६०  पदे  श्री  दशरथ  देव  त्रिपुरा  में  मौरी  फ़ाटक  से  १००  रुपये

 चलने  योग्य  सड़क  के  निर्माण

 क  पुरा  करने  wa

 फलता

 ६०  प्  श्री  दशरथ  देव  त्रिपुरा के  सड़कों  पर  १००  रुपये

 नदियों पर  पुल  निर्माण  को  तेज

 करने  की  आवश्यकता

 ६०  नद  श्री  दीदार  देव  त्रिपुरा में  अ्रादिम  जातियों  १००  रुपये

 वाले  क्षेत्रों  में
 उच्च  स्कूल

 बनाने की  आवश्यकता

 a9 ६०  श्री  दशरथ देव  त्रिपुरा  के
 |
 eee  १००  रुपये

 के  काम  में  पदाधिकारियों  द्वार

 हस्तक्षेप  द्र  करने की

 ग्रा वश्य कता

 ६०  प्€  श्री  दशरथ  देव  १००  रुपये
 त्रिपुरा

 में  दूर  जल-विद्युतीय
 a

 परियोजना  कं  कामों  की

 व्यवस्था

 ६०  Eo  श्री  दशरथ  देव  त्रिपुरा  में  तिहाई  बाजार  १००  रुपये

 जुरी

 नदी  पर  पुल  निर्माण  की

 ो  त  T

 ६०  €१  श्री  दशरथ  देव  १००  रुपये
 त्रिपुरा

 में  सता रामिया  हौज

 कला सा हर बाढ़  संरक्षण

 तरीके  न  अपनाना

 RR  श्री  दशरथ  देव  १००  रुपये ६०  त्रिपुरा में  खौराबिन  में  धान

 के  संरक्षण के  लिये  नहरों  के

 खोदने  इत्यादि  के  काम  को

 तेज  करने  की  झावर्यकता

 ६०  éy  श्री  दीदार  देव  जब  तक  त्रिपुरा  मे  भूमि  सर्वेक्षण  १००  श्यो

 नहीं  होता  तब  तक  सहकारी

 कृषि  संस्थानों  को  पंजीबद्ध

 करने  शौ  afa  देनें का

 स्थगन



 १४  १८८४  अनुदानों  को  मां में  Vo? है

 g  श  दे  y

 ६०  ey  श्री  दीदार देव  हरिपुरा  में
 प्रदूषित  १००  रुपये

 जातियों  atk  अनुसूचित

 जातियों के  विद्यार्थियों  को

 छात्रवृत्तियां  देने  म

 देरी

 &&  १००  रुपये ६०  श्री  दशरथ
 देव

 त्रिपुरा  में
 त्रिपुरा  भाषा  में x

 पुस्तकें देने  में  अ्रसफलता

 न  १००  श्री  देव  अ्रतुसूचित  जातियों  कौर  मुसलमान  १००

 faentaat  को  होस्टल

 धायें  देने  की  DTARAKAT

 ६०  १०३  श्री  दशरथ  देव  जंगलों  के  कर्मचारियों  द्वारा  १००  रुपये

 झुम  क्षेत्र के  बलात्  कब्ज़े

 के  कारण  श्रटारमुसा के
 अदीम  जाति

 झुमिया
 की

 शिकायतें

 Ro  १७  हँ  श्री  SAIC  देव  १००  रुपयें त्रिपुरा में  निर्माण art  के  लिये

 लोहा  सीमेन्ट

 की  पर्याप्त  मात्रा
 देने  की

 अ्रावश्यकर्ता

 नगर ६०  gR  श्री  दशरथ  देव  त्रिपुरा  में  खेवाई  १००  रुपये

 में  ग्रामीण  जाति  छात्राओं  के

 होस्टल  खोलने  में

 असफलता

 ६०  gy  १००  रुपये श्री  दशरथ  देव  त्रिपुरा  मे  राजस्व  बढ़ाने

 के  लिये  नई  प्रस्तावना  के

 कार्यान्वयन  के  स्थान की

 आवश्यकता

 ०  ११६  श्री  बीरेन  दत्त  त्रिपुरा  प्रशासन  क  कर्मचारियों  के  १००  रुपये

 परिचय  बंगाल  के  वेतन  क्रम

 लागू  करना

 द्०  29.0  श्री  बीरेन  दत्त  त्रिपुरा  प्रशासन  द्वारा  राज्य  १००  रुपये

 चारी  संघ  को  मान्यता  न

 दिया  जाना

 ६०  ११८  श्री  बीरेन  दत्त  जनता  कालिज  पर  व्यर्थ  का  १००  रुपये

 खच
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 ६०  g&  श्री  वीराने  दत्त  महाराजा  बीर  विक्रम  कालिज  १००  रुपये

 अगरतला  में  योग्य  प्रोफेसरों

 at  कमी t

 qo  १२०  श्री  बीरेन  दत्त  शिक्षा  विभाग  को  अ्रकेले  विभाग  १००  रुपये

 के  रूप  में  पुनर्गठन करना  |

 qo  १२१  श्री  वीरेन  दत्त  पुनर्वास  ्  के  लिये  स्थापित  १००  रुपये
 केन्द्रों  के  निरीक्षकों  के  पदों

 का  हटाया  जाना  ।

 Go  ्र  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  के  संघ  क्षेत्र  में  लॉक  १००  रुपये

 निर्माण  विभाग  के  पुनर्गठन

 की  श्रावस्यकता

 Zo  FRR  श्री  वीरेन  दत  यात्रा  भत्ता  कम  करने  को  १००  रुपये

 यकता

 ७  Q2v  श्री  वीरेन  दत्त  विमानों  के  किराये  पर  होते  वाले  १००  रुपये

 aug  को  कम  करने  की

 ६०  १२४५,  बनी  सोरेन  दत्त  अगरतला  म्युनिसिपल  कमिटी  १  ००  रुपये

 के  क्षेत्र  का  विस्तार कर  उस

 में  वरद  अभय नगर

 रणजीत नगर  राम

 नगर  जय  नगर  पश्चिम

 को  उस  में  सम्मिलित  करने

 की  आवश्यकता

 ०  १२६  श्री  वीरेन  दस  नगरपालिका  वे  प्रताप  १००  रुपये
 नगर  क्षेत्र  के  लिये

 जनਂ  शौचालयों  की

 व्यवस्था करने  की  आवश्यकता

 %o  १२७  श्री  बीरेन  दत्त  अगरतला में  वाटर  वर्क्स  प्रारम्भ  १००  रुपये

 करने  की  आवश्यकता  जिस

 के  जिए  पंचवर्षीयਂ

 योजना  के  अ्न्तग त॑ त  घन  स्वीकृत

 है

 ६०  १२८  श्री  वीरेन दत्त  त्रिपुरा  के  झ्र गर तला  नगर  के  लिए  १००  रुपये

 पक्का  जल  निस्सारण  बनाने

 की  आवश्यकता  |



 vybe,  Crs  (ata)  अ्रनुदानों की  मांग  Vou?

 रे  े  है  ह

 न  १२६  श्री  वीरेन  दत्त  अ्रगरतला  में  मंडियां  विकसित  १००  रुपये

 करने  की  श्रावस्यकता |

 श्री  वीरेन  दत्त द्०  १३०  त्रिपुरा  के  नान  मेट्रिक  १००  रुपये

 थियों  को  मध्यम  कोटि  का

 उद्योग  प्रारम्भ  कर  के  नौकरी

 देने  में  प्र सफलता

 घ०  १३१  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  में  ख़ादिम  जाति  लोगों  १००  रुपये

 को  बसाने  में  असफलता

 ६०  १३२  १००  रुपये श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  में  भारी  प्रशासन  को  कम

 करने  की  श्रावस्यकता

 Ro  १३३  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  क्षेत्रीय  परिषद ्  के  १००  रुपये

 निर्धारण  विभागों  में

 चार

 ६०  {Rv  श्री  बीरेन  दत्त  त्रिपुरा  में  जल  वीयर  योजना  १००  रुपये

 को  आरम्भ  करने में

 फलता

 ०  R44  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  में  दूसरी  योजना  की  १००  रुपये

 परियोजनाय्रों  को  पुरा  करने

 के  लिए  इस्पात  सीमेन्ट  कौर

 टीम  इत्यादि  के  सभ् भरण  की

 अनावश्यकता

 ६०  १३६  श्री  बीरेन  दत्त  त्रिपुरा  में  अ्रगरतला  नगर  में  १००  रुपये

 शाई ०  टी०  कराई  में  प्रशिक्षित

 लोगों  को  नौकरी  देने  में

 सफलता

 दि  १३७  श्री  वीरेन  दत्त  झ्र गर तला  नगरपालिका  के  पानी  १००  रुपये

 वाले  क्षेत्रों  को  भरने के  लिए

 धन  की  व्यवस्था  करने  की 3.

 श्रावस्यकता

 ६०  35.0  श्री  बीरेन  दत्त  त्रिपुरा  में  उद्योग  आरम्भ  करने  १००  रुपये

 के  लिए  श्रतुदान  देने  की

 श्रावर्यकता

 qo  R€  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  में  लघु  उद्योगों  को  arta

 करने  के  लिए  कर्जे  देने  की  १००  रुपये
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 Ro  १४०  श्री  वीरेन  दत्त  सरकारी  अधिकारियों  का  do-  १००  रूपये

 कारी  संस्थानों  में  प्रधान  तथा

 मंत्रो  बनना

 ६०  S2  श्री  वीरेन  दत्त  पूर्वी  पाकिस्तान  के  पंडों  द्वारा  १००  रुपये

 त्रिपुरा से  मवेशियों  की  चौरी

 रोकने  की  श्रसमधंता

 ६०  १४रे  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  में  ऊपर  बहुप्रयोजनीब  १००  रूपये

 परियोजना  में  धन  का

 व्यय

 न  १४३  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  में  अनुसूचित जाति  के  १००  रुपये

 लोगों  को  पंचायतों के  मंत्री

 नियुक्त  करने  की  आवश्यकता

 ho  vO  श्री  वीरेन  दत्त  १००  रुपयें अगरतला  वायुनुकूल  सिनेमा

 बनाने  का  लाइसेन्स रोक  देना

 श्री  वीरेन  दत्त ६०  १४४  खुले  बाजार  में  त्रिपुरा  में  १००  रुपये

 लोहा  ate  सीमेन्ट  बेचने  की

 अनुमति  देना

 द  ्  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  की  श्रदालतों मे  पड़े  १००  रुपये

 मामलों को  जल्दी  निपटाने  की

 अ्रावइयकता

 Go  ve  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  के  सभी  दफ्तरों  में  १००  रुपये

 लित  कदाचार को  रोकने  में

 असफलता

 ६०  शब्  श्री  वीरेन  दत्त  नियुक्ति  ate  तबादलों मे  त्रिपुरा  १००  रुपये

 क्षेत्रीय  परिषद्  के  शिक्षा

 ६०  १४६३  श्री  बीरेन  दत्त  १००  रूपये त्रिपुरा  क्षेत्रीय  परिषद्  के  सभी

 विभागों में  कदाचार

 ६७  g¥o  त्रिपुरा  की  शिक्षा  प्रणाली  में  १००  रुपये

 श्री  दत्त  अपव्यय  कौंर  योग्यता

 ६०  श्श्  श्री  बीरेन  दत्त  प्रो़  दिक्षा  प्रणाली  की  त्रिपुरा  १००  रुपये

 में  असफलता

 ६०  हश्र  श्री  वीरेन  दत्त  १००  रुपयें त्रिपुरा  के  टिला  क्षेत्र में  जल

 सम्भरण  में  सफलता
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 ६०  RXR  श्री  वीरेन  दत्त  जलसम्भरण में  अधिक  वैज्ञानिक  १००  रुपये

 प्रणाली  को  अपनाने  की

 ६०  ayy  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा के  पिछड़े  वर्गों  के  नाम  १००  रुपये

 मेट्रिक  को  नौकरियां  देने  की

 शआ्रावश्यकता

 ६0  रै  ५४  श्री  बीरेन  दत्त  लोगों  के  रोजगार  के  लिए  कोई  १००  रुपये

 माध्यमिक  उद्योग  चलाने  की

 जरूरत

 ६0  श्श्  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  के  कर्मचारियों  के  समान  १००  रुपये

 त्रिपुरा  में  कार्य  कर  रहे  केंद्रीय

 सरकार  के  कर्मचारियों को  भी

 भत्ता  देने  की म्ावजा ्

 असफलता

 ६०  X9  श्री  वीरेन  दत्त  डाक  तार  कर्मचारियों को  त्रिपुरा  १००  रुपय

 में  उचित  संख्या  ४  क्वाटर  न

 देन ेमें  झसमथंता

 ६०  Qus  श्री  वीरेन  दत्त  लोक  नाटक  हाल  कौर  बच्चों  का  १००  रुपये

 पाके  बनाने  की  श्रावइ्यकता

 ६०  TUE  वीरेन दत्त  त्रिपुरा  के  विस्थापितों  के  कर्जों  १००  रुपये

 के  समाप्त  कर  देने  की

 दय कर्ता

 ६०  १६०  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  में  स्वास्थ्य  कौर  १००  रुपये

 मनोरंजन  के  लिए  अधिक

 धन  की  व्यवस्था करने  की

 झ्रावश्यकता

 Go  १६१  श्री  वीरेन  दत्त  अगरतला  में  स्टेडियम  बनाने  की  १००  रुपये

 आवश्यकता

 ६०  १६२  श्री  वीरेन  दत्त  बेसन-क्रमों  के  मामले  में  त्रिपुरा  १००  रुपये

 कर्मचारियों  के  लिये  भारत

 सरकार  के  नीतियों  को

 चित  रूप  में  कार्यान्वित  किया

 जाना
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 ्  श्री  वीरेन  दत्त  १००  रुपय दे  शश  महिला  कल्याण

 तथा  खादी  ats  के  कार्यों  के

 लिए  गैर-सरकारी  संस्थापकों

 को  प्रोत्साहन देने  की

 इसका

 श्री  वीरेन  दत्त  १००  रुपये द्  tev  त्रिपुरा  के  विकास  आयुक्त के

 काम  arc  अधिकार

 १६५  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  में  मोटर  किराया कम  १००  रुपये

 करने  की  श्रावस्यकता

 द्  रद्द  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  को  विमानों द्वारा  १००  रुपये

 मित  रूप  से  माल  ले  जाने

 की  व्यवस्था करने  की

 यकता

 श्री  वीरेन  दत्त  १००  रुपये ्  2&9  शिप्रा  में  राज्य  परिवहन

 प्रणाली  आरम्भ  करने  की

 ग्रा वश्य कता

 ०  १६८  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा में  मोटर  दुर्घटनाओं को  १  oo  रुपये

 रोकने की  झ्रावश्यकता

 Ro  द्  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा के  चरी  पर
 क्षेत्र  को  बाढ़ों  १००  रुपये

 से  बचाने  की  श्रावद्यकता

 द्  १७०  श्री  वीरेन  दत्त  अ्रगरतला  नगरपालिका  के  प्रताप  १  ००  रुपये

 गढ़  क्षेत्र में  नालियों  की

 इसका

 श्री  वीरेन  दत्त  १००  रुपये ६०  १७१  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित

 ou  जातियों  के  विद्यार्थियों

 को  सहायता  देने  में  असफलता

 RR  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  के  खोंचे  वालों  के  लिए  १००  रुपये

 श्रीवास  व्यवस्था  करने  में

 सफलता

 to  १७३  श्री  वीरेन  दत्त  सहायता देने  में  प्र सफलता  १००  रुपये

 Go  १७४  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  में  कृषि  भूमि  पर  बसे  १००  रुपये

 विकृत  लोगों  को  निकालने  के

 नोटिसों
 को  रोकने  की

 दिखता
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 29k  श्री  वीरेन  दत्त  १००  रुपये ६०  सहकारी  संस्थाओं  में  कदाचार  को

 रोकने में  सफलता

 श्री  वीरेन  दत्त ६०  १७६  maa पड़ने  पर  सहकारी  १००  रुपये

 संस्थानों को  कृषि  के  लिए  कर्ज

 देने  में  genera

 ६०  29s  श्री  वीरेन  wa  त्रिपुरा  के  आदिम  जाति  लोगों  को  १००  रुपये

 कर्जे  माफ  कर  देने  की

 ६०  29  श्री  वीरेन  दत्त  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  पशु  अस्पताल  १००  रुपये

 स्थापित  करने  की  झ्रावव्यकता

 Ro  250  श्री  वीरेन  दत्त  अगरतला में  अध्यापक  प्रशिक्षण  १००  रुपये

 कालिज  स्थापित  करने  की

 आवश्यकता

 ६०  १८९  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  में  स्कूलों  को  आगे  बढ़ाने  १००  रुपये

 शर  प्राविधिक  स्कूल  खोलने

 की  राव  इसका

 द्  १८२  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा के  देहात  में  शिक्षकों के  १००  रुपये

 लिए  क्वाटर  बनाने  की

 आवश्यकता

 ६०  253  श्री  वीरेन  दत्त  १००  रुपये चलाने  वालों  की  सहकारी

 संस्था  को  कर्जा  देने  की

 ग्ावर्यकता

 ६०  av  श्री  वीरेन  क्त  भ्रष्टाचार  को  रोकने  की  १००  रुपये

 ६०  Qay  श्री  वीरेन  दत्त  त्रिपुरा  की  दत्ता  स्टिक  कमंचारी  १००  रुपये

 सहकारी  संस्था  को  सहायता

 देने  की  झ्रावइ्यकता

 ६०  न  sy  वीरेन दत्त  त्रिपुरा  के  औद्योगिक  प्रशिक्षण  १००  रुपये

 संस्था  के  प्र दिक्षित ों  को  बाहर

 ऊंची  दिक्षा  लेने  ate  रोजगार

 प्राप्त  करने  के  अवसर  देने  की

 आवश्यकता

 2Q519
 श्री  वीरेन  दत्त ६०  त्रिपुरा  के  लिए  स्कूल  ate  निर्माण  १००  रुपये

 करने  की  श्रावइ्यकता
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 ण  Qa5  श्री  बीरेन  wa  fager  प्रशासन  द्वारा  त्रिपुरा  १००  रूपये

 शिक्षक  संघ  को  मान्यता  देने

 भ्रावइ्यकता

 १००  न  श्री  बीरेन  दत्त  त्रिपुरा  प्रशासन  के  अध्यापक  १००  रुपये

 अनुशासन  तथा  दंड  नियमों  को

 वापस  लेना

 १००  R&o  श्री  बीरेन  दत्त  त्रिपुरा  में  गैर-सरकारी  स्कूलों  को  १००  रुपये

 १००  प्रतिशत  लेखानुदान  देना

 श्री  बीरेन  दत्त ६०  eR  अध्यापक-विद्यार्थी  अनुपात  १:४०  १००  रुपये

 से  १:३०  करना

 न  Rev  श्री  बीरेन  दत्त  त्रिपुरा  में  इंजीनियरिंग  कौर  १००  रुपये

 स्वास्थ्य  विभाग  का  पूनम ठन

 ६०  &&  श्री  दशरथ  देवਂ  त्रिपुरा  में  स्कूलों  में  दोपहर  का  १००  रुपये

 भोजन  देना

 श्री  दशरथ  देव ६०  २००  खोवई  उपविभाग  में  नवीन  ठाकुर  १००  रुपये

 स्कूल  को  सरकार  द्वारा  ले  लेने

 की  भ्रावश्यकता

 ६०  २०१  श्री  दशरथ  देव  त्रिपुरा  में  राक़िम  जाति  विकास  १००  रुपये

 ale  बनाना

 ६०  २०७  श्री  दशरथ  देवਂ  राक़िम  जाति  झुग्गियों  की  बेदखली  १००  रुपये

 रोकना

 ६०  २१४  श्री  वासुदेवन  नायर  १००  रुपये

 बनाना

 qo  २१७  श्री  दशरथ देव  .  दौरा  नदी  पर  एक  स्थाई  पुल  १००  रुपये

 बनाना

 न  २१९  श्री  सौंपे  केन्द्र  तथा  राज्य  स्तरों  पर  विशेष  १०  ०  रुपये

 विकास  परिषदें  स्थापित  करना

 लचन

 उपाध्यक्ष  महोदय ये  सभी  कंटौती  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  हैं
 ।

 teil  बसुमतारी  :  कांग्रेस  सरकार ने  ग्रनुसूचित झ  जातियां  ate  ग्रामीण  जातियों

 के  लिए  रक्षण  १०  साल  ग्रोवर  बढ़ा  दिये  हैं  ।  इस  से  स्पष्ट है  कि  उन्हें  उस  स्तर  पर  नहीं  लाया

 जिस  स्तर  पर  हम  लाना  चाहते  थे  ।  इस  लिए  कुछ  सदस्यों  का  यह  कहना
 कि  उन्हें  रक्षण

 मूल  wait  में



 १४  १८८४  Woke हुबली  के  पास  हुई  रेल  दुर्घटना  के  बारे  में  बकक््तब्य

 क्यों  दिये  समझ  में  नहीं  प्राता  ।  यदि  श्राप  उन  की  faratt  सम्बन्धी  प्रगति  के  भ्रांकड़े  देखें  तो

 मालूम होगा  कि  उन  की  स्थिति  क्या  साक्षरता देश  में  ५  प्रतिशत से  ४०  प्रतिशत हो  गईं  है  किन्तु

 अनुसूचित  जातियों  ar  भ्रादिम  जातियों  के  मामले  में  ३  से  ४  प्रतिशत  तक  है  ।  सेवाशर्तों  में

 भरती  के  सम्बन्ध  में
 भी

 स्थिति  बहुत  निराशाजनक  है
 ।

 श्री  बाकर  act  मिर्जा  ने  कहा  है  कि
 स्पष्ट

 पानी  की  तरह  बहाया  जा  रहा  किन्तु  केवल  RX  प्रतिशत  रुपया  अ्रादिमजाति  लोगों  की

 जेबों  में  यता है  ।  शेष  के  पास  जाता  है  ।  मुझे  यद  समझ में  नहीं  maria  =  ख़ादिम

 जातियों  के  लिये  पेज  सुविधाएं  क्यों  न  जब  तक  १००  साल  में  भी  उन्हें  ग्न्य  लोगों  के

 स्तर  पर  नहीं  लाया  जा  सकता  ।

 ६०  प्रतिशत  ख़ादिम  जाति  लागों  के  पास  भूमि  नहीं  वे  पहाड़ियां  वृक्षों  आदि

 के  नीचे  शरण  लेते  हैं  उन्हें  वन  विभाग  की  योजनाओं  के  अ्रनूसार  जगह  जगह  फिरना  पड़ता

 इस  लिए  उन  के  पास  कुएं  या  स्कूल  नहीं  होत े।  ख़ादिम  जातियां  में  ऋणग्रस्त ता

 अत्यधिक  शोचनीय  है  ।.  दक्षिण  में  सारी  और  गोठी  की  प्रणालियां  चलती हैं  ।

 कुछ  दिन  हुए  मैने  ग्रादिमजातियों  की  संवादों  में  भरती  शादी  के  बारे  में  ates

 मांग ेथे  किन्तु  मंत्रालय  उन्हें  नहीं दे  सका  ।

 मुझे हम  है  कि  हमने  उन  के  लिये  कुछ खंड  खोले  जिस पर  कुछ  रुपया  खर्च  किया

 जा  रहा है  किन्तु  खेद  है  कि  वे  इन  से  लाभ  नहीं  उठा  क्योंकि  वें  बिखरे  हुए  होते  हैं  ।

 कसौटी  पर  हैं  कि  किसी  क्षेत्र  के  आदिम  जातियों  की  संख्या  ६.६  प्रतिशत  होनी  चाहिये  ।

 मेरा  garage  कि  इसे  घटा  कर  २०  |  ४१  प्रतिशत  कर  देना  ताक़ि  मैदानों  में  रहने  वाले

 अदीम  जातियों  के  लोग  भी  लाभ  उठा  सकें  ।  इस  समय  हम  देखते  हैं  कि  केवल  २४५  प्रतिशत

 लाभ  उन  को  पहुंच  रहा  हैं  ।  उन्हें  भूमि  नहीं  मिल  सड़कों  a  स्कूलों  की  सुविधा  उन  के

 पास  है  ।  उन  के  पास  स्कूलों  में  केवल  २५  से  ३०  प्रतिशत  विद्यार्थी  आदिम  जातियों  के  हैं  ।  जहां

 जहां  उद्योग  स्थापित  किये  गये  वहां  से  आदिम  जातियों  को  जाना  पड़ा  है  कौर  उन  को  प्रतिकर

 भी  बहुत  कम  दिया  जाता  है  ।  उन्हें  भूमि  के  बदले  में  मकान  के  बदले  में  मकान

 मिलना  चाहिये  ।  wa  इसी  क्षेत्र में  अन्य  लोगों को  १००० से  १५००  प्रति  एकड़  प्रतिकर
 गया  उन्हें  केवल  vy  रुपये  प्रति  एकड़  दिया  गया  है  |

 maa  में  wager  प्रवेश  जारी  मुसलमान  कराय ेहैं
 उनमें  से  म्रधिकाण  ane

 की  भूमि
 पर

 वस
 गये  उन  सि  हज़ारों  गांव  छीन  लिये  गये  हैं  शर  वे  मुसलमानों

 के  गांव  बत  गये हैं  ।

 सरका९  को  अ्रादिवासीਂ  समस्यथाग्रों  पर  सलाह  देने  और  आवश्यक  अकड़  एकत्रित  करने

 में  सहायता  देने  के  लिये  आदिवासियों
 का  एक  संगठन  बनाना  चाहिये  ।

 हुबली  पास  हुई  रल
 दु्घंटनाशके  बारे  में

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  एक  गम्भीर  रेलवे  दुर्घटना  हुई  रेलवे  उपमंत्री  एक  वक्तव्य

 देंगे

 SS  TI  लकल

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  अंसालय में उपमंत्री में  उपमंत्री  (att ao सें०
 :  सरकार  खेद  के  साथ  सभा  को

 यह  बताना  चाहती है  कि  राज  काल  ६  बजे  संख्या  २०४  डाउन  पूछना-बंगलोर  एक्सप्रैस

 हुबली  हरिहर  मीटरगेज  लाइन  पर  दुर्घटना  हो  गई  ६  बोगियां  पटरी  पर  सेਂ

 उत्तर गई  थीं  सज्जन  पुल  संख्या  १६  पर  रुक  गया  था |  शव  चार  बोगियां  लाइन  पर

 खड़ी  रही ं।  प्राप्त  सुचना के  अनुसार मलबे  में  तीन  शव  पाये गये  हैं  ।  २८  व्यक्तियों  को

 गहरी  चोटें  तथा  ३५  व्यक्तियों  को  मामूली  ।  घायल  व्यक्तियों  को  हुबली  के  अस्पतालों

 में  दाखिल किया  गया  एक  घायल  व्यक्ति  रास्ते  में  मर  गया  था  ।

 महा  प्रबन्धक  अर  दक्षिण  रेलवे  के  वरिष्ट  अघिकारी  हवाई  जहाज  द्वारा  बेलगाम

 गये  जहां  से  वे  हुबली
 जायेंगे

 ।
 रेलवे  उपमंत्री  कौर

 रेलवे  बोर्ड  के
 श्रेय

 भी
 बेलगाम

 के  रवाना  हो  गये  हैं  ।

 रेलवे  सुरक्षा  के  अतिरिक्त  आयुक्त  दुर्घटना  के  कारणों  के  सम्बन्ध में  जांच  करेंगे ।

 ee

 अनुदानों  की  मांगें--जारी

 चची  साहसिक  :  गृह काय  मंत्री  के  भरसक  प्रयत्नों के  बावजूद  देश  के  कुछ

 भागों में  द्योतित ate  व्यवस्था  at  स्थिति  संतोषजनक  नहीं  बड़े  दुःख  की  बात  है

 कि  आजादी के  १४  वर्ष  बाद  भी  साम्प्रदायिक उपद्रव  यत्र-तार  होते  ही  रहते  यह  ठीक

 है ंकि  सरकार  उनकों  रोकने  के  लिये  ana  समय  पर  करती  रहती  परन्तु

 केवल  प्रद्यासकीय  प्रश्नों  से  कुछ  नहीं  होगा  ।  राष्ट्रीय  एकता  केवल  कानून  लागू  करने  से

 नहीं श्री  सकती  |  हमें इस  भावना  का  प्रचार  करना  पड़ेगा  कि  सब  भारतीय  एक  हैं  ।

 अल्पसंख्यकों के  बारे में , मँ  नचूभव ्य  करता  हूं  कि  उत्तरी  भारत में  कुछ  स्थानों  पर

 अल्पसंख्यकों के  मन  में  कुछ  भय  है  ।  जुमा  मस्जिद पर  हर  १०  फूट पर  एक  पुलिस  वाले हैं  ।

 मालदा  में  घटनायें हुई  इस,का ai  यह  है  कि  अल्पसंख्यक  उतने  प्रसन्न नहीं  जितने

 कि  |होने  चाहियें  ।

 राष्ट्रीय  एकता  का  प्रचार  दिक्षा  द्वारा  सब  से  भ्रच्छे  तरीके  से  जा  सकता है

 लड़के  लड़कियों  को  हमें  इस  तरह  प्रशिक्षित  किया  जाना  चाहिये  कि  उन  में  राष्ट्रीय  एकता  श्र

 प्रसाम्प्रदायिकता की  भावना  पैदा  हो  ।  इतिहास की  पुस्तकों में  उन  बातों
 पर  ज़ोर  देना

 चाहिये  जिस से  राष्ट्रीय  एकता  को  बढ़ावा  इस  दिशा में  प्रचार  विभाग  भी  बहुत

 काम  कर  सकता  है  |

 में  यह  भी  कहना  चाहता हूं  कि  सभी  साम्प्रदायिक  संगठनों  प्रतिबन्ध  लगाया  जाये  ।

 ऐसा  करने  से  ही  राष्ट्रीय  एकता  को  बढ़ावा  मिल  सकता  मुस्लिम  हिन्दु

 महासभा  श्र  जनसंघ  के  नेताओं  को  राष्ट्रीय  एकता  के  हत  में  भ्र पने  संगठनों  को  तोड़  देना

 चाहिये

 बम  सीमान्त  झगड़ों
 को  लेता हूं  |  श्री  मोरे  ने  का  fe  मैसूर के  कुछ  भाग  महा  राष्ट्र

 को  मिलने  भाषा  शर  संस्कृति  के  marci  उनको  ध्यान  में  रखना  चाहिये कि

 राज्यों का  पुनर्गठन  केवल  भाषा  के  पर  नहीं  हुमा  कुछ  श्र  कसौटियां  भी  थीं
 ।

 मूल  अंग्रेजी में
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 भूगोलिक  saree  पहलू  भी  देखने  पड़ते  हैं  ।  मैं  मंत्रो  महादेव  से  निवेदन  करूंगा  कि

 वह  एक  स्पष्ट  वक्तव्य  दें  कि  at  से  किसी  केश  की  dram  में  परिवर्तन  नहीं  किया  जायेगा

 श्र  यदि  कोई  परिवर्तन  किया  gar  तो  पारस्परिक  समझौते  ara  ही  जायेगा  ।

 अल्पसंख्यकों  की  भाषियों  को  रक्षा  की  जानी  प्रत्येक  राज्य  में  ऐसे  भ्रल्पसंख्यक

 जिन  स्कूलों  में  उन  भाषाओं  में  शिक्षा  जाती हैं  उनको  केन्द्रीय  सहायता  मिलनी

 चाहिये  |  उर्दू  जिसे  सब  राज्यों  में  लोग  समझते  seater  feat  चाहिये  ।

 माध्यमिक  स्तर  पर  भी  उस  भाषा  में  शिक्षा  देने  का  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिय े।

 जनसंघ  का  यह  सुझाव  बहुत  खतरनाक  है  कि  साम्प्रदायिक  झगड़ों  का  हन  जनसंख्या

 का  श्रमदान-प्रदान  है  मुसलमान  जो  इस  देश  में  चार  करोड़  हैं  किसी  श्र  देश  में  नहीं  भेजा

 जा  THAT ।  जनसंघ  के  ऐसे  वक्तव्यों  को  रोकना  चाहिये  |  इसीं  तरह  से  द्रविड़ स्तान  का  नारा

 भी  हमारे  लिये  दामे  की  बात है

 डा०  मा०  पी०  )  :  राष्ट्रीय  एकता  समस्या  इसलिये  पैदा  हुई  है
 क्योंकि  हमने  भाषावाद  की  विचारधारा  को  बढ़ने  दिया  शर  बहुत  गलत  समय  पर

 भाषावार  राज्यों  की  मांग  के  श्रागे  सिर  झुका  दिया  ।  यह  लोगों  को  लगा  आर  वै

 सारे  भारत  की  बजाय  प्रदेशों के  बारे  में  प्रतीक  सोचने  लगे  ।  भाषायी  विष  हमारे  केश  में

 विदेशी  प्रभाव  के  atte  भ्र न्य था  हमारा  केश  सदा ही  एक  बड़ी  सांस्कृतिक  इकाई

 कभी  प्रदेशों के  बारे रहा  गोखले  कौर  गांघी  जैसे  महान  नेताश्ों ने ह ज ने

 में
 नहीं  सोचा  किन्तु  हमेशा  सारे  भारत  के  बारे  में  सोचा  ।

 देश  स्वतंत्र  होने  के  तुरत  बाद  हमने  श्रपना  संविधान  तैयार  किया  att

 भारत  को  एक  संघ  राज्य  बनाने  का  निर्णय  किया  लेकिन  संघ  में  शामिल  होने

 के  लिये  नये  की  नयी  इकाइयां  बनायी  जानी  चाहिये  थीं  ।  उसी  समय  हमें  यह

 निश्चित  कर  देना  चाहिये  था  कि  नये  राज्यों  के  निर्माण  का  श्राघार  क्या  होगा

 लेकिन  हमने  ब्रिटिश  शासन  काल  के  राज्यों  को  ही  इकाइयों  के  रूप  मे  स्वीकार

 कर  लिया  था  मौर  उनमें  ही  थोड़े  थोड़ी  काट-छांट  करने  की  बात  मान  ली

 थी  ।  इकाइयां  उस  समय  मौजूद  नहीं  थीं  ।

 भ्रम रिकी  संघ  की  स्थापना  के  दौरान  नये  राज्यों  के  निर्माण  के  लिये  गृह-बुद्ध  छिड़ा

 था  ।  भारत  में  वैसा  कुछ  नहीं  gat  था  ।

 स्वतंत्रता  खान ेके  कुछ  समय  कांग्रेस ने  श्रादशंवादिता  से  प्रेरित  होकर  भाषावार

 प्रान्तों  के  निर्माण  का  संकल्प  पास  किया  था  |  उस  समय  श्रान्थ्र के लोग इसके के  लोग  इसके  सबसे

 बड़े  समेत  थे  ।  weer  के  श्री  रामलू  ने  भाषावार  प्रान्तों  के  निर्माण  के  सिद्धान्त  के  लियें

 अपने  प्राण  होम  कर  दिये  थे  ।  श्री  राहुल  की  मत्यु  के  कुछ  ही  दिन  ga  पंडित  जवाहरलाल

 नेहरू  ने  एक  वक्तव्य  में  कहा  था  कि  देश  में  वैसी  फूट-परस्त  शक्तियों  को  नहीं  बढ़ने

 दिया  ।  श्री  way  की  मुत्यु  के  इस  विषय  पर  पुर्नविचार  शुरू  ड्  ।  सभी

 लोग  राज्य  भाषाई  आधार
 की

 बात  सोचने  लगे
 ।  महाराष्ट्र  के

 भी  सोचने  लगे  की

 सभी  मराठी-भाषी एकਂ  ही  राज्य  के  श्रन्तगंत लाये  जाने  चाहिये  ।  तभी  महाराष्ट्र का  न्

 उठाया  ।  face  राज्य  भी  उस  वृहत-महाराष्ट्र म  शामिल  था  ।

 श्रंत्रेजी  में
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 ठीक  उसी  तरह  जैसे  कि  साम्राज्यवाद  के  सभी  उपनिवेशों  को  मिलाकर  एक

 वहत् थ च्  इंगलैण्ड  बनाने  की  योजना  रखी  गई  थी  ।  इस  प्रकार  का  म्राघार  ी यथाध

 पर  एक  विचार  पर  जिसे  बाहर  से  लिया  गया  था  ।  जबकि  स्वर्तत्रता  हासिल  करने  से

 पहले  हम  कहा  करते  थे  कि  स्वतंत्र  भारत  में  राज्यों  का  निर्माण  भारत  की  अपनी  परम्पराओं

 at  श्रावव्यकताश्रों  के  आधार  पर  किया  पाश्चात्य  देशों  की  नक़ल  नहीं  की  जायेगी  ।

 लेकिन  वैसा  कुछ  नहीं  गया ।

 प्राचीन  भारत  में  ५६  राज्य  फिर  भी  समूचे देश  में  सांस्कृतिक  एकता  थी  ।  विदेश

 भी
 उन  में  से  ए  क

 राज्य
 था

 ।  वेदों  के  काल  से  उसका  एक  अपना  व्यक्तित्व  रहा है  ।  राज्य

 होते  हुए  हम  समूचे  भारत  के  लिये  अपनी  बलि  चढ़ाने  को  तैयार  रहते  थे  ।  महाराष्ट्र  के

 साथ  हमारे  बड़े  कच्छ  सम्बन्ध
 थे  ।

 लेकिन  भाषावार  राज्यों  का  विचार  पैदा  होते  महाराष्ट्र  के  लोग  विदर्भ  को  महाराष्ट्र  में

 मिलाने  कीਂ  मांग  करने  लगे  ।

 कई  समितियां  झर  झ्रायोग  भी  इसके  लिये  नियुक्त  किये  गये  ।  आयोगों  ने  भी  सिफारिश

 की  fe  विदर्भ  के  are  जिलों  को  लेकर  एक  पृथक  विदर्भ  राज्य  बनाया  जाये  ।  कांग्रेस  कार्य  समिति

 द्वारा  नियुक्त  समितियों  ने  भी  इस  प्रश्न  पर  यही  मत  प्रकट  किया  था  कि  विदर्भ  की  जनता  को

 ही  महाराष्ट्र  में  रहने  या  पथ  राज्य  बनाने  के  बारे  में  कोई  निर्णय  करने  का  अधिकार है

 बाद  में  फज़ल  हृदयनाथ  कुंजरू  के
 ०

 एम
 ०  पाणिक्कर की  समिति ने  भी  यही

 निर्णय  किया  था  कि  fad  के  ars  जिलों  का  एक  पृथक  राज्य  बनाया  जाये  ।  इस  पर  महाराष्ट्रीय

 नेताओं  ने  उस  समिति  के  विरुद्ध  प्रचार  शुरू  कर  दिया  कौर  कम्युनिस्टों  के  साथ  गंठजोड़ा  करके

 आन्दोलन छेड़  दिया  |  भारत  सरकार  उससे  भय  खा  तभी  दों  भाषाई  राज्य  का  रखा

 गया  |  महाराष्ट्र  तथा  गुजरात  को  लेकर  एक  दो-भाषाई  राज्य  बनाया  गया  था  ।

 बाद  में  महाराष्ट्र  गुजरात  को  अलग-प्लग कर  दिया  गया  पौर  महाराष्ट्र  में  एक-भाषाई  राज्य

 रह  जिसमें  fara  को  भी  शामिल  गया  ।  इस  प्रकार  विदर्भ  के  लोगों  को  शिकार  बनाया

 गया है  |  fact  की  जनता  महाराष्ट्र  में
 शामिल  नहीं  रहना  चाहती  ।  हम  इसीलिये मांग  कर

 रहे  हं  कि  विदर्भ  में  जनमत  संग्रह  किया  जाना  चाहिये  यदि  उसका  परिणाम हमारे  विरुद्ध  होंगा

 तो  हम  कभी  भी  पुथल  राज्य की  मांग  नहीं  करेंगे  ।  लेकिन  प्रभी  हमारी  आवाज़ को  दबाने  की

 कोशिश  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 मेरा  arr  है  कि  सभी  माननीय  सदस्य  इस  प्रात  का  झ्रध्ययन  करें  इसे  समझने
 की

 कोशिश  जिससे  कि  इस  समस्या  को  न्यायपूर्ण ढंग  से  हल  किया  जा  सके  ।  बहुत  बड़े-बड़े

 राज्यों  पर  नियंत्रण  ठो  व्  से  नहीं  हो  पाता  कौर  उनका  अरपना  प्रशासन  भी  कार्यक्षेत्र  नहीं  हो  पाता  ।

 इसलिये  छोटे-छोटे  तय  बनाना  अधिक  श्रेयस्कर  होगा ।

 पृथक  राज्य  विदेश की  जनता  फिर  पहले की  तरह  महाराष्ट्र की  जनता  के

 साथ  मैत्रीपूर्ण ढंग  से  रह  सकेगी ।

 श्री  Ho  सि०  )  मैं  सभा का  ध्यान  भारत-तिब्बत सीमा  क्षेत्रों  की

 झर  mater
 करना  चाहता  हूं  ।  कभी  चीन

 के  साथ  हमारा  युद्ध  तो सब  से

 पहले
 शिकार

 इन  क्षेत्रों  केलो  ही  होंगे  ।

 मल  अंग्रेजी में में
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 इन  क्षेत्रो ंकी  समस्या  के  पांच  पहलू  हैं  ।

 पहला  है  प्रशासकीय  पहल  । प्रशासन का  ढांचा  एसा  है  कि  नौकरशाही  कौर

 के  कारण  कछ  नहीं  हो  पाता  ।  मुख्य  मंत्रियों  प्रौढ़  मुख्य  सचिवों  के

 इनको  रखकर  यह  समस्या  हल  करने  कोशिका की  गई  लेकिन  उन के  पास

 इतना  समय  नहीं  होता राज्य  के  प्रधान  कार्यालयों  से  इतनी दूर  पड़ने  के  वहां

 के  अधिकारी  मनमाने  ढंग से  काम  करने  लगते  हैं  ।

 दूसरा  पहलू  है  धन  ati  चूंकि  केन्द्र  श्रावन्टन  करता  कौर  राज्य  उसे  व्यय

 करते  इसलिये  उसका  अधिकतम  उपयोग  करने की  सकता  नहीं  रखी  जाती  ।  उन  के

 उचित  उपयोग  का  लेखा-जोखा  केन्द्र  को  करते  चलना  चाहिये  |

 धरिया  महोदय  पीठासीन

 तीसरा  पहलू  है  atta  के  श्रमदान-प्रदान  का ot  ऐसे  विभिन्न
 क्षेत्रों  में  विकास

 कार्यों  के  विविध  अनुभवों  से  परस्पर  लाभ  उठाने  की  कोई  की  जानी  चाहिये
 ।

 माननीय  मंत्री  सीमावर्ती  प्रदेशों  का  एक  केन्द्रीय  बो  बनाना  जहां  बैठकर

 ऐसे  प्रदेशों  के  सभी  प्रतिनिधि  सदस्यों  ak  उन  के  सम्बन्ध में

 समय-समय  चर्चा यें  कर  सकें

 इसी  के  इन  प्रदेशों के  संसत्सदस्यों  की  एक  सलाहकार  समिति  भी  बनायी  जानी

 गृह-कार्य  मंत्रालय  को  इन  के  विकास  के  सम्बन्ध
 में  परामर्श  देती  रहे

 ।

 चौथी  मुझे  यह  कहनी  हैकि  इन  प्रदेशों  में  विभिन्न  परियोजना ग्र ों  की  प्रगति

 बड़ी  मन्द  है
 ।  सड़कों  का  निर्माण  इतने  are  से  हो  रहा  जेसे  कोई  ख़ास

 जल्दी  हीन हो  ।  चीन  के  संभावित  array  के  विरुद्ध  प्रतीकात्मक तैयारी  के  लिये

 सड़कों का  महत्व  पुरी  तौर  पर  महसूस  नहीं  किया  गया  है  ।  सड़कों के  लिये  ERR  लाख

 रुपये  की  व्यवस्था  के  बावजूद  चालू ae  में  संतोषजनक  प्रगति  नहीं हो  पाई  है  ।

 wa  में  ,  में  सभा  का ध्यान इन  सीमावर्ती  प्रदेशों  की  जनता  में  फैली  गहरी

 निराशा  की  कौर  श्रावित  करना  चाहता  सरकार  की  विभिन्न  घोषणाओं  से

 उन  की  बिकास  के  सम्बन्ध  में  बड़ी-बड़ी  श्राशायें  बंध  गई  लेकिन  सफलता

 उसके  wey  नहीं  दिखाई  पड़ी

 तिब्बत के  साथ  व्यापार-संधि  समाप्त  हो  जाने  के  कारण  उनको  जीविका  के

 नये-नये  साधन  जिनको  जुटाने में  विलम्ब  नहीं  होना  चाहिये

 हिमाचल  प्रदेश  के  संघ  राज्य  के  सम्बन्ध  में  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  ने  घोषणा  को

 थी  कि  विकास  सम्बन्धित  सभी  विभाग  वहां  जन-प्रतिनिधियों को  सौंप  दिये  जायेंगे ।

 इस  के  एक  समिति  भी  नियुक्त  की  गई  थी  ।
 पर  लगता  है  कि  उस  में  कुछ

 विलम्ब  जायेगा  ।

 मेरा  अनुरोध  है  माननीय  मंत्री  बतलायें  कि  हिमाचल  प्रदेश  की  नव-निर्वाचित

 प्रादेशिक  परिषदों  की  उनकी  प्रतिष्ठा  और  कृत्य  क्या  होंगे  ?

 पाठकगण  किस के  प्रति  उत्तरदायी  होंगे
 ?  लेफ्टिनेंट-गवर्नेर  से  उन  के  क्या

 कया  सम्बंध  होंगें  ?  इस  सम्बन्ध  में  मंत्रालय  जो  भी  निर्णय  वह  चीन  द्वारा

 उत्पन्न  परिस्थिति  को  ध्यान  में  रख  कर  ही  किया  जाना  चाहिये
 ।
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 सरदार  वल्लभभाई  4G  दु fat  गौरी  देखकर  )  पंडित  पन्त  atc
 शास्त्री

 जी  सुयोग्य  प्रयासों का  संचालन-नियंत्रण  पाने के  सौभाग्य  पर  में

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 को  बधाई  देता  हूं  ।

 लेकिन
 गृह-कार्य  मंत्रालय

 में
 साथ  कुछ  बुनियादी  खामियां  भी  हे  ।

 देश  स्वतंत्र  हुए  पन्द्रह  वर्ष  बीत  चके  हैं  ;  फिर भी  हम  कभी तक  देश  की  जनता  के

 लिये  कम-खर्चीली  a  शीघ्रता
 से  मिलने  वाले  न्याय  की  नहीं कर  पाये

 केवल  साधन-सम्पन्न  लोगों  को  ही  न्यायालय  से  न्याय  मिल  पाता  है
 ।

 उत्तर  प्रदेश
 जेसे  राज्य  में  पिछले  पन्द्रह  वर्ष  के  दौरान  कोट-फीस  में  PY—Ro  प्रतिशत

 हो  चुकी है
 ।

 इसीलिये
 देश  की  को  न्यायालयों  पर  पूरा-पुरा  भरोसा  नहीं  हो  पाया

 है  ।  यदि  जनता  का  विश्वास देश  के  न्यायालयों पर  नहीं  तो  देश  में  सच्चा  लोकतंत्र

 विकसित  करना  असम्भव  हो  जायेगा  ह

 सत्तारूढ़ दल  के  लोग  स्थानीय  सरकारी  कर्मचारियों के  काम  में  काफी  ज्यादा

 हस्तक्षेप  करते  हैं  ।  मेरे  जिले  में  डिस्ट्रिकट  अफसर  sie  पुलिस  सुपरिनटैंडैंट  स्वतंत्र  रूप

 से  अपना  कत्तव्य  पूरा  नहीं कर  पाते  ।  उन  के  मातहत  काम  करने  वाले  सरकारी  कर्मचारी

 जिले  या  राज्य  के  स्तर  के  किसी  न  किसी  कांग्रेस  नेता  के  साथ  गट  बना  लेते  हैं  ।  यह

 लोकतांत्रिकता के  विकास  में  सहायक  नहीं  होगा  |

 देश  में  विधि  कौर  व्यवस्था का  यह  हाल  है  fe  आज  नागरिकों का  जीवन  निरापद

 नहीं  है  ।  उन  के  की  सुरक्षा की  कोई  गारंटी  नहीं  है  ।  देहाती  इलाकों
 में  जसे  जिसकी  लाठी  भैंस  वाला  कानन  चलता  है  ।  उत्तर  प्रदेश  के

 कछ  इलाकों  में  तो  स्थिति  इतनी  बिगड़  चकी  है  कि  कहीं  कोई  कानून  A  नहीं

 दिखाई  पड़ता  है  ।  गह-कार्यो  मंत्रालय  को  इस  के  बारे  में  सख्ती  से  काम  sar  चाहिये  ।

 यदि  कोई  राज्य  सरकार  या  जिला  अधिकारी  अपने  यहां  विधि  के  अनुसार  व्यवस्था

 eta  ह. ज पै श्रसमथ  सिद्ध  तो  उसे  बदल  देना  चाहिये

 झाम  चुनावों में  कई  स्थानों में  कांग्रेस  अनुसूचित जातियों  अल्पसंख्यकों

 के  समर्थन  से  जीतकर ars  है  ।  इसलिये वह  अनुसूचित  जातियों
 at

 अपने
 पक्ष  में

 रखने  के  लिये  उनको  विशेष  सुविधायें  देन ेकी  बात  पर  ज्यादा  जोर  देती

 ।  अनुसूचित  जातियों  att  अल्पसंख्यकों  को  इस  प्रकार  का  कांग्रेस  के  इशारों  पर  चलना

 ar  के  लिये  हितकारी  नहीं  होगा  ।

 श्री दिव  नारायण  (  ):  अध्यक्ष  उत्तर  में  ऐसा  नहीं  है
 ।

 वहां  पर  तो  जनरल  सीट्स  से  हरिजन  उम्मीदवार जीत  कर  हैं
 ।  वहां पर

 tar  कोई  दबाव  नहीं  है  |

 गांगो  जाकर  :  मुझे  मालूम  है  ।

 साम्प्रदायिकता ake  अस् पद यता को  मिटाने  के  लिये  कछ  वैधानिक  व्यवस्था यें  की

 लेकिन  उनका  उचित  प्रयोग  कहीं  भी  नहीं  gar  है  ।  असल  में ये  समस्या

 लै  हैं  कि  वैज्ञानिक  व्यवस्थापकों

 हास  हत  नहीं  कोना  सत्ता

 |

 मल  अंग्रेजी  में
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 ऐसे  विधान  कागज  परं  ही  रहे  जाते  इन  सामाजिक  बुराइयों  को  तभी  जड़ से

 उखाड़ा  जा  सकता  है  गांव-गांव  में  इनके  विरुद्ध  स्थानीय  ware  पर  निरन्तर  प्रचार  किया

 जाये  |

 अनुसूचित  जातियों  की  समस्या  कहीं  अधिक  पेचीदा  है  ।  गांवों  में  यह  समस्या  ates

 वृहत  रूप  धारण  कर  लेती  इतना  ही  अनुसूचित  जातियों  के  wert  भी  विभिन्न

 at  शर  विभेद  मौजूद  हैं  ।  उनमें भी  एक  वर्ग  के  लोग  पारसियों  कौर  चमारों  के  साथ  भोजन

 नहीं  पहले  अनुसूचित  जातियों  को  अपने  wat  की  वर्ष-व्यवस्था  मिटाना  चाहिय े।

 तभी  रहे  बुराई  जड ़से  उखाड़ी  जा  सकेंग ेI

 उच्च  न्यायालयों  के  न्थाथाधोशों  श्र  विभिन्न  सरकारी  परिषदों  के  सदस्यों  की

 क्तिधां  पक्षपातपूर्ण  ढंग से  की  जाती  यह  केश  के  भविष्य  के  लिये  शभ्रह्तिकर

 यदि  माननीय  मंत्रिगण  देश  की  सही  स्थिति  से  परिचित  होना  चाहते  हों  तो  उनको  अपने

 दौरों  के  कार्यक्रमों  की  घोषणा  पहले से  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 में  जानता  हुँ  कि  इस  से  उन्हें  बड़ी  असुविधा  होगी  परन्तु  इससे  स्थिति  में  सुधार न्यय  होंगा

 परन्तु  मंत्रियों  को  कोई  सुचना  दिये  मौके  पर  जाना  उस  से  उन्हें  हालत

 का  पता  चल  जायेगा  |  स्वर्गीय  श्री  रफी  अहमद  किदवई  इसी  प्रकार  इलाकों  का  दौरा  किया

 करते  माननीय  मंत्री  इस  प्रकार  विभिन्न  स्थानों पर  जाकर  विकास  कार्यों  को  देखें  atc

 पुलिस  थानों  में  भी  जायें  जिससे  उन्हें  पता  चल  सके  कि  जब  कोई  व्यक्ति  थाने  में  रिपोर्ट  दर्जे

 कराने  जाता है  तो  उसे  किन-किन  कठिनाइयों का  सामना  करना  पड़ता  इसमें  भी

 बहुत  भ्रष्टाचार  चल रहाहै  कौर  यह  सब  लापरवाही  के  कारण  हो

 गृह-कार्य  मंत्रालय  के  सामने  बड़ा  महान  कायें  है  wie  यदि  उसे  भली  प्रकार  किया  जाय

 तो  कुछ  सुधार  की  mar की  जा  सकती है

 fat  to  देश  में  ga  शान्ति  बनाये  रखना  गृह-कार्य  मंत्रालय

 का  प्रमुख  गतंव्य  वर्तमान  समय  में  जब  कि  देश  के  भीतर  तौर  बाहर  कुछ  ऐसी

 ताकतें  सर  Jt  रही  हैं  जो  हमारे  देश  की  राजनैतिक  श्र  आधिक  प्रगति  म  बाधा  डालना

 चाहती हें  गृह-कायें  मंत्रालय  का  उत्तरदायित्व  कौर  भी  बढ़  जाता है

 उत्तरी  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  विशेषकर  मनीपुर  ate  त्रिपुरा  शर  क़सम  का

 ख़ादिम  जाति  क्षेत्र  गृह-कायें  मंत्रालय  के  लिये  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  इन  क्षेत्रो ंमें  रहने  वाली

 अनुसूचित  तथा  afer  जातियां  घोर  दरिद्रता  में  जीवन  व्यतीत  कर  रही  हें  भ्र ौर  वहां  के

 विकास  तथा  संचार  साधनों  की  शोर  पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  हैं  ।

 म्रनुसुचित  आदिम  जातियों  के  विकास  का  काम  राज्य  के  कल्याण  विभाग  sage  है

 जो  इसकी  जोर  कोई  ध्यान  नहीं  बेचारे  ये  लोग  खेतीबाड़ी  पर  निर्वाह  करते  इनके

 लिये  एक  नई  मुसीबत  यह  पैदा  हो  गई  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान से  भारी  संख्या  में  जो  लोग

 अवैध  रूप  से  थ्रो  हें वे  इन  लोगों  को  चैन  से  नहीं रहने  देते  श्र  श्रपना  स्थान  छोड़ते  पर

 मजबूर  कर  देते  हें  ।  गोलपाड़ा  दरांग  तर  नौगांग में  पूर्वी  पाकिस्तान  के  लोग  अधिक

 ama  ये  लोग  विभिन्न  ग्रामों  पर  छा  गये  हैं  और  उन्हंने  रक्षित  कमी  पर  भी  वैघ
 ben,  —  —e

 कब्जा  कर
 लिया  इसके  फलस्वरूप  लोगों  में  बेचैनी  फैल  रही  है  श्र

 हि
 मौका

 मूल  में
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 शनास  विदेशी  एजेंट  लोगों  को  भारत  के  खिलाफ  भी  भड़का  रहें  गृह-कार्य  मंत्रालय  को

 इस  की  झोर  पूरा  ध्यान  देना  चाहिये  क्योंकि  वर्तमान  स्थिति  में  जबकि  कुछ  मी ज्  दूर  चीनी

 सैनिकों  ने  डेर  डाल  रखे  हैं  हमें  इस  मामले  में  बिल्कुल  लापरवाही  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 मनीपुर  कौर  त्रिपुरा  तो  प्रत्यक्ष  रूप  से  केन्द्रीय  सरकार  क  अधीन  इतने  वर्ष  बोत

 जाने  के  बाद  भी  वहां  जिम्मेदार  शासन  स्थापित  नहीं  किया  जा  सका  हैं  वहां  के  अधिकारियों  से

 लोगो  की  समस्यायें  हल  करनी  चाहिये  और  केवल  चालू  काम  नहीं  करना  चाहिये  ।  इन

 मामलों  ५  प्रभारी  मंत्री  भी  शायद  इन  इलाकों  में  क्या  नहों  जाते  ।  वहां  जब  विकास

 योजनायें  चल  रही  हैं  वे
 की  जरूरतों  को  ead  हुए  पर्याप्त  नहीं  es  श्रीमती  खत

 दान  देकर  के  अन्य  भागों  दे  स्तर पर  लाया  जाना  चाहिय े।

 १४५  वर्ष  व  बाद  भी
 संचार  साधनों  की  यह  हालत  है

 कि  हम  क़सम  से  त्रिपुरा  नहीं  जा

 सकते  |  कोई  उद्योग  नहीं  है  ।  एक  ara  स्कूल  कौर  अस्पताल  होने  का  नाम  विकास  नहीं

 मणिपुर  की  हालत  तौर  भी  खराब  है  वहां  पर  WA  तक  एक  सड़क जो  प्रंग्रेजों के

 समय  से  चली  श्री  रही  हैं  उसकी भी  हालत  नहीं  सुधारी  जा  रही  पैनिक  दुष्टि  से  भी  इस

 सड़क  का  बड़ा  महत्व  मणिपुर  में  कई
 उद्योग  हैं  जिनकी  शरार  ब्यान  दिया  जाना  चाहिय े।

 वहां  लतों  को  नाममात्र  भी  aad ar  प्रशिक्षण  नहीं  दिया  जाता  ।  लोग  झडिक्षित  हैं  !

 लोगों  का  कहना  हैं  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  राज्य  विरोधों  गतिविधियों  की  संभावना  है

 उसका
 कारण  यह  है  कि  वहां  का  प्रशासन  ठोक  नहीं  कौर  लोगों  को  शिक्षा  की  व्यवस्था  नहीं

 |
 | है

 मणिपुर  में  विकासकार्य  की  गति  यह  है  कि  इम्फाल  वाटर  वर्कर्स  योजना  तैयार  की  गई

 जो  प्रथम  कौर  द्वितीय  योजना  में  कार्यान्वित  नहीं  की  गई  दौर  अब  कहां  जाता  हैं  कि  पाइप

 लै था रहों हो  गये  यह  हालत  बड़ी  दुखद

 हिमाचल  प्रदेश  की  हालत  भी  दयनीय  वहां  के  लोग  घरेलू  नौकरों  के  तौर  पर

 काम  करते  हैं  ।  यहां की  हालत  सुहानी  चाहिये  जिससे  कि  राष्ट्रविरोधी  तत्व  उनको  भड़का

 कर  हमारा  शद्ध  afe  सम्बन्धित  प्राधिकारियों  में  स्वविवेक  waar  केश  भक्ति  की

 कमी  हो  तो  उन्हें  अन्य  स्थानों  पर  भेज  दिया  जाना  श्राप  चाहे  कहीं  से  भो  कार्यकाल

 पदाधिकारी  भेड़िये  परन्तु  उस  क्षेत्र  को  कठिनाई  नहीं  हनो  चाहियें

 संसद  में  att  बहर  भी  भ्रष्टचार  की  चर्चा  को  जाती  भ्रष्टाचार  बड़  रहा  है

 यह  बड़े  दुख  को  बात  है  परन्तु  इससे  भी  चिन्ताजनक  वात  यह  है
 कि  हमारे  मुख्य  नेता  को

 इसकी  कोई  फिक्र  नहीं  इस  समस्या  को  हल  करने
 के

 लिये  एक  विभाग  खोला  गया  जंपसूट

 यह  हमारे  देश  भर  के  लिये  पर्याप्त  नहीं है ਂ

 इच्छित  e
 +

 परन्तु  मेरा भ्रष्टाचार  का  पन्त  करने  वे  लिये  लोग  विधान  बचाते

 विचार  श्रप्टाचार  करने  वाले  कर्मचारियों  के  खिलाफ  अदालतों  कार्यवाही  को  बजाये

 विभागीय  कार्यवाही  हो  की  लानी  चाहिये  शर  उन्हें  तुरन्त  निकाल  बाहर  करना  चाहिये  !

 श्रीमती  मिनीमाता  :  ग्रध्यक्ष  पिछले  श्राम  चुनावों  में  जा  दृश्य

 सामने  जाए उन  पर  सचमुच  ही  सरकार  को  विशेष  ध्यान  देना  हमने  सोचा  था  कि

 सरकार  इन  साम्प्रदायिक  शौर  प्रतिक्रियावादी  शक्तियों  पर  कंट्रोल  पाने  में  सफल  हो  जाएगी

 लेकिन एसा  झाम  चुनावों  के  दौरान  में  देखने  को  नहीं  मिला  यहां तक  कि  कई  ऐसे ऐसे
 गन्दे
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 पोस्टरों  को  उपयोग  में  लाया  गया  कि  जिनकों  नहीं  लाया  जाना  चाहिये  था  शर  हमारे

 भ्र धि कारियों  ने  इस  तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  दिया
 ।

 देश  की  एकता  के  विरुद्ध  पोस्टर  बांटे

 गए  कौर  झ्रापत्तिजनक  भाषण  किए  यहाँ  तक  कि  कुछ  पोस्टरों  में  त  हभार  प्रधान  मंत्री

 जी  की  व्यक्तिगत  रूप  से  श्रालॉचना  तक  की  गई  ।  में  प्रतीकों  यह  भी  बतलाना  चाहती

 हूं  कि  जनसंघ  के  पास  दो  रिकार्ड  ऐसे  थे  कि  जो  बहुत  प्रा पत्ति जनक  और  उनको  भी

 सरकार  क  अपने  काबू  में  करना  चाहिये  |  उनकों  सुन  कर  देहातों  के  मनचले  लोग

 इतने  श्रावित  होते  थे  कि  जिसका  कुछ  ठिकाना  ही  नहीं  ।  उनमें  कहा  गया  कांग्रेस

 सरकार  निकम्मी  है  ग्रोवर  कांग्रेसी  गद्दार  ये  ar  रिकार्ड  उनके  पास  हैं  ।  मगर  इस  सम्बन्ध

 में  प्राधिकारियों  का  रुख  मुझे  काफी  नजर  जब  तक  हम  प्रशासन  को  मजबूत

 नहीं  करेंगे  तब
 तक

 देश  आगे  नहीं  बढ़  सकता  ।  ऊपर  से  देखने  में  नजर  नहीं  किन्तु
 अन्दर  ह  इन्दर  फूट  डालने  वाली  साम्प्रदायिक  are  प्रतिक्रियावादी  शक्तियां  बढ़ती  जा  रही

 में  मानती  हं  कि  उनकी  उपेक्षा  नहीं  की  जा  सकता  ।  देश  की  एकता  के  खिलाफ  काम

 करने  वाली  शक्तियों  को  हमारी  सरकार  कड़े  से  कड़े  कदम  3G,  कर  पनपने  नहीं  देगी  ऐसी
 ्  |  एक  कौर  प्रशासन  इन  देश  विरोधी  तत्वों  का  दमन  करने  में  असमर्थ  है  कौर मुझे  आदा

 दूसरो  क 1*  पुलिस  जनता  पर  इतना  अत्याचार  करता  हैकि  जिसका  कुछ  ठिकाना  नही ं।

 भ्र भी  देश  को  lake  हुए  इतने  वर्ष हो  गए  झगर  wa  भी  पुलिस  जनता  का  अपन

 को  सेवक  नहीं  मालिक  मानती  है  ।  बड़े  शहरों  में  य६  देखने  as  नहीं  मिलता  लेकिन  छोटे

 दाहरों  शौर  कसबों  की  जनता  पर  दौर  गांव  वालों  गरीब  जनता  पर  अत्याचार  करती  है प्र ौर

 अपराधियों  की  उपेक्षा  करता  हुई  नजर  रातो  है  ।  पुलिस  वाले  उनको  सताते  हैं  जो  शरीफ

 हैं  पौर  जो  इज्जतदार  मालूम  पड़ता  हैकि  लिस  अपना  काम  सेवा  नहीं  दमन

 समझती  पौर  दमन  भी  अपराधियों  का  नहीं  बल्कि  कच्छ  इज्जतदार  आदमियों  का  करती

 हैं  ।

 हमें  देश  में  इस  प्रकार  को  शिकायतें  मिल  सकती  हैं  कि  पुलिस  अपराधियों  से  मिली

 हुई  है  सरकार  को  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिए  कि  क्या  कारण  है  कि  आजाद

 हुए  इतने  वर्षों  के  बाद  भी  देश  में  अपराध  काफी  हद  तक  खत्म  नहीं  हो  सक  ।  इस  बारे  में

 में  कुछ  पढ़  कर  सुनाना  चाहती  जो  कि  बुरा  तो  लगेगा  लेकिन  श्रमिक  इससे  स्थिति  का

 पता  चल  यह  खैरा  गढ़  में  दूसरी  डकैती  की  सनसनी  खेज  कहानी  जो  इस  प्रकार

 दी  गयी  है  :

 नगर  के  प्रमुख  स्थानों  पर  गत  सप्ताह  कुछ  पोस्टर  लगे  देखे  गए  जिससे  पुलिस
 विभाग  में  काफो  खलबली  मच  गयी  है  तथा  श्राम  लगों  के  बीच  बरई

 ग्राम  में  गत  दिनों हुए
 डाके

 के  सम्बन्ध  में  तरह  तरह  की  चर्चाएं  सुनने  में

 रही  नगर  में  जो  पोस्टर
 लेगे  हैं

 उनमें  निम्नलिखित  मजमून  लिखा

 ह

 एक
 वर्ष  qa  राहुल  गांव

 में
 डाका  पड़ता  कोई  गिरफ्तार  नहीं  होता  कुछ

 दिन
 पहले  एन०  डी०  ग्रो ०  एस०  Sto  ्र ०  सिविल  तथा  afer

 इंस्पेक्टर  ५  झगड़े
 को  जांच सा  |  7  लिए  arena  गांव  जाते

 बोरा  ग्राम  पार  कर
 गए

 ।  सर्किल
 साहब  कहते  हैं
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 साहब  मुझे  झाक  है  कि  कुटेली  तथा  ares  में  डाका  न  पड़

 २३  को  बोरा  में  डाका  पड़ता  है  ।  एस०  डी०  तो ०

 एस०  डी०  ऋण  सिविल  बोरा  गांव  पहुंचते हैं  ।  डाके  के  एक  दिन  पुत्र  जो

 कि  सकील  साहब  गंडई  दौरे  पर  थे  बोरा  में  मिलते  हैं  ake  साहबों

 से  कहते  हैं  क्यों  साहब  मैंने  कहा  था  ना  कि  डाका  पड़ने  का  डर

 इसलिये  मेंने  छाई  खदान  व  थानेदार  को  कई  दिन  पहले  पेट्रोलिंग

 करने  का  ata  भी  दे  दिया  था  तथा  में  गंडई  में  था  क्योंकि  गंडई

 के  थानेदार  का  तबादला  होने  से  थाना  खाली  पड़ा  था  ।  गंडई  से

 धमधा  जाने  वालो  मोटर  रोड  पर  राजा  पड़पोती  एक  गांव  है  जॉं

 कि  गंडई  से  आठ  मील  दूरी  पर  है  ।  राजा  पड़पोती  से  शरई  धमधा

 पांच  मील  पर  है  ी

 इस  शिकायत  से  हमको  पता  चलता  हैकि  इस  डकैती  में  पुलिस  अपराधियों  से  मिली  हुई

 इसमें  सन्देह  नहीं  फेंकी  स्वाधीनता  व  बाद  पिछड़ी  हुई  जातियों  की  हालत  कुछ  सुधरी

 मगर  कुल  मिलाकर  पिछड़ी  हुई  जातियों  को  हालत  oir  भी  पिछड़ी  हुई  है  ।  उनमें

 जो  शिक्षित  हो  गए  हैं  उनकी  हालत  कुछ  जरूर  पूरा  गयी  हैं  ।  मगर  जो  गांवों  में  बसते

 पौर  तअधिक्षित  हैं  उनकी  हालत  कभी  भी  वैसी  ही  है  ।  सरकार  यह  कत्तव्य  है  कि

 गम्भीरता  से  हरिजनों  और  श्रादिवासियों  की  दशा  चु धारने का  प्रयत्न  करे  ।  हरिजनों

 को  केवल  नौकरियों  में  स्थान  देता  ही  काफी  नहीं  है  उन्हें  जरूरत  हैं  समाज  में  उनका  उचित  स्थान

 दिलाने  की  मुझ  48.0  धपती ् ते  हुए  दुःख  होता  है  कि  समाज  में  अज  भी  हरिजनों  को  उनका

 उचिंत  स्थान  नहीं  मिला है  ।  मेने  इस  विषय  में  सन्  १९६१  में  एक  gat  रखा था

 a  फिर  उसी  को  दुहराना  चाहतों  हूं  कि  प्रत्येक  जिले  में  हरिजन  आदिवासी  लोगों  के

 कल्याण  के  लिए  एक  समिति  कायम  की  जाये  जिसका  अध्यक्ष  जिलाधीश  इस  प्रकार  काम

 होंगा  तो  उस  काय  की  उपेक्षा  नहीं  हो  सकेगी  ।

 सरकार  हरिजनों  की  जिन  संस्थाओं  को  अनुदान  है  उन  पर  भी  कड़ी  दष्टि  रखनी

 चाहिए  ।  अक्सर  ऐसा  हता  सकी  जो  रकम  उन  का  दी  जातों  है  उससे  लोगों  को  कोई

 फायदा  नहीं  होता  केवल  oy  संस्थाओं  फायदा  होता  है  श्र  उनका  व्यापार  चलता  है  ।

 देश  में  गू  जामी  समाप्त  हो  गयी  है  लेकिन  बौद्धिक  गुलामी  अभी  भी  बनी  हुई

 हमारे  दें  की  सरकार  का  काम-काज  राज  भी  भ्रंग्रेजो  में  होता  समझ  में  नहीं  भ्राता

 कि  देहात  के  अनपढ़  भाई  कौर  जो  कसबों  में  साधारण  लाग  बसते  हैं  वे इसको कसे  समझ

 सकते  होंगे  ।  हमारे  अफसरों  पर  अभी  भी  wast  का  भूत  सवार  है  ।  वहं  बसते  दिल्ली

 में  हैं  लेकिन  उनका  मन  विलायत  में  रहता  है  ।  जॉ  अपने  घर  में  अंग्रेजी  बॉलना  पसन्द

 करते  हैं  उन  से  हम  ora  कर  सकते  हैं  कि  वे  हमारी  राष्ट्र  भाषा  को  बढ़ावा  देंगे  शर

 दफ्तरी  काम-काज  में  feet  का  बढ़ावा  देंगे  ।  भाषा कें  प्रति  इस  दृष्टिकोण  के  कारण  हमारे

 देश  के  बड़े  बड़े  शहरों  शर  नगरों  में  विदेशी  संस्कृति  पनपती  जा  रही  में  इस  बात  की  मांग

 करूंगी  कि  देश  में
 राष्ट्र  भाषा  का  ज्यादा  से  ज्यादा  प्रचार  ale  महत्व  होना  चाहिये  ।
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 ४  tant  भ्रनुदानों कीं  मांगें

 में  इस  बात  की  मी  मांग  करूंगी  कि  देश  में  प्रचलित  साहित्य  की  बाढ़  को  राका

 में  देखती हूं  कि  mata  साहित्य  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  एक  कौर  तो  हमारा  फिल्में  नई  पीढ़ी

 के  चरित्र  को  नष्ट  कर  रही  हैं  और  दूसरी  आर  इस  प्रकार  के  साहित्य  की संख्या  बढ़ती  जा

 रही  है  ।  उस  पर  सरकार  को  रोक  गानों  चाहिए  क्योंकि  ऐसा  प्रभाव  बड़ा  घातक  होता है  |

 मुझे  आशा  हैकि  इस  प्रकार  का  जो  साहित्य  फुटपाथों  पर  बिकता  TIT  पर  सरकार  अवश्य

 रॉक
 लगाएगी

 ।

 हरिजन  कन्या  छात्रावास  केलिए  २०  लाख  की  राशि  हरिजन  सलाहकार  ate  ने  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  रखी  है  ।  इस  राशि  में  बहरों  और  नगरों  में  हरिजन  कन्या  छात्रावास

 बनाने  को  जिम्मेदारों  ate  केन्द्रीय  सरकार  ले  ले  तो  में  ज्यादा  उचित  किलो  संस्था

 को  देने  से  तो  यही  परिणाम  निकलता  है  कि  उनका  व्यापार  चलता  है  कौर  हरिजनों

 आदिवासियों  को  कोई  फायदा  ad  होता  ।  यदि  श्राप  हरिजन  ate  झा दिवा सों  छात्रावासों

 में  जा  कर  देखेंगे  तो  आपको  पता  चलेगा कि  वहां  विद्यार्थी  जानवरों  का  सा  जीवन  व्यतीत

 करके  दिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।

 नगरपालिकाओं  में  हरिजनों  और  आदिवासियों  के  लिए  केन्द्रीय  सलाहकार  बोर्डे  ने

 संरक्षण  रखा  है  ।  उसके  लिए  में  कहूंगी  कि  दूसरी  तीसरी  श्रेणी  ake  चौथा  श्रेणी

 के  लोगों  की  जो  नियुक्ती  होती हे  उसके  लिए  एक  समिति  बनायीं  जाएं  ताकि  उनको  उपेक्षा  न

 नहीं  तो  ऐसा  देखा  गया  हैकि  शहरों  और  नगरों  में  इंटरव्यू  के  लिए  कार्ड  राज की  तारीख

 का  है  उसको  पहुंचेगा  १३  तारीख को  ।  इसलिए  वह  sara  झा  नहीं  सकता ।  और

 उसकी  जगह  में  दूसरे  को  भरती  कर  लेते  वे  लोग  देते हो  रह  जाते हैं

 गृह-मंत्रालय  की  जो  रिपोर्ट  है  उसमें  लिखा  है  कि  नशाबन्दी  समिति  ने  wat  कौर  से

 सिफारिश  की  है  कि  केन्द्रीय  और  राज्य  सरकारें  अश्रप  कम  चोरियों  के  लिए  विशेष  परिस्थितियों

 में  मद्यपान  को  अनुचित  घोषित  नशाबन्दी  समिति  ने  यह  ठीक  ही  सिफारिश  की  है

 निबन्धों  पर  कमल  कराने  के  लिए  उसके  प्रचार  के  लिए  विकास  खंड  के  शझ्रधिकारियों

 are  नगरपालिकाओं  के  अधिकारियों  को  उचित  area  दिये  जायें  ।  किन्तु  में  देखता  हूं

 कि उस  का  प्रचार  उलटा ही  होता  है  ।  जिस  गांव  में  नशराबन्दी या  शराब बन्दी  है  उस  गांव  में

 श्राप  देखेंगे  घरघर  शराब  की  भट्टी  बनी  हुई है  ।  गरीब  लोगों  का  इस  से  बहुत  ज्यादा

 शोषण  हो  रहा है  ।  नशा बन्दो  कानून  एक  झ्र  पास  हो  गया  है  लेकिन  उसको  नजर-अन्दाज

 करने  के  लिए  एक  नथी  चीज़  निकल  पड़ी  है  ag  है  पिक्चर  जंजीर  का  प्रयोग  ।  वह

 एक  टौनिक  के  रूप  में  पी  जाती  है  ।  शराब  की  जगह  पर  लोग  इसका  प्रयोग धड़ल्ले

 से  करते  हैं  ae  इस  की  बिक्री  इतने  ज़ोर  पर  हैकि  यह  ferat  जिगर  पान ठेला  पर  लोगों

 को  पीने  को  मिल  जातों  है  ।  श्री  इसका  स्वास्थ्य  के  ऊपर  बड़ा  बुरा  पड़ता  है  ।

 सरकार को  इस  ऑर  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 गत  दस  वर्ष  से  में  हरिजनों  को  नौकरी  के  संरक्षण  के  लिये  दिये  गये  संरक्षण के  पालन को

 अनुभव  कर  रही  हूं  पर  मुझे  अब  बड़ी  निराशा  हो  रही  हे  ।  लोक  सेवा  आयोग  इसका  पालन  नहीं

 कर  रहा  हू  ।  तृतीय  कौर  चले  वर्ग  के  aaa की  भरती  के  लिये  दक्ष  हरिजनों की  कोई  कमी  नहीं

 ह  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  प्रदेश  के  लोकसेवा  आयोग  में  हरिणनों  का  एक  प्रतिनिधि या  सदस्य

 wary  होना  चाहिये
 ।

 इसी  तृतीय  भ्र  चतुर्थ  श्रेणी  की  नौकरी  भर्ती  में  चुनाव  मंडल  स्थापित
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 हो  जिसमें  गैर-सरकारी  हरिजन  व  ay  सदस्य  श्रवश्य  ही  रक्खे  जायें  ।  स्थानीय  अर्थात्

 लोकल  सरकारी  कारखानों  या  मंडलों  में  भी  तृतीय  या  चतुर्थ  श्रेणी  की

 भर्ती  के  लिये  गैर-सरकारी  सदस्य  शामिल  किये  जायें  ।  ऐसा  होने  से  दुर्गापुर  ate

 रूरकेला  शादी  कारखानों में  नियुक्तियों  के  मामले में  हरिजनों  की  उपेक्षा नहीं  होगी  मैं  ara

 करती हूं  कि  मैंने  जो  चंद  एक  सुझाव दिये  हैं  उन  पर  मंत्री  महोदय  द्वारा  सहानुभूतिपूर्वक  विचार

 किया  जायेगा  ॥

 महोदय
 :

 श्री  बनारसी  प्रसाद  सिंह  अनुपस्थित  ।  सभा  स्थगित  होती  हूं  ।

 इसक  लॉक  सभा  ५  2862/2Y¥  ज्येष्ठ  १८८४  क  ग्यारह

 बने  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ॥

 ॥  1 imemeamto-oe

 मूल  अंग्रेजी  में
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 २४१८५  उर्वरकों के  लिये  उड़ीसा  की  मांग  Res2

 र४१८€  टीकमगढ़  से  जतारा  तक  टेलीफोन  लाइन  RESW—GR

 ढेर  निवाड़ी  में  टेलीफोन  सुविधायें  ESR

 र४२१  निवाड़ी  प्रदेश  )  यात्री  सुविधायें  -न

 रनरेट  सड़क  निर्माण  की  नयी  प्रणाली  RESR

 रबर  भारत  में  पारेषण क्षति  ३६८४

 थर्ड  उड़ीसा  को  केन्द्रीय  सहायता  ३६८४

 कर  उड़ीसा में  गन्ने  की  खेती  ३६८४-८४

 २४२६  प्रादेशिक  मुर्गीपालन उड़ीसा  Reay

 WY  उड़ीसा  में  वन  विकास कार्यक्रम  ३१८४

 रेप  उड़ीसा  q  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  ३१८६-८७

 रंग  एस०  सी ०  ato  मेडिकल  कटक  ३९८७

 ई४३०  उड़ीसा  में  मलेरिया  कौर  फाइले  रिया  के  रोगी  कप

 र्थ  ई  १  उड़ीसा में  तंपेदिक a  याज  रोगी  Reaa—ck
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 went  के  लिखित  उत्तर--जारी

 IT  सख्या

 SRE  गांवों  में  डाक  वितरण  सेवा  zeae

 REEO र४३४५  परिवार  नियोजन

 र४३६  उत्तर  परिचय  रेलवे  में  राज्य  पुलिस  ZELO—E

 रब ३७  कृषि  संबंधी  शिक्षा  कौर  श्रनुसंघान  FER

 २४३५  सौदाई  नदी  द्वारा  भूमि  कटाव  PEER १

 २४३६  ध्राधघ  प्रदेश  सड़कें  ३२

 २४४०  मलेरिया  से  नागा जू  नसागर  तक  यात्री  गाड़ियां  रे€€२

 र  डाक  व  तार  कमेंट्री

 VE  बीकानेर  डिवीजन  में  रेलवे  teat bea’  पर  साइडिंग  ३६ े

 २४४३  कुसीनगर में  श्राउट  एजेंसी  '  FEE3

 र  Rea कलकत्ता पत्तन  के  लिये  नौकरों

 VEY  दिल्ली  दुग्ध  संभरण  योजना  REY

 पश्चिम बंगाल  में  चीनी  की  मिल  REEV-EY VEE

 २४४७  दिल्ली  में  क्षय  रोगियों  का  घर  पर  इलाज  ReSYy

 २४४५  खाद्यान्नों  का  आयात पौर  परिवहन  REEX—-EK

 VEE  नैरोबी  में  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  का  इंजीनियर  कारावास  मं  २६९६

 २४४०  नगरपालिका  RERE

 रब४१  त्रिपुरा  में  गैर  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  afr  पर  बिक्री  REEK—-EV
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 रड  टेलीफोन राजस्व  पदाधिकारियों  का  वेतन  क्रम  Rees

 २४४५५  3€Ec रायपुर  जगदालपुर राष्ट्रीय  राजपथ

 २४५६  दिल्ली  atc  बंगलौर  को  जोड़ने  वाली  मीटर  गेज  लाइन  ZEEE

 २४४५७  १९६१  की  बाढ़  में  झाबा  स्टेशन  पर  बेची  गई  खाने  की  चीजें  3eEE

 २४१५८  इदुक्की  परियोजना  Ree

 २४५६  केरल  में  गैर  सरकारी  वनभूमि  Yooo

 २४६०  दोषसिद्ध  रेलवे  कर्मचारियों  की  बरख्वास्तगी  ७  Yooo

 र४६१  समितियों  कौर जिला  परिषदों  में  विधान  मंडलों  के  सद्स्यों  के

 दान  अघिकार  ०0००-०१

 २४६२  भारतीय  कृषि  i] ~ WTA  शाला  के  हस  जोतने  वालों  की  Yoo?
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 ¥EV  कामों  का  उत्पादन  Yoo  Q-<  े

 VERY  रेलवे  ज  Yoo?

 IX RR ६  उत्तर  प्रदेश  में  सुधारों  का  बुखार  Yoo?

 २४६७  केरल  में  सिचाई  ate  परियोजनाओं  Yoo  ३-०४

 २४६८
 चन्द्रपुर  गांव

 Yoo’

 २४६  कोसी  नहर  Yooy

 RViVo  श्रफजलगढ़ में डाक की सुविधायें में  डाक  की  सुविधायें  Yooy

 WE  कोरबा-चम्पा लाइन  के  लिये माल  डिब्बे  ४००  ५-०६

 र४७२  सोने  के  डिब्बे  Yooh

 रे
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 ca  eager  oh  wat

 झाग  जातियों

 के  तमंचा री

 २४७४  मद्रास  में  उद्यान  विद्या  का  विकास  Yoo

 भरमार  रेलवे  स्टेशन पर  पीने  के  पानी की  सुविधा
 Yoos VIE

 २४७७  ज्वार  भाटे  से  विद्युत  निर्माण
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 VVEG  ए०  एच०  मेडिकल  कालिज  कोरिया

 wwe  हिमाचल  प्रदेश  में  कृषि  का  विकास

 २४८ ०  हिम्मतनगर-उदयपुर  लाइन  Yooke

 RVG y  मेहसाना  प्रौढ़  पालनपुर  तक  दुहरी  लाइन  Yoo

 Soo IwER  हिसार के  डाक  व  तार  कर्मचारियों को  वर्दियां  दिया  जाना

 २४८ ३  पश्चिम  रेलवे के  सेंदड़ा  स्टेशन पर  प्रतीक्षालय  Wo?

 Ya  केरल के  गांवों में  बिजली  लगाना  Wo?

 Yo? way  पुना  से  हड़प सर तक  दुहरी  लाइन

 २४८६  ४०११-१२ पुना से  घोंड  तक  ग्राफिक्स दाल

 Yai  तुंगभद्रा  परियोजना  ४०  १२

 was  मैसुर  राज्य  में  ivuq  के  बायें  किनारे  की  नहर  Yo 23

 २४८ €  Yo %3 गारो  पहाड़ियों  तक  रेलवे  लाइन  बनाना

 र  जोरहाट  जोरहाट  टाउन  स्टेशन  So

 WER  उकई  परियोजना  Wo

 २६ र  प्रादेशिक नारियल  श्रनसंघान  केन्द्र  ०  १४
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 रपट  नरेला  )  की  गलियों  में  बिजली  ToRY—VE

 <3  ९६  टेलीफोन के  कोल  का  किराया  Yo 2k

 २४९७  जनता  एक्सप्रेस  में  सोने  का  स्थान  Co

 २४९६  जाली  रेलवे  टिकट  ४०१६-१८

 २४६६  Vo  १८ मैसुर  राज्य  में  सिचाई

 Boo  मैसुर में  छोटी  सिंचाई  परियोजनाश्रों  का
 सर्वेक्षण  Vo  १८

 BLO  उत्तर  प्रदेश  में  सिंगरौली  में  विजय  त  संयंत्र  Vo  १९

 QAoRr  पश्चिम मना  नहर  योजना  ४०  १६-२०

 २५०३  नजफगढ़  क्ष में  बाढ़  ४०१९-२०

 २४५०४  बिहार  में  विद्युत  संभरण  ईठ  २०

 २५०५  SORO—NVY ह दिल्ली  दुग्ध  संभरण  योजना

 Lok  दिल्ली में  जल  संभरण  ४०२१

 नकली  दवाइयां  YoRW—AVR २४०७

 Wor  दिल्ली  खाय  परीक्षण  प्रयोगशाला  FORR

 VAR  दिल्ली में  दूध  में  मिलावट  ४०२३

 २४१०  रेलवे में  द्वितीय  श्रेणी  के  पदाधिकारी  ¥oRz

 सभा  पटल  पर  TS  गये  पत्र  CoORS

 (१)  संविधान के  अनुच्छेद  gee (2  के  श्रन्तगंत  लेखा  परीक्षा
 वेदन  भ्र सैनिक  १९६२  ।

 (२)  विनियोग  लेखे  १९६०-६१  |

 मंत्रियों  द्वारा  वक्तव्य  FoRVR VE

 (१)  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री

 जवाहरलाल  ने  पूर्वी  पाकिस्तान  में  हुये  उपद्रवों  कौर  उसके

 परिणामस्वरूप हुये  प्रजनन  के  बारे  में  वक्तव्य  दिया  |

 (२)  रेलवे  उपमंत्री  सें०  ने
 ४  FERR  को

 हुगली  के  पास  हुई  रेलवे  दुर्घटना  के  बारे  में  एक  वक्तव्य दिया



 Yonk  संक्षेपता

 विषय  पृष्ठ

 धभ्रनुदानों की  मांगें  Vo  RR—Go

 (१)  प्रवास  भर  संभरण  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर
 भ  चर्चा  समाप्त  हुई  ।  मांगें  पूरी  पुरी  स्वीकृत  हुई  ।

 (2)  ् पृहट-काय थ  मंत्रालय की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  आरम्भ हुई  ।

 चर्चा  समाप्त नहीं  हुई  ।

 ५  VER/ 2H  ज्येष्ठ  श्ददर्ड  के  लिये  कार्यावलि

 गृह-कार्य  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  भ्र प्रे तर  चर्चा ।
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